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Reporte Síntesis Informativa
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SECRETARIO

(B 171) Ampliarán México y China cooperación técnica en producción
sustentable de caña de azúcar
En reunión de trabajo, el secretario Víctor Villalobos Arámbula y el embajador
Zhang Run subrayaron el interés de impulsar la colaboración en sistemas
productivos sustentables, mediante el manejo de la innovación tecnológica, en
beneficio de la agricultura y productores del país y otras naciones de América
Latina y el Caribe. Excélsior, 14/ Milenio Estado de México, 21/ 24 Horas, 18/ Milenio Diario, 18/
El Heraldo de México, 21/ Reforma, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001289nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000934nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000685nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000619nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000549nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001173nc.pdf
https://www.razon.com.mx/mexico/ampliaran-mexico-china-cooperacion-tecnica-produccion-
sustentable-cana-azucar-575028
https://www.votaqueretaro.com/nacional/ampliaran-mexico-y-china-cooperacion-tecnica-en-
produccion-sustentable-de-cana-de-azucar/
https://heraldodemexico.com.mx/edicion-impresa/2024/5/1/ampliaran-mexico-china-
cooperacion-tecnica-en-produccion-sustentable-de-cana-de-azucar-599270.html
https://www.tallapolitica.com.mx/mexico-y-china-ampliaran-cooperacion-tecnica-en-
produccion-sustentable-de-cana-de-azucar/
https://twitter.com/PoderNoticiaPue/status/1785749813536981228
https://twitter.com/LaRazon_mx/status/1785777715741897031
https://www.contrareplica.mx/nota-Participa-Mexico-en-colaboracion-internacional-para-
aumentar-calidad-nutricional-del-maiz-2024155
https://hiptex.com.mx/noticias/54533/ampliaran-mexico-y-china-cooperacion-tecnica-en-
produccion-sustentable-de-cana-de-azucar
https://diario.mx/economia/colaboran-mexico-y-china-en-produccion-sustentable-de-azucar-
20240501-2173862.html
https://www.reforma.com/mexico-y-china-colaboran-en-produccion-sustentable-de-
azucar/ar2800565
https://www.mural.com.mx/mexico-y-china-colaboran-en-produccion-sustentable-de-
azucar/ar2800576
https://sandyaguilera.com/impulsan-la-produccion-mecanizada-de-cana-de-azucar-en-el-sur-
sureste-del-paiz/
https://www.voragine.com.mx/2024/05/01/ampliaran-mexico-y-china-cooperacion-tecnica-en-
produccion-sustentable-de-cana-de-azucar/
https://www.elnorte.com/mexico-y-china-colaboran-en-produccion-sustentable-de-
azucar/ar2800575?v=1
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https://www.nadietepregunto.com.mx/ampliaran-mexico-y-china-cooperacion-tecnica-en-
produccion-sustentable-de-cana-de-azucar/
https://twitter.com/jrz3061/status/1785827993950040459
https://twitter.com/NTPnewss/status/1785833468754051390

B 170 ¿Hay veda de camarón en Veracruz?
La Secretaría de Agricultura a través de la CONAPESCA informó las fechas y
zonas de veda para las diversas especies de camarón y especificó que a partir de
las 00:00 horas de este 1 de mayo y hasta las 18:00 horas del 15 de agosto de 2024,
la medida se ejercerá en la zona que abarca desde la frontera con Estados Unidos,
en Tamaulipas, hasta la desembocadura del Río Coatzacoalcos en Veracruz.
https://xeu.mx/veracruz/1321568/hay-veda-de-camarn-en-veracruz
https://losnoticieristas.com/post/588083/atencion-pescadores-inicia-la-veda-del-tiburon-jaiba-
y-otras-especies-desde-este-1-de-mayo-en-mexico/

SECRETARÍA

B169 Participa México en colaboración internacional para aumentar calidad
nutricional del maíz
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, la Agencia Alemana de
Cooperación Técnica para el Desarrollo Sustentable (GIZ), la Organización de
Investigación
Agrícola y Ganadera (KALRO) y el Ministerio de Agricultura de Kenia, así como el
Centro Internacional de Mejoramiento del Maíz y Trigo (CIMMYT) pusieron en
marcha el taller: “Fortalecimiento del valor agregado del maíz y la nutrición del
consumidor, a través de la cocción alcalina en Kenia”, que forma parte de las
acciones de colaboración internacional, en beneficio del sector agroalimentario de
los tres países y del mundo.
https://www.hoytamaulipas.net/notas/559827/Participa-Mexico-en-colaboracion-
internacional-para-aumentar-calidad-nutricional-del-maiz.html

Pulso político /Senado dejó incompletos tribunal e INAI /Francisco Cárdenas
Cruz
Por fin fue vinculado a proceso Rene Gavira, el exfuncionario de Segalmex,
acusado de peculado y delincuencia organizada, organismo en el que se registró el
principal hecho de corrupción este sexenio por más de 25 mil millones de pesos. La
Razón de México, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001113nc.pdf

Segalmex: vinculan a proceso a René Gavira
La Fiscalía General de la República (FGR) obtuvo una cuarta vinculación a proceso
en contra de René Gavira Segreste, por su presunta responsabilidad en los delitos

https://www.nadietepregunto.com.mx/ampliaran-mexico-y-china-cooperacion-tecnica-en-produccion-sustentable-de-cana-de-azucar/
https://www.nadietepregunto.com.mx/ampliaran-mexico-y-china-cooperacion-tecnica-en-produccion-sustentable-de-cana-de-azucar/
https://www.nadietepregunto.com.mx/ampliaran-mexico-y-china-cooperacion-tecnica-en-produccion-sustentable-de-cana-de-azucar/
https://twitter.com/NTPnewss/status/1785833468754051390
https://xeu.mx/veracruz/1321568/hay-veda-de-camarn-en-veracruz
https://losnoticieristas.com/post/588083/atencion-pescadores-inicia-la-veda-del-tiburon-jaiba-y-otras-especies-desde-este-1-de-mayo-en-mexico/
https://losnoticieristas.com/post/588083/atencion-pescadores-inicia-la-veda-del-tiburon-jaiba-y-otras-especies-desde-este-1-de-mayo-en-mexico/
https://www.hoytamaulipas.net/notas/559827/Participa-Mexico-en-colaboracion-internacional-para-aumentar-calidad-nutricional-del-maiz.html
https://www.hoytamaulipas.net/notas/559827/Participa-Mexico-en-colaboracion-internacional-para-aumentar-calidad-nutricional-del-maiz.html
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001113nc.pdf
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de delincuencia organizada con la finalidad de cometer operaciones con recursos
de procedencia ilícita, además de peculado, en perjuicio del organismo público
Seguridad Alimentaria Mexicana (Segalmex), por simular una compra de azúcar.
Como apoderado legal de Diconsa, filial del del organismo alimentario,
presuntamente autorizó la suficiencia presupuestal para celebrar un convenio con
una entidad mercantil para la compra de azúcar, de la que no existe constancia de
que haya sido recibida por la propia Diconsa. La Razón de México, 11/ Ovaciones, 19/ La
Jornada, 16/ Excélsior, 6/ Reforma, 2/ El Economista, 39/ El Día, 9/ Basta, 5/ La Jornada Estado
de México, 1/ Diario de México, 4
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001246nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001687nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001422nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001194nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001127nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000839nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000387nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000277nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000249nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000186nc.pdf

Sobre el glifosato no hay voluntad, acusan
La Cámara de Diputados aprobó en su última sesión de este martes 30 de abril
una serie de exhortos al gobierno federal, entre los que destacan el señalamiento
de que "falta voluntad y trabajo" para la sustitución del glifosato. A13 meses de que
el Ejecutivo federal estableció una prórroga para aplicar la prohibición de esa
sustancia por sus consecuencias cancerígenas, el exhorto legislativo indica que las
secretarías de Agricultura, de Medio Ambiente y de Economía, así como la
Cofepris, no han realizado las investigaciones ni las gestiones necesarias para que
México pueda importar los insecticidas alternativos. Excélsior, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001186nc.pdf

Frentes Políticos / Como en árbol a punto de dar frutos, irán cayendo
Madurez.. El primero del caso Segalmex fue René Gavira, exdirector de
Administración y Finanzas de Seguridad Alimentaria Mexicana, quien, ha sido
vinculado a proceso por delincuencia organizada, peculado y operaciones con
recursos de procedencia ilícita, entre otros delitos, acumulando cargos que
apuntan a un presunto desfalco de 20 mil millones de pesos. De acuerdo con la
Fiscalía General de la República, Gavira autorizó pagos irregulares para
adquisiciones inexistentes. Caerán en racimo, pues es evidente que no lo hizo solo.
Y en época electoral. Excélsior, 11
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001233nc.pdf
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Caseta de Sinaloa sigue tomada por campesinos
Productores de maíz de Sinaloa mantienen tomadas, desde el pasado lunes, las
casetas de peaje en la autopista Mazatlán- Culiacán, para exigir precios justos para
sus cosechas. Los manifestantes demandan que el maíz sea de seis mil 965 pesos y
no de cinco mil 457 por tonelada que les ofrecen el Gobierno Federal y los
industriales. La Razón de México, 14/ Excélsior, 16/ Reforma, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001282nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001212nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001136nc.pdf

Avanza PIB 0.2% en primer trimestre, solo con servicios en positivo: InegiLa
expansión de la economía por encima de la expectativa, Ocurrió gracias al avance
trimestral de los servicios (0.7%), pero contrarrestado por los retrocesos del sector
agropecuario (1.1%) y la industria (0.4%),sin factores coyunturales por temporada. El
Economista, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000769nc.pdf

Innovan al sembrar y dan vida a región

Tras más de medio siglo de cultivar con prácticas ancestrales que fueron
erosionando la tierra, actualmente 148 productores de fresa en Maravatío,
Michoacán, han logrado crecer sus cosechas a través de mejores prácticas
ambientales. Con el proyecto "Madre Tierra", la multinacional Danone ha invertido
para obtener más y mejores fresas, insumo que representa el 50 por ciento de los
frutos que requiere para su portafolio de productos de yogurt, por eso capacitó a
los productores para que redujeron el uso de agro-químicos y del agua de riego.
Reforma, P.p.1

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001118nc.pdf

PESCA | ACUACULTURA

Reportaje / Acción en Corpus Christi. Coordinación binacional ahora contra
pesca ilegal del huachinango
Los gobiernos de México y Estados Unidos no solo unen fuerzas para combatir el
tráfico de armas, el trasiego de drogas o la migración irregular; una de las mayores
preocupaciones de ambos países es enfrentar la pesca ilegal del huachinango, una
especie que abunda en el Golfo de México. De acuerdo con datos del gobierno
estadounidense, entre 2021 y 2022 se han asegurado más de 42 mil libras, casi dos
toneladas de pesca ilegal en aguas de Corpus Christi, Texas, que se ha vuelto una
zona crítica para el tráfico de este producto marítimo. La Guardia Costera de EU

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001282nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001136nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000769nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001118nc.pdf
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(USCG, por sus siglas en inglés) y la Secretaría de Marina Armada de México (Semar)
son las encargadas de coordinar los esfuerzos binacionales. Milenio Diario, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000568nc.pdf

Descubre las curiosidades de un alimento que siempre ha estado a tú lado: el
Atún
Una de las proteínas de origen animal que es común encontrar en la despensa de
las familias mexicanas es el atún enlatado, debido a los beneficios que tiene como
valor nutritivo, precios accesibles y por ser práctico de utilizar. En el mundo existen
40 diferentes especies de atún Aunque en México podemos encontrar siete de
ellas, de acuerdo con la Comisión Nacional de Acuacultura y Pesca (CONAPESCA),
la variedad más comercializada es la de aleta amarilla, y los principales estados
productores son Sinaloa, Chiapas y Colima. Para la protección de las siete especies
del atún, la Asamblea de las Naciones Unidas instituyó el Día Mundial del Atún
cada 2 de mayo, reconociendo su importancia en el ecosistema, la economía y la
alimentación de millones de seres humanos. Milenio Diario, 21
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000636nc.pdf

Dan soya por atún en la mitad de las lata que se consumen en México
En el marco del Día Internacional del Atún, instaurado por la Organización de las
Naciones Uní das desde 2016 con el propósito de crear conciencia sobre el valor de
esta especiemaiina, elmásredente estudio que laProcuraduiíaFederal del
Consumidor (Profeco) realizado a 52 presentaciones de atún re vela que se
consume más soya en las latas que regularmente se adquieren Del análisis se
desprende que la mitad de los productos incumple con lanormatividady
especificaciones, es decir 26 presentaciones de atún, no ofrecen información veraz
sobre el producto, no tienen el sello que indica que contienen exceso de sodio,
asimismo presentan fecha de caduddady de consumopreferente diversos,loque
puede confundirá los consumidores. Publimetro, 1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000143nc.pdf

ABASTO | PRECIOS/ ALIMENTACIÓN

Protestan en Tamaulipas por bajo precio impuesto al sorgo
Los agricultores consideraron una burla el anuncio de dependencias federales de
que la tonelada de sorgo se les pagará entre 2 mil 800 y 3 mil pesos, y exigen
recibir 6 mil 500 pesos. Los labriegos dijeron estar preocupados porque deben
empezar a cosechar dentro de dos semanas, y explicaron que su malestar detonó
cuando se enteraron de que el secretario estatal de Agricultura y Desarrollo Rural,
Antonio Vareía, está de paseo en McAllen, Texas, mientras ellos padecen
incertidumbre en cuanto a su futuro. La Jornada, 28
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https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001492nc.pdf

Suma bloqueo 50 horas
La caseta Costa Rica de la Maxipista Mazatlán-Culiacán suma más de 50 horas
bloqueada ante la falta de acuerdos entre productores y autoridades de Sinaloa
por el precio de garantía por tonelada del maíz. Los inconformes demandan que el
precio pase de 5 mil 457 pesos, como propuso el Gobernador Rubén Rocha, a 6 mil
965 pesos. Reforma, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001136nc.pdf

Exigen precio justo por sorgo
Con tractores, trilladoras y maquinaria agrícola, cientos de productores cerraron
ayer la carretera Victoria Matamoros, a la altura de San Fernando, para exigir el
precio justo por tonelada de granos, como el sorgo. Los inconformes amagaron
con permanecer en el lugar por tiempo indefinido hasta poder dialogar con los
Secretarios General de Gobierno, Héctor Joel Villegas, y de Desarrollo Rural,
Antonio Várela. Reforma, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001130nc.pdf

Se modera carestía en cesta alimentaria
El conjunto de los 33 productos considerados mínimos indispensables en la dieta
de las familias mexicanas por el Consejo Nacional de Evaluación de la Política de
Desarrollo Social (Coneval) acumuló un retroceso de 3.8% en lo que va de 2024. El
producto que reportó un mayor descenso en mercados y tiendas de autoservicio
durante el primer cuatrimestre fue la cebolla, cuyo kilo de pasó de 59 pesos el 31 de
diciembre a 28 pesos con 90 centavos ayer, lo que representó una reducción de
51%; le siguió el chile cuaresmeño, que transitó de 33 pesos con 90 centavos a 19
pesos con 90 centavos en el mismo periodo, lo que significó un decremento de
41.3 por ciento. Excélsior, P.p 1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001245nc.pdf

COMERCIO EXTERIOR

No están solos, advierte Bárcena ante aval a norma antimigrante en Oklahoma
La titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Alicia Bárcena. rechazó la
Ley HB4156 que aprobó el estado de Oklahoma, y que entrará en vigor el primero
de julio. De acuerdo con la SRE, la ley HB 4156 crea un delito estatal denominado
"ocupación inadmisible" (impermissible occupation), que se comete cuando una
persona ingresa de manera intencional sin permiso a Estados Unidos y permanece
en Oklahoma sin contar con la autorización migratoria. Comentó que esta
comunidad mexicana es fundamental para el estado de Georgia, donde los

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001492nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001136nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001130nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001245nc.pdf
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hispanos constituyen más del 11 por ciento de la población total. Esta comunidad
juega un papel crucial en el fortalecimiento de la economía local, especialmente
en sectores claves, como agricultura, silvicultura, construcción y servicios. La
Jornada, 13 / El Financiero, 34
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001404nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001564nc.pdf

EU pide presionar a México por agua
Congresistas de la Cámara de Representantes de Estados Unidos enviaron a la
representante comercial de dicho país, Katherine Tai, una carta en donde pidieron
presionar a México para que dé cumpliendo sobre la entrega del pluvial que se
comprometió en 1944. Monica de la Cruz y Jodey Arrington, miembros de la
Cámara de Representantes de Estados Unidos argumentaron que en Texas ya se
están experimentando condiciones de sequía graves, por lo que aseguraron, es
imperativo que se tomen medidas inmediatas para mitigar el impacto en la
industria agrícola y las comunidades. La Razón de México, 21
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001378nc.pdf

CAMBIO CLIMÁTICO

Detienen a un presunto saqueador de agua en el lago de Pátzcuaro
El líquido iba a usarse para reses y cultivos de aguacate. Elementos de la policía
estatal Guardia Civil detectaron y des habilitaron en la ribera del lago de Pátzcuaro,
una bomba sumergible con capacidad para extraer ilegalmente 4 millones 800
mil litros de agua en un periodo de ocho horas, informó la Secretaría de Seguridad
Pública (SSP) de Michoacán. La Jornada, 29
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001495nc.pdf

COLUMNAS

Mosaico rural / El sector primario en el proceso electoral / Luis P. Cuanalo
Araujo
El sector primario es estratégico para nuestro país, con más de 6.5 millones de
personas dedicadas a la agricultura, ganadería y pesca, en donde 5.6 millones de
ellas prepararon y cosecharon la tierra el año pasado. Este trabajo, esfuerzo y
dedicación de nuestra gente del campo ha permitido que México sea el décimo
productor mundial de ganadería, además de ocupar el lugar 12 como productor de
alimentos e igual sitio como productor de cultivos agrícolas. De ahí la importancia
de conocer las propuestas, posturas y visión de las candidatas a la Presidencia,
para continuar con el desarrollo del campo y el bienestar de nuestros productores,
sobre todo los de pequeña escala. Contra Réplica, 12

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001404nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000395nc.pdf

Coordenadas /Las cinco cosas que nos dicen los recientes datos económicos
/Enrique Quintana
La buena noticia es que el PIB acumuló ya 10 trimestres consecutivos de
crecimiento respecto al trimestre previo. La mala noticia es que claramente el
crecimiento se está debilitando. El ritmo fue de 0.2 por ciento en el primer
trimestre del año y había sido de 0.1 en el último del año pasado. De los tres
sectores en los que el INEGI divide a la economía, hubo dos, el agropecuario y el
industrial, en los que hubo retroceso en el primer trimestre. El Financiero, 2
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001438nc.pdf

Columna Invitada / El agua y el desarrollo económico sostenible en la frontera
/ Salvador López Córdova
Ciudades como Monterrey y Tijuana están llevando a cabo estudios y otras
acciones encaminadas el reúso potable indirecto, lo cual creará una nueva fuente
de agua prácticamente constante que aumentará la resiliencia a las sequías y al
cambio climático. La agricultura representa cerca del 80% del consumo de agua
en la región, incluyendo en cuencas binacionales como las de los ríos Colorado y
Bravo. La transferencia de agua de uso agrícola hacia un uso urbano, así como el
intercambio de ésta por agua residual tratada, ha sido exitoso en algunas partes
del mundo, incluyendo en estados fronterizos de Estados Unidos, y podría
desarrollarse en áreas específicas de México. El Economista, 47
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000816nc.pdf

Café político / Inaceptable que el crimen sea opción de movilidad/ José
Fonseca
Notas en remolino. En su gira por Sinaloa, el candidato presidencial de la oposición
Xóchitl Gálvez se detuvo en un bloque de agricultores sinaloenses y, claro, ofreció
respaldo a los que reclaman precios de garantía para sus cosechas de maíz... A
todo lo que da el futurismo entre los morenistas que, como dice Eduardo Ruiz-
Healy, chismean y rumoran que a Mario Delgado lo reemplazarán Alfonso Ramírez
Cuéllar o Adán Augusto López Hernández. El Economista, 39
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000840nc.pdf

Agenda confidencial / El campo, según Claudia / Luis Soto
Claudia Sheinbaum, "la candidata mentirosa", como la calificó Xóchitl Gálvez, se
reunió con los "ricardos" del campo mexicano a quienes les prometió que si gana
la presidencia va a disminuir, nada más a disminuir, la extorsión, el cobro de piso, el
robo de mercancía y otros delitos que casi a diario padecen los productores en
todo el país. El Independiente, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000535nc.pdf
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Articulistas / Caro y Dañado / Cinthya Benítez
Desde algunos meses acá hemos sido testigos del aumento en los precios de los
productos más básicos, ahora toca el turno al huevo, ya que su precio ronda los 65
pesos el kilo. Por ello es importante que sólo compremos el huevo que vamos a
consumir y que nos fijemos que no venga golpeado, de color verde o que huela
mal. Así que seamos precavidos cuando compremos este producto, porque de por
sí está caro como para que encima venga dañado y nos haga daño. Excélsior, 9
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001293nc.pdf

Los Numeritos / Cerca de limpiarse el ambiente energético / Enrique Campos
La responsabilidad ecológica no es una imposición de los organismos
internacionales del imperialismo neoliberal como vociferan en sus pasquines los
que gobiernan. Es tan sencillo como voltear a ver el nivel histórico de sequías que
enfrenta este país y que nos costará un derrumbe en la producción de alimentos
en el campo que nos obligará a importaciones históricas de maíz. 24 Horas, 15
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000689nc.pdf

El error de Claudia/ Pensándolo bien/ Jorge Zepeda Patterson
Xóchitl Gálvez ganó el pleito y Claudia Sheinbaum ganó el debate, pero al mismo
tiempo perdió una extraordinaria posibilidad de ganar por goleada. Equivocó la
estrategia. Y es que Claudia nunca le ganará a Xóchitl Gálvez en un duelo de
epítetos, en el pleito callejero. De entrada, es un asunto de personalidades y de
estilos. En el intercambio de insultos va a ser más contundente la mujer que no
tiene empacho en disfrazarse de dinosaurio en el Senado (inimaginable en
Claudia), que se ufana de decir malas palabras, monta show para firmar con
sangre, que rompe reglas de educación o civilidad molestando mientras la otra
expone, que le habla de tú y provoca personalmente a su rival. Milenio Diario, P 12
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000574nc.pdf

Coordenadas/ Sheinbaum: algunas diferencias y semejanzas con AMLO/
Enrique Quintana
Dentro de un mes se celebrarán las elecciones federales en México, que definirán a
la próxima presidenta de la República así como la composición del Congreso, los
resultados de nueve gubernativas, casi la totalidad de las alcaldías del país y un
número muy relevante de con- De acuerdo con los indicadores que marcan las
encuestas, así como del análisis del Barómetro Bloomberg, salvo que se produjera
alguna sorpresa inesperada, Claudia Sheinbaum sería la próxima presidenta de
México. Desde luego es destacable que sería la primera mujer en la presidencia de
la República. El Financiero, P 44
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001468nc.pdf
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PRESIDENCIA

AMLO: se revirtió en este sexenio la política antiobrera
Fue la última ceremonia del Día del Trabajo que encabezó. Momento propicio para
que el presidente Andrés Manuel López Obrador hiciera un balance de la política
laboral en su gestión: "hemos revertido las tendencias antíobreras que
caracterizaron al régimen neoliberal y entreguista". Era el colofón de un apretado
resumen de sus acciones: cancelar la subcontratadón, recuperación del salario
mínimo en 116 por dentó en términos reales, democracia sindical, cese a la
represión a los trabajadores y libertad de) derecho a huelga. La Jornada, Alonso
Urrutia, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001192nc.pdf

POLÍTICA

Agroindustriales piden a Sheinbaum hacer la tarea para impulsar al campo
mexicano
Los industriales mexicanos del campo pidieron a la candidata presidencial, Claudia
Sheinbaum, de la coalición oficialista Sigamos Haciendo Historia, "hacer la tarea"
de impulsar al campo, para atender la sequía y diversos problemas que aquejan al
sector primario. El presidente del Consejo Nacional Agropecuario (CNA), Juan
Cortina Gallardo, que lidera la cúpula de la industria del campo mexicano, dijo que
aún hay preocupación en los productores pese a los buenos resultados de México
en los últimos años. El Independiente, 6
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000477nc.pdf

Xóchitl Gálvez destaca encuesta: Ya empatamos
En el municipio de Hermosillo, Sonora, la abanderada de la oposición aseguró que
el campo mexicano es un desastre, debido a que se le quitaron recursos, mientras
que el crimen organizado aumentó las extorsiones. Entrevistada al llegar a Sonora,
la aspirante del PRI, PAN y PRD señaló que nada le cuesta al Presidente Andrés
Manuel López Obrador mandar al secretario de Agricultura a sentarse con los
productores y arreglar el tema. La Razón de México, P.p.1 / El Día, 4 / La Jornada Estado de
México, 5
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001110nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000270nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000268nc.pdf

Ocupan candidatos permisos del narco
No sólo los ciudadanos tienen que aceptar las reglas del crimen en algunos
estados del País. También los candidatos de partidos políticos para hacer
campañas deben pedir permiso a la delincuencia El retén de encapuchados que

https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001192nc.pdf
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detuvo momentáneamente a la aspirante presidencial de Morena, Claudia
Sheinbaum, es una muestra del amplio catálogo de zonas por las que sólo puede
transitarse con la anuencia del narco.En el curso de las campañas presidenciales y
locales, que están a un mes de finalizar, se acumulan reportes de amenazas,
ataques y hasta asesinatos de los participantes de la contienda en distintas
entidades. Reforma, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001076nc.pdf

México vendió tres millones de barriles de petróleo a Cuba
Petróleos Mexicanos (Pemex) reconoció ante la Comisión de Valores y Bolsa de
Estados Unidos (SEC, por sus siglas en inglés) que vendió petróleo y gasolinas a
Cuba, de acuerdo con un reporte al que accedió EL UNIVERSAL. "Desde julio de
2023, Gasolinas Bienestar, S.A.de C.V., nuestra subsidiaria de propiedad absoluta,
adquiere petróleo crudo y productos derivados del petróleo de algunas de
nuestras filiales para exportarlos a la República de Cuba", señaló Pe mexen un
informe del tipo 20-F correspondiente al año fiscal terminado el 31 de diciembre de
2023. El Universal, Everardo Martínez, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024000967nc.pdf

Exhibirán a afores si no aportan a fondo
Además de ser sancionadas, las afores que no aporten al Fondo de Pensiones para
el Bienestar los recursos de las cuentas inactivas de mayores de 70 años serán
exhibidas en la conferencia matutina. Luego de firmar el acuerdo para la creación
del fondo, tras su publicación en el Diario Oficial de la Federación el presidente
Andrés Manuel López Obrador dijo estar seguro de que las administradoras
aportarán los 40 mil millones de pesos iniciales, sin necesidad de aplicar sanciones.
"No se trata de estar pensando en sancionar, en que van a incumplir, porque ya es
una cuestión legal; además, casi todos son muy responsables", indicó. Excélsior,
David Vicenteño, P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001125nc.pdf

Ve Fed aún distante el ciclo de recortes en tasas
El primer recorte a la tasa de los fondos de la Reserva Federal (Fed) todavía luce
lejano, por lo que el banco central reiteró que se mantendrá a la expectativa de los
datos, y lograr una mayor confianza en la menor inflación para recortar la tasa de
interés, que se ubica en un rango de entre 5.35 y 5.50%. El banco central tomó una
postura de cautela, debido a que la inflación se resiste a ceder. Hasta marzo, el
índice de Precios de Consumo Personal general (PCE, en inglés) se aceleró a 2.7
por ciento anual, su mayor lectura en cuatro meses. El Financiero, Alejandro Moscosa,
P.p.1
https://testigos.intelicast.net/2024/05Mayo24/Imagenes_02052024/02052024001329nc.pdf
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HAY QUE ponerle ojo a lo que está sucediendo en
Nayarit con el Registro Público estatal, pues el gober
nador Miguel Ángel Navarro le quiere quitar, precisa
mente, ¡lo público!

EN EL CONGRESO nayarita está por aprobarse la inicia
tiva del mandatario, cuya reforma tiene como objetivo
que la información del registro sólo pueda ser consulta
da por quienes tengan "interés jurídico". Es decir, prác
ticamente sólo el dueño de un inmueble podría acceder
al expediente.

ESTO IMPLICA, por ejemplo, que si alguien quiere
comprar una casa en Tepic o en Punta Mita, no podría
pedir datos al registro para saber quiénes fueron los due
ños anteriores o, inclusive, si se trata de una hipotecada.

CON UNA legislación de este tipo, no se habrían cono
cido los detalles de la Casa Blanca de Enrique Peña
Nieto o; más recientemente, las mansiones de Rocío
Nahle en Veracruz. Tener abierta esta información,
como sucede en Estados Unidos, permite a la comu
nidad conocer no sólo quiénes viven en los alrededores,
sino también estar atentos a posibles cambios o inten
tos de fraudes con sus casas..

SERÍA BUENO saber por qué el gobernador Navarro está
tan interesado en que el registro de la propiedad deje de
ser público. ¿A quién quiere encubrir? Es pregunta.

• • •

FLACO FAVOR les hacen a las y los candidatos de la 4T
aquellos funcionarios del gobierno de la Ciudad de

México que tienen metidas las manos hasta el codo
en el proceso electoral. Y es que no va una, sino que
se han venido acumulando varias denuncias de cómo

desde las oñcinas gubernamentales capitalinas se está
buscando influir en las elecciones.

HACE APENAS unos días, encabezados por Santiago
Taboada, los aspirantes del frente opositor a las 16
alcaldías denunciaron la forma en que tanto la Policía
como la Fiscalía capitalinas les hostigan, siguen y has
ta amedrentan.

TAMBIÉN desde el Antiguo Palacio del Ayuntamiento
han surgido mensajes para confrontar a la oposición
y respaldar a los candidatos oficialistas. Y ahora, muy
casualmente, pese a que la veda electoral lo prohibe, se
anunció un inesperado aumento salarial a los trabajado
res de la administración local... a un mes de las eleccio

nes. Diría Juan Gabriel: ¡pero qué necesidad!

• • •

POR SI HUBIERA ALGUNA duda de que Félix Salgado
es el mandamás en Guerrero, él mismo la despejó
al aparecer en la primera línea del comité de recepción
de Claudia Sheinbaum en su gira promocional a
Zihuatanejo.
LA CANDIDATA lo saludó efusivamente, de abrazo
y beso, junto a otros morenistas que acudieron a reci
birla para su gira exprés. La presencia de Salgado en
el comité de bienvenida deja en claro que el papá de
la gobernadora, pésele a quien le pese, sigue estando
muy pegadito al alto mando de la 4T.
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Como anillo al dedo
"Nos vino esto como artillo al dedo

para afianzar el propósito
de la transformación".

Andrés Manuel López Obrador

La pandemia de Covid19 fue una
tragedia para el mundo y para
México. El presidente López

Obrador y su leal escudero Hugo Ló
pezGatefi, quien afirmó el 16 de marzo
de 2020 que "La fuerza del Presidente
es moral, no es una fuerza de contagio",
buscaron ocultar la gravedad del coro
navirus desde un principio y tomaron
decisiones dramáticamente equivoca
das. Con su hábil manejo del arte de
la propaganda, López Obrador llegó
a afirmar que "México está dando un
ejemplo en el mundo". El Informe de
la Comisión Independiente de Investi
gación sobre la Pandemia de Covid19
en México (www.comisioncovid.mx)
revela, por el contrario, que la enferme
dad se encaró de una manera tan inepta
que llegó a lo criminal.

Los intentos por minimizar la pan
demia fueron vergonzosos. El 2 de abril
de 2020 el Presidente declaró: "Es una
situación pasajera, una crisis transitoria
de salud pública.. Vamos a salir pron
to; no es una debacle; son mucho más
nuestras fortalezas que nuestras debi
lidades o flaquezas" Comentó ese día
que la pandemia "nos vino como anillo
al dedo para afianzar el propósito de
la transformación", con lo cual recalcó
que le importaban más los resultados

políticos que la mortandad. El 28 de
mayo de 2020 añadió: "Ya se domó la
pandemia, ya se alejó el riesgo de una
saturación en hospitales... Eso, afortu
nadamente, ya se superó". En ese mo
mento, sin embargó, empezaba apenas
la primera gran oleada de mortandad
de varias que sufrimos.

El gobierno de México y los de al
gunos otros países, como el de Jair Bol
sonaro en Brasil, "adoptaron una po
sición negacionista que subestimó sin
fundamento la gravedad de los riesgos
iniciales". En México, la llegada del co
ronavirus coincidió con el desmantela
miento del Seguro Popular y la destruc
ción del Fondo de Protección contra
Gastos Catastróficos en salud, con un
saldo de 40 mil millones de pesos. "Au
nado a la mala planeación y la mcerti
dumbre creada entre la población, los
médicos y los funcionarios, la apuesta
por el Insabi inyectó grandes dosis de
inestabilidad al conjunto del sistemá".

Hasta la fecha, en su página datos.
covid19.conaeyt.mx, actualizada por úl
tima vez el 25 de junio de 2023, el go
bierno registra un acumulado de muer
tos por Covid de 334,336. Es una cifra
enorme si la comparamos con la esti
mación, el 4 de junio de 2020, de Ló
pezGatell, quien dijo que el escenario
mínimo era de 6 mil y el "catastrófico"
de 60 mil. Esta cifra oficial, sin embargo,
se redujo artificialmente por la negati
va persistente a realizar pruebas, como
recomendaba la Organización Mundial
de la Salud, y por el registro de muertes

por razones distintas a las que realmen
te las ocasionaban

El Informe, empero, revela que el
número de muertes en exceso, o sea,
por arriba de las tendencias naturales,
fue de 807,720 hasta el cierre de 2022.
De estas, cuando menos 297,150 "no
pueden explicarse aduciendo determi
nantes estructurales que escapaban al
control de las autoridades gubernamen
tales". Eran muertes evitables.

Lejos de ser un ejemplo para el
mundo, el manejo de la pandemia en
México fue un trágico fracaso. El do
cumento ofrece tres claves para enten
derlo: "la permanente subestimación de
la gravedad del virus, la centralización
y personalización de las decisiones, y la
política de austeridad. Son errores que
se atribuyen directamente a los tomado
res de decisiones, a quienes instrumen
taron las medidas y a quienes conduje
ron la comunicación de los mensajes a
la población". Sí, hay responsables con
nombre y apellido por la muerte innece,
saria de cuando menos 297 mil personas.

• CALLAR CONCIENCIAS
Adrián LeBarón, a quien AMLO se
.niega a recibir, denunció que el gobier
no está despidiendo a quienes llevan
"nuestro caso". Ya destituyeron a la abo
gada en la CNDH y ahora quieren ha
cerlo con el responsable en la Comisión
de Víctimas. LeBarón pidió al Presiden
te "que haga lo necesario para que ese
apoyo continúe; se trata de pacificar el
país, no de callar conciencias".
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Tiradero
Nuestros queridos y eficientes
políticos piensan que si vemos
cartelones colgados en cada
poste, en cada árbol y en cada
puente en todo el país, vamos
a votar por ellos.

Qué tiradero de dinero

en un país con tantas
necesidades.

Además, generan grandes
cantidades de basura.

Ojalá quedara prohibida
esta práctica que no sirve para
nada y es carísima.

Pilar Sañudo

Cuajimalpa, Ciudad de México
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Poder paralelo
Noche de bodas. El novio era

perito en artes amatorias, o
sea eróticas, y bien pronto

llevó a su desposada al éxtasis o de
liquio pasional. En medio del intenso
placer que la recién casada disfrutaba
ganas le dieron de exclamar: "¡Qué ri
co!", pero se contuvo, pues su mamá
le había dicho que en la cama debía
mostrarse siempre digna y pudorosa
le surgió de pronto un escrúpulo que
la llevó a preguntar a su galán: "¿Estás
seguro, Libidiano, de que esto no es
tá prohibido por la ley o por la moral
cristiana?"... El papá le iba a contar un
cuento a Rosilita, el equivalente feme
nino de Pepito. Empezó: "Éstos eran
un rey y una reina que sufrían mucho
porque no habían podido tener hijos".
"¿Cuál era el problema? lo interrum
pió Rosilita. ¿La reina era frígida, o
el rey padecía disfunción eréctil?"...
Don Gerontino, señor de edad madu
ra por los 70 años andaría, acudió
cierta noche a una casa de asignación,
y la madama, maríscala o mamasanta,
vale decir la mujer que regentaba el
establecimiento, le asignó una sexo
servidora hábil y de excelentes pren
das físicas. Bien debe haber atendido
la odalisca a su provecto cliente, por
que al final del trance don Gerontino
habló con el chulo del lugar. La ma

dama fue a ver qué sucedía El tipo
le informó: "Dice el señor que quiere
una igual para llevar"... Asegura un
proverbio popular, sabio como todos
los proverbios populares: no hay peor
ciego que el que no quiere ver. A esa
categoría pertenecen, dicho sea con
módico respeto, quienes se niegan a
reconocer que México está conver
tido en un Estado dentro de otro Es
tado. La delincuencia organizada, en
efecto, ha construido en estos últimos
años un poder similar al del gobierno
desorganizado. Ese poder, paralelo al
estatal, ejerce dominio sobre vastas
porciones del territorio patrio; cobra
impuestos; designa autoridades; im:
pone su brutal justicia; secuestra, ex
torsiona y asesina impunemente; se
coloca por encima de las leyes que a
todos nos obligan y al margen de las
instituciones en que se finca la vida de
la comunidad. No hay un solo mexica
no a quien no lesione esa viciosa situa
ción, aunque viva en regiones donde
no actúa abiertamente el crimen. En
efecto, compramos más caros en el su
permercado los frutos que llevamos a
nuestra mesa porque sus productores
deben pagar tributo a los delincuentes,
y eso se refleja en el precio de tales ar
tículos. Así las cosas, todos pagamos
impuestos a los dos Estados: el de los

criminales y el de quienes no los re
primen, antes bien los apapachan y les
dejan libre el campo. Cuando expri
mas un limón piensa que tú también
estás siendo exprimido. Cuando par
tas un aguacate piensa en lo que les
falta perdón por el modismo del vul
gacho a quienes debiendo combatir
a los criminales se avienen a gobernar
junto con ellos... Pirulina le reclamó a
su abuelita: "Me echaste una mentira,
abue". "¿Qué mentira fue ésa?" se
alarmó la señora, que se preciaba de
decir frecuentemente la verdad. Res
pondió Pirulina: "Me dijiste que el
mejor camino para llegar al corazón
de un hombre es su estómago, y no es
cierto"... Don Algón y su socio contra
taron a una joven asistente agraciada
de rostro y de todo lo demás. Don Al
gón, solemne y circunspecto, le dijo al
socio, que lo escuchaba atento: "Ami
go mío: es nuestro deber enseñarle a
esa muchacha la diferencia entre el
bien y el mal. Tú encálcate de ense
ñarle el bien"... El señor y la señora
fueron al cine a ver una película fran
cesa En lo más tórrido de una esce
na tórrida la mujer le preguntó a su
esposo: "¿Por qué tú no me haces el
amor así?". Replicó el marido: "A él
le pagan"... Un voto por Morena es un
voto contra México... FIN.
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La gente me pregunta si don Abundio
existe en realidad. Claro que existe.
Pregúntenme más bien si existo yo.
De eso sí tengo alguna duda.
La otra noche, en la sobremesa de la
cocina en la casa del Potrero, el viejo
contó entre trago y trago de mezcal
serrano un sucedido de doña Rosa,
su mujer.

Antes de que nos hiciéramos novios
relató Rosa pasaba y volvía a pasar
por donde estaba yo, para que la mirara.
Un día su mamá la regañó. Le dijo:
"No persigas a los hombres, Rosa. Las
trampas no persiguen a los ratones"

Doña Rosa se encrespa al oír eso.
Dice entre dientes, enojada:
Viejo hablador.

Don Abundio forma con índice y pulgar
el signo de la cruz, lo besa y jura con
solemnidad:

Por ésta.

¡Hasta mañana!...
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¿SINÓNIMO
de gradual?
PARA toda la

gente, que se hará
progresivamente,
pero que se hará.
PARA la Secretaría de

Movilidad capitalina,
que nunca se hará,
pero que es necesario
aparentar que sí.
FUE en diciembre
de 2018 cuando
el Secretario de
Movilidad, Andrés
Lajous, reconoció que
sistema de licencias

era 'inadecuado.

QUE eran necesarios
los exámenes

completos para •
expedir la mica,
pero que la Ciudad
no contaba con los

recursos técnicos, por
lo que se desarrollaría
un proceso paulatino
al respecto.
CASI seis años

después, el mismo
funcionario reconoció
que no tienen
pensando prueba
alguna y que había
que conñar en que.

si la gente dice que
sabe manejar,
¡es porque lo sabe!
UN SEXENIO

más perdido.
• • •

EL ASUETO para
conmemorar el Día

del Trabajo fue ayer,
pero parece que
los diputados traen
ganas de que sea
¡la semana completa!
EL MARTES no hubo

quorum, ayer no hubo
sesión de Conferencia

Legislativa y hoy,

cuando tendría que
reponerse el debate,
nadie cree que vaya
a realizarse.

HASTA hay
quien dice que,
ahora que la Secretaría
de Obras anda en

aprietos para terminar
el Interurbano, bien
podría pedir asesoría
a los legisladores,
pues han demostrado
una habilidad

insuperable ¡para
los puentes largos!
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Napito madruga a sindicatos
::::: Nos cuentan que quien le agandalló el templete
del 1 de mayo al resto de las organizaciones sindi
cales, fue el líder minero y senador morenista, Na
poleón Gómez Urrutia, quien aprovechó para dar

un informe de las 170 reformas
aprobadas en seis años en el Se

¦ | nado, aunque de esas ni una de
~ iBES cena 500 suVas Además, unifor

LJhAI S mó a sus cercanos, unos mil,
V | con playeras que tenían la ima
' gen de Napito en la espalda,

quienes gritaron bien entrena
Hk dos: "Es un honor estar con Na

Napoleón poleón", ante la mirada compla
Gómez Urrutia cíente del senador y varias caras

de disgusto de otros dirigentes
por este agandalle. Qué diferencia del Napito del
martes, quien humildemente hacía fila afuera de
Palacio Nacional para poder entrar a Palacio Nacio
nal y ser recibido, junto con el resto de los legisla
dores morenistas, por el presidente López Obrador.

La encuesta que sorprendió
hasta a los Xochilovers
::::: Un estira y afloja se vio ayer en las redes socia
les cuando equipo y simpatizantes de la candidata
opositora a la presidencia, Xóchitl Gálvez, presu
mieron que por primera vez una encuestadora la
pone por encima de su oponente, la oficialista
Claudia Sheinbaum. Según Massive Caller, Gál
vez está dos décimas por encima de Sheinbaum es

decir, 38.9 para Gálvez, 38.7 para
Sg Sheinbaum No hay encuestado

| ra que tenga números similares.
3 Las cifras de la encuesta, nos ha
§ cen ver, deben haber sorprendi
§ do al propio equipo de la candi
* data opositora que hace unos

días dijo que sus encuestas inter
nas tenían arriba a Claudia por

Xóchitl entre 9 y 12 puntos. En redes la
Gálvez polémica estalló y mientras dije

ron que esa encuesta era un
chiste, simpatizantes de Xóchiü defendieron la me
dición. Si bien el resultado parece un bálsamo para
el PRIPANFRD y una broma para Morena y alia
dos, lo cierto es que no habrá que esperar mucho a
ver qué tan cierta o no, resultó la medición y saber
qué casa encuestadora ganó la proyección presi
dencial de 2024.
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Grupo Plural no estará
en la Permanente
::::: Nos comentan que el regreso del senador Emi
lio Álvarez Icaza a la bancada del PRD ocasionó

que el Grupo Plural pierda su lu
2 gar en la Comisión Permanente.

m \ g Resulta que don Emilio regresó
^ al Sol Azteca para poder asumir

pgse como representante del partí
ÉMÉ38L | do ante el Consejo General del

INE, que se ha convertido en
otro escenario de polarización de

ü ¿fe H las fuerzas políticas en época de
Emilio Alvarez campañas. Sin embargo, esta de
icaza cisión provocó que el Grupo Plu

ral, que poco a poco se fue que
dando sin integrantes, ya no tenga representación
en este espacio donde coincidirá la última Legisla
tura antes de la renovación del Congreso.

Álvarez Máynez se queda sin curul
::::: Nos cuentan que el candidato presidencial de
MC, Jorge Álvarez Máynez, se quedó, por el
momento, sin curul en San Lázaro, ya que, por or
den del Tribunal Electoral, la Mesa Directiva de la
Cámara de Diputados declaró vacante la fórmula
que él integraba con Martín Vivanco, quien de
cidió no ocupar su lugar, pues es candidato a una
diputación local en Durango. La curul de Máynez
será ocupada por Carlos Alberto León García,
quien impugnó ante el Tribunal, la decisión inicial
de la Cámara de Diputados para conservar el lu
gar. Máynez podrá regresar a su curul cuando ter
mine su campaña Pero al menos dos meses de
dieta sí le tocarán a don Carlos Alberto.
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Corrupta vs narcoccmdidata
Si las opciones son una pre

sidenta corrupta o una nar
copresidenta, la cosa pinta

de la fregada: la única garantía es
que para el2030el país será una tra
gedia más siniestra e inmunda.
La narrativa de las candidatas no

dice nada nuevo, las acusaciones son
de un estupor denso que provoca
más bostezos que sorpresas y en na
da abonan en ganarse a los indecisos
que parece terminarán optando por
la abstención o por algún meme.
¿Puede ser Claudia Sheinbaum

una presidenta ligada al narcotrá
fico? Una liga directa de la actual
líder en las encuestas con algún

cártel de la droga simplemente no
aparece en el radar. Sheinbaum es
una general disciplinada al viejo es
tilo priista de un partido que, em
pero, ha demostrado turbios nexos
con el crimen organizado en algu
nos de sus casos.
Por ejemplo, el presidente de Mo

rena sostuvo relaciones muy estre
chas con Sergio Carmona, empresa
rio asesinado en noviembre del 2021
en Nuevo León y ligado a redes de
huachicoleo y crimen organizado.
De acuerdo con múltiples testi

monios e investigaciones, Carmona
habría financiado varias campañas
de políticos en Morena, como la del

hoy gobernador Américo Villarreal,
en Tamaulipas, vinculado a grupos
criminales y que obtuvo el apoyo

abierto de Octavio Leal Moneada, lí
der de la Columna Armada, bajo
amenazas de muerte a la población
que no votase por Villarreal.
Sí, creo que de Américo Villa

rreal habría mucha más tela para el
mote de narcogobernador, que se
guro terminaría compartiendo con
varios, la mayoría de su propio par
tido en el país.
El jefe político de Sheinbaum, Ló

pez Obrador, saludó a la mamá del
Chapo Guzmán, hoy finada, y le fa
cilitó herramientas para que pudiese
visitar a su hijo en la Supermax de
Colorado donde se encuentra pur
gando una sentencia por el resto de
su vida. También es cierto que dejó
libre a Ovidio Guzmán en una pri
mera ocasión, aunque después ter
minó por detenerlo y entregarlo, casi
ipso facto, a los Estados Unidos.

¿Narcopresidente?, no lo sé. A di
ferencia de otros impresentables
en su equipo cercano, López Obra
dor más bien parece un presidente
ingenuo con el mantra de la bon
dad universal y que prefiere ver ha
cia otro lado. Sin embargo, le guste
o no, hasta la fecha, es el manda
tario con más muertos en su admi
nistración desde la guerra contra el
narco y tristemente cargará con el
mote cuando llegue el momento de
ser juzgado por la historia.
Pero, ¿puede Xóchitl Gálvez ser

la candidata corrupta?, no, tampo
co hay mucho sustento en las acu

saciones de la 4T que, sin embargo,
sí pueden aplicarse al grupo que ro
dea a la candidata opositora.
Alito Moreno y Marko Cortés tie

nen una larga cola que hiede a co
rrupción vomitiva, desde los McLa
ren de uno hasta los cochupos po
líticos de otro. Es cierto también
que existe una investigación contra

panistas capitalinos por el trillado
Cártel Inmobiliario y que hay gente
en la cárcel, todavía sin sentencia
por el asunto.
Pero también es cierto que Xó

chitl Gálvez nunca fue cercana a
esos personajes. De hecho, era más
bien adversaria y por otro lado,
aunque puede funcionar bien en la
narrativa de la 4T donde toda ri
queza es sospechosa, tener contra
tos con el gobierno no es ilegal.
Con franqueza, creo que dolió

más el mote de narcocandidata que
de corrupta. Lástima que esto no es
una pelea de preparatorianas sino
un debate para gobernar uno de los
20 países más ricos del mundo.
Estamos jodidos.
DE COLOFÓN. Lleva una cómo

da ventaja, sí, pero es menor a 10
puntos.
Viene la parte más álgida de la

elección con ataques más y más
fuertes, dicen que no están preocu
pados por la silla, pero el plan C
queda descartado.
¡Y solo falta un mes para la elec

ción presidencial! •

¿Puede ser Sheinbaum una presidenta ligada al narco1
tráfico?¿Puede Xóchitl ser la candidata corrupta7|[j|
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Alfonso Durazo en campaña
y las universidades al garete
::::: A pesar de que tanto presumía el gobernador
de Sonora, Alfonso Durazo Montaño (Morena),
de que el estado gozaba de estabilidad laboral, nos
comentan que la realidad le demostró lo contrario.

En el marco de la celebración
del Día del Trabajo, nos deta
lian, el gobierno de don Alfonso
tiene a las dos universidades
más importantes de la entidad
en huelga y más de 50 mil estu
diantes sin clases, en riesgo de
perder el semestre, mientras el
góber presume haber sumado a
Morena el apoyo de la Confe
deración de Trabajadores de
México (CTM) y anda más

preocupado por las campaña, delegando el con
flicto a sus "operadores políticos", quienes, a decir
de los que saben, "se hacen bolas" y no tienen ofi
cio para llevar a cabo una mesa de negociación
entre las partes involucradas. ¡Qué pena!

Apostándole al fracaso en NL
::::: Los que "no escarmentaron en cabeza ajena"
en Nuevo León, nos comentan, son los moralis
tas, petistas y verdes, pues a pesar de ver que di
vididos no les va bien (como en el caso de las

elecciones pasadas en Coahuila,
en la cual los tres salieron per
diendo), ahora repiten la fórmu
la para las elecciones de alcal
días y diputaciones, ya que el
PT va por su lado, mientras
Morena y PVEM van juntos en
pocas candidaturas. Sin embar
go, nos explican, el peor trope
zón está en Monterrey, donde
guindas y verdes van con el ex
diputado federal Mauricio

Cantú González, quien arrancó campaña tarde
por fallas en su registro, mientras el PT con el ex
panista Ranulfo Martínez Valdez, quien inició
proselitismo apenas hace unos días. Algunos le
dicen "darse un balazo en el pie".
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incursión en el Congreso local
::::: Desde Puebla, nos comparten que más de uno
"se quedó atónito" cuando se dio a conocer una
incursión ilegal ocurrida, "nada más y nada me
nos" que, en las oficinas del Órgano Interno de
Control del Poder Legislativo, la cual es encabeza
da por el legislador morenista Edgar Garmendia
de los Santos. La versión oficial, nos explican,
fue que un agente de seguridad interna ocasionó
los destrozos en la oficina y hasta don Edgar nie
ga que haya habido robo, pero la mayoría tiene
otra versión: que entraron a llevarse documenta
ción oficial de irregularidades, pero como en es
tos días todo mundo anda en la Feria de Puebla y
en los espectáculos de los artistas, "poco polvo se
ha levantado" de un asunto tan grave. ¡Zas!
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Emecísta declina por aspirante
del PANPRlPRD a iztacaico
::::: En la cuenta regresiva para el 2 de junio, en
la Ciudad de México empezaron las declinacio

nes. Nos dicen que en un
¦ u evento encabezado por el can
¦ ¡a didato a la Jefatura de Gobier

no por Va por la CDMX, San
tiago Taboada, el aspirante de
Movimiento Ciudadano a la al
caldía Iztacalco, Pablo More
no, declinó a favor del alian

¦ cista Daniel Ordoñez. Con
Pablo ello, nos dicen, consideraron
Moreno que no habrá voto dividido en

esa demarcación para hacer
frente a Morena y sus aliados, y el equipo de
don Daniel confía en que con ello puedan, aho
ra sí, en su segunda oportunidad, vencer a los
guindas, quienes postularon a la diputada local
con licencia Lourdes Paz. ¿Qué dirá Movimien
to Ciudadano? ¿Habrá más declinaciones?
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Congreso asegura presupuesto
::::: Nos cuentan que luego de que hubo más de
30 mil millones de pesos adicionales, de libre dis
posición para la administración capitalina en
2023, según la Cuenta Pública que entregó la se
cretaria de Administración y Finanzas de la
CDMX, Luz Elena González, quienes salieron
también ganones fueron los diputados locales,
pues con esos recursos extras lograron garantizar
que se cumpla el presupuesto de mil 701 millones
de pesos previsto para este año, y que según el
artículo transitorio 14, será para cubrir los com
promisos financieros de los trabajadores.

Otro abanderado del Edomex
que recibe protección
::::: Nos dicen que la Secretaría Ejecutiva del Insti
tuto Nacional Electoral (INE) otorgó medidas de
protección a Fernando Vllchis, alcalde morenis
ta con licencia de Ecatepec, quien es candidato a
diputado federal por el Distrito 10 de la coalición
Sigamos Haciendo Historia. Durante su gestión
denunció que recibió amenazas de presuntos gru
pos criminales, por lo que la autoridad electoral le
concedió seguridad personal para que lleve a ca
bo sus actos políticos en lo que resta de la cam
paña Nos comentan que son integrantes de la
Guardia Nacional los que lo acompañan.
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¿De quién fue el error
que liberó a don Rodo?

La vergonzosa liberación
de Antonio Oseguera
Cervantes, alias "Don

Rodo", echó por tierra uno de
los muy pocos golpes impor
tantes que había dado el go
bierno del presidente López
Obrador en el combate al nar
cotráfico, al haber logrado de
tener al hermano del líder del
Cártel Jalisco Nueva Genera
ción, Nemesio Oseguera Cer
vantes, "El Mencho", que es el
criminal más buscado por el
gobierno de Estados Unidos en
todo el mundo.

Porque es de pena ajena
que, cuando el gobierno pre
tendía responder a las presio
nes de la Gasa Blanca —por la
"insuficiente cooperación en
el combate al fentanilo" que
acusan desde Washington—
el informe policial de la de
tención que presentó la Fisca
lía General de la República,
que dirige el Fiscal Alejandro
Gertz Mañero, para pedir la
prisión preventiva oficiosa,
haya dado pie a que un juez
federal ordenara su liberación
por "falta de elementos", al
mostrar la defensa un video
que contradecía la narrativa

del Ministerio Público que de
cía que la detención de "Don
Rodo" se había realizado "en

flagrancia" cuando integran
tes de la Guardia Nacional que
patrullaban por las calles de
Autlán de Navarro, Jalisco, se
encontraron con tres hom
bres armados que los amaga
ron y luego corrieron y se me
tieron a una casa, a la que los
guardias entraron a perse
guirlos y ahí detuvieron al
hermano del "Mencho".
En el video en cuestión, pre

sentado como prueba por la

defensa del presunto narcotra
ficante, se aprecia cuando llega
la camioneta de la Guardia Na
cional a una calle de una glo
rieta con acceso controlado y
no se ven hombres armados

que los amaguen, pero sí se
aprecia el momento en el que
el comando de guardias arma
dos fuerza la entrada de la casa

de "Don Rodo" e ingresa sin or
den de cateo a detenerlo y es
posarlo. Esa fue la prueba que
el Juez Federal del Penal del

Altiplano, Rogelio León Díaz
Villarreal, valoró para argu
mentar que "por irregularida
des en su detención" el señor

Oseguera Cervantes debía ser
liberado de inmediato.

De nada valió que el presi
dente López Obrador calificara
desde el martes pasado el asun
to de la captura de "Don Rodo"
como un asunto de Estado" y
le pidiera al juez Díaz Villarreal
que concediera más tiempo pa
ra que el Ministerio Público Fe
deral presentara más pruebas y
evidencia que mostraban in
consistencias y ediciones en el
video de la defensa.
La reacción de la FGR y del

gabinete de seguridad de Ló
pez Obrador al enterarse, sor
presivamente de la liberación
de "Don Rodo", ocurrida la
madrugada del martes, fue
más que furibunda en contra
del juez Rogelio León. Fue de
tal tamaño la reacción desde
Palacio Nacional, que la secre
taria de Seguridad federal, Ro
sa Icela Rodríguez, acusó a la
Suprema Corte de Justicia de
la Nación de haber "validado la
liberación" de Antonio Ose
guera Cervantes, aun cuando a
los ministros se les había pedi
do retrasar la salida del presun
to narcotraficante, para que se
demostrara la invalidez de las

pruebas de la defensa.
Aunque la Fiscalía está en su

derecho de impugnar el fallo
judicial y tendría la oportuni
dad de demostrar que el juez
Rogelio León Díaz se equivocó
al dictar esa liberación, este ca
so sin duda se contaminó tam
bién de la feroz guerra política
que sostienen el gobierno de
López Obrador y el Poder Ju
dicial de la Federación.
Veremos al final, en la guerra

de acusaciones y golpeteos en
tre el Poder Judicial, el presi
dente López Obrador y su brazo
jurídico que es la FGR, de quién
fue el error o la mentira que per
mitió liberar a Antonio Osegue
ra Cervantes, si fue otro fallo del
equipo del fiscal Alejandro Ger
tz Mañero, que lamentable
mente ha cometido muchos en
los casos de más alto perfil de
este gobierno, o si se equivocó el
juez Díaz Villarreal al haber da
do por buena una prueba falsa
de los abogados del hermano
del capo del narcotráfico más
buscando del mundo. »

@SCarclaSoto
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I MAITE AZUELA

Corrupción ratfipante
en la Comisióñ de
Búsqueda CDMX
En medio de los escándalos millonarios de co

rrupción hay casos que afectan personas
concretasy que se esconden entre cientos de

papeles en instituciones que, hacia fuera, muestran
una faceta institucional que no tiene grandes pro
yectos y, por lo tanto, pareciera no tener una mo
vilización fuerte de recursos. Ese es el caso de la
Comisión de Búsqueda de Personas Desaparecidas
de la Ciudad de México.
Sí, ala crisis de desapariciones quehayenla Ciudad

de México se suma la corrupción en una de las ins
tituciones encargadas de atender lá problemática.
Esta es la historia de corrupciórt que afecta a las

víctimas y que no permite que la Comisión de Bús
queda se concentre en su mandato: buscar perso
nas desaparecidas.
El 15 de octubre de 2020 Fernando Elizondo Gar

cía renunció a su cargo como titular de dicha ins
titución por falta de apoyo de recursos humanos,
financieros e infraestructura para la búsqueda pro
fesional. A su salida, esperaba que se le pagaran sus
prestaciones de ley devengadas. No fue así.
Al presentar su declaración anual de personas

físicas ante el SAT, se percató de que la Comisión
de Búsqueda timbró 14 recibos de nómina en el que
el receptor es él. Sin embargo, las fechas de esos
recibos son posteriores a su renuncia.

Los 14 recibos de nómina suman la cantidad de
$545,506.30. Él presentó su renunciay dejó el cargo
el 15 de octubre de 2020. La quincena inmediata, la
del 31 de octubre, la Comisión de Búsqueda con
tinuó procesando su salario y hasta su aguinaldo a
una cuenta bancaria que no es de Fernando y le

mintió deliberadamente al SAT debido a que la Co
misión declaró pagos y retenciones ficticias.
En la Plataforma Nacional de Transparencia puede

verificarse que la última declaración patrimonial que
presentó Elizondo es precisamente la de 2020 bajo la
modalidad de "conclusión", pues es el año en el que
renunció y concluyó su encargo como funcionario
público. Pero la Comisión de Búsqueda siguió decla
rando su salario. ¿A dónde se fue ese dinero?
Cuando hay un acto de corrupción se dice que la

víctima es el propio Estado y no personas concretas,
pues es la entidad que supuestamente resiente de
manera directa el daño.
Pero en el caso que presento hay víctimas de la co

rrupción en particular. Primero, las personas desapa
recidasysus familias, ya que los recureos de la Comisión
que de por sí son limitados se están yendo por un
conducto ilegal en vez de utilizarse para buscar.
¿A quién le depositaron esos $545,506.30?

¿Quién dio la indicación en la Comisión de Bús
queda sacar ilegalmente ese dinero después de que
Fernando presentó su renuncia? '
El titular de la Comisión de Búsqueda, Enrique Ca

macho Suárez, tiene una solicitud en su escritorio para
que se cancelen los 14 recibos de nómina y se informe
a quién se le depositaron. No hay respuesta •

! @MalteAzuek¡
: '¦ ¦¦ ; j1 • •'
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Las gubernaturas y el legado
deAMLO

Las grandes promesas de
López Obrador que lo
llevaron a la Presidencia

fueron que acabaría con la co
rrupción, que quitaría los privi
legios del poder y que sería el
gobierno más transparente de
la historia. Además de lo que se
ha documentado para contra
decir esa propaganda oficialis
ta, las contiendas por las guber
naturas en estas elecciones nos
exhiben cuál será el verdadero

legado del actual presidente.
Hay dos estados que se consi

deran con amplio margen a favor
de Morena; Chiapas y Tabasco.
En Tabasco, el estado de López
Obrador, puso de candidato su
cercanísimo Javier May, cuyo pa
so por Fonatur como encargado
del Tren Maya fue un escándalo,
al grado que lo tuvieron que qui
tar de ahí: costó el triple de lo pre
supuestado, no estuvo a tiempo,
taló 7 millones de árboles, y con
taminó el agua al perforar cuevas
y cenotes. No sólo eso. Las prue
bas que hemos presentado en el
serial El Clan en Latinus, con gra
baciones telefónicas y contratos,
desnudan también que la obra
está rodeada de corrupción y trá
fico de influencias involucra
dos los hijos del presidente y sus
primos , y una irresponsabili
dad que indigna por cómo se ma
neja este grupo de mirreyes dis

frazados de proveedores. Javier
May fue premiado con la candi
datura. El presidente lo protege.
Por eso no pocos dicen que su de
sliz al declarar que "Hoy es ley la
corrupción en México" fue una
traición del subconsciente.
En dos de los estados que Mo

rena pretende arrebatar a la opo
sición, Yucatán y Jalisco, los can
didatos del obradorato están en
frentando acusaciones por su pa
trimonio. A "Huacho" DíazMena,
expanista yucateco, se le acusa de
no haber declarado dos propieda
des. Y a Claudia Delgadillo, ex
priista tapatía, también de haber
escondido en su declaración pa
trimonial una mansión de 4.5 mi
llones de pesos en un fracciona
miento exclusivo.
Pero nada como lo de la mo

renista Rocío Nahle en Veracruz.

Como May, tuvo a su cargo otra
gran obra manchada de corrup
ción: Dos Bocas, que costó el do
ble y no ha refinado nada. Ahí
también hicieron negocio los
hijos del presidente y sus cuates.
En Veracruz, Morena vislumbra
ba una carrera cómoda. Ya no lo
es. A la candidata morenista y su

familia les aparece una propiedad
de lujo cada tres días: lo que em
pezó por una casa en Veracruz
con muelle privado, ya va en de
partamento de millones de dóla
res en Nueva York.
En Guanajuato, Morena usa la

inseguridad para atacar al gobier
no local que es panista. En Mo
relos no puede: la inseguridad es
totalmente su culpa. Imaginaba
un paseo por el parque, ya se le
complicó. Nada más en los últi
mos días se reportó el asesinato
de un periodista, el secuestro de
un obispo y la entrada de un co
mando armado a un hospital pa
ra consumar una ejecución.
Frente a todos los señalamien

tos —los sobrecostos, la corrup
ción las propiedades, la compli
cidad con la violencia— la res
puesta de los candidatos more
nistas al gobierno es la misma:
acusan guerra sucia, dicen que no
es cierto y ya, sanseacabó. Se tra
tan de sacudir los señalamientos
con el mismo desparpajo que le
ha funcionado al presidente du
rante todo el sexenio.
Queda un mes de campañas.

Falta ver cuál es el desenlace de
todo esto. Si estos perfiles de can
didatos del oficialismo terminan
ganando, quedará claro el verda
dero legado del presidente: un
nuevo modelo de comunicación
política, heredable, que apuesta
por la posverdad, por dibujar con
saliva una realidad inventada y
salirse con la suya.
SACIAMORBOS. Llegan

noticias desde Sinaloa. Que el
delfín del gobernador no es In
sunza (acusado de delitos se
xuales) sino su secretario de Fi
nanzas, Enrique Díaz vega. •
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Rayuela
Contra viento y marea, ij
a pesar de ía/liria del
conservadurismo, este
país va llegando a una
elección histórica.
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Palestina y el Día del Trabajo //Reprimen a
universitarios // Noboa: cinismo y absurdidad
//El PAN insiste con García Cabeza de Vaca

JULIO HERNÁNDEZ LÓPEZ

DEMAS DE SUS reivindicacio

nes laborales y políticas espeA cíficas en el Día del Trabajo, en
varios países se agregó la defensa
del pueblo palestino en el con

texto de la sostenida agresión criminal que se
comete en Gaza.

LAS PROTESTAS TIENEN además, como
notable referencia, la extendida movilización
de universitarios, particularmente en Estados
Unidos, que está siendo reprimida por gobier
nos que entre más tratan de sofocar el des
contento más esparcen esa misma flama. Por
otra parte, se han producido entre o taime otos
verbales y físicos entre grupos que mantienen
posturas encontradas.

EN MÉXICO, DONDE también se han produ
cido manifestaciones de apoyo a la causa pales
tina, hubo marchas que partieron desde rum
bos distintos. Et Congreso del Trabajo había
anunciado que los sindicatos bajo su control no
acudirían a manifestaciones y el llamado sin
dicalismo independiente sí participó, pero sin
que haya verdaderas posturas unitarias.

EL PRESIDENTE ANDRÉS Manuel López
Obrador, en tanto, firmó el decreto que crea el
fondo de pensiones que manejará las transferen
cias bancarias de cuentas para el retiro que no
tuviesen movimiento durante determinado lap
so. También se reunió con dirigentes sindicales.

A LA ALEVOSÍA y la irracionalidad, el go
bierno ecuatoriano del júnior empresarial
Daniel Noboa ha agregado ante cortes inter
nacionales el cinismo y el absurdo: pretende
culpar a México del salvaje asalto a la emba
jada en Quito por 110 aceptar las exigencias
de entregar al ex vicepresidente Jorge Glas, a
quien nuestro país estaba en proceso de dar
asilo y, finalmente, por no permitir que policías
y militares del país sudamericano entraran por
la fuerza a ta sede diplomática para llevarse al
político correísta mencionado.

LAS RIDICULECES LLEGARON al extremo
de que dos ciudadanos ecuatorianos, Galo

Monteverde y Milton Castillo, acusaron ante la
fiscalía federal a Roberto Canseco, e! funciona
rio diplomático mexicano que trató de impedir
el atropello a la embajada y el secuestro de
Glas, pues, según los denunciantes, "obstruyó
lajusticia". Ante la evidente aberración, la fis
calía desechó la pretensión.

AHORA, ANTE LA Corte Internacional de
Justicia, donde México pide la aplicación de
medidas {unas inmediatas, preventivas, y otras
d e fondo), el principal representante de Ecua
dor, Andrés 'íerán Parra, ha hecho una tenta
tiva de defensa tan vergonzosa como ineficaz:
el asalto a la embajada, cometido por policías
y militares, el maltrato a personal diplomático
mexicano y el secuestro de una persona en
proceso de asilo constituyen, según el impúdi
co vocero del estadunidense Noboa (nació en
Miamí, Florida), un "incidente aislado (...) fue
solamente eso. Tuvo tugar en circunstancias
muy excepcionales".

LO CIERTO ES que México obtuvo uit variado
y enorme apoyo de gobiernos e instituciones
internacionales ante el ataque del gobierno de
Noboa, y en cuanto a las denuncias presenta
das en la Corte Internacional de Justicia, las
perspectivas son positivas, pues la administra
ción det citado Noboa actuó de manera crimi

nal que es evidente e innegable.

Astillas

ACCIÓN NACIONAL INSISTIÓ ante el INE
en dar fuero al ex gobernador tamaulipeco
Francisco Javier García Cabeza de Vaca me
diante una candidatura privilegiada a diputado
federal (primer lugar en la lista de una circuns
cripción electoral). Ya el tribunal electoral
había desechado ta! intención, en vista de la
condición de prófugo que mantiene el panista,
pero una muy irregular resolución de un juez
con sede en Tamaulipas replanteó el asunto
al establecer que podría tener sus derechos
electorales a salvo. En la madrugada del miér
coles, el Consejo General del IKE, por 10 votos
contra uno, rechazó el reacomodo de García
Cabeza de Vaca, pero el asunto irá de nuevo al
tribunal electoral... Y, mientras ha muerto Paul
Auster, gran escritor, guionista y director de
cine, ¡hasta mañana!
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SIN ATADURAS

Cuando Calderón fue
desairado por Zelaya

AGUSTÍW
GUTIÉRREZ
CA1ET

"17
¦ «I n seguimiento a las dos anteriores columnas

j sobre el asalto en 2009 ala embajada de Hon
duras en México, ilegalmente ordenado por

Marcelo Ebrard, entonces jefe de Gobierno del Distrito Fe
deral, resultó que el allanamiento fue tolerado por el pre
sidente Felipe Calderón, considerado espurio por Andrés
Manuel López Obrador.
¿Por qué Calderón condonó al alcalde capitalino, quien

tras el fraude electoral de 2006 lo desconocía como presi
dente de la República, por cometer tan grave delito inter
nacional que comprometía al Estado mexicano? (Basta re
cordar la demanda de México contra Ecuador por esa mis
ma razón enla Corte Internacional de Justicia).
La respuesta se divide en dos ámbitos: externo e interno.
En lo externo, tras el dudoso golpe de Estado o destitu

ción constitucional del presidente Manuel Zelaya, quien
intentó reelegirse con engaños, Calderón lo reconoció con
el propósito de ser legitimado como mandatario entre los
gobernantes latinoamericanos de "izquierda", afines al ex
candidato de la Coalición por el Bien de Todos (PRD, PT y
Convergencia).
En lo interno, Calderón trataba de acercarse con Ebrard,

aliado de su principal enemigo político, lo cual ocurrió al fi
nal del sexenio con la fotografía de ambos sonrientes, en la
inauguración de la funesta Línea 12 del Metro.
En ese afán de congraciarse, el mandatario panista reci

bió como jefe de Estado al defenestrado Zelaya
Sin embargo, en un acto en el Teatro de la Ciudad de

México (administrado por Ebrard), con la presencia de la
embajadora hondureña Rosalinda Bueso (pagada como
asesora por Ebrard) y organizado por el PRD (entonces
partido de Ebrard), Zelaya exclamó ante la ovación de los
simpatizantes de AMLO: "Aveces es mejor sentirse presi

dente que serlo".
Fue una clara alusión a López Obrador, llamado "presi

dente legítimo", lo cual provocó el natural disgusto del an
fitrión y, según cuentan las crónicas de la época, la visita de
Zelaya se interrumpió antes de tiempo.
Calderón cometió un grave error al apoyar el regreso de

Zelaya al poder, escribió Armando Regil en "Lecciones de
una traición: Calderón y la decepción de Zelaya"1, pues al
hacerlo, "dejó de lado la defensa de principios tan funda
mentales como el respeto al Estado de Derecho y a las ins
tituciones democráticas".
En mi opinión, Calderón cometió además el error de ig

norar la Doctrina Estrada, contraria a la práctica del reco
nocimiento de gobiernos.
Si hubiera aplicado la Doctrina Estrada, tan manoseada

y tan mal entendida, Calderón no hubiera tenido que re
conocer a Zelaya ni desconocer a Micheletti, simplemente
hubiera mantenido relaciones diplomáticas sin pronun
ciarse sobre la legalidad del cambio de gobierno de Hon
duras, observando así los principios de no intervencióny
autodeterminación de los pueblos.
Tampoco hubiera ocurrido tan inhumano acto cometido

por la entonces secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia
Espinosa, de permitirla expulsión del país de una diplomáti
cahondureña, en delicado estado de gravidez, esposa de un
funcionario mexicano ¡ que trabaj aba en la propia SRE!
Los desatinos de Calderón contribuyeron el desaire del

ingrato Zelaya, quien regresó al poder, ahora como espo
so de la presidenta Xiomara Castro, la cual recién entregó
la máxima condecoración hondureña a Marcelo Ebrard,
acompañado por su ahora esposa Rosalinda Bueso, sin que
el ex canciller hubiera pedido oportunamente permiso al
Ej ecutivo, violando otra vez la Constitución mexicana.
El cinismo y la impunidad, hoy como ayer, siguen rei

nando en los tiempos de la "transformación".
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CARTA DE VIAJE

Verdades sobre
el 5 de mayo

CARLOS
TELLO DÍAZ

17
¦ llibro Resistir es vencer: historia mili

k tarde la Intervención Francesa, 1862
—1867, escrito por el historiador Héctor
Strobel, especialista en las guerras de laReformayla
Intervención, dice verdades que no sabíamos sobre
dos batallas que ocurrieron por estas fechas, hace más
de siglo y medio, en1862: la del 28 de abril en las Cum
bresde Acultzingoyladel5 de mayo en Puebla Acaba
de salir con el sello de Grano de Sal, enunaediciónbien
cuidad;!, con ilustraciones atractivas y mapas útiles.
El libro desmitifica la historia del Ejército de la

República que enfrentó la Intervención y el Impe
rio. Los soldados, afirma, eran con frecuencia arran
cados de sus pueblos con violencia, por medio de la
leva. Eran tratados como prisioneros, para que no
escaparan. "Existía una actitud casi de desprecio
hacia la tropa, por su propensión a desertar, y a me
nudo recibía un trato violento".

Labatalla de las Cumbres de Acultzingo, el 28 de
abril, fue anunciada como una victoria para la Repú
blica. No lo fue, dice Héctor Strobel. Muchos de los
soldados que participaron fueron reclutados sema
nas antes con presos de la cárcel y leva en Puebla y
Veracruz. Estabanlejos de ser hombres libres que lu
chaban por la independencia de su país. No recibían

paga, dormían a la intemperie, a menudo no comían.
"La verdad es que la refriega de las Cumbres de Acul
tzingo estuvo lejos de ser una victoria y resultó en
grandes pérdidas para Zaragoza (...) Sacrificó a más
de mil hombres, la mitad de la fuerza que luchó, que
aprovecharon el desorden para desertar".
Tras la dispersióny la derrota, Zaragoza tuvo que

buscar refugio en la ciudad de Puebla Sus soldados
necesitaban ser encerrados en cuarteles, para que
no desertaran. Muchos habían sido arrebatados de
sus pueblos, donde había frialdad y apatía, se quej ó
Zaragoza con Juárez. La víspera del 5 de mayo hu
bo reclutamientos forzosos entre hombres de 16 a

60 años en la ciudad, pero hastalos voluntarios eran
vigilados. La clave de la victoria fue la resistencia del
fuerte de Guadalupe, no tanto por los tetelas y zaca
poaxtlas, como dice la leyenda, sino por la disciplina
de la artillería del fuerte, "una unidad bien adiestra
da con j efes egresados del Colegio Militar".
La tercera parte del libro está dedicada a las ac

ciones del 5 de mayo y el sitio de Puebla El final de la
guerra es abreviado. Hay un error al decir que "Que
rétaro cayó el 15 de mayo, tras 71 días de sitio, por la
defección del coronel Miguel López, quien permitió
el ingreso del Batallón Supremos Poderes a la pla
za por el convento de La Cruz". El coronel López no
defeccionó. El propio Mariano Escobedo dio a co
nocer él mismo los detalles de la toma de Queréta
ro en un informe publicado por Jorge L. Tamayo en
Benito Juárez: documentos, discursos y correspon
dencia, Secretaría del Patrimonio Nacional, Méxi
co, 19641970, vol. XI, pp.971982. La noche de la
rendición, dijo Escobedo, el coronel López lo buscó
a nombre de Maximiliano para decirle que, a las tres
de la madrugada, podría disponer de las tropas que
mandaba en el panteón del convento de La Cruz,
pues el emperador rendiría su espada a las fuerzas
de la República. Escobedo había ocultado ese dato
en su parte de guerra, donde afirmaba que el enemi
go había sido sorprendido por sus fuerzas.
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PENSANDOLO BIEN #
El error de Claudia
En lo físico y lo verbal, la morenista no interaetuó con Gálvez ni la interpeló por nombre el pasado domingo, pero
en los hechos decidió debatirla con su insistencia en los negocios de la candidata opositora cuando fue funcionaría

J0 PATTERSON

Xóchitl Gálvez ganó
el pleito y Claudia
Sheinbaum ganó el
debate, pero al mis
mo tiempo perdió

una extraordinaria posibilidad
de ganar por goleada. Equivocó
la estrategia.
Y es que Claudia nunca le ga

nará a Xóchitl Gálvez en un duelo
de epítetos, en el pleito callejero.
De entrada, es un asunto de per
sonalidades y de estilos. En el in
tercambio de insultos va a ser

más contundente la mujer que
no tiene empacho en disfra
zarse de dinosaurio en el Se

nado (inimaginable en Clau
dia), que se ufana de decir
malas palabras, monta show
para firmar con sangre, que
rompe reglas de educación o
civilidad molestando mien

tras la otra expone, que le ha
bla de tú y provoca personal
mente a su rival.

Segundo. Claudia es la candi
data del partido en el poder, eso
la hace más vulnerable frente a la

crítica por la facilidad que un opo
sitor tiene para exhibir lo que no
funciona La mala noticia siempre
tiene más rutingque, la buena, co
mo demuestra la viralidad de los

comentarios negativos en las re

des sociales. Abrir su presentación
aludiendo alos males del neolibe

ralismo, como lo hizo Claudia, co
loca la disputa en un terreno des
ventajoso de entrada Xóchitl sim
plemente tiene que seleccionar
aspectos negativos de lo que hoy
está sucediendo, algo que le "ha
rá sentido" a los espectadores, sea
inseguridad, salud o corrupción
misma, porque forma parte de la
realidad, incluso si se trata de una
denuncia sesgada o desproporcio
nada. Para contraatacar, Claudia
tuvo que remitirse a Calderón que
gobernó hace 12 años.
Tercero. El sentido común

puede equivocarse, pero suele
ser un destilado de la experien
cia. Y el sentido común en po
lítica señala que un candidato
que lleva una amplia ventaj a no
debe hacer alusión al rival que
le persigue. Y no conviene por
que equivale a emparejar el pi
so, a ponerla al mismo nivel de
importancia. Justamente de eso
pide su limosna quien va atrás.
Tras el primer debate señalé, en
este espacio, que me había extra
ñado que Sheinbaum hubiera
violado esa regla no escrita, aun
que lo hizo con cierta mesura. Y
salió bien librada no por la bon
dad de esa estrategia, sino por
los desaciertos de Xóchitl, ner
viosa y envarada. Alguien en el
cuarto de guerra de Claudia asu
mió, incorrectamente, que había
que profundizar el ataque.

Cuarto. Al final la estrategia
quedó a medio camino y resultó
inconsistente. En el lenguaje fí
sico y verbal, Claudia nunca mi
ró a Xóchitl ni la interpeló por
nombre, como si quisiera igno
rarla (siguiendo la regla de oro),
pero en los hechos decidió deba
tirla con su insistencia en los ne

gocios de la candidata del PRIAN
cuando fue funcionaría, entre
otras acusaciones. Entrar a un

pleito en esas condiciones lleva
todas las de perder. Mientras que
la otra la acusaba por nombre, se
dirigía a ella a dos metros de dis
tancia como una boxeadora en

una ceremonia de pesoyprofería
el agresivo "contéstame", Clau
dia hablaba de una candidata en

tercera persona, como si no estu
viera allí. Habría que recordar el
enorme impacto que provocó Ló
pez Obrador con su RickyRiquín
Canallín soltado en la cara de Ri
cardo Anaya en uno de los deba
tes hace seis años. El tabasque
ño podía hacerlo porque tenía
la personalidad y el talento para
moverse en esas cuerdas y goza
ba de la ventaj a de ser opositor de
un gobierno en descrédito.
Xóchitl ganó el pleito, pero in

sisto que Claudia ganó el debate,
pese a todo. ¿Por qué? Porque
en última instancia el verdadero

propósito de los candidatos es ga
nar votos. Esto se desdobla en dos

objetivos: asegurar el respaldo de
quienes le apoyan (no perder los

propios) y ganar al
gunos de los indecisos.
Me parece que ambas consi
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guieron lo primero, mantener a
sus conversos. No veo a un lope
zobradorista modificar su voto

por lo que escuchó este domin
go ni a un contrario a la 4T súbi
tamente convencido por lo que
dijo o dejó de decir Sheinbaum.
Los sondeos realizados en las si

guientes horas lo confirman: ca
da cual vio vencedora a la candi

data que apoya.
La pregunta clave, entonces,

es si tras el debate alguna de ellas
consiguió una cuota significativa
de apoyo de parte de los indeci
sos. Las encuestas de los próxi
mos días lo dirán, pero no me
parece que el debate haya favo
recido a Xóchitl por dos razones.
Una, porque los indecisos suelen
ser los menos politizados (no to
dos, pero la mayoría). Y muchos
de ellos podrían no ver en los me
jores términos a una candidata
dedicadaagolpeary muy poco a
exponer qué haría como presi
denta. Entre los mexicanos, po
litizados o no, hay un vago, im
personal pero sustantivo respe
to a la institución presidencial, la
noción de una relativa dignidad
atribuida a la investidura del Ej e
cutivo. Me parece que los indeci
sos y poco politizados, muchos de
ellos hastiados del escaso nivel de

la clase política, no serían los pri
meros en inclinarse por una aspi
rante dedicada a insultar y sin un

proyecto de país sobre la mesa.
Justamente por eso es que me

parece que la estrategia de More
na resultó equivocada. No por
que haya salido derrotada, sino
porque perdió la oportunidad de
golear. Imagínese usted lo que
habría sucedido si el plan hubie
ra sido otro: no entrar al pleito y
remitirse a mostrar realidades y
proyecciones de una política de
gobierno que goza del respaldo
de la mayoría. Respecto a sa
lud pública, por ejemplo: "en
contramos las cosas así, he
mos realizado esto, estamos a
medio camino y nos falta tra
bajar lo siguiente, con su vo
to llegaremos a tal cosa". Un
planteamiento de esta natu
raleza sobre cada uno de los
temas, mezclando datos, tes
timonios y anécdotas que re
mitan al apoyo popular habría
sido más que suficiente.
Y, luego, el golpe de gracia. A
mitad del debate, Claudia habría
tenido que hacer un llamado de
atención y soltar algo como es
to: "Quiero hacer un breve pa
réntesis. Me parece preocupante
que esta extraordinaria oportu
nidad que tienen los mexicanos
para conocer las propuestas de
los candidatos que aspiramos a
dirigir los destinos del país sea
traicionada con la vulgaridad de

quien lo entiende como un plei
to de vecindad. Me pregunto si
ustedes desean convertir en di

rigente de México a alguien que
violenta las reglas asumidas por
su propio partido, el PRI y el PAN
que ya es mucho decir, que inte
rrumpe y boicotea cuando está
hablando alguien que respetó su
tiempo de exposición. Yo vengo a
describirla Presidencia que uste
des podrían esperar si me distin
guen con su voto. Esa es nuestra
responsabilidad hoy. Y no voy a
evadirla para contestar a una sar
ta de mentiras y calumnias ex
traídas de la desesperación del
que va perdiendo. Dedicarle mi
tiempo a eso equivale a rebaj ar la
investidura presidencial a la que
aspiramos, sometiéndola a un
duelo vulgar de epítetos e insul
tos propio del que no tiene otra
cosa que ofrecer. Los ciudadanos
no se lo merecen".

¿Qué habría sucedido con
un planteamiento de esa
naturaleza?

La abanderada
de la 4T no
salió derrotada,
aunque dejó ir la
oportunidad de
ganar por goleada
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Que los plazos para interpo
ne r la acción de inconstituciona
lidad contra la creación del Fon

do de Pensiones para el Bien
estar comenzaron a correr con

la entrada en vigor del decreto,
pero como se anticipó aquí, las
bancadas de PAN, PRI y PRD
en la Cámara de Diputados, res
pectivamente encabezadas por
Jorge Romero, Rubén Morei
ray Francisco Huacus, recurri
ránenbreve a la Suprema Corte,
presidida por la ministra Norma
Piña, sin esperar la fecha límite
para impugnar la reforma.

Que el Consejo General del
INE tumbó la candidatura plu
rinominal al Senado de Mario

Moreno, ex priista y ex candida
to a la gubernatura de Guerrero,
porque Movimiento Ciudadano
intentó postularlo como acción
afirmativa indígena afromexi
cano, cuando la comunidad lo
rechaza. Los del PRI alargaron
la discusión para frenar a quien
apenas en la pasada elección
abanderaron para la guberna
tura, pero que ahora calificaron
de "hampón consumado", mien
tras que el consejero Uuckib
Espadas se preguntaba: "¿Este
órgano está discutiendo si una
persona es o no negra, neta? ¿A
estas alturas del siglo XXI?".

Que como parte de una jor
nada de cuentas alegres de la
oposición, en una reunión con
las bases de Culiacán, Sinaloa,
el dirigente nacional del PRI,
Alejandro Moreno, llamó a

sus militantes a invitar, sacar y
consolidar el voto del partido el
próximo 2 de junio confe en que
difícilmente Morena y aliados
puedan superar la cosecha que
obtuvieron en la última elección
presidencial. Recordó que en
2021 la oposición en su conjun
to obtuvo 23 millones de votos,
en tanto que los 4T sacaron 21
millones, cuando tres años an
tes habían ganado con 30 millo
nes. A ver.

Que los moderadores del
tercer debate chilango serán
Pedro Gamboa, conductor de
MILENIO Televisión, y Luisa
Cantú, confirmó Carolina del
/

Angel Cruz, presidenta de la co
misión respectiva del Instituto
Electoral de la Ciudad de Méxi

co, quien detalló que el formato
será el mismo que el de los ante
riores encuentros y se agregarán
dos preguntas elaboradas en vi
vo por niños. La cita es el próxi
mo domingo 12 de mayo.
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El futuro será
verde... y violento
IH—I emos terminado el mes de
¦ I abril con un récord de vio

^Llenciaque no veíamos des
de hace dos años, en una década de por
sí violenta. Tal vez las elecciones, tal vez
el cada vez mayor descontrol en los te
rritorios de los que se apropian las ban
das criminales. Lo cierto es que el país
estáenun momento crítico y trágico.
El presidente López Obrador optó

desde el principio de su mandato por
echar mano del personal del Ejército
y la Marina para combatir la violencia.
Los resultados están ahí, en los homi

cidios, la extorsión, las desapariciones.
No es, por supuesto, el primer manda
tario que así lo hace.
Lo que sí es diferente es que, ade

más de esas tareas, el Presidente le ha
dado a la Secretaría de la Defensa mu
chas otras.
El nuevo inventario de lo milita

rizado presentado hace unos días
por las organizaciones México Uni
do contra la Delincuencia e Intersec
ta cuenta el tamaño de ese traslado de

responsabilidades.
"El inventario incluye 258 acuerdos

y convenios firmados entre las institu
ciones militares e instituciones civiles

de los tres órdenes de gobierno —el fe
deral, el estataly el municipal—,
"A diferencia de las normas genera

les, estos acuerdos solo rigen entre las
partes. El análisis de estos registros re
vela lo siguiente: Sedeña es la gran ga
nadora. De los 258 registros que incluye
el inventario, Sedeña recibe la transfe
rencia de presupuesto o funciones ci
viles en 207 de ellos. Esto es, de cada 10
convenios y acuerdos registrados en el
inventario, en ocho Sedeña es la institu

ción que se beneficia de la transferencia
"La Semar, por su parte, recibió 43

transferencias, mientras que la Guar
dia Nacional únicamente dos. Además,
se registraron seis convenios en los que
tanto Sedeña como Semar recibieron la
transferencia No solo se les transfieren

funciones civiles, sino que en la mayoría
de los casos tambiénse les otorgapresu
puesto civil ¡hasta para realizar sus pro
pias funciones! De los 258 convenios y
acuerdos analizados en el inventario, en
230 (89%) se autorizó la transferencia
de una función civil a las instituciones

militares, mientras que en 28 (11%) el
objeto del contrato tenía que ver con
una función militar".
Quien sea que gane la Presidencia

tendrá una tarea imposible si es que si
quiera quiere, cosa que ninguna de las
aspirantes parece querer, quitarles es
tas funciones. Como lo señala el inven

tario: todos los partidos que importan
han presentado o aprobado iniciativas
de estas transferencias. El principal, por
supuesto, es Morena.
El futuro será militarizado. Eso ya

sucedió.
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¿A falta de El Mencho,
Don Rodo?

¦ on el hermano del 1 ider de Jalisco Nue

i va Generación, Nemesio Oseguera, El
Mencho, la Guardia Nacional cometió

la misma pifia que el Ej ército hace 13 años para de
tener al ex alcalde de Tijuana Jorge Hank:
Inventó que de madrugada detectó en la calle a

gente armada, que la persiguió hasta una casa, y en
ésta descubrió que uno de los correteados era el sep
tuagenario Don Rodo.
Lo cierto es que la GN irrumpió en el domicilio al

estilo ecuatoriano en la embaj ada mexicana.
El Mencho es buscado en todo el mundo por en

cabezar la mayor organización criminal conocida.
Si Abraham Oseguera es quien pinta la Fiscalía

General de la República, ¿por qué nunca antes lo
acusó de pertenecer a la delincuencia organizada y
lajusticia estadunidense no lo reclama?
Le imputaron que cargaba una carabina de asalto,

una pistola, 38 gramos de cocaína, dos mil 11 pasti
llas de fentanilo y 255 pastillas de fluoprofentanil.
A Jorge Hank se le detuvo en su casa el 4 de junio

de 2011 y fue consignado por acopio de armas (88
ante las que le hicieron posar en la sala de su casa).
En ambos casos, parala exculpacióny liberación de

los prcsun tos delincuem tesfueron determinantes los
videos de las ilegales y violentas irrupciones a los do
micilios que presentáronlos abogados defensores.
Al equipararla excarcelación de Abraham Oseguera

con la de Rafael Caro Quintero en 2013, el presidente
López Obrador yerra, porque
lo que facilitó aquella libera
ción fue un amparo improce
dente que luego descalificó la
Suprema Corte (de este episo
dio, por cierto, en abril de 2021
AMLO comentó que el recur
so legal estaba "justificado"

para soltar al narcotraficante,
porque no había sido senten
ciado en 27 años. Su vocero, Jesús Ramírez, tuvo que
salir después a decir que suj efe no había defendido al
delincuente, sino soloaresaltar la aberración de tantos
años sin que se le dictara sentencia).
El presidente lamentó que Don Piodo quedara li

bre, descalificó al juez Rogelio León Díaz Villarreal
y, contrariado todavía por el informe sobre dere
chos humanos en México, envió un mensaje al se
cretario de Estado, Antony Blinken:
"Si ustedes ven ese informe, dice que nosotros

cuestionamos jueces que dejan en libertad aper
sonas (...). Es como para mandarle decir a Blinken:
¿'En qué quedamos?, mira, tú defendiendo alos jue
ces y mira lo que hacen' (...). Pero es un juez del Po
der Judicial el que decide dejarlo en libertad...".,
Y la secretaria Rosa Icela Rodríguez atacó así al

Poder Judicial de la Federación:
"Por tratarse de un asunto de relevanciay de in

terés para el Estado mexicano y las instituciones de
procuración e impartición de justicia, se solicitó ala
Suprema Corte de Justicia su intervención afín de que
se revise elprocesoy se ordénenlas acciones necesa
rias para evitar que se sustraj era de lajusticia Ante ello,
el máximo tribunal respondió por escrito al gobierno
de Méxicojustificando el actuar del juez?'.
Pues ni modo que no, si por lo visto a Don Ro

do solo puede achacársele portación de hermano
prohibido...

Por lo visto a Abraham
Oseguera solo

puede achacársele
portación de

hermano prohibido...
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Adoctrinados y
fanatizados, así
nos quieren
Lo más deslumbrante del li

beralismo es que le otorga
un supremo valor a la sobe

ranía del individuo. No estamos hablan
do de la sacralización del egoísmo, ni
mucho menos, sino del reconocimiento
de un derecho fundamental del ser hu

mano, a saber, el de no verse obligado a
reverenciarla figura del poderoso ni so
meterse a sus designios, enmarcada es
tapotestadenlaobligaciónde acatar,ahí
sí, los dictados de las leyes y de respetar
las garantías de los demás.

El colectivismo, porel contrario, exige
la renuncia a los intereses primeros de la
persona invocando la supremacía de los
provechos comunitarios. Pareciera una
propuesta humanista en tanto que hace
un llamado a la generosidad promovien
do, de paso, el principio de una sociedad
más solidaria. Pero, en los hechos, es
ta exhortación termina por volverse un
mero instrumento para que el aparato
del Estado ejerza un dominio sobre los
ciudadanos, arrogándose abusivamente
la representación del "pueblo", una en
telequia que no es otra
cosa que un pretexto
para que el sistema au
toritario pueda adju
dicarse, de manera tan
aviesa como amañada,
lalegitimidaddelacual
carece en tanto que su vocaciónprimige
nia no es elbienestar de las masas sino el
control de ellas.

El socialismo chavista, una epidemia
que sobrellevan varias naciones de nues
tro subcontinente, llama siempre a la
movilización de sus avasallados pobla
dores, es decir, no los deja que estén a su
aire —cultivando sus muy particulares

aficiones, sus gustos y sus preferencias
enelapartadodelas ideologías— sino que
necesita de su adhesión enpermanencia,
o sea, de que su fidelidad le sea expresada
en todo momento.

Por ello mismo, por su propósito de
apropiarse de la voluntad de los ciudada
nos, es que ese socialismo tropicalizado
se dedica machaconamente a adoctri

nar a la gente y por ello, también, es que
su aparato propagandístico no da tregua
alguna, funcionando de tiempo comple
to para glorificar, encima, la figura del su

premo caudillo porque,
adiferenciade los siste
mas democráticos en

los que al votante le tie
ne prácticamente sin
cuidado cuáles puedan
ser los maravillosos

atributos de un primer ministro o de un
j efe de gobierno, ese mentado socialismo
se sustenta en el culto alapersonalidad.
El oficialismo no quiere que en este

país se manifiesten los individuos sobe
ranos. Necesita de seguidores adoctrina
dos. Cuenta con varios millones de ellos,
hay que decirlo. El 2 de junio veremos ha
cia dónde se inclina labalanza..^™

El 2 de junio veremos
hacia dónde se inclina

la balanza...
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Xóchitl y el voto
de sus partidos
Por sugerencia de un expe

rimentado hombre de nú
meros, también un experi

mentado político, María Amparo Casar,
que, entre otras cosas, es una experta en
análisis electorales, y el redactor de esta
columna, nos pusimos a reconstruir los
números de las votaciones por distintos
partidos en las distintas elecciones cele
bradasentre 2015y2023.
¿Por qué? Porque un ingrediente útil

para perfilar cómo votarálagente enuna
elección próxima es cómo votó en elec
ciones previas, también próximas.

Casar recobró los números de cuán
tos votantes reales habían cruzado
en sus boletas las siglas de PRI, PAN y
PPvD en las elecciones, federales y esta
tales, de 2015,2018,2021,2022 y 2023,
todas las que hubo. Independiente
mente de si esos partidos fueron en
coalición o no.

Sus resultados son dignos de aten
ción para los seguidores ciudadanos
de Xóchitl Gálvez, que tienen un ex
plicable repelús por
los partidos de la
alianza opositora y
que piden a Xóchitl
romper con ellos.
El rompimiento

sería políticamente
suicida para la candidatura de Xóchitl
y para sus seguidores ciudadanos. Los
números de Casar explican por qué.
En las elecciones federales de 2015,

2018 y2021, la votación sumada que re
cibieronPRI, PANyPRDfue de 44.7%.
El promedio para MorenaPTPV, en
esas mismas elecciones, fue de 37.6%.
En las 23 elecciones estatales que

huboentre 2021y 2023, elpromediode

votos recibidos por PAN, PRI y PRD fue
de 42.2%. El promedio para Morena
PTPV fue de 45.2%.

"¿Qué indican estas cifras?", pre
gunta Casar. Responde: "Que PAN
PRIPRD son competitivos y que jun
tos recaban alrededor de 45% del voto"

(Excélsior; 17/4/24).
Esa es la tendencia estadística de vo

tantes reales sobre laque está parada la
candidatadelaoposición,Xóchitl Gálvez.

Tomemos como

punto de partida, la
más baja de las dos, la
de las elecciones esta
tales: 42.2%.

La tarea política de
Xóchitl Gálvez y la de

sus seguidores ciudadanos es agregar a
ese 42.2% partidario un 8% de votantes
nuevos, de votantesciudadanos,seanaje
nos o sean alérgicos a los partidos.
Con esos votantes adicionales, Xó

chitl Gálvez podría ganar la elección de
junio con 50.2%.
Este no es un pronóstico. Es sólo un

ej ercicio de números reales a partir de
votos reales.^™

TANPRIPRD j untos
recaban alrededor de

45% del voto"
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El PAN de izquierda
esnaran a

17
¦4 s una alianza defacto. Mo

j vimiento Ciudadano y la
candidata oficial Claudia

Sheinbaum caminan sobre la misma
acera. Ayer ella felicitó a Jorge Álvarez
Máynez por defender su proyecto polí
tico y también por criticar a los líderes
partidarios de la coalición que respalda
aXóchitl Gálvez.
Cada voto que gana Máynez es un

voto que pierde Gálvez. Ambos están
disputando el mismo electorado: la
oposición al lopezobradorismo.
Desde sufundación, Movimiento Ciu

dadano ha sido un PAN de izquierda No

sorprende que, elección tras elección, ha
yaidoganandobastionesdondeantes tu
vo presencia esa fuerza política
Disputan las ciudades, el voto urba

no, los j óvenes, las clases medias resen
tidas y los argumentos de la crítica a la
cuarta transformación.
Desde que Samuel Garcíase presentó

como alternativa presidencial, el enemi
go a vencer fue siempre la oposicióny no
Morena. Máynez retomó esa estafeta y,
aunque en un principio simuló repartir
palos contra sus dos adversarias, cada día
esmásevidentelablan
dura con que trata a
Sheinbaumy la dureza
dirigida hacia Gálvez.
Mientras tanto, el

oficialismo se apro
vecha. Máynez se ha
convertido en un dique para que Gálvez
no crezca, porque si tal cosa sucediera la
candidatura de Sheinbaum enfrentaría
un riesgo que hoy nadie toma en serio.
Laoposiciónallopezobradorismo pe

sa en México poco más de 40 por ciento.
Hay, además, poco más de 10 por ciento
de las personas que dicen no haber defi
nido aún su voto. Es equivocado consi

derar que esa indefinición represente un
sufragio antiSheinbaum. No obstante,
ambos datos llevan a suponer un techo
para la oposición que a un mes de los co
micios rondaría entre 43 y 45 por ciento.
El problema para Gálvez es que, a ex

cepción de un par de encuestas, aún nin
guna otrale entregaun resultado cercano
a ese techo. No hay una sola explicación
para entender por qué Gálvez se halla le
jos de su objetivo inicial, pero una muy
evidente es el papel que juegan Máynez
y Movimiento Ciudadano en estos co

micios.
El escenario de un

oficialismo cohesio

nado frente a una opo
sición dividida era el

mejorparala candidata
puntera

Por esta razón, no sorprende la de
claración de Sheinbaum a favor de
Máynez ni el discurso de Movimiento
Ciudadano en contra de Gálvez.
Zoom: El partido naranj a está deci

dido a ser parte de la futura coalición
gobernante y mayo será el mes donde
cada corriente política terminará por
decantarse

Cada voto que gana
Álvarez Máynez es uno
que pierde Gálvez
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¿Y si AMLO perdiera
las elecciones..,!

Hay lecciones de la vida que parecían
aprendidas,pero hoy vemos queno.

AFIorestán

unque hoy todas las encuestas dan co
mo vencedora a Claudia Sh einbaum,
no se puede descartar la posibilidad

de que Xóchitl Gálvez ganara en las elecciones
del 2 de junio.
Y de darse ese escenario, nos debe preocupar la

reacción del presidente López Obrador, que en su
vida solo ha reconocido dos resultados electorales:

en 2000, cuando ganó la Jefatura de Gobierno del
Distrito Federal, y las federales de 2018. Todas las
demás, las presidenciales de 2006 y 2012 y las dos
anteriores al gobierno de Tabasco, las desconocióy
denunció fraude.
Por eso apunto: ante esa eventualidad, ¿cuál

sería su reacción?

Primero, desconocer el resultado y, segundo,
denunciar elfraude electoral, toda vez que el con
teo oficial de las elecciones se dará en la madru

gada del jueves 6, pero su legalidad y la declara
ción de presidenta electa por parte del Tribunal
Electoral será hasta julio.
En ese lapso, López Obrador encabezaría, pero

ya como presidente, no como opositor como en
2006 cuando lanzó el bloqueo ZócaloReforma,
una dura respuesta con todo el poder del Estado
y recuperaría el discurso que ha venido desarro
llando del golpe de Estado técnico<, que para él se
ría perder las elecciones.
Y a eso, ¿qué seguiría?
Pues sería capaz de cualquier cosa, como ya lo

tiene previsto, como la posibilidad de establecer,
con base en el ilusorio golpe de Estado técnico, lo

que sigue a esos eventosy una serie de decisiones
incapaz, comohasido siempre, de reconoceruna
derrota electoral y, también como siempre, llegar
a reacciones no vistas ni previstas.
Ya en ese posible escenario, el papel de las

fuerzas armadas sería, como es y ha sido siem
pre, esencial.
Y como históricamente lo han acreditado, se

mantendrán al lado de la legalidad y del respeto
a las instituciones, con quien es su mayor com
promiso de lealtad.
Es decir, serían la garantía de la continuidad

democrática.
Porque la sociedad sola no podría contra la

fuerza del Estado en manos de López Obrador.

RETALES

1. PRODUCCION. Pemexpresume de haber lle
gado a 100 millones de barriles de refinación, pe
ro no señala que la mayoría es combustóleo. Para
esto ha reducido ala mitad las exportaciones que
se encuentran a niveles de hace 34 años y Dos Bo
cas, sin retinar;
2. PENSIONES. LópezObradorformalizósufon
do de pensiones para el retiro echando mano a 40
mil millones de pesos de las aforesy necesita 90 mil
millones más que vendrán del IMSS, Issste e Info
navit. Délos trabaj adores, pues; y
3. PENDIENTES. Al final de su gobierno, el 30
de septiembre, AMLO no habrá logrado cons
truir el mejor sistema de salud del mundo, ni ter
minar el Tren Maya, ni que funcione a plenitud
Dos Bocas. Y por eso los dejará encargados a su
sucesora con todo y presupuesto, lo que es impo
sible. Ya no hará el presupuesto 2025.

Nos vemos mañana, pero en privado
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Don Rodo
¿ Un hombre de 71 años le parece al juzgador un anciano incapaz de delito

alguno?Por eso estamos como estamos;y si es un capo, a esa edad\ ¿no tendría
con él armas largas (no empiecen) y muchas, muchísimas pastillas defentanílo?

Repantigado en el mullido si
llón del amplísimo estudio, Gil
repasaba en sus periódicos la
liberación de Don Rodo. Un
juez determinó la liberación de

Abraham Oseguera Cervantes, hermano de
Nemesio Oseguera, alias El Mencho, líder
del Cártel Jalisco Nueva Generación, basa
do envídeos "posiblemente editados a con
veniencia", afirmó el subsecretario de Segu
ridad Pública, Luis Rodríguez Bucio.
Oseguera, imputado por los delitos de

portación de arma de fuego de uso exclusi
vo del Ej ército, así como contra la salud en
su modalidad de posesión de fentanilo y co
caína confines de comercioen su variante de

venta, fue aparar con sus huesos ala cárcel.
Todo esto lo leyó Gil en su portal de Aris

tegui Noticias: tres videos presentados por
la defensa "dos horas antes del inicio de la
audiencia de continuación" fueron sufi

cientes para que el Juez Díaz Villarreal,
decretara no vincularlo a proceso, señaló
la Secretaría de Seguridad durante la con
ferencia de prensa matutina del presiden
te Liópez. Por lo tanto, el juez ordenó la in
mediata libertad de Abraham "N". Ah, el
poder coercitivo del narco.

Las edades del Rodo
Si hay unas edades de Lulú, también las ha
brá de Don Rodo. Aquí viene un detalle ge

nialynoporesomenosofensivo.Eljuzgador
consideró inverosímil que unapersona de 71
años se encontrara alas 3:48 horas altamen

te armadoy con más de 2 mil pastillas de fen
taniloy 38 gramos cocaína Según la Secreta
ría de Seguridad, eljuez consideró que sifue
raunapersona que vendiera estupefacientes
las tendría en su casay no en su cuerpo.
¿Por qué habría de ser inverosímil? ¿Un

hombre de 71 años le parece al juzgador
un anciano incapaz de delito alguno? Por
eso estamos como estamos. Y si es un ca

po, a esa edad, ¿no tendría con él armas lar
gas (no empiecen) y muchas, muchísimas
pastillas de fentanilo e incluso caramelos
Ricola, que son inigualables?
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El impartidor de justicia (gran figu
ra) estimó que el hermano de El Men
cho no estaba en condiciones de cargar
un arma larga por su salud, "basándose
en una simple opinión del médico que
ofreció el detenido como testigo y no a
través de un dictamen pericial impar
cial". Vayamos al punto: Gamés car
ga con su arma larga aún a su provecta
edad. Ay sí, cómo ño.
El juzgador también refirió que en los vi

deos no se advierte la posibilidad de que el
detenido haya podido correr hacia el domi
cilio, en atención a sus condiciones físicas y
desalud.Yduroydaleconelseñorde71años.

Abuelos
Gil se desvía, pero no tanto, pues estaba de
lo más tranquilo hasta que leyó esta noti

cia: "Abuelito atropellay mata a asaltante
que le robó dos y medio millones de pesos.

Un abuelito de 63 años de edad atropello
y mató a uno de los asaltantes que lo des
pojaron de dos y medio millones de pesos
en la entrada del mercado de Abastos del

municipio de San Nicolás en Nuevo León",
¿Y por qué el abuelito traía esa cantidad de
dinero? Gamés no tiene, por cierto, nada
contra los abuelitos.
Revenons á nos moutons, diría el fran

cés: volvamos a nuestro asunto: en los vi

deos no se desprende que Abraham "N"
estuviera armado afuera de su casay, por el
contrario, sí se aprecia cuando los elemen
tos de la Guardia Nacional lo fuerzan a salir

de su morada (ja).
"Esto es así, ya que el video presentado

únicamente contempla los 15 segundos
previos al ingreso de la Guardia al domici
lio", aclaró Bucio.
Finalmente, eljuez aceptó como válidos

los videos sin tomar en cuenta que el perito
en informática, ofrecido por la defensa, ad

mitió que los videos podían estar editados
o modificados al no contener el código que,
en todo caso, revelaría si fueron o no mani
pulados previamente. Total, que liberan al
delincuente por Dios sabe cuánto dinero.
La Fiscalía General de la República (FGR)
presentará recurso de apelación contra es
ta determinación.
De nuevo, otra vez, de nuez: Abraham

Oseguera fue detenido en flagrancia en
Autlán de Navarro, Jalisco, por la Guardia
Nacional, con apoyo del Ejército Mexicano
y en coordinación con la Fiscalía General,
en posesión de 2 armas, cartuchos y carga
dores, así como más de dos mil pastillas de
fentanilo y cocaína, pero eljuez ordenó la
liberación del presunto narcotraficante,
conocido como Don Rodo, tras detectar di
versas irregularidades durante su captura.
Todo es muy raro, caracho, como diría

Esprit Auber: "Envejecer es el único me
dio de vivir muchos años".
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Radicales del

buen pensar
Parecíamos haber entendido la necesidad de

rechazar la radicalización del pensamiento
a partir de sus peores expresiones, el terro
rismo, la violencia del fundamentalismo o el
integrismo. Sus más grandes peligros. Nos

fijamos en sus espantosos saldos por encima de las es
tructuras intelectuales de sus orígenes. Olvidamos que
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las Camisas Negras empezaron en algún lugar antes de
ponerse su uniforme.
Es el tipo de radicalismo, medianamente aceptado so

cialmente y ahí su riesgo, al que nuestra época le ha pres
tado poca atención. Una radicalización que, sin llegar
necesariamente a la violencia directa,
aunque en ocasiones y dependiendo de
latitudes la emplea, alimenta distintos
ismos— identitarismo, racismo, antise
mitismo, antiarabismo, etc.— capaces de
construirse en odio, la sobresimplifica
ción de realidades, la estigmatización de
comunidades y busca la nulidad política
de pertenencias. Presenciamos una es
tructura de radicalización que lleva a la
más cínica negación de tragedias.
El radicalismo supuestamente atemperado admite

la agresión a una identidad y repite consignas de Hamás
hasta transformar protestas propalestinas en antijudías.
O bien, afirma sin la menor vergüenza que el islam quie
re muertos a todos los aj enos. ¿Con cuántos musulmanes

conviven quienes dicen esto? En ningún caso se asume el
ismo correspondiente mientras se pronuncia
Con distintas expresiones yjerarquía, el mismo códi

go presente en las universidades estadounidenses o eu
ropeas se repite en la vida política de México. Se le dice

mentirosa a una madre buscadora de

su hij o entre las fosas de nuestro país,
porque la adscripción identitaria lo
avala. Una causa escuda para conver
tir en despreciable al otro.
En toda estructura de pensamien

to radicalizado hay un absolutismo de
las ideas que se combina con la misti
ficación de posturas. Un solo camino
o respuesta que rechaza la evidencia

de sus consecuencias nocivas, un llamado que considera
admisible la vilezay ni siquiera es capaz de verla a su cargo.
Dejemos de una vez la frase boba sobre el aprendizaje

de la historia para no repetirla. La radicalización es la ma
nifestación violenta de una utopía que promete futuros y
entrega su imposibilidad. En presente.

El código presente
en las universidades
estadunidenses se
repite en la vida

política de México
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López Obrador
desacredita versión
de crematorio; "sé a qué
huele la muerte", revira
madre buscadora

Apenas se abrió la investigación sobre el hallazgo de un cre
matorio clandestino en la CDMX, y ya el presidente López
Obrador y su candidata a sucederlo, Claudia Sheinbaum,
habían puesto en entredicho la versión de Cecilia Flores,
titular del colectivo Madres Buscadoras de Sonora, autora
del descubrimiento.

Les bastó saber que los titulares de las dos credenciales
encontradas en las inmediaciones de las alcaldías de Tláhuac
e Iztapalapa una de elector, otra escolar— fueron localiza
dos con vida. Pasaron las horas. Al caer la noche, Ulises Lara,
encargado de despacho en la Fiscalía capitalina, aseguró que
los restos encontrados no son de humanos, sino de animales.

Cecilia Flores, sin embargo, sostiene haber localizado en
el lugar restos que reportó como humanos, fosas clandesti
nas, identificaciones, libretas de niños, ropa...

"He encontrado más de dos mil 700 cuerpos (a lo largo
de su vida). Sé a qué huele la muerte y cómo se acarician
los huesos que se vuelven cenizas de quien un día respiró.
No necesitamos que estudien los huesos de perros, gatos y
lagartijas atoradas en un barranco que tiene 100 metros de
profundidad", escribió en su cuenta de la red X.
* López Obrador desacreditó la versión. "No tenemos infor
mación. Hay que tener mucho cuidado. Hay un dicho por mi
tierra, según el cual, para mentir y comer pescado hay que
tener mucho cuidado".

Buscamos a Flores para que nos diera una reacción sobre
las declaraciones del Presidente. "Cada vez que habla, sale a
relucir su falta de sensibilidad", nos dijo. "El hallazgo de los
crematorios —añadió— refleja la inseguridad con la que vivi
mos en el país, pero las autoridades no quieren reconocerlo".

En la misma sintonía que López Obrador está Claudia
Sheinbaum. Desde Zihuatanejo, Guerrero, donde se encuen
tra de gira, literalmente descartó la existencia del crematorio
y, de paso, criticó a la prensa. "Lo que más llama la atención

es que los medios de comunicación el día de hoy lo toman
como cierto, a partir de dos credenciales de elector. Que se
haga la investigación y que se revise, pero tomen ustedes sus
propias conclusiones".
La postura de Sheinbaum nos llevó a preguntarle a Cecy

Flores qué va a pasar con el tema de los desaparecidos, si
Claudia gana la elección presidencial. Respondió: "Vamos a
estar igual o peor de como estamos. Pensamos que por ser
mujer iba a tener más sensibilidad en el tema, pero ya vio lo
que dijo. Está desmintiendo lo que estamos haciendo.

—¿Ha buscado a Claudia Sheinbaum?, insistimos.
— ¿Para qué? Ella, en la postulación, no se preocupó por

hacer contacto con las madres buscadoras. ¿Para qué si des
de ahorita está demostrando la apatía que siente por el tema
de los desaparecidos?
* Lo dijo un candidato a diputado local en Sinaloa que no es
de Morena, sino de la coalición PAN, PRI y PRD: Luis de la
Rocha. El hombre agradeció a la delincuencia organizada
que su estado no esté tan mal en materia de seguridad.

Lo dijo así: "No hay una capital en el país que no esté to
mada por la delincuencia organizada. Doy gracias a Dios que
en Sinaloa, gracias a la delincuencia organizada, no estamos
tan mal, no gracias a la policía del estado ni a la Guardia Na
cional ni a las policías municipales.

— ¿O sea que nos está cuidando la delincuencia organi
zada?, le preguntaron.

— Así es. Si no estaríamos en otras condiciones. Nomás
voltea a Michoacán, voltea a ver la confrontación que traen
en Guerrero. Aquí gracias a Dios, vamos a decirlo como es,
desde que Andrés Manuel tiene un cuidado enorme por
abrazarlos, vamos muy bien en la parte de seguridad.

"Sin embargo, no puedes poner en manos de la delin
cuencia organizada la seguridad. Es facultad severa de la
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autoridad", puntualizó.
* López Obrador vs. los científicos. Esa ha sido la tónica en lo
que va del agonizante sexenio. El Presidente llegó a declarar
públicamente que antes se les pagaban lujos y lo único que
hacían era coloquios, congresos, viajes al extranjero, viáticos.
Parece que, al menos en ese rubro, Claudia Sheinbaum, si
llega a la Presidencia, va a corregir el rumbo. Ayer se reunió
con más de 500 académicos y científicos de cerca de 40
instituciones en la Antigua Escuela de Medicina. "La educa
ción debe seguir siendo la gran transformadora de nuestra
sociedad", les dijo. No sólo eso, prometió apoyo a la ciencia,
la tecnología y a la innovación. El doctor Juan Ramón de la
Fuente, coordinador de los Diálogos por la Transformación,
resumió así los objetivos de Sheinbaum: "Quiere ciencia li
bre, ciencia crítica, ciencia de calidad, ciencia comprometida
con la verdad".
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¿A quién conviene
el abstencionismo?
Aunque no existe correlación aparente entre la tasa de parti
cipación electoral y el voto a favor de alguna opción política (o
de las alternativas continuidad y cambio), las dos coaliciones
con posibilidad de ganar los comicios del 2 de junio han hecho
llamados a que se derrote a la abstención.

"Si vota el 62% de los mexicanos, ganamos", dijo Xóchitl
Gálvez ante estudiantes de la Universidad de Monterrey el 12
de abril. "Es un tema de participación; ellos van a intentar que
la gente no salga a votar", aseguró la abanderada opósitora.

"Queremos que participe la ciudadanía masivamente (...)
El INE debe informar que la elección es el 2 de junio, porque
aveces la gente tiene presente que es julio", exhortó la candi
data oficialista Claudia Sheinbaum el 18 de abril en Pachuca.

En los últimos 30 años cinco elecciones presidenciales,
el promedio de participación ha sido de 65.24 por ciento. Eso,
si tomamos en cuenta los extremos alto y bajo de dicho pe
riodo: 77.16% en 1994 y 58.55% en 2006. Si los quitamos, el
promedio desciende a 63.50 por ciento.

Casualmente, en los casos de 1994 y 2006, cuando se die
ron la máxima y la mínima participación en comicios presiden
ciales de ese lapso, el triunfo fue para el partido del gobierno.
Es decir, la alternancia se produjo con participaciones pro
medio: 63.97% en 2000; 63.10% en 2012, y 63.42% en 2018.

Si la elección que tendrá lugar en un mes atrae a 63.50% de
los votantes el promedio de esas tres elecciones, se deposi
tará una cifra histórica de sufragios en las urnas: 62.4 millones.
Recordemos que hace seis años votaron 56.6 millones.

La participación de 63.43% que se dio en 2018 fue muy
desigual regionalmente, pues mientras en Yucatán, Tabasco y
la Ciudad de México rebasó 70%, en Sonora, Baja California y
Guanajuato se quedó por debajo de 54 por ciento.

Habrá quien diga que el calor fue lo que ahuyentó a los
electores sonorenses aquel 1 de julio. Pero la temperatura
máxima en Hermosillo ese día no estuvo muy lejos de la de
Mérida, de acuerdo con registros meteorológicos. En Sonora, la

participación fue de 51.88% y en Yucatán, de 75.38 por ciento.
En ambas entidades el triunfo en la elección presidencial fue
para Andrés Manuel López Obrador, con 59.71% y 39.08%
de la votación estatal, respectivamente.

Así, la participación no tuvo un efecto determinante hace
seis años. El hoy Presidente de la República se llevó la mayoría
de los votos en Sonora y Yucatán, pese a que la participación
en uno y otro estado tuvo una diferencia de más de 23 puntos.

Si nos vamos a los distritos electorales con menor y mayor
participación, tampoco podemos sacar conclusiones relevan
tes sobre si el abstencionismo afecta más a alguna opción po
lítica que a otra.

En los distritos número 9 de Guanajuato (Irapuato), 7 de
Baja California (Mexicali) y 2 de Sonora (Nogales), la participa
ción estuvo entre 48.54 y 48.83 por ciento. En el primero ganó
Ricardo Anaya, en los otros dos, López Obrador

Ahora veamos los distritos número 1 de Yucatán (Vallado
lid), 5 de Tabasco (Paraíso) y 15 de la Ciudad de México (Benito
juárez), donde la participación varió entre 81.53 y 74.24 por
ciento. En los tres ganó López Obrador, aunque con ventajas
muy estrechas sobre el priista José Antonio Meade en Valía
dolidy sobre Anaya en Benito Juárez.

Eso indicaría que hay abstencionistas por igual entre aque
llos que, en principio, se inclinan por la continuidad o por el
cambio. Y quizá también, que ese universo está poblado por
personas a las que no les interesa suficientemente la política
como para usar su día libre para ir a las urnas.

Quizá la única constante es que las tasas de participación
son más altas en la región sursureste y centro que en las
regiones norte y occidente.

Sin embargo, más que la participación, el factor que ha de
cidido el triunfo en los comicios presidenciales ha sido ganar
un conjunto de diez estados (Aguascalientes, Baja California.
Coahuila, Colima, Chihuahua, Jalisco, Querétaro, San Luis Po
tosí, Sonora y Yucatán), que premian con una amplia ventaja
al primer lugar de la contienda.
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1 Madurez. Como en árbol a punto de dar frutos,
• irán cayendo. El primero del caso Segalmex

fue René Gavira, exdirector de Administración
y Finanzas de Seguridad Alimentaria Mexicana,
quien, ha sido vinculado a proceso por delincuencia
organizada, peculado y operaciones con recursos
de procedencia ilícita, entre otros delitos,
acumulando cargos que apuntan a un presunto
desfalco de 20 mil millones de pesos. De acuerdo
con la Fiscalía General de la República, Gavira
autorizó pagos irregulares para adquisiciones
inexistentes. Caerán en racimo, pues es evidente
que no lo hizo solo. Y en época electoral.

2 Paro indefinido. El 15 de mayo, el Día del
• Maestro, será el inicio de una manifestación

más por la indignación y la demanda de derechos.
Yenny Aracely Pérez Martínez, al frente de la
Sección 22 del SNTE, anunció un paro nacional en
sintonía con la CNTE. El movimiento no es nuevo,
pero la estrategia es clara: paralizar para presionar
y movilizar para negociar. Los maestros, cansados
y agobiados por promesas incumplidas, claman
por un aumento salarial del ciento por ciento y
la abolición completa de la reforma educativa.
¿Excesivo? Tal vez, pero soñar no cuesta nada.

3 Resultados. Después de que Hacienda dio a
• conocer su informe trimestral de resultados

de las finanzas públicas, en el que, entre otros
datos, destacó que la deuda se mantuvo estable,
reduciéndose como porcentaje del PIB a un nivel
de 45.5%, el secretario Rogelio Ramírez de la O
y el subsecretario Gabriel Yorio volaron a París,
donde hoy y mañana participarán en las sesiones
del Consejo de la Organización para la Cooperación
y Desarrollo Económicos (OCDE). Nos dicen que De
la O abordará cómo alcanzar una economía social y
sostenible, con lo cual México ha sido reconocido. El
secretario se referirá también a la equidad como la
aplicación de impuestos globales.

4 Peligro. Guadalupe Acosta Naranjo,
• representante del PRD en el 1NE, pugnó por

la prohibición de celulares en las casillas este 2
de junio. No lo logró. El 1NE optó, en cambio, por
colocar carteles informativos, y esto destapó no sólo
una caja de Pandora sobre la regulación electoral,
sino también sobre la neutralidad política. La queja
de Morena sobre el uso del color rosa en los carteles,
argumentando su asociación con la campaña de
Xóchitl Gálvez es reflejo de un clima político cada
vez más cargado de suspicacias. Unas por otras, y
en riesgo está la democracia. ¡Caray!

5 Descontinuado. Jaime Bonilla, quien fue
•gobernador de Baja California, terminó

causando penas y su naufragio político no pasa
inadvertido. Las intenciones de voto en el camino al
Senado lo sitúan con 6.4%, eclipsado por las figuras
emergentes de Morena, Julieta Ramírez y Armando
Ayala, quienes dominan con 44.8%, y por Juan
Carlos Hanky MónicaVega, del PVEM, partido que,
dirigido por Karen Castrejón, subió siete puntos
esta semana hasta alcanzar 14.3%. Bonilla tuvo una
trayectoria prometedora, pero se peleó con Morena,
se cambió al PT y cayó en picada. Úsenlo de ejemplo.
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Desde que Andrés Manuel López Obrador
asumió la Presidencia de México, en 2018, su
administración ha puesto un enfoque parti
cular en revitalizar la frontera norte del país,
un área clave tanto para el comercio, como
para la movilidad de las personas.

México comparte 3,153 km de frontera con
Estados Unidos, con 56 puentes y cruces de
entrada. Seis estados componen la frontera
norte de México, Baja California, Sonora, Chi
huahua, Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas,
lo que representó en el 2020 una población
de 22.9 millones de habitantes (11.5 millones
de mujeres y 11.4 millones de hombres), es
decir, el 18% respecto a la población total del
país, la cual ascendió a los 127.7 millones.

Una de las estrategias centrales para este
fin fue la creación, a partir de 2019. de la
Zona Libre de la Frontera Norte, que benefi
cia a 45 municipios en seis estados, una ini
ciativa que ha tenido un impacto significativo
en la economía y el bienestar de sus habitan
tes, que uno de los logros más destacados de
esta política es la reducción del Impuesto al
Valor Agregado (IVA) en la región fronteriza,
que pasó del 16% al 8%, así como otorgar un
crédito fiscal equivalente a la tercera parte
del impuesto causado en el ejercicio o en los
pagos provisionales.

Este cambio ha sido fundamental para im
pulsar la actividad económica en los estados
de la frontera norte, atrayendo inversión y
permitiendo a las empresas ofrecer precios
más competitivos, lo cual se traduce en be
neficios directos para los consumidores.
Aunado a lo anterior, la Zona Libre del

norte de México cuenta con los precios de
gasolina 4 pesos más bajos que el resto del
territorio nacional de acuerdo con las auto

ridades federales, debido principalmente a
que el gobierno federal pretende apoyar la
competitividad en esta región tomando en
cuenta los precios de los combustibles en la
zona fronteriza con el vecino país del norte.
Además, el salario mínimo en la zona

fronteriza aumentó considerablemente, pa
sando de 88 pesos a 375 pesos por día. Este
incremento ha tenido un impacto positivo
en la calidad de vida de los trabajadores,

reduciendo la brecha salarial con respecto a
los salarios en el sur de Estados Unidos y per
mitiendo a las familias afrontar mejor el costo
de la vida, lo que ha provocado un aumento
del 110% en poder adquisitivo.

La importación legal de autos denomina
dos chocolate también ha sido otro avance
importante. Esta medida ha permitido, acor
de con Rosa Icela Rodríguez, secretaria de
Seguridad y Protección Ciudadana, regulari
zar, a marzo del 2024, la situación de 2 mi
llones 127 mil de vehículos que, hasta antes
de esta reforma, estaban en un estado legal
incierto. Del total de los vehículos regulariza
dos, Tamaulipas, Chihuahua y Baja California
es donde se concentra más del 50% de las
regularizaciones de los autos chocolate.

Ahora, los propietarios de estos vehículos
tienen la seguridad jurídica que necesitan,
contribuyendo a la recaudación fiscal y me
jorando la seguridad vial.

En paralelo, la administración de López
Obrador ha implementado diversos progra
mas de apoyo social en la frontera norte, en
tre los que destacan el apoyo a un total de 4
mil adultos mayores con un apoyo bimestral
de 2 mil 600 pesos para mejorar su calidad
de vida, mientras que se apoya a 5 mil 900
jóvenes, quienes reciben becas en los siete
municipios del estado para fomentar la edu
cación; de igual forma, se apoya a 300 mil
niñas, niños y adolescentes, desayunan todos
los días, lo que representó, al cierre del 2023,
un total de 46 millones de raciones.

Asimismo, se ha brindado apoyo a un to
tal de 72 mil mujeres jefas de familia con un
apoyo bimestral de 2 mil 600 pesos, facili
tando su participación en la fuerza laboral sin
descuidar la atención de sus hijos.

En resumen, la administración de Andrés
Manuel López Obrador ha puesto un én
fasis especial en el desarrollo de la frontera
norte de México a través de medidas eco
nómicas, sociales y legales. Estas políticas
no sólo han revitalizado la economía de la

región, sino que también han contribuido al
bienestar y la estabilidad de sus habitantes,
implementando un modelo a seguir para el
resto del país.
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Hasta ahora se ha salido con la suya. Si bien
es cierto que muchos mexicanos denuncian
errores, señalan pifias y cuestionan riqueza
mal habida, es claro que Peña Nieto supo
vender la silla presidencial. No sólo puso a un
candidato soso y lerdo, sino que, además, supo
dejar claro a los gobernadores lo que pasaría
si no se tiraban a los pies del de Macuspana.
El más claro ejemplo es Del Mazo, al que sólo
le faltó colgarse una letra escarlata, a modo
de San Benito.

En lo oscurito, se reunió con políticos y em
presarios para externarles lo que ahora dice en
público, se declaró perdido y dijo que no ha
bía otra opción distinta a la llegada de López.
Se repitió la historia. Zedillo sabía que en un
gobierno tricolor muy posiblemente termina
ría en la cárcel. Que lo tratarían como él trató
a Salinas de Gortari. Veía a su
hermano e hijos encarando a la
justicia, por lo que, por conducto
de empresarios beneficiados por
el régimen, llegó a un acuerdo de
impunidad.

Así es, los dos últimos presi
dentes del PRI sabían que lo peor
que podría pasarles era quedar
en manos de la rancia clase po
lítica que los puso, ésa que no
perdonaría a uno, subir el IVA y
el rescate bancario, y al otro, la triple A, Aten
eo, Ayotzinapay el Aeropuerto, aeródromo en
el que todo mundo sabía se habían atascado
sus más cercanos colaboradores en turbios
negocios, los cuales, emergerían del tezontle
y saldríart a la luz.

Fue entonces que pidió a Videgaray arre
glar la pelea en la que se tirarían a la lona. Pon
drían toda la información acumulada por la
UIF bajo siete llaves, incluida la proveniente
de agencias del exterior. Desfilaron uno a uno
los más cercanos, quienes, a cambio de con
servar los enormes caudales agandallados en
abuso de funciones de servicio público, pon
drían algunos granos de arroz en favor de la
campaña del tabasqueño, la cual, si bien no
necesitaba de más recursos, los recibiría para
fincar la nueva hermandad.

Meade recibió desde entonces órdenes,

para saber dónde fallar y a quiénes desen
cantar, entregándolos como ofrenda a Mo
rena. Los confundidos empresarios fueron
invitados a suspender apoyo a candidatos lo
cales del oficialismo y, en su lugar, apoyar a los
engendros salidos de la nada, que postulaba
el partido guinda. Desde entonces sabía que
su relación con el titular de la ASF le arren
daría muy jugosos negocios. Sí, poco se sabe,
pero es claro que, al día siguiente de la elec
ción dejó de ser candidato para encabezar un
gran aparato de coyotaje, en el que, si bien no
aparece su firma, es indeleble su presencia.
Se trata de un grupúsculo de despachos que
asesoran gobernadores, presidentes munici
pales y legisladores, obteniendo dispensas,
borrones y distracciones del ente fiscalizador,
a modo de superar observaciones. Arreglan

todo tipo de entuerto, haciéndo
lo pasar como consultoría legal y
financiera.

Los más cercanos al saliente
encargado de las finanzas pú
blicas integraron un equipo de
"asesores" que estructurarían y
operarían un sistema de acopio y
concentración de recursos, capaz
de brindar seguro escondrijo in
ternacional alas nuevas fortunas,
superando al rústico y primitivo

trabuco con el que llegaron a 2018. Los más
cercanos a Videgaray se dispusieron a armar
un intermediario que concentrara el dinero
que se embolsarían, con el sudor de la frente
del pueblo mexicano. Lo pondrían a trabajar
seguro, bajo los más modernos esquemas de
dispersión. Sí, se acabaron los sobres, y em
pezó la bolsa.

Llegó la caducidad del pacto, ahora es pre
ciso refrendarlo, por lo que Peña Nieto está
dispuesto a poner en el retrete todas las prue
bas que se guardó, cuando ofreció al residente
de Palacio mantenerle un sexenio sin molesta
evidencia del atraco electoral. Ahora, le mane
jan la fortuna a los políticos y empresarios del
sistema, por lo que es claro que saben cómo y
dónde duele. Los tecnócratas ya son de casa,
y pueden, sobradamente, negociar otros seis
años de impunidad.

En lo oscurito,
se reunió con

políticos y empre
sarios para exter
narles lo que ahora
dice en público.
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El debate rayó
en violencia política

La'nota del discurso de violencia política es el peor mensaje
del debate presidencial para un país asediado por la dureza
de la agresión machista y la cifra escandalosa de 30 políticos
asesinados en la campaña. La licencia para atacar traspasa li
mites como si fuera un derecho de estrategias partidista para
entregarse a la guerra sucia con que desacreditar al adversario y
ganar el "corazón" de los votantes lo que queda para la elección.

Estos comicios son inéditos por muchas razones, pero la más
importante, que en pocos días México tendrá una mujer presi
denta por primera vez en su historia. Pero también, paradójico,
que las dos que pueden ganar se enzarcen en una batalla verbal
a Contrapelo de históricas reivindicaciones feministas. El debate
n<f sólo fue un glosario de ataques con artillería pesada, sino
de acusaciones para tratar de invisibilizarse e invalidarse en un
baño de lodo que oscureció casi cualquier propuesta.

¿Cuál es el objetivo? Mostrarse una a la otra incapaces para
acceder al cargo más alto del poder en el país ¿Qué aporta al
débate publico? Incluso, a la estrategia de Xóchid, que tiene la
idea de que sólo con ataques masivos negativos podrá recortar
siídesventaja demoscópica de dos dígitos con Sheinbaum.
¿Fjpr qué la puntera se dejó arrastrar en contra de cualquier
manual electoral para conservar ventaja?
* Las dos candidatas coincidieron en explicar el aquelarre

como producto de un ambiente enrarecido. Sheinbaum ha
bría llamado corrupta a la otra para repeler calumnias y el
mote de candidata de las "mentiras" que usó Xóchitl para re
ferirse a ella, dado que no se mencionaron por su nombre. La
tentativa de borrar a una mujer sin nombrarla es una de las
mayores críticas contra el machismo y la violencia de género,
que ahora dejan pasar con la licencia del encuadre político.

Pero el revire de Xóchitl al tilde del "Prian" con la acusación
de "narcocandidata" llevó al extremo su estrategia de colocar
a Sheinbaum en estructuras cargadas de sentido negativo, y
que, sin aportar prueba alguna, se reduce a una caricatura. Ese
exceso verbal dibuja esa delgada línea de la violencia política,
que luego festejaría al bromear con que la de enfrente "aún está

buscando sus dientes". En efecto, encasillar a una candidata
en una estructura criminal es una desproporción que preten
de menoscabar simbólicamente su derecho político a querer
conducir la nación, aun si sólo sea el intento de extrapolar la
campaña del "narcopresidente" contra López en su sucesora.

A pesar de ello, los ataques se celebran como el rearme de
una guerrera y demostración de que la "guerra sucia" es la es
trategia correcta. Es la misma de la polarización que usó López
Obrador con la oposición, dicen sus seguidores, como si eso
justificara la campaña negra. Aunque dudo que el marcador se
haya movido, esos golpes sirven de caja de resonancia a los su
yos para alzarle la mano e insuflar optimismo a una campaña
que entraba a las horas bajas de decepción. En cualquier caso,
la violencia verbal de la guerra psicológica se asoma como la
estrategia central del tercer debate y el resto de la campaña.

Xóchid mantendrá el tono de sus ataques porque, lejos del
exabrupto por el ambiente enrarecido, responde a creer que
puede ganar la "mente y corazón" de los indecisos si encasi
lla a Morena en la "narcopolítica" con la prueba de un meme
sobre la Santa Muerte que circuló en sus redes, y encuadrar a
Sheinbaum en ella simplemente porque no hay manera de
que se mande sola, en otra descalificación de género.

La campaña de continuidad de Sheinbaum no es extraña
en cualquier democracia para un partido en el poder, aun
que se critique como signo de falta de autonomía de llegar a
la Presidencia. La defensa de los resultados del gobierno es
una estrategia casi obligada para un candidato que ofrece se
guir con el mismo proyecto porque, además, se apoya en la
aprobación presidencial. Aunque el reclamo imprudente del
Presidente tras el primer debate no le ayuda a consolidar su
estilo, pero sería más costosa la confrontación con el líder in
discutido de su partido.

Ése es el principal dilema que deberá resolver el resto de
la campaña, en un terreno difícil porque, al mismo tiempo,
enfrentará la guerra sucia opositora, y evitar caer en la batalla
de lodo que no conviene al puntero, como seguramente le
enseñó el último debate con Xóchid.
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Ayer, promovido por los simpatizantes de la campaña de
Xóchitl Gálvez, circularon ampliamente los resultados de una
supuesta encuesta de Masslve Caller, donde, por fin, la can
didata de la oposición rebasaba a Claudia Sheinbaum. Hasta
la morenista tuvo que salir a explicar, correctamente, que no
hay que fiarse de los resultados de esta casa encuestadora
que lleva a cabo sondeos robotizados de los cuales no pueden
realizarse inferencias estadísticas.

Es parte de la guerra de las encuestas, típicas de una cam
paña electoral.

Yo llevo muchos años, décadas, analizando encuestas y, sí,
este método científico tiene severos problemas en todos los
países. Los propios encuestadores lo reconocen.

Algo malo está ocurriendo en la industria: han
sobreestimado a ciertos partidos y candidatos y,
por tanto, subestimado a los otros.
Los errores se van apilando. La lista se va

incrementando.
En México ya se nos olvidó cómo la gran ma

yoría de los encuestadores reportaban una am
plia ventaja de Peña sobre López Obrador en la
elección presidencial de 2012. Al final resultó que
el priista sólo ganó por seis puntos porcentuales.

En 2014, los escoceses acudieron a las urnas
para decidir si se mantenían dentro del Reino
Unido o se independizaban. Las encuestas ha
blaban de una contienda muy pareja donde cada
voto contaría. Al final, el "no" a la independencia
le ganó por una ventaja de diez puntos porcentuales al "sí".

En Estados Unidos, en las elecciones intermedias de 2014,
se hablaba de una contienda competida donde los demócra
tas podían aspirar a mantener el control de la Cámara de los
Representantes. Pamplinas: los republicanos barrieron.
Lo mismo en 2012: se pronosticaba una elección muy

empatada entre el presidente Obama y el republicano Mitt
Romney. Pero Obama se llevó todos los estados supuesta
mente peleados donde se definiría la elección.

En 2015, todos los encuestadores y sus modelos vaticinaron
un Hung Parliament, es decir, que ningún partido tendría la
mayoría para controlar la Casa de los Comunes y formar go

bierno sin alianzas en el Reino Unido. Al final, el primer minis
tro David Cameron y los conservadores barrieron. Obtuvieron
331 escaños, una cómoda mayoría para formar gobierno sin
ninguna alianza.

Regreso a México en tiempos más recientes. El año pasado,
para ser más precisos.

La elección de gobernador del Estado de México la ganó
Delfina Gómez (Morena, PT y Verde) por ocho puntos

porcentuales. La gran mayoría de los encuestadores se eqi
vocaron en sus últimas mediciones antes de los comicios.

De 27 encuestas que supuestamente midieron las prefere
cias de los electores a unos días de ir a las urnas, 23 le dab.
una diferencia de dos dígitos a Delfina sobre Alejandra
Moral (PAN, PRI, PRD y NA). Seis reportaban una brecha
más de 20 puntos porcentuales. La que más hablaba de ha:
24.6 puntos entre el primer y segundo lugar. Sólo se equivo'
por 16.3 puntos porcentuales, tres veces más que la diferencia
real.

Las dos encuestas publicadas que arrojaron los resultadi
más certeros fueron la de México Elige para Radio Fórmul;

que traía una diferencia de 6.4 puntos porcentus
les a favor de Delfina, y la del periódico Refoi
con diez puntos.

Todas las demás tuvieron mayores diferencia
y, por tanto, erraron en el pronóstico. Algunas
más gacho que otras.
Si algo quedó claro de las elecciones en

Edomex es que los encuestadores están
estimando las intenciones reales de voto a favor
de Morena y subestimando las de la oposición.

En un artículo de agosto de 2014, el experto en
demoscopía Nate Silver ya daba algunas pistas
de por qué los errores en las encuestas a nivel
mundial: se ha incrementado la no respuesta en
las encuestas políticas, los costos han aumen
tado, lo cual ha producido sondeos de menor

calidad, en encuestas telefónicas es más difícil encuestar en
celulares, existen problemas al aplicar ponderadores socioe
conómicos para corregir y modelos de predicción que antes
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eran valiosos ya no sirven.
Silver incluso hablaba de encuestadores que, simple y sen

cillamente, inventaban sus datos.
Entonces, ¿debemos creerles a las encuestas en esta nueva

temporada electoral en México?
Desgraciadamente en nuestro país no existen mercados de

apuestas para ver hacia dónde se está moviendo el dinero para
pronosticar el futuro. También, por desgracia, no se ha inven
tado otro método científico para medir los humores y prefe
rencias de la opinión pública nacional. Lo único que queda,
entonces, son las encuestas. Pero hay que ser muy cautos con
ellas tomando en cuenta los errores en nuestro pasado y lo que
está sucediendo en el mundo entero.

En nuestro

país no existen
mercados de

apuestas para ver
hacia dónde se
está moviendo

el dinero para
pronosticar
el futuro.

Fecha: 02/05/2024

Página: 9

Area cm2: 409

2 / 2

Columnas Políticas

Leo Zuckermann

Costo: 29,083

Página 46 de 180 Índice



No recuerdo, no la hay, una Legislatura tan poco digna como
la que acaba de concluir. Un Congreso, más en la Cámara de
Diputados que de Senadores, pero en los Ultimos meses igual
en ambas, que se significó por el voto automático, la violación
de los procedimientos legislativos básicos en aras de cumplir
las órdenes, iniciativas o caprichos presidenciales, marcado por
los agravios e insultos constantes como alternativa a cualquier
debate serio.

Me ha tocado conocer el trabajo legislativo desde fines de los
años 80. Lo que vimos en la segunda mitad de este sexenio no
tiene parangón, ni siquiera en los largos años de control priista
o en los que se boicoteaban informes presidenciales o compa
recencias. Hubo episodios bochornosos como aquella de perre
distas con una cabeza de cerdo en un informe de Salinas o la
forma en que se impidieron los informes de Fox o el intento de
impedir la toma de posesión de Felipe Calderón, pero, incluso,
en esos momentos siempre hubo un margen de debate y nego
ciación, siempre (o casi siempre) se cubrieron las formas y los
procedimientos legislativos, no hubo, aun en etapas tan críticas
como la segunda mitad del gobierno de Carlos Salinas, cuando
se votaron las reformas cruciales de aquellos años, la orden de
no negociar ni una coma, de sacar las iniciativas en horas.

Hubo jornadas escandalosas, ninguna como la del 28 de abril
del año pasado, "el viernes negro" en el Congreso. Ese día, en
una sesión que duró unas horas, Morena y sus aliados aproba
ron veinte reformas en ausencia de la oposición, sin debate,
sin consultas, hasta tomando protesta a algunos suplentes para
alcanzar el quorum necesario para su aprobación. Les tomó 12
minutos presentar y aprobar cada una de las veinte reformas
cuyas iniciativas no fueron ni siquiera leídas en el pleno. Y eran
reformas que incluían desde la desaparición del Insabi. refor
ma a la Ley de Minas y el incremento de las atribuciones de las
Fuerzas Armadas. Casi todo terminó impugnado en la Suprema
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Corte porque se violaron los procedimientos legislativos básicos.
En la primera mitad del sexenio, más allá de que la oposición

estuvo inhibida por el golpe que significó la elección del 2018 y
por la mayoría que alcanzó el oficialismo (abusando del criterio
de la cláusula de gobernabilidad), se aprobaron muchas refor
mas, incluso constitucionales, y las más controvertidas de ellas
se negociaron y discutieron, sobre todo, en el Senado. Había in
terlocutores en el gobierno y en el Congreso para transitar con
civilidad, se estuviera de acuerdo o no, esos procesos legislativos.

Pero cuando el presidente López Obrador vio que los resul
tados del 2021 le dejaban una mayoría más exigua, decidió radi
calizar sus posiciones y, luego de la renuncia de Julio Scherer, del
fracaso de los intentos de diálogo de Olga Sánchez Cordero en
el Senado, de los intentos que no fructificaron de Adán Augusto
López en Gobernación y de la descalificación que sufría entonces

Ricardo Monreal por los duros de Palacio Nacional, comenzando
por el propio Presidente, la línea fue no negociar ni una coma,
nada, aplicar la aplanadora vulnerando incluso las formas más
elementales. Y sus legisladores lo cumplieron, hasta los que no
estaban de acuerdo con muchas de esas reformas.

El Poder Legislativo se convirtió, lamentablemente, en una
suerte de oficialía de partes donde el Ejecutivo enviaba las ini
ciativas y éstas se pasaban a comisiones y al pleno sin discusión,
aun cuando se sabía que eran iniciativas sin sustento legal o
presupuestario, que se estaban violando procedimientos y tam
bién la Constitución.

El oficialismo legislativo se unió al Ejecutivo para presionar
y castigar al Poder Judicial y dos episodios exhiben los peores
momentos de esa dinámica: la decisión de extinguir los fidei
comisos del Poder Judicial y el nombramiento de Lenia Batres,

propiciado por la negativa del oficialismo a negociar, con ternas
enviadas por la Presidencia, integradas por notorias militantes
de Morena. Fue una operación diseñada para que la oposición
se doblara y apoyara a alguna de las candidatas del Presidente
o dejarle a éste la designación. Así fue y desde Palacio Nacional
se eligió como ministra a la menos capacitada jurídicamente y
más incondicional.

En plena sucesión ya no hubo contrapeso interno alguno y
ni siquiera los legisladores de Morena con mayor experiencia
decidieron jugar ese papel. Todo fue disciplina y aprobar lo po
sible sin discutir, debatir, negociar ni buscar consensos. Se llegó
a intentar la trampa en la iniciativa de pensiones presentando al
pleno un texto diferente al aprobado en comisiones.

El martes, el Presidente reunió a sus legisladores en Palacio
Nacional y les agradeció su disciplina, y les pidió seguir ade
lante "sin titubeos ni retrocesos". Son los que integraron una
Legislatura vergonzosa que decidió dejar de ser uno de los tres
Poderes de la Unión para convertirse en la comparsa del Poder
Ejecutivo. Ojalá la próxima sepa cumplir, sea quien sea quien
tenga la mayoría, con sus responsabilidades constitucionales.

e
EL OBISPO
Llama profundamente la atención que no tengamos, hasta aho
ra, una versión siquiera creíble de lo que sucedió con el obispo
emérito Salvador Rangel durante las horas en que estuvo des
aparecido. Los exámenes toxicológicos del prelado mostraron
que tenía restos de cocaína y benzodiazepinas en sangre. Segün
sus voceros, sigue sin poder dar declaración. El gobierno de Mo
relos puso en duda el que fuera secuestrado y la Fiscalía local
dice que fue un secuestro exprés: lo primero es irresponsable;
lo segundo, inverosímil.
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Yo lector
TENGAMOS CUIDADO, RESPETEMOS

Y NO POLITICEMOS LA BÚSQUEDA
Con respecto a las madres buscadoras, el sinfín de
colectivos que hay no tengo más que todo mi respeto
y admiración por su "labor", obligada, por supuesto,
en un país extremadamente violento y en el que la
impunidad es la marca de la casa.

Por ello me parece muy grave que Cec¡ Flores, la
aguerrida líder de uno de los colectivos de madres
buscadoras, adelante juicios cuando encuentra un
aparente crematorio clandestino o fosa que pudiese
haber sido obra de la delincuencia, en específico del
narcotráfico. Sé de su animadversión con la actual
administración y casi podría entender sus razones, su
sufrimiento ha sido mucho y nada en este mundo va a
regresarle todo lo que ha perdido, pero por lo mismo
creo que debe ser prudente y no generar suspica
cias, pues al comenzar a llenar de adjetivos y juicios
adelantados todo indicio, cierto sector nos sentimos
incómodos y comienza a derrumbarse la credibilidad
que se ganó a pulso la señora Cec¡.

"Restos hallados en presunto crematorio clandestino
son de animales: FGJ. Ulises Lara detalló que fueron
14 osamentas las que se ubicaron en el lugar que fue

ubicado por la madre buscadora la tarde del martes.
Los restos óseos que fueron localizados por la activista
Ceci Flores son de animales, según informó Ulises Lara,
encargado de despacho de la Fiscalía General de Jus
ticia de la Ciudad de México. El funcionario detalló que
fueron 14 osamentas las que se ubicaron en el lugar
que fue ubicado por la madre buscadora la tarde del
martes. Lara detalló que también analizaron las cenizas
que se localizaron en el punto que está a las faldas del
volcán Xaltepec, pero el resultado arrojó que no perte
necían a restos humanos (Excélsior on Une, 1A//24)".

Dos cosas deben quedar muy claras, ojalá —es lo que
nos queda en estos tiempos de incertidumbre— que lo
que la Fiscalía capitalina nos dice sea cierto, no debería
ser de otra forma, pero, bueno, en México estamos acos
tumbrados a "Investigaciones" al vapor que sólo resultan
ser un fiasco, pero, bueno, es información oficial y de
bemos atenernos a ella. Por lo anterior, por el respeto a
los demás colectivos de madres buscadoras, ojalá —otra
vez— que éste no sea un caso de protagonismo exa
cerbado, de odio personal o, peor, de un asunto político
para pegarles a las autoridades locales por animadver
siones personales o incluso por preferencias políticas.

En un asunto tan serio y triste, en verdad que sería
muy desafortunado. Ojalá... que no sea así.

MARÍA GUADALUPE MARTÍNEZ H.
CIUDAD DE MÉXICO
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Encuestas
En la política mexicana actual, la fiabilidad de las encuestas,
un elemento fundamental para cualquier democracia mo
derna, ha sido cuestionada de manera preocupante tanto
por la clase política, como por algunos medios y sociedad.
Este rechazo generalizado a las encuestas como herramien
tas legítimas para medir las intenciones de voto del electo
rado representa un golpe significativo para la democracia
mexicana, que aún lucha por consolidar sus instituciones y
procesos democráticos.
En una democracia joven como la mexicana, las en

cuestas han desempeñado un papel crucial en los proce
sos electorales, proporcionando una instantánea del ánimo
del electorado y ofreciendo a los políticos y al público una
visión más clara de la dinámica electoral. Sin embargo, en
los últimos años, la desconfianza hacia las encuestas ha
crecido a un ritmo alarmante, en parte debido a la retórica
de la clase política y la polarización social.
Una de las razones detrás de este escepticismo es la

manera en que los resultados de las encuestas son inter
pretados y utilizados por los actores políticos. En lugar de
considerarlas como herramientas imparciales para medir la
opinión pública, muchos políticos las desestiman o mani
pulan para adaptarlas a sus propias agendas. Esto ha lleva
do a un ciclo de descalificación en el que los resultados que
no coinciden con la narrativa de un partido o candidato son
inmediatamente cuestionados, contribuyendo a la erosión
de la confianza en el proceso democrático.

Además, la polarización social ha exacerbado esta des
confianza. En un contexto en el que la opinión pública se
ha fragmentado en bandos opuestos, las encuestas se han
convertido en un campo de batalla ideológico, en lugar de
un reflejo objetivo de la intención de voto. Las respuestas
de los encuestados a menudo reflejan más sus lealtades po
líticas que una evaluación objetiva de la situación política,
lo que a su vez alimenta la percepción de que las encuestas
no son fiables.

Sin embargo, esta desconfianza es profundamente injus
ta para las casas encuestadoras que, durante décadas, han
trabajado para perfeccionar sus metodologías y construir su
prestigio. Estas organizaciones han desarrollado técnicas de

muestreo, ponderación y análisis de datos para proporcio
nar resultados precisos y confiables. La negación sistemá
tica de sus resultados no sólo menosprecia su labor, sino
que también perjudica la percepción de las encuestas como
un componente válido y esencial del proceso democrático.

La importancia de las encuestas en una democracia va
más allá de su función electoral inmediata. Proporcionan
un indicador valioso de la opinión pública sobre una va
riedad de temas, desde políticas gubernamentales has
ta cuestiones sociales y económicas. Esta información es
crucial para que los líderes políticos comprendan y aborden
las necesidades y preocupaciones de la ciudadanía. Sin la
orientación que brindan las encuestas, el proceso demo
crático pierde un elemento fundamental para la toma de
decisiones informadas y representativas.

Para restaurar la confianza en las encuestas, es esencial
que la clase política y la sociedad en su conjunto reconozcan
su valor y las utilicen de manera constructiva. Los políticos
deben evitar la tentación de descalificar los resultados que
no les favorecen y, en cambio, aceptar las encuestas como
una herramienta válida para guiar su toma de decisiones. La
ciudadanía, por su parte, debe resistir la tendencia a ver las
encuestas a través de una lente ideológica, reconociendo su
papel en el fortalecimiento del proceso democrático.

En última instancia, la democracia mexicana necesita
recuperar la confianza en las encuestas para avanzar en su
consolidación. La desconfianza hacia estas herramientas
fundamentales no sólo socava la legitimidad de las elec
ciones, sino que también obstaculiza la capacidad de la de
mocracia para representar y servir a la ciudadanía. Para que
la joven democracia mexicana prospere, debe restaurar la
confianza en sus instituciones, y esto incluye la percepción
de las encuestas como un componente legítimo y valioso
del proceso democrático.

Nunca han faltado las casas encuestadoras que ajustan
sus mediciones a los deseos de sus clientes. Que aparecen y
desaparecen cada seis, nueve o 12 años. Aciertan por buena
suerte o fallan por falta de seriedad. Por eso recomiendo
quedarse con la lectura de aquellos que tiene el respaldo
de años de aciertos y que por lo general son publicadas por
medios con prestigio que las respaldan.
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Más oportunidades
laborales para las
personas con
discapacidad en México
• En México, el tema de la Inclusión laboral de personas
con discapacidad sigue siendo un desafío importante.
Según el Censo de Población y Vivienda 2020 del Inegi,
existen 6.2 millones de personas con algún tipo
de discapacidad en el país.

Ayer conmemoramos el Día del Trabajo en nuestro país, una
fecha que nos obliga a recordar que, si bien se han dado pa
sos en materia de empleo, aún hay deudas pendientes con
sectores específicos de la población que históricamente se
han visto gravemente afectados por la falta de él y, uno de
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ellos, es la población de personas con discapacidad.
En México, el tema de la inclusión laboral de personas

con discapacidad sigue siendo un desafío importante. Según
el Censo de Población y Vivienda 2020 del Inegi, existen 6.2
millones de personas con algún tipo de discapacidad en el país
y más de 1.6 millones con problemas o alguna condición men
tal. A pesar de que la Constitución y diversas leyes apuntan a
mejorar su calidad de vida, los esfuerzos actuales
son insuficientes, pues, actualmente, entre el 60 y
70% de esta población con alguna discapacidad
no cuenta con un trabajo.

Pero la necesidad de poner principal atención
en materia de inclusión laboral para ese sector
no es exclusiva de nuestro país, pues incluso paí
ses como Australia y Alemania se han visto en la
necesidad de implementar estrategias en materia
laboral para su población con discapacidad.
En Australia, por ejemplo, se han estructu

rado programas que ofrecen financiamiento
para adaptaciones en el lugar de trabajo, asis
tencia para la contratación de personas con discapacidad
y formación, tanto para empleados como para empleado
res, mejorando el ingreso de miles de personas al mercado
laboral; asimismo, en Alemania, el gobierno ha impulsado
la entrega de subsidios a las empresas que contratan a per
sonal con discapacidad y hasta ha brindado apoyos para su
capacitación.

Dichos esquemas poseen herramientas clave para respon
der a las necesidades, tanto de los empleados como de los
empleadores, y son ejemplo de lo que podemos hacer en Mé
xico si concentramos esfuerzos para transformar el panorama
laboral desde una perspectiva inclusiva e incluyente.

Y es que fortalecer las políticas de inclusión laboral no sólo
responde a una cuestión de derechos humanos, sino que abona al
desarrollo integral de los países pues, de acuerdo con la Comisión
Económica para América Latina y el Caribe (Cepal), los programas
sociales enfocados en la discapacidad han demostrado ser efec
tivos, no sólo para mejorar la calidad de vida de los beneficiarios,
sino también para reducir las tasas de pobreza y pobreza extrema.

Estos programas son una inversión en capital hu
mano que fortalece a toda la sociedad.

Es por ello que, en el marco de una suma de
esfuerzos, el Partido Verde ha hecho sinergia con
organizaciones de la sociedad civil para formu
lar propuestas con características similares a 1,
de los programas existentes en otras partes del
mundo, tales como permitir a las empresas de
ducir la cuota del Seguro Social y los impuestos
de los empleos de personas con discapacidad.p

Dicho incentivo, no sólo aliviaría la carga fi
nanciera de las empresas, sino que también fo
mentaría la creación de más empleos dignos para

este sector poblacional. Aunque ya existen incentivos fiscales,
como la deducción del 100% del ISR retenido y el estímulo
fiscal del 25% del salario pagado a trabajadores con discapa
cidad, la realidad muestra que es necesario fortalecer estas
medidas para alcanzar una verdadera inclusión.

El desempleo en este grupo es significativo y las barreras
para su integración laboral no sólo son físicas, sino también
culturales, es por ello que la propuesta busca no únicamente
aumentar la cantidad de empleos disponibles, sino también
mejorar la calidad de éstos, ofreciendo verdaderas oportuni
dades de desarrollo personal y profesional para este grupo de
la sociedad que tiene mucho para ofrecer.

De acuerdo
con la Cepal,
los programas
enfocados en

la discapacidad
han demostrado
ser efectivos.
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HOMÓFONAS

¿Cuáles son las palabras homófonos más usadas y confundidas
en español?
R. Éstas no son todas, claro, pero sí son de las más usadas y con
fundidas. Muchas de éstas lo sufren debido a que las escuelas no
enseñan a pronunciar correctamente la B y la V, la S y la Z.
1. "Caso" ('suceso, asunto') y "cazo" ('recipiente de cocina', verbo
cazar). La policía ha dado el caso por cerrado. El agua del cazo está
hirviendo. 2. "Basto" ('grosero, tosco') y "vasto" ('grande, amplio').
No lo invitaron a la cena porque es muy basto. Desde la ventana se
ve el vasto valle. 3. "Bascular" ('moverse sobre un eje, inclinarse')
y "vascular** ('relativo a los vasos de los animales y plantas'). La
carga del camión empezó a bascular en las curvas. Es importante
cuidar la salud vascular. 4. "Has" (verbo haber), "as" ('carta de la

baraja, especialista en algo') y "haz" ('manojo, rayo de luz', verbo
hacer). ¿Has terminado de estudiar? Julio es un as de las matemá
ticas. Llegó con un haz de ramas para la hoguera. 5. "Brasa" ('leña
o carbón incandescente') y "braza** ('unidad de medida, estilo de
natación'). Se quemó la mano con una brasa. Está aprendiendo
a nadar a braza. 6. "Rallar" ('pasar por un rallador') y "rayar"
('hacer rayas'). Con el rallador puedes rallar el queso. Cogió unas
llaves y empezó a rayar el coche. 7. "Hala" (interjección) y "ala**
('partes de las aves y aviones'). ¡Hala! Te comiste todo lo que había.
La gaviota tiene un ala rota. 8. "Baya" ('fruto carnoso') y "vaya" 5.
(interjección). ¿Con qué baya se hace la ginebra? ¡Vaya! Otra vez
llegó tarde a la oficina. 9. "Bollero** ( que hace o vende bollos') y
"boyero" ( que conduce o cuida bueyes'). El bollero de mi barrio
tiene mucho éxito. La profesión de boyero está desapareciendo; es
reemplazada por "coordinador político". 10. "Abria" (verbo abrir)
y "habría" (verbo haber). La puerta no se abría y le puse aceite.
Entonces pensamos que habría que buscar una alternativa. Estas
palabras suenan igual, pero se escriben de manera diferente y tie
nen significados distintos. Espero que esta lista le sea Util.

NUTRICIÓN
¿Cuáles serían las 10 reglas capitales de una buena nutrición?
R. Esta lista es un buen compendio de reglas sencillas, prácticas
y sumamente efectivas para lograr buenos hábitos de nutrición:
1. Prioridad del desayuno: el desayuno se vuelve menos impor
tante cuando consiste en pan, cereales, bagels y café con leche.

En su lugar, estructúrelo en tomo a proteínas en lugar de carbohi
dratos procesados y azúcar. 2. Estrategia de supermercado: evite
los pasillos interiores de los supermercados. El azúcar envasada es
más adictivaque la cocaína. Quédese en el circuito exterior, donde
encontrará comida real. 3. Mito sobre los refrigerios: los refrige
rios constantes no mantienen alto el metabolismo; quizá por eso
siempre tiene hambre. Está bien comer comidas más abundantes
con menos frecuencia. 4. Jugos de frutas: los jugos de frutas etique
tados como "100% jugo" no son saludables. Coma la fruta entera.
5. Aceites vegetales: éstos son inflamatorios y se encuentran en mu
chos alimentos procesados. Opte por grasas saludables, como el
aceite de aguacate, de coco y de oliva. 6. Trucos de marketing: los
alimentos etiquetados como "saludables para el corazón" o "na
turales" pueden no serlo. "Natural" no significa orgánico; también
puede ser basura. 7. Productos bajos en grasa: los "bajos en grasa"
a menudo sustituyen la grasa por azúcar o edulcorantes artificiales.
No es una elección saludable. 8. La calidad de los alimentos impor
ta: si bien las calorías son importantes para perder peso, la calidad
de los alimentos afecta su estado de ánimo y bienestar general. Elija
sabiamente. 9. Aumento de energía: la cafeína no es la respuesta
para la falta de energía. Preste atención al sueño, la nutrición, la
hidratación y tome un poco de sol. 10. Dietas altas en proteínas: no
son malas para los ríñones, a menos que tenga una función renal
deficiente. El alto contenido de proteínas ayuda con la saciedad.
Recuerde, éstos son consejos prácticos para repensar nuestro en
foque de la nutrición.
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La cúpula va con López
Obrador; la base
con Taboada
• Todo el mundo sabe que cuando el segundo lugar
rebasa al puntero, se da el cruce definitivo.
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Mientras la cúpula de la burocracia nacional comía en Pa
lacio con el Presidente, los trabajadores de a pie se reunían
en el Gran Fórum de Taxqueña con Santiago Taboada, can
didato de la alianza Va X la CDMX a jefe de Gobierno.
Los dirigentes ofrecían el respaldo de sus agremiados

a los candidatos de la 4T, como si aün tuvieran el control
sobre ellos, las bases mostraban su adhesión a Taboada y
exigían a gritos la salida de Morena del gobierno.

Fue muy contrastante el festejo del Día del Trabajo, pues
mientras el inquilino de Palacio Nacional invitó a comerá
los muchachones del sindicalismo, los burócratas buenos
se reunieron con la oposición sin siquiera un vaso de agua
de por medio.

Nada contentos debieron quedar los morenistas luego
de que los trabajadores del gobierno se reunieran no sólo
con Taboada, sino también con los candidatos a alcaldes,
concejales y legisladores de la alianza opositora.

El de Taxqueña pareció más
un acto para sellar un pacto po
lítico en contra del oficialismo,
que cada día ve que, al menos en
la Ciudad de México, se va que
dando sin apoyos.

Y es que mientras la oposición
se muestra más unida y entu
siasmada rumbo a los comicios,
Morena y sus aliados muestran
preocupación por el ánimo elec
toral que está tomando la capital,
dondé los ciudadanos no están

conformes con el régimen.
A cuatro semanas de los comicios, el partido oficial no ha

podido cerrar las heridas que dejó su desaseado proceso de
selección de candidatos, donde la mayoría se sintió engaña
da por la simulación de encuestas para disfrazar el dedazo.

Una vez más, los cercanos a la cüpula morenista se que
daron con las candidaturas importantes, mientras quienes
se parten todos los días el alma en el territorio fueron re
legados a puestos secundarios, si es que alcanzaron algo.
Aunado a eso, el sectarismo de Clara Brugada, cuyo

grupo controla el partido en la CDMX, le cerró la puerta a
muchos liderazgos, que optaron por buscar a Taboada para
ponerse a sus órdenes, porque intuyen que será el próximo
jefe de Gobierno y los puede incluir.

Todo el mundo tiene claro que el punto de quiebre en la
contienda se dio tras el segundo debate, donde el exalcalde
de Benito Juárez dobló a Brugada, quien, desde entonces se
muestra muy preocupada, pues sus propios nümeros indi
can que su ventaja en las encuestas se esfumó.

Por primera vez Santiago está arriba, y todo el mundo
sabe que cuando el segundo lugar rebasa al puntero, se da
el cruce definitivo y esa inercia ya nadie la puede parar. De
ahí la frase de "caballo que alcanza gana".

La información no pasa desapercibida para los simpati
zantes de ambas opciones. Quienes no quieren al gobierno,
se envalentonan; quienes lo defienden, se apachurran, pues
les va cayendo el veinte de cuál será el resultado final.

CENTAVITOS

En lugar de andar de rogones con los candidatos de Movi
miento Ciudadano para que declinen en favor de la oposi
ción, lo que deberían hacer en la alianza Va X la CDMX es
invitar directamente a los militantes naranjas a ejercer un
voto útil en favor de quien pueda ganarle al oficialismo. Así
ocurrió ya en Iztacalco, donde la dirigencia local fosfo ofre
ció apoyar al opositor Daniel Ordóñez para alcalde, con lo
que la contienda empieza a tomar otro color. Si la campaña
de la morenista Lourdes Paz ya venía a la baja, tras la decli
nación el ánimo en Iztacalco es aün más pesimista para la
4T. Los aliancistas están felices, pues a diario se les suman
más grupos, que ven ganador a Ordóñez.
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Sheinbaum: algunas diferencias
y semejanzas con AMLO

El muy posible triunfo de la candidata presidencial será un cambio cultural. Y con López Obrador
podría desmarcarse en temas energéticos, pero el proyecto de la 4T seguirá. Enrique Quintana

Dentro de un mes se celebrarán las elecciones
federales en México, que definirán a la próxima
presidenta de la República así como la compo
sición del Congreso, los resultados de nueve
gubernativas, casi la totalidad de las alcaldías
del país y un número muy relevante de con

De acuerdo con los indicadores que
marcan las encuestas, así como del análisis del
Barómetro Bloomberg, salvo que se produjera
alguna sorpresa inesperada, Claudia Sheinbaum
sería la próxima presidenta de México.
Desde luego es destacable que sería la

primera mujer en la presidencia de la República.
A veces, ese hecho no se dimensiona, pero es
un cambio cultural de altísima relevancia en

un país en el que, por ejemplo, de poco más de
50 bancos, sólo en uno de ellos hay una mujer
como directora general.

Todavía no sabemos lo que eventualmente implicaría en el
día a día de la gestión del gobierno el hecho de que hubiera una
presidenta y no un presidente. Pero, sin duda habrá importan
tes diferencias.

Más allá de esa circunstancia cultural, hay una interrogante
en muchos ámbitos de la sociedad mexicana, respecto al tema
de la continuidad y las diferencias que pudieran presentarse en

una administración encabezada por Sheinbaum,
respecto a lo que ha sido el sexenio de López
Obrador.

Al responder lo que significa esa disyuntiva,
tenemos entre los analistas diversas lógicas.
Hay algunos que piensan que Claudia será sim
plemente un instrumento operativo para que
López Obrador continúe con el control de las
políticas públicas del país. Otros piensan que
eso no será posible.

 La historia de México muestra que desde
hace casi 100 años, los intentos de varios presi
dentes de mantener el control del país después
del fin de su sexenio acaban en un naufragio.
Me parece que, como en muchas ocasiones, la

. realidad está en un punto intermedio entre las
dos visiones señaladas.

Hoy las condiciones son diferentes respecto
al pasado. Nunca, en la historia reciente, habíamos tenido un
presidente con tanto poder como Andrés Manuel López Obrador,
y hay algunos que consideran que esa particularidad se va a
imponer a otras reglas.

La última ocasión que hubo control político de un expresi
dente después de dejar su cargo fue con Plutarco Elias Calles,
cuando se generó lo que históricamente se conoce como 'el
maximato', a partir de 1928 y hasta 1936. Tras el asesinato de
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Alvaro Obregón, los cuatro presidentes que le siguieron fueron
subordinados de Elias Calles.

Hubo que esperar a que llegara a la presidencia de la República
Lázaro Cárdenas, en 1934, para que en 1936 lograra sacudirse
el control del llamado Jeíe Máximo, al que mandó al exilio en
Estados Unidos. Desde entonces, en varias ocasiones, ha habido
intentos de mantenerse con el control del poder, pero nunca se
ha conseguido. Entre los más visibles estuvieron Miguel Alemán,
en 1952; Luis Echeverría, en 1976, y, Carlos Salinas, en 1988.

Desde luego, la percepción de López Obrador y de sus cer
canos, es que tampoco nunca había existido un proceso como
lo que ellos denominan la "Cuarta Transformación". Así que
algunos piensan que también el futuro será inédito.

Me parece que, por simple sobrevivencia política, la candí
data de Morena, Claudia Sheinbaum, y sus aliados a la presi
dencia de la República, buscará marcar diferencias respecto a
su predecesor.

Eso no significa que vaya a renegar de lo sustantivo del pro
yecto político de López Obrador. Creo que pueden estar tan
equivocados aquellos que piensan que Sheinbaum va a dar un
golpe de timón como otros que suponen que va a ser simple
mente una operadora de los mandatos de AMLO.

Por la historia de Claudia y por las restricciones políticas, ins
titucionales y legales que tiene, va a mantener elementos del
proyecto encabezado por López Obrador. Pero ningún político
mexicano de cualquier corriente puede sobrevivir si no marca
una diferencia clara respecto a su predecesor en la presiden
cia de la República.

A mi juicio, estas diferencias ya se han ido dibujando. Quizás
el caso más evidente tiene que ver con la política energética. En
la visión de López Obrador, la transición energética, no tenía
cabida en su visión aunque a veces la citara.

Él es un político hecho alrededor de los hidrocarburos. La
composición del equipo en el sector de la energía, también res
pondía a esa circunstancia, lo mismo que las políticas en materia
petróleo, electricidad y otros ámbitos.

Claudia Sheinbaum, durante su campaña, ha expresado

insistentemente que desde siempre ha sido una partidaria de
la transición energética.

Por esa razón, es muy probable que en este ámbito haya
diferencias notorias. Eso no va a significar el regreso a políti
cas orientadas al mercado en el ámbito de la energía. Claudia
también tiene la visión, como AMLO, de que son las empresas
estatales las que deben regir la conducción de la política en
materia de energía.

Sin embargo, es muy probable que veamos giros que permitan
que las inversiones privadas, sobre todo en el ámbito de la elec
tricidad, vuelvan a empujar a las energías renovables, y también
veamos a Pemex y CFE cambiando su lógica para moverse hacia
la generación de energías alternas que serían uno de los leitmo
tiv fundamentales de la próxima administración. Pero, Claudia
no estaría en un día de campo ante estos cambios.

El gobierno actual dejará sembrada toda una visión, a propó
sito de lo que debe ser este sector, y en esa perspectiva la tran
sición energética real está en un lugar muy secundario.
De acuerdo con algunos conocedores, la estructura ope

rativa de empresas como Pemex o como la Comisión Federal
de Electricidad (CFE), pueden jugar un papel muy relevante.
Aunque llegaran directores generales con una visión moderniza
dora y que empujaran a la búsqueda de energías no contaminan
tes, es muy probable que buena parte de las capas intermedias
de directores, gerentes y técnicos de ambas empresas se resis
tieran al cambio.

En empresas tan gl andes y con tantos años de funciona
miento, la estructura de mandos puede ser determinante y
limitar la posibilidad de dar un giro a la orientación de sus polí
ticas y actividades.

Así que, en materia de energía, así siga Sheinbaum en lo esen
cial la política de López Obrador, cuando intente darle un sello
propio a las actividades de estas empresas, probablemente se va
a enfrentar con restricciones derivadas del control que ejercen
en ellas los mandos que están allí desde hace largo tiempo y
que se han identificado recientemente con AMLO y sus opera
dores en el sector energético. O
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El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y el sub
secretario Gabriel Yorio están participando en París en la reunión
ministerial del Consejo de la OCDE, el organismo de desarrollo
económico que aglutina a 38 países, en la que México funge ahora
como copresidente, y que es miembro desde hace 30 años. Mañana
tomarán parte de la sesión en la que abordarán cómo alcanzar una
economía social y sostenible, aspecto en el que nuestro país ha
tenido reconocido éxito. El secretario se referirá a un tema esencial

de equidad global que mucho se ha comentado como la aplicación
de impuestos globales.

Mucho llamó la atención la camaradería, la cortesía y hasta la her
mandad con que terminaron sus trabajos ordinarios los diputados
federales. Hasta el polémico Gerardo Fernández Noroña
quien lloró en tribuna porque anunció que ahora sí dejará definiti
vamente la curul a partir de mayo se ganó el "cariño y respeto" de
los legisladores del PAN y el PRI. Aunque en medio de los insupera
bles desacuerdos, desde la tribuna el jefe de la bancada de Morena,
Ignacio Mier, se lució y llamó al líder priista, Rubén Moreira,
"mi carnal y amigo". El coordinador panista, Jorge Romero, le
dijo "hermano" a Noroña y Moreira también lo consideró "mi gran
amigo". ¿Cuánto tiempo les durará esta hermandad a los ahora
amiguis en plenas campañas?

Al parecer MC busca por la fuerza que Jorge Álvarez Máynez
salga en los medios. Yes que la CIRT reclamó que el INE le ordenara
a la industria de la radio y televisión darle seguimiento al candidato
naranja. Según la cámara, Movimiento Ciudadano pidió un proce
dimiento especial sancionador con el que "busca intimidar a toda la
radiodifusión para obligarla a cubrir a su candidato Jorge Álvarez
Máynez". A esto, la CIRT respondió que cada medio tiene libertad
de decidir sus contenidos, y acusó que "el buscar obligar legalmente

a dar cobertura e incidir sobre las decisiones editoriales de cientos

de comunicadores NUNCA se había visto en México". A lo mejor los
naranjas se dieron cuenta que las redes sociales no son todo.

La candidata presidencial de la oposición está buscando explicar
de dónde saldría el dinero para que los trabajadores que ganen
menos de 15 mil pesos no paguen ISR. Xóchitl Gálvez dice que
"hoy se roban 30 mil (millones de) pesos de gaschicol, eso es lo que
roba el crimen organizado a Pemex. Con que paremos el robo de
gas, podemos darle a los trabajadores esta prestación". Esa sencilla
salida recuerda mucho a un mantra que decía que el dinero para los
grandes proyectos "va a salir porque se va a acabar la corrupción".
Mejor que la hidalguense intente con otra, porque esa ya nos la
sabemos.

.Ante la denuncia de un presunto crematorio clandestino en el
oriente de la capital, y después de que la fiscalía de la CDMX in
formó que las credenciales que fueron encontradas en el presunto
crematorio clandestino pertenecen a personas con vida, Claudia
Sheinbaum puso en duda los dichos de Cecilia Flores, reconocida
madre buscadora. "¿Cuál es la prueba? Hagan sus propias conclu
siones... que cada quien haga su interpretación", sentenció.

Alfonso Cepeda, líder nacional del SNTE, minimizó el anun
ciado paro magisterial y aseguró que no será nacional, pues la di
sidencia, es decir la CNTE, no está en todos los estados. El también
candidato a senador por Morena y quien ayer expresó su respaldo
a Claudia Sheinbaum, "la candidata de la educación" dijo respetar
el paro, y resaltó que las demandas son las mismas, pero eso sí, en
su sindicato sí están logrando una renegociación de aumento al sa
lario. Nomás faltaba que pusiera en riesgo su candidatura, ¿verdad,
dirigente?
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Un mes para remontar
Las elecciones no se dan en

el vacío, sino sobre realida
des y estados de ánimo.

Hace seis años Morena logró
hacer creer a la mayoría de la
población que México estaba en
la ruina moral y en el pozo de la
violencia.

Para ello contó con los inva

luables servicios de agrupaciones
y personas influyentes en el
ánimo social, que ahora toman
la primera fila de la oposición a
que se consolide una tiranía en
el país. Veremos si ahora son tan
eficaces como hace seis años.

La elección de junio se da
con el suelo nacional convertido

por Morena en un cementerio
clandestino.

En la Ciudad de México, que
suponíamos a salvo de la cruel
dad criminal, aparecen fosas con
cientos de cadáveres de niños,
mujeres, hombres mayores, ocul
tos entre esqueletos de perros.

Hay cuando menos catorce de
esas fosas macabras en la capital
del país.

El hallazgo no lo hizo Clau
dio X, ni la CIA ni algún otro
"enemigo de la cuarta transfor
mación", sino un colectivo de
madres que buscan los cadáve
res de sus hijos para darles una
sepultura como corresponde a un
ser humano.

Por todo el país se extiende el
cobro de derecho de piso a pro
ductores y comerciantes.

Las bandas criminales matan

con la certeza de la impunidad.
El Presidente se ríe en cadena

nacional de asesinatos y masacres.
En los hechos, nos gobierna la

Santa Muerte.
Destinan miles de millones de

pesos en contratos a empresas de
seguridad privada descalifica
das por transas, para cuidar ins
talaciones a cargo de las Fuerzas
Armadas.

Policías particulares cuidan, a
precio de oro, aduanas y oficinas
del Tren Maya que están bajo
administración del Ejército.

El país está de cabeza.
Con esa realidad llegamos

al mes decisivo, el último de las
campañas políticas por la Presi

dencia.

La posibilidad de que la can
didata de oposición remonte y
gane, es real. Depende de que la
gente salga a votar.

Ahora es cuando buena parte
del electorado reflexiona y deter
mina si va a votar o no, y en caso
de hacerlo, por quién cruzará la
boleta.

Para la candidata del go
bierno, mostrarse como ganadora
por adelantado es una buena es
trategia, porque desalienta al que
duda entre votar o no hacerlo.

En el Estado de México le fun
cionó bien al oficialismo saturar

con encuestas que daban a la
candidata de Morena una ventaja
de casi veinte puntos de ventaja:
50 por ciento de la población no
salió a votar.

¿Para qué? "La elección ya está
definida y mi voto no cuenta",
pensó un poco más de la mitad de
la población, que decidió no ir a
la casilla.

El resultado, lo recordamos
todos, fue que la candidata del
Frente formado por PANPRI
PRD alcanzó una votación por
encima de 44 por ciento y la
abanderada de MorenaVerdePT

ganó por sólo ocho puntos por

centuales.
Este mes veremos lo mismo:

lluvia de encuestas con dos dígi
tos de ventaja para la candidata
oficialista.

Negación de la realidad como
arma de propaganda.

Ataque sistemático al presti
gio de periodistas con audiencia
nacional, que no le hacen la ola
al todavía inquilino de Palacio
Nacional.

La intervención ilegal del
Presidente en la elección para
desacreditar a la alternativa opo
sitora a su gobierno.

"Ahora todo mundo habla de

que no van a cambiar los progra
mas de Bienestar, nada más que
hay que verlo con cuidado porque
son muy falsarios, muy hipócri
tas. Como dicen una cosa, dicen
otra", dijo ayer.
Y seguirá diciendo, porque es

parte de la campaña.
Van a duplicarse las amenazas

y presiones contra los represen
tantes no doblegados de los órga
nos electorales. Son pocos: contra
ellos irán. Como dijo Claudia
Ruiz Massieu en su última inter
vención en el Senado: "Tenemos

órganos (autónomos) coloniza
dos por quien debe ser ajeno".

Lo que el Presidente lanza
contra la consejera Claudia
Zavala INE, que tiene el decoro
de tomar en serio su autonomía,
es perfidia que puede terminar en
tragedia.

A dos días de decir que "el
debate me gustó mucho, mucho,
mucho", el Presidente cambió
de opinión y lo vio sesgado, con
mano negra y otros fantasmas
que él crea.

"Ojalá yjueguen limpio. No
puedo hablar mucho del tema,
pero en mi experiencia en los
debates siempre hay mano negra,
siempre ha habido mano negra
de parte del INE. Y la sentí ahora,
la mano negra, la mano peluda, y
por eso lo clije, porque se trata de
la democracia", dijo ayer.

Veremos la cargada de sindica
tos, anteriormente priistas, ahora
alineados en favor de la candi

data oficial. Petroleros y el SNTE
ya se decantaron ayer.

A ver si le funcionan "tan bien"
como a Meade hace seis años.

Mayo es el mes crucial.
Votar o no votar, ésa es la clave.
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El inútil llamado al voto utü

Por eso en parte
le:9 va como les va,
por salir a tontas
y locas a llamar a
Mávnez a declinar

Suena mas a una calentura
del momento. A nueva
demostración de falta de

estrategia, voluntarismo puro
e incapacidad política. Apenas
terminaba el debate el domingo,
y el frente que promueve a Xóchitl
Gálvez ya pedía a MC declinar:
inútil llamado al voto útil.

Lo que hizo Gálvez el do
mingo fue sobrevivir, para nada
remontar. No es poco y resulta
muy oportuno para su campaña;
fuera de ésta, y de su voto duro, el
debate no alcanza por sí solo para
prender de nuevo la competencia;
para eso, cada día, desde el 28, es
otro "debate".

Es evidente el mejor ambiente
de la candidata opositora y de su
equipo. Falta ver si son constantes.

En cuatro semanas habrá ter

minado la campaña. Lo que resta
es un instante, un suspiro que bien
aprovechado alcanzaría para que
Gálvez arribe a la cita del 2 de ju
nio con una solvente imagen como

alternativa a Claudia Sheinbaum.
Si antes de la elección se

tropieza (demasiado) en sus
habituales equívocos, o le sacan
un escándalo que la descoloque
(¿otro video?), sus aspiraciones se
marchitarán al calor de mayo. Si
evita ambas cosas, el objetivo ha
de ser convocar y convencer a los
más.

En ese camino resulta con

traproducente el llamado, en
minutos y horas posteriores al
debate, del panista Marko Cortés,
primero, y del priista Alejandro
Moreno, después, al candidato
emecista Jorge Álvarez Máy
nez para que decline a favor de
Xóchitl.

Máynez no va a la baja (ya era
eso muy difícil) y cada semana
tiene oportunidad de crecer más,
así sean decimales o, por qué no,
puntos. Encima, no hizo mal de
bate en su ruta de, al menos, robar
cuanta preferencia pueda a ambas
candidatas.

Fecha: 02/05/2024

Página: 34

Area cm2: 298

1 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 66,394

Página 60 de 180 Índice



Independientemente de si
su propósito es ser esquirol de
Palacio Nacional, por qué el can
didato de Movimiento Ciudadano
iba a hacer caso a peticiones de
quienes, para empezar, no han
aportado gran cosa a Xóchitl en
la misión de construir una fuerte
candidatura.

¿A santo de qué Máynez
atendería esa llamada a una misa

con gente que personifica muy
bien su oferta de que él es distinto
a quien literalmente se agandalla
notarías o todo un partido (PRI)?
Tendría que estar loco para tirar a
la basura el mejor momento de su
carrera.

Si acaso, la presión tendría que
venir de la sociedad (no de los
grupos o personas que luego dicen
hablar a nombre de ésta) y de un
acuerdo político donde MC gane
cosas.

Entre los retos que minan esa
posibilidad está la división de
los naranjas. Jalisco es el peso

completo de MC a nivel regional
y la distancia del gobernador En
rique Alfaro con el líder nacional
Dante Delgado, con el mandata
rio neoleonés Samuel García y
con el propio Máynez no sólo es
conocida, sino escabrosa.

Hoy, paradójicamente, a los
naranjas jaliscienses no les con
viene que Máynez se baje: si éste
realmente pega entre jóvenes, lo
esperable es que en Jalisco capita
licen tal envión.

Si llega o no el clamor para
que Máynez decline, es cosa del
tiempo. En cambio, el PR1AN sí
podría negociar la declinación
de Salomón Chertorivski en la
CDMX, donde la justa por la
jefatura se ha puesto reñida, o en
Veracruz, donde la candidata de
Morena boquea de tanto escán
dalo.

Para ello hay que hacer polí
tica. Pero luego ocurre que el que
más hace es el señor de Palacio,
no los de la oposición. Por eso en
parte les va como les va, por salir a
tontas y locas a llamar a Máynez a
declinar cuando éste, para usar su
lenguaje, ni los topa.
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Las dos Claudias

Hay dos Claudias en esta elección. Dos
caras que no se reconcilian. Ya quedó
claro que Claudia no tiene la libertad de
los Ávila Camacho

En el primer debate, la
candidata presidencial
de Morena centró la

estrategia en su gestión como
jefa de Gobierno en la Ciudad
de México. Sus intervenciones
bordaron en políticas públicas,
indicadores y, claro, siempre un
premio de las más variopintas
nomenclaturas. No faltó alguna
que otra audacia narrativa, como
afirmar que había logrado impu
nidad cero en feminicidios. A los

contrastes sobre los fracasos y
decepciones de la presidencia de
López Obrador, la candidata ofi
cialista regresaba una y otra vez
a lo que supuestamente se había
logrado en la capital del país. El
objetivo, supongo, era presentar
una candidata con perfil propio,
moderada en ciertas posiciones,
independiente y distinguible de

su supremo elector. Una conti
nuidad sin continuismo.

Algo de esos sutiles deslindes
no cayó bien en Palacio Nacio
nal. Por lo menos esas especu
laciones flotaron copiosamente
en el posdebate. Desde el enojo
del Presidente sobre las pregun
tas que "buscaban dañar a su
gobierno", hasta esos trascen
didos que reprochaban que la
candidata había olvidado sus

paternidades políticas. La estela
del debate presidencial fue que
Claudia Sheinbaum se defendió
a sí misma, pero no a la cuarta
transformación con la vehemen

cia que exige el movimiento. La
lacónica fuga "si tiene pruebas,
presente su denuncia" sobre el
cuestionamiento a la corrupción,
se asumió como una indispo
sición a defender lo indefendi

ble. A sustraer de la campaña
presidencial todo lo que no fue
en su año y que puede provocar
daño. Y el Presidente terminó

reconociendo la percepción: nos
quieren amarrar navajas, pero la
quiero, la quiero, la quiero.
Mientras que en el primer

debate la candidata Shein
baum mencionó cuatro veces la
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palabra "transformación", en el
segundo ejercicio lo hizo en 22
ocasiones. Las dos menciones al

Presidente en el primer encuen
tro se convirtieron en cuatro.

La candidata de Morena dejó
de lado su paso por la ciudad
y se concentró en defender los
"logros" de López Obrador. Ni
la más mínima insinuación de

que algo podría ser distinto o
tener impronta propia. El país
se gobernará como lo hace el
Presidente, no con un modelo
que ya tuvo alguna realización.
La transformación sigue sin un
ápice de corrección.

En alguno de sus informes
plebiscitarios, el Presidente dejó
a la posteridad sus reflexiones
sobre cómo entiende y ve su su
cesión. Nos dijo desde el Zócalo
que él ya había resuelto la duda
del general Lázaro Cárdenas en
el 34: entre el guiño moderado,
pragmático pero sumamente
riesgoso del avilacamachismo,

siempre mejor la continuidad
ideológicamente militante del
general Múgica. A los buenos
entendedores, pocas palabras.
Claudia era su Múgica. La conti
nuidad sin dobleces.

Hay dos Claudias en esta
elección. Dos caras que no se
reconcilian. Ya quedó claro que
Claudia no tiene la libertad de
los Ávila Camacho: por más
que en reuniones privadas con
empresarios prometa deslindes,
el segundo debate ya no la hace
creíble. Su rol es la lealtad mu
gicana. Esa es la instrucción de
Palacio que se hará valer desde
un rancho con estación de Tren

Maya para regresar si es nece
sario. Por lo menos, mientras
exista revocación de mandato.

Esa herramienta inédita para en
mendar errores sucesorios. Las

lecciones de un general que no se
mira en el exilio. El testamento

del mesías que nunca se irá a la
chingada.

El rol de Shembaum es la lealtad

mugicana. Esa es la instrucción de
Palacio que se hará valer desde un rancho
con estación de Tren Maya
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Shembaumy la otra realidad
Claudia Sheinbaum, la

candidata presidencial
oficialista, canceló abrup

tamente su visita a Apatzingán,
programada para los primeros
días de mayo, ante la violencia
reciente por el control de ese
municipio en Tierra Caliente
entre Los Caballeros Templarios y
Cárteles Unidos. En sus recorridos
por el país Sheinbaum debe estar
empezando a ver una realidad
que probablemente desconocía
sobre la penetración y expan
sión del crimen organizado por
la laxitud de la estrategia de
seguridad del presidente Andrés
Manuel López Obrador.

Apatzingán es una secuela de
lo que le sucedió a Sheinbaum
hace 10 días en Chiapas, donde
la detuvo un retén de encapu
chados en una zona controlada

por el Cártel del Pacífico (también
llamado de Sinaloá), para conver
sar con ella. Este episodio, que ha
sido minimizado por ella y por el
Presidente, es un estudio de caso
de lo que está pasando hoy en
México: el control de los cárteles

sobre grandes franjas de territo
rio, donde el poder y el gobierno
lo tienen ellos. Pero también, de
la opacidad de las cañerías de la
narcopolítica que atraparon por
dos días a la candidata en el sur
mexicano.

Sheinbaum inició su gira por
Chiapas el 20 de abril y recorrió
ese día casi 400 kilómetros para
pernoctar en Comitán. El tramo
donde entró al México más pro
fundo, donde cruzó territorios en
guerra entre los cárteles del Pa
cífico y Jalisco Nueva Generación
empezó en Ocosingo y terminó

en Comitán, un trayecto de 100
kilómetros serpenteantes por las
venas de la sierra chiapaneca.
Comenzó a la hora del crepús
culo y viajó de noche por sus
estrechos caminos en un convoy
prácticamente sin seguridad, con
apenas dos vehículos de la Guar
dia Nacional con cuatro elemen

tos en la caja de las camionetas.
Normalmente nadie puede

circular por esos caminos,
menos aún de noche, sin correr
el riesgo de toparse con las
milicias del Cártel del Pacífico,
que cuidan la retaguardia de
las fuerzas que combaten más
al sur con los grupos armados
del Jalisco Nueva Generación y
las organizaciones criminales
guatemaltecas.

Sheinbaum y su comitiva re
corrieron los 30 kilómetros que
separan Ocosingo de Altami
rano, donde inicia un territorio
de nadie y, al mismo tiempo,
de todos los grupos criminales,
sin que nadie se interpusiera en
su paso. Pasaron Altamirano
rumbo a Las Margaritas, los 64
kilómetros más peligrosos de
su trayecto nocturno, donde
cuanto más se adentraban en los

caminos del sur, más huellas de
la guerra se podían observar:
bazucas dejadas a la orilla de la
carretera como parte del arsenal
militar que utilizan los cárteles
en esa región.

Como sucedió en el tramo
anterior, nadie la molestó. No la
detuvieron en retenes crimina

les, ni se aparecieron las camio
netas con las Barrett montadas
en la carrocería. Nadie en sano

juicio transita por esos caminos
de noche, salvo que quiera poner
su vida en peligro. Ese es un te
rritorio propiedad de los cárteles
donde el Estado y el estado están
ausentes.

El tramo entre Margaritas
y Comitán es de apenas cinco
kilómetros, y lleva de regreso
a una zona donde el Cártel del

Pacífico es predominante. Ahí

Sheinbaum, que viajó
a través de esa zona

de guerra, tuvo una
aproximación al país
que eventual mente
podría gobernar
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no había vigilancia especial para
la candidata. Tampoco hubo
presencia del Centro Nacional
de Inteligencia, ni el Ejército dis
puso de un operativo que habría
sido normal para la candidata
presidencial, que además puntea
en las encuestas.

Sheinbaum no tenía ningún
aparato de seguridad fuera de
los vehículos de la Guardia Na
cional. En todo el trayecto de esa
noche la desprotegida candidata
fue un blanco fácil para quien
quisiera aprovechar su vulnera
bilidad. Los paramilitares de la
Guardia Nacional, en el escena
rio de guerra que se vive en la
zona, no habrían servido para
nada, y un bazucazo habría sido
suficiente para eliminarlos.

El no haber sido molestada,
ni toparse con ningún retén, no
puede ser suerte. Los cárteles,
se puede conjeturar, fueron
informados de que Sheinbaum
iba a pasar por sus carreteras.
Cómo lo supieron y cómo se ha
bría dado un acuerdo tácito para
darle libre tránsito, no se sabe.

La candidata durmió en un

hotel cerca del Parque Nacional
de Montes Azules sin cuidados

especiales. Tampoco el goberna
dor de Chiapas, Rutilio Escan
dón, envió protección policial.
Quien podría ser la próxima
presidenta de México fue dejada
a su suerte o se tenía conoci

miento de que estaba protegida
por una fuerza superior. El viaje
hacia el sur del estado se reinició

al día siguiente, rumbo a Mo
tozintla, cuyo recorrido fue a lo
largo de la línea de fuego entre
los cárteles del Pacífico y Nueva
Generación.

Como la víspera, nada
interfirió su paso al cruzar las
líneas de fuego. Pero al llegar a

Motozintla sucedió lo que apa
rentemente fue inesperado, un
retén de milicias del Cártel del

Pacífico que vio la Guardia Na
cional a lo lejos y no se detuvo,
como indicaría el protocolo de
seguridad, ni tampoco impidió
que avanzara el vehículo de
la candidata. En lo que podría
interpretarse como una falla
enorme de la escolta de Shein
baum, se ahonda la duda de qué
sucedió en las horas previas
donde no hubo ningún sobre
salto.

Cuando Sheinbaum llegó al
retén pidió a los vehículos de la
Guardia Nacional adelantarse.
Poco a poco, fue abriendo su
ventana y dialogó brevemente
con los encapuchados, que
le pidieron que al llegar a la
Presidencia combatiera a los
delincuentes en esa zona. En

pocas palabras, que enfrentara
al Cártel Jalisco Nueva Gene
ración y a los guatemaltecos.
Ella respondió que atendería su
propuesta.

No se puede interpretar la
respuesta como una promesa,
sino como una frase mecánica.

El micrófono de Latinus posible
mente los inhibió, porque no le
dijeron lo que en otros momen
tos han afirmado a políticos
en campaña, que se sienten
traicionados por el apoyo que
dieron militares y el gobierno
chiapaneco al Cártel Jalisco
Nueva Generación. En todo caso,
Sheinbaum, que viajó a través
de esa zona de guerra, tuvo una
aproximación al país que even
tualmente podría gobernar, el
de territorios bajo control de
criminales, consecuencia de la
política que escogió López Obra
dor para transitar sexenalmente
sin importarle el futuro.
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Imposible la declinación
de Máynez

m/

Al ver que Xóchitl ni tirándose de la tercera cuerda
alcanza a Claudia en las encuestas, el frente
opositor Fuerza y Corazón por México, a través
de las redes sociales del empresario Claudio
X. González, envió un mensaje al candidato de

Movimiento Ciudadano (MC). Por medio de X expresó: "MC
está bien como alternativa política para el 2030. En 2024
nos jugamos la República (democracia, justicia y libertad),
y todos debemos sumar para evitar que la deriva autoritaria
de Morena prevalezca. Este no es tiempo de cancioncitas y
juegos, es tiempo de salvar a México".
Respetando la opinión del empresario, me permito tratar

de leer su texto entre líneas. Al manifestar que MC está bien
como alternativa para el 2030, tácitamente le está ofreciendo
su apoyo (que tan buenos resultados ha dado hasta la fecha
—ironía del redactor), para su candidatura en el 2030. (Algo
parecido le ofrecieron a Marcelo Ebrard en el 2018 y ya ven).
El uso del verbo jugar en primera persona del plural —ju

gamos— me suena a diversión, a azar, a recreación. Hubiera
sido mejor, y creo que más cercano a lo que el autor del men
saje quiso decir, el sustantivo riesgo que significa proximidad
del peligro.
Al escribir "deriva autoritaria", recordó el encabezado

de la carta firmada por los intelectuales anti4T, lo que pone
en evidencia algo que ya es del dominio público: Claudio
X González es el jefe de jefes de la oposición, por encima
de la candidata, de los dirigentes partidistas, de los intelec
tuales apoyadores y, por supuesto, de los comunicadores
chayoteras.
Pienso que si quieres ganar la voluntad de alguien para

tu causa, debes seducirlo a base de zalamerías, carantoñas
y embelecos, no con regaños. A regaño me suena "no es
tiempo de cancioncitas y juegos" (¿qué pasó, jugamos o no
jugamos?) al referirse a la campaña publicitaria de MC. Es
posible que gracias a los juegos y cancioncitas, al fosfo fosfo
y, por supuesto, a la sonrisa y argumentos que ha mostrado
Jorge Alvarez Máynez en los dos debates, haya subido su

porcentaje en las preferencias demoscópicas de tal forma
que está cerca de 10 apetecibles puntos.
Pero Claudio X. no está solo en sus intenciones, tiene

como aliado al presidente del PRI, Alejandro Moreno Cár
denas, el mismo que recientemente, el pasado 27 de abril,
fue denunciado ante la Fiscalía Especializada de Combate
contra la Corrupción de la FGR, por el diputado morenista,
Miguel Prado de los Santos, de diversos delitos, entre ellos el
desvío de recursos públicos por un monto de 3,941 millones
744,886 pesos cuando fue gobernador de Campeche del
16 de septiembre del 2015 al 13 de junio del 2019 (nota de
El Universal 28/IV/2024). Alito le envió por X al candidato
de Movimiento Ciudadano un mensaje que me parece una
paráfrasis del refrán de los patos tirándoles a las escopetas
o el del burro hablando de orejas: "Oye @AlvarezMaynez,
por amor a México, ten vergüenza y declina a favor de @
XochitIGalvez "

El emecista contestó por el mismo medio: "Ustedes sepul
taron al PRIAN. Y si quieren declinar por mí, podría aceptar
siempre y cuando renuncien a ser dirigentes y a sus pluris".
Con la inteligencia y sentido de la oportunidad que lo ca

racteriza Marko Cortés hoy mismo le debería de contestar a
Máynez. "Imposible complacerte. Lo que quieres lo hubieras
pedido antes del pacto de Coahuila".
Pero para qué tanto brinco estando el suelo tan parejo:

Mientras escribía lo que usted leen me enteré que la encues
tadora Massive Caller, que utiliza heterodoxos métodos de
medición, propiedad del expanista Carlos Campos Riojas,
anunció que después del segundo debate su encuesta arroja
este resultado: Xóchitl Gálvez 38.9%, Claudia Sheinbaum
38.7%. ¡Ya empatamos! Presumió Xóchitl. Ya no necesitan el
apoyo emecista. ¿O usted, qué cree?

Punto final
Nadie puede hacer sentirte inferior sin tu consentimiento.
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Ser auténtica
Dentro de un mes exactamente

se llevará a cabo la elección

más importante en la historia
democrática de México. Sin

exagerar, se trata de una con
tienda entre dos polos irreconciliables en
su forma de entender el país y de concebir
a la democracia como forma de organiza
ción política y como forma de vida.

Estamos ante la presencia de un proyec
to centralizador del poder cuya definición
de democracia se limita a una vinculación

entre el Ejecutivo y el denominado "pue
blo", cuya abstracción anula la voluntad
individual del ciudadano. Esta concepción
de lo democrático en realidad pretende
esconder su objetivo de construir un régi
men autoritario y sin equilibrio de poderes.
Su desprecio a la democracia represen
tativa reproduce los argumentos de las
democracias populares durante el régimen
soviético, así como su readaptación en los
populismos iliberales de este siglo.
Durante el último debate presidencial

entre Claudia y Xóchitl esto quedó de
mostrado en el fondo de cada disputa
verbal entre ambas contendientes, y en
donde la capacidad retórica de X superó
por mucho la rigidez y el monólogo de la
candidato morenista.

Sheinbaum reprodujo fielmente el men
saje que el presidente le exigió después
del primer debate, incluyendo cifras que
como las de un crecimiento de la econo
mía de 3.2% durante el sexenio, no coinci
den con una realidad de un aumento ape

nas de 1% durante esta administración.

Pero más allá de un manejo de cifras sin
sostén, el problema de Claudia radicó en
el modo impersonal de dirigirse a la au
diencia como si se tratara de un discurso

de campaña en donde un público cautivo
aplaude sin escuchar lo que se dice.
Por su parte Xóchitl sí hizo la tarea.

Se quitó de encima a aquellos que le im
ponían formas y argumentos propios de
una candidato que no era ella, y supo
manejar sus tiempos para dejar a Claudia
sin oportunidad de responder o cerrar
ninguno de los segmentos de la discusión.
Si bien es cierto que no la noqueó, sí ganó
la pelea por unanimidad al grado de que
Sheinbaum se mostró molesta y enojada
respondiendo que las acusaciones de
Gálvez a temas como el del Metro o la

escuela Rebsamen ya habían quedado
aclarados sin argumentar algo que sus
tentara esta afirmación.

Para la candidato de la oposición el
mes que le queda de campaña tendrá
que dedicarlo exclusivamente a explotar
esa imagen de espontaneidad y credibi
lidad mostrada en este debate, mientras
que la morenista deberá al menos expre
sar cierto grado de independencia frente
a López Obrador y de cercanía hacia un
electorado que considera cautivo y que
se le puede escapar en el último minuto.
Así, mientras Xóchitl requiere mostrarse

auténtica el resto de la contienda, Claudia
tendría que hacer algo que esconda su
soberbia y falta de tacto al conectarse con
el electorado. Nada más.
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¿Una tormenta imposible?
Quedan 30 días para la cita electoral. Al mo

mento, solo una medición publicada —por
la encuestadora de cabecera de Xóchitl Gál
vez— refleja una contienda cerrada. Una
abrumadora mayoría sostiene lo contrario.

Solo un hecatombe podría cambiar la ruta de la elección
presidencial. En el entorno frentista hay poco lugar para la
alacridad, pero una minoría informada sostiene que en el
páramo nacional, cualquier chispa provocará un incendio
imparable.
¿Cuál sería la mecha? ¿Una torpeza en el manejo de las

variables económicas? Con Rogelio Ramírez de la O a cargo
del equipo hacendario, no hay modo. ¿Una ruptura entre los
morenistas? ¿La irrupción de un movimiento insurgente? ¿Un
videoescándalo? ¿Un regicidio?

Los estrategas digitales de Xóchitl Gálvez —que incluyen
a su hijo Juan Pablo y al publicista Aldo Campuzano—
mantienen la ruta trazada hace 10 meses, al margen de los
partidos, y sin conexión directa con el movimiento cívico que
emergió a finales del 2022 en defensa de las instituciones
democráticas.

El rechazo a los políticos tradicionales fue un catalizador
aunque su leitmotiv está en el anti lopezobradorismo. Y si
bien entre sus convocantes hay personajes vinculados a
distintas formaciones partidistas, la articulación ha sido esen
cialmente digital, como reacción a la ofensiva cuatroteísta
contra el INE, en primera instancia, y después contra el Inai
y la Suprema Corte.

La marea rosa ha sumado a grupos de todo tipo, con sus
propias reivindicaciones; no tienen líderes que las representen

y su enojo contra la 4T ha permitido que se mantengan unidos,
ahora en torno a la candidatura presidencial de Gálvez.
El actual régimen los desdeña por ser fifis, aunque no le

son indiferentes; por lo mismo, más de una vez —falsamen
te— les ha señalado, por presuntos intentos de desestabili
zación. Ahora mismo, se trata de ganar la elección presiden
cial... y de impedir la concreción del "Plan C".

La marea rosa tomó las calles en el 2023, pero no inundó
las urnas en el Estado de México. Algunos atribuyen ese
fenómeno a la candidatura de la priista Alejandra del Moral,
aunque la mayoría elogian la valentía de la excolaboradora
de Alfredo del Mazo.

Dentro de dos semanas, la sociedad civil antiAMLO vol
verá a las calles. Esa protesta autoconvocada servirá como
parámetro para medir su ánimo, antes de la cita electoral.
No hay dirigentes políticos o partidos detrás de la convoca
toria al evento. Pero hay una causa concreta: moverse para
impedir el triunfo del "Plan C".
Esa movilización puede dejar ver un nuevo tipo de elector:

ciudadanos de a pie que al margen de los partidos y de las
organizaciones gremiales, quieren ser sujetos de la acción
política. Y si ellos se expresan contundentemente, Jorge
Alvarez Máynez no podría negarse a su mandato. Tendría
que conceder la declinación...

Efectos secundarios
POSTDEBATES. El informe recibido por los consejeros electo
rales es contundente: el segundo debate presidencial resultó
—en términos de audiencia— uno de los más vistos de la

historia de la televisión. Los ratings de los programas previos y
las mesas de discusión que siguieron al evento transmitido por
el INE, reflejan que la mesa de análisis que más audiencia
generó fue la de N+ (Televisa) en la que participaron Denise
Maerker, Rene Delgado, Raymundo Riva Palacio y Leo Zuc
kermann, entre otros y que, entre televisión y redes sociales,
fue vista por 4.3 millones de personas a nivel nacional. Lo
esperable es que el interés de la ciudadanía se amplié a
medida que la elección presidencial esté más próxima.
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¿Se están robando
las afores?

El martes se aprobó la reforma a las
afores, y ayer el presidente firmó el
decreto para la creación del Fondo
de Pensiones para el Bienestar. En
esta, como en casi todas las discusio

nes, tirios y troyanos han afirmado, por un lado,
que es el robo del siglo y, por el otro, que esta
es la solución a la malvada reforma neoliberal
que creó las afores en 1997. Como siempre,
hay matices y exageraciones de todos.
Cuando se habla de pensiones, es crucial

considerar que los análisis abarcan décadas,
no años. La reforma del 97 que creó el siste
ma individualizado de pensiones y nos llevó
de un sistema de beneficio definido a uno de

contribuciones definidas, era indispensable e
impostergable y, con sus áreas de oportunidad,
tuvo efectos positivos para México. El viejo
sistema de pensiones era insostenible, opaco
e ineficiente. Incluso, sus remanentes, que son
las pensiones de la generación de transición
del modelo ley 73, este año le costarán al fis
co aproximadamente 1.5 billones de pesos.
Independientemente, las afores han sido muy
positivas para la economía, creando un ahorro
interno que ha sido fundamental para absorber
la deuda del Estado —nos debemos a nosotros

mismos y no al extranjero— y que había permi
tido, hasta que este gobierno lo paró, financiar
obras de infraestructura muy necesarias.
Es cierto que los niveles de aportación

se quedaron muy bajos. Pero la reforma de
2020, una muy buena reforma de este gobier
no, mejoró el sistema con un aumento gradual
de las aportaciones patronales, fortaleciendo
las tasas de reemplazo —porcentaje del úl

timo salario que recibe el pensionado como
ingreso. Cabe notar que ningún sistema de
pensiones en el mundo otorga el 100% que
promete el gobierno; algunos de beneficio
definido lo dan con un altísimo costo fiscal.

Ahora, ¿qué hace esta nueva reforma?
Transfiere las cuentas de afores de personas
mayores de 70 años que estén inactivas a un
fideicomiso administrado por Banxico para
"copetear" las pensiones de aquellos que
ganan menos que el salario promedio del
IMSS, que es de 16,777 pesos al mes. To
das las afores "confiscadas", por definición,
serán de personas que estaban en la Ley 73,
que "abandonaron" dinero en su afore al no
pensionarse por este esquema. La cifra prelimi
nar de 40,000 millones de pesos me parece
exagerada, pero incluso si no lo fuera, para
pensiones es muy poco dinero.
Además, los posibles beneficiarios son muy

pocos. Según el informe del Infonavit, la po
blación elegible para el programa de subsidio
complementario de las pensiones de la gene
ración afore es mínima. Para el 2025, serán
17000 personas y para el 2030 apenas lle
gará a 76,000. La reforma es prácticamente
inútil para arreglar el problema de pensiones;
muy poca gente saldrá beneficiada. La razón
de proponerlo en este momento es meramente
electoral. Aunque no es una expropiación a
las afores porque en principio los beneficia
rios podrán reclamarlas después, la reforma
afecta la confianza que la gente y el sistema
financiero tiene en las cuentas, generando in
certidumbre sobre su seguridad tanto para los
ahorradores como para los que transaccionan
con ellas y ponen ese dinero a trabajar para
bien de la economía y de los pensionados.
Pero el elefante en el cuarto es que, a lar

go plazo, este "copeteo" sí representará un
costo fiscal importante y no tiene una fuente
de financ¡amiento definida y creíble. Si a esto
sumamos las pensiones no contributivas y las
pensiones previas al modelo afore, sin reforma
fiscal, el Estado mexicano solo estará aquí
para pagar pensiones.
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Inaceptable que
el crimen sea opción
de movilidad
A 151 días del fin del sexenio, son tantas

las tareas inacabadas, los pendientes,
que pareciera que el legado del Go
bierno de la República será, a querer
o no, imponer inflexible agenda a la

próxima inquilino de Palacio Nacional.
Tan inflexible que es probable que hasta un míni

mo ajuste a la visiblemente fallida política de seguri
dad de "atender las causas de la violencia" la verán

los radicales lopezobradoristas como punible herejía.
Pero es altamente probable que, en términos políticos

y prácticos, quien quiera que sea la próxima Presidenta
de México, considere inaceptable que, por "no cambiar
una coma a una política pública fallida", el crimen
organizado se convierta en opción de movilidad social.

Sin "afore" no habría pensiones copefeadas
Como en el ancien régime del partido hegemónico
del siglo pasado, las prioridades presidenciales están
por encima de cualquiera consideración y —"cartu
cheras al cañón, quepan o no quepan"— se firmó el
decreto que hará realidad las pensiones "copetea
das" para el primero de julio próximo.

Un apunte. El subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, anunció que el programa necesitará de 130,000
millones de pesos durante los primeros 10 años, lo cual
implicaría un costo de 13,000 millones anuales.
Ayer dijo el presidente, Andrés Manuel López

Obrador, que hay dinero para pagar las "pensiones
copeteadas" de tres años. No es por intrigar, pero
eso quiere decir que el programa no habría sido po
sible sin los 40,000 millones de pesos "incautados"
de las afores de los viejitos mayores de 70 años. ¿Y
después? Oh, que moler, ¿verdad?

Lealtad en los genes
de los militares mexicanos
Hace 56 años, cuando el general Marcelino García
Barragán ratificó al Presidente Díaz Ordaz la lealtad
del Ejército a las Instituciones de la República y desde
ñó a quienes promovían un golpe de estado.
Una lección histórica para quienes, histéricos por

personales experiencias en otras naciones, suponen
que los encargos y cargos asignados por el lopezo
bradorismo cambiarán a los militares mexicanos.

Como dice el clásico de Palacio, para las nuevas
generaciones. En los genes de los militares de México
está la lección del general García Barragán, quien
aquella noche de octubre de 1968, en tiempos de
golpes de Estado en todo el continente, rechazó
traicionar la inquebrantable lealtad a las instituciones
de la República.

Notas en remolino
En su gira por Sinaloa, la candidato presidencial de
la oposición Xóchitl Gálvez se detuvo en un bloque
de agricultores sinaloenses y, claro, ofreció respaldo
a los que reclaman precios de garantía para sus co
sechas de maíz... A todo lo que da el futurismo entre
los morenistas que, como dice Eduardo RuizHealy,
chismean y rumoran que a Mario Delgado lo reem
plazarán Alfonso Ramírez Cuéllar o Adán Augusto
López Hernández. Depende quien decida... Como en
los buenos viejos tiempos, comentó un anciano priista.
Los dirigentes nacionales del SNTE y del Sindicato
Petrolero, Alfonso Cepeda y Ricardo Aldana ofrecieron
apoyo corporativo a la candidato presidencial Claudia
Sheinbaum... Reflexión de George Burns para los
jóvenes en tiempos estelares: "Me interesa el futuro
porque es dónde pasaré el resto de mi vida" ...
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¿Jueces partidistas? México en los
tribunales de Estados Unidos
Una muestra de la interdependen

cia de la relación bilateral es la

creciente presencia de México
en los tribunales estadounidenses.

Recientemente, a los procesos so
bre tráfico de armas se suma el caso de las

boyas colocadas por Texas en el Río Bravo
y la aplicación de la ley SB4 aprobada por
dicho Estado para detener a migrantes presun
tamente indocumentados.

En todos esos juicios los fallos los realizan
jueces federales fueron designados por un
presidente demócrata o republicano. Inde
pendientemente de los méritos de los casos
en los que participa el gobierno mexicano,
es necesario tener en cuenta el aspecto de la
designación partidista de los jueces en Esta
dos Unidos.

Cabe dejar en claro que no se puede afir
marque las decisiones de los jueces federales
estadounidenses estén predeterminadas por
los intereses del partido del presidente que los
designó. No obstante, dado el alto nivel de
politización de los temas en los que México se
ha involucrado, el ángulo partidista constituye
un factor que debe tenerse en cuenta con
miras a prefigurar el sentido de futuros fallos y
los argumentos jurídicos en los que se basarán
dichas decisiones.

En el sistema estadounidense los jueces
federales son nombrados por el presidente y
sujetos a ratificación por mayoría simple del
Senado. En el caso de los jueces de distrito los
dos senadores del Estado en el que se ubica
el tribunal del juez nominado tienen el poder
de bloquear la ratificación si no expresan su
consentimiento para que el Senado avance en
el proceso de confirmación.
Para jueces de las cortes de apelaciones

también existe un alto grado de deferencia
hacia los senadores, si bien existen preceden
tes en los que la Casa Blanca optó por seguir
de frente en el proceso de nominación y la
mayoría del Senado ratificó a los jueces de
apelaciones. La naturaleza política del proce
so de nominación de jueces es inescapable.

A nivel distrital el caso Smith & Wesson

se encuentra ante el juez de Massachussets
Dennis Saylor, designado por George W.
Bush. La apelación mexicana a su decisión
original fue resuelta por un panel de tres jue
ces designados por presidentes demócratas:
Bill Kayatta nombrado por Barack Obama y
Gustavo Gelpí y Lara Montecalvo designados
por Joe Biden.

Caso ley SB4
El fallo de la Corte de Apelaciones a favor

de México motivó a que en días pasados
Smith & Wesson y otras armerías solicitaran la
intervención de la Suprema Corte. Al respecto,
cabe recordar que el máximo tribunal estadou
nidense está compuesto por seis jueces desig
nados por republicanos y tres designadas por
demócratas.

En lo que toca al caso de la ley SB4
de Texas, el gobierno mexicano presentó
su postura ante un panel de la Corte de
Apelaciones compuesto por dos jueces
nombrados por republicanos (incluyendo
a un ex abogado del gobernador texano)
y una jueza recientemente nombrada por
Biden.

En el caso de las boyas colocadas en el Río
Bravo otro panel de apelaciones falló a favor
de Washington y los intereses mexicanos. En
este caso se trató de dos juezas nombradas
por demócratas y otro designado por Donald
Trump. Texas apeló al pleno de la Corte de
Apelaciones, donde los jueces republicanos
tienen mayoría de 12 a 5 frente a los demó
cratas.

En un año de elecciones en Estados Unidos

cabe tener presente la importancia que ten
drán los resultados sobre la designación de
jueces federales y sus consecuencias para la
relación México  Estados Unidos.

Es previsible que los casos sobre leyes mi
gratorias, administración fronteriza y otros
temas binacionales requieran que México siga
apareciendo en las cortes estadounidenses.

"Intemacionalista
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PISA. ¿POR QUÉ NO?

Por más imperfectas y cuestionadas que
sean las evaluaciones escolares son la ma

nera más acabada para conocer el estado de la
educación y el avance de los estudiantes y el
papel del magisterio.

Las calificaciones son el referente para conocer el nivel escolar
en su conjunto. Las evaluaciones no se basan solamente en exá
menes, son parte de un todo. A lo largo de los cursos presenciales
aparecen diversas variables que son también de primera impor
tancia, como la asistencia a clase, la participación de los estudian
te en la misma y la relación que se guarda con los otros alumnos
y los maestros.

No es una tarea sencilla evaluar, porque se pueden perder as
pectos en la relación maestroalumno y en el mismo proceso de
enseñanzaaprendizaje, porque en cada una de las partes de la
educación escolar puede involuntariamente pasar por alto o no
atender el papel que cada uno de sus componentes juega. Las y
los maestros son la pieza central, porque son quienes se encargan
a lo largo del curso de ir viendo y evaluando a los estudiantes, al
tiempo que tratar de motivarlos para que busquen una vocación
escolar.

Evaluar es el mecanismo bajo el cual podemos conocer mé
ritos estudiantiles para que vayan avanzando en los diferentes
grados del proceso de enseñanzaaprendizaje.

Un problema cada vez más recurrente pasa por cómo los es
tudiantes van cursando y pasando a diferentes grados sin que
necesariamente estén adquiriendo los conocimientos para ello.

El deterioro del proceso escolar repercute en el desarrollo de toda
la formación de los estudiantes.

En el caso de los alumnos que pasan de la preparatoria a las
instituciones de educación superior se ha ido convirtiendo en un
problema mayor, porque en los primeros años de la universidad
o de las escuelas técnicas en un buen número de casos hay que
retomar muchas cosas de las prepas, porque los estudiantes vie
nen malformados y desinformados.

La primaria y la secundaria son claves para annar y diseñar la
educación media superior y superior. Si no tenemos elementos
para tener certezas del proceso lo que pasa es que se deteriora la
educación misma, pero sobre todo, los alumnos salen mal prepa
rados y el mercado de trabajo en muchas ocasiones los desecha.
Insistimos, no es un asunto sencillo evaluar el proceso educativo
a lo que hay que sumar que no deja de tener dosis de subjetividad

Existen diferentes elementos para conocer, comparar e iden
tificar el proceso escolar. Por un lado, está lo que sucede en un
salón de clase. Por otro, está la dinámica de la escuela y, finalmen
te, el comparativo de lo que pasa al interior del salón de clases con
otros estudiantes del mismo grado escolar.

La trascendencia de la educación es estratégica para todos los
países. Desde hace tiempo se ha desarrollado en términos inter
nacionales evaluaciones educativas que puedan permitir cono
cer cómo están las cosas en cada uno de los países que pertene
cen a organizaciones, como es el caso de los países de la OCDE, de
la cual somos integrantes con derechos y obligaciones.

La prueba PISA no nos anda persiguiendo ni juzgando. De lo
que se trata es de tener diagnósticos que permitan mejorar los
procesos educativos. La negativa del Gobierno no tiene razón. No
podemos encerramos bajo el supuesto de que son estrategias del
neoliberalismo y que nadie nos va a decir lo que tenemos que
hacer.

¿Vale la pena una reacción de esta naturaleza cuando está a la
vista el deterioro educativo, cuando pasamos por una pandemia
tan brutal con efectos expansivos, cuando hay evidencias de la
gran cantidad de problemas que tienen los estudiantes sólo por
enarbolar la bandera nacional?

¿No valdría la pena para mejorar no sólo vernos desde dentro,
sino que también nos digan cómo nos ven desde afuera?
RESQUICIOS.
No paran ni pararán las protestas estudiantiles en EU en contra
del conflicto de Medio Oriente, y en particular contra Israel. El
tema ya es electoral, la cuestión ahora es que apareció un influ
yente actor: los estudiantes.

¿NO VALORIA la

pena para mejorar
no sólo vernos desde

dentro, sino que
también nos digan

cómo nos ven desde
afuera?
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¿Quién busca alterar Cozumel?
Y en las batallas electorales que se libran en el sureste del país nos piden no perder de vista
lo que ocurre en Cozumel, a propósito de acciones que en las trincheras morenistas no dejan
de ver como un intento de poner sombras y nubarrones encima de la gestión de la actual
presidenta municipal Juanita Alonso. Lo anterior, porque recién se difundió un video vía
WhatsApp del supuesto arribo de un grupo criminal a la isla, lo cual ha sido visto con muchas
reservas, pues la compleja herencia sobre el municipio en realidad la dejó, nos comentan, la
administración que antecedió a la actual, a cargo del priista Pedro Joaquín Delbouis. Nos re
fieren que a quien ven detrás del intento de generación de una narrativa adversa al gobierno
municipal actual es a Alberto Capella, quien fuera secretario de seguridad en Quintana Roo,
durante la gestión del expriista y actual miembro del PRD, Carlos Joaquín González. ¿Será?

"Gracias a la delincuencia organizada"
"Doy gracias a Dios que en Sinaloa, gracias a la delincuencia organizada no estamos tan mal,
¿eh? no gracias a la Policía del estado, ni la Guardia Nacional ni a las policías municipales, y
eso te lo dejo aquí en la mesa y te lo firmo..." ¿Quién declaró lo anterior? Ah, pues nada menos
y nada más que Luis de la Rocha, quien contiende por una diputación local por la coalición
Fuerza y Corazón por México. El señalamiento que hizo en una entrevista con el medio Luz
Noticias ha hecho levantar la ceja a muchos en la entidad y también en el centro, luego de que
un fragmento de la entrevista se difundiera en las benditas redes. El entrevistador incluso
le comentó que no era políticamente correcto hacer ese señalamiento. A lo que el aspirante
respondió: "Te estoy diciendo la verdad, a mí no me toca, ni me duele ni me atemoriza decirte
la verdad". Ahí el dato.

Saludo y demanda
Y la que ayer rechazó un proceso especial sancionador promovido en su contra por Movi
miento Ciudadano fue la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión. Y es que resulta
que decenas de estaciones que forman parte del gremio recibieron ayer la notificación del
recurso PEF1092/2024 y acusaron que se trata de una medida intimidatoria, porque éste se
refiere a medidas cautelares "a efecto de que los concesionarios, sus cuentas de redes sociales
y páginas de Internet brinden cobertura" al partido fosfo fosfo y a su candidato presidencial.
De acuerdo con la propia Cámara, hasta ahora los medios electrónicos han difundido nada
menos y nada más que 19 mil 681 notas con una duración superior a 245 horas a favor de
Jorge Álvarez Máynez. Lo extraño del caso, nos hacen ver, es que gente de la campaña de
MC y Máynez recién se habían reunido con representantes de la CIRT... Casi casi con una
mano los saludaron y con la otra les pusieron en la mesa la demanda. Uf.

No cambian

Hay cosas, nos comentan, que nunca van a cambiar. Y aunque suene a frase trillada, nos
ponen como ejemplo un caso que se dio ayer en los espacios de las benditas redes en donde
eso quedó más que demostrado. Y es que resulta que una usuaria de la red social "X", antes
Twitter, dio cuenta de que en la alcaldía Cuauhtémoc y particularmente en la colonia Con
desa, dos veces había estado a punto de ser atropellada por culpa de establecimientos que
ocupan la calle y la banqueta. "Ya se dio aviso, pero parece que le tienen que pedir permiso a
Sandra Cuevas, para que vengan a quitar estos establecimientos", señaló. Y ¿qué cree? Pues
que sólo tres minutos después la aludida, hoy candidata de MC al Senado, respondió: "Yo
ya no soy alcaldesa de Cuauhtémoc, perdón no poder ayudar, el nuevo alcalde Raulito está
de vacaciones con su amante y dejó olvidada la alcaldía. Por favor, exíjale a él". Qué tal, ¿eh?

Morelos rojo
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El rojo fue el color del gobierno de Cuauhtémoc Blanco, nos aseguran, a partir del legado
de violencia que se vive un día si y otro también en la entidad. El problema es tan grave que,
además de las amenazas, quema de espectaculares e incluso ataques y asesinatos contra can
didatos y simpatizantes de la oposición, liderada por la candidata Lucy Meza, en los últimos
días se han registrado incidentes relevantes como el presunto secuestro del obispo Salvador
Rangel, el asesinato del periodista Roberto Figueroa o la irrupción de sicarios en un hospital
de Cuernavaca para ejecutar a un paciente en terapia intensiva. No parece que haya manera,
además, de evitar la impunidad sobre los últimos crímenes, como pasó también durante
el gobierno del exfutbolista. La pregunta que todo mundo se hace es si será posible darle la
vuelta a la realidad que impera y cómo hará el próximo gobierno para poner ñn al desmoro
namiento de Morelos. De llegar a la victoria, un escenario que algunos ven bastante probable,
la oposición tendrá enfrente un reto monumental.

Acelerón en el IECM

Y hablando del proceso electoral local, donde por ejemplo se ha realizado con solvencia la
organización de los debates a la Jefatura de Gobierno, nos adelantan que este viernes el Ins
tituto Electoral de la Ciudad de México iniciará la impresión de las boletas y documentación
electoral. Esto será a través de los Talleres Gráficos de México. Y es que prácticamente es
tamos a la vuelta de la esquina para el tan esperado 2 de junio. También, nos comentan, el
mismo viernes habrá un debate para personas en prisión preventiva, en el penal de Santa
Martha Acatitla, con representantes de la candidata y los candidatos a la Jefatura de Gobierno.
Igualmente, junto con el INE, se presentará el funcionamiento de la urna electrónica versión
7.0 que se instalará en las 44 casillas especiales. Van acelerados en el Instituto local y traen
agenda llena.
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POR BERNARDO BOLAÑOS

No debería haber una zanja
ideológica en materia de refor

ma penal entre el grupo gobernante
y el Poder Judicial. Pero la hay.
No debería, porque la sociedad mexicana conside
ra que la inseguridad es su principal problema y, asi
como al inicio del sexenio varias reformas constitu

cionales se lograron por consenso de Morena y los
partidos de oposición, con mayor razón debería haber
un acuerdo nacional para frenar la violencia. Hay una
zanja ideológica porque, como una bola de nieve, los
desacuerdos entre el Ejecutivo Federal y el Poder Judi
cial Federal han ido creciendo, formando una avalan
cha. En vísperas del cambio de gobierno, la Suprema
Corte es tratada por el Gobierno como si fuera una
extremidad de la oposición del PRIANRD.

Todo comenzó con la controversia acerca de los

topes salariales a ministros, magistrados y jueces.
Después se consolidó el enfrentamiento cuando, sin la
mayoría en el Congreso, el Presidente y su partido tra
taron de pasar su reforma energética mediante leyes
secundarias. Tanto los jueces de amparo como la Su
prema Corte los pararon en seco. Entonces la mayoría
gobernante se fue sobre los fideicomisos que habían
ido constituyendo los jueces. Por si fuera poco, la lle
gada de la ministra Piña a la presidencia de la Corte fue
considerada como una victoria de la oposición.

Pero los ciudadanos mexicanos debemos expre
sar a los políticos y al Poder Judicial Federal que no
queremos ser las víctimas de esa polarización, esa en

particular. Cuando ocurre una pifia, los jueces dicen
que los fiscales y la Guardia Nacional no hacen bien
su trabajo; pero es innegable que también está el con
flicto larvado que hemos descrito. Nos afecta a todos
que ocurran fugas de peligrosos criminales por la vía
procesal y que inocentes pasen décadas de su vida en
prisión.

Claudia Sheinbaum declaró que sería "gravísimo"
que la Suprema Corte elimine la prisión preventiva
oficiosa, pues supuestamente más de 60 mil perso
nas saldrían de prisión y volveríamos a los niveles más
altos de inseguridad. Los adversarios de la candidata
pueden caer en la tentación de burlarse para oponerse,
para criticar, para contrapesar. Pero más vale evaluar
lo, estudiarlo con responsabilidad, proponer medidas
alternativas a la prisión preventiva oficiosa que sean
compatibles con los derechos humanos, y que no au
menten ni un ápice la violencia y la impunidad.

En Francia, el ministro de justicia Éric Dupond
Moretti propuso el 28 de abril una reforma para luchar
más eficazmente contra las mafias, el tráfico de drogas
y las ejecuciones por ajuste de cuentas. Se trata de se
guir el ejemplo de Italia, donde los testigos protegidos
son una herramienta muy importante. A diferencia
de México, la discusión no está polarizada entre el Go
bierno y adversarios que se envuelvan en la supues
ta bandera de los "derechos humanos" (entendidos
desde una doctrina penal única y dogmática). Luigi
Ferrajoli, el garantista italiano del que aquí tantos abu
san, en Francia e Italia no es tan importante. Importa
más el sentido común, la prudencia (jurisprudencia).
Dejemos las rencillas políticas y las modas intelectua
les, vivimos en el país más violento del mundo.
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POR FRANCISCO CÁRDENAS CRUZ

Con más pena que gloria, nostalgia y
hasta entre lágrimas, los diputados

de Morena y sus aliados concluyeron
su último periodo de sesiones, en el
que las iniciativas del Ejecutivo fueron
siempre intocables, peor acabaron los
senadores de esos partidos que, entre
muchos pendientes, dejaron sin cu
brir, entre otras, dos magistraturas en el
Tribunal Electoral, vacantes desde oc
tubre del año pasado, ante las llamadas
elecciones más grandes de la historia.
DE ESTO Y DE AQUELLO...
Frente a líderes sindicales este Dia del Trabajo, el
PresidenteLópez Obrador se ufanó de haberles cumplido
las reformas laborales que les ofreciera como incremento
salarial, "eliminación" de la subcontratadón y el Fondo de
Pensiones del Bienestar, cuyo decreto que lo crea, firmó en
la mañanera.

Aún bajo los efectos de las drogas que le aplicaron
sus secuestradores, que hasta ayer le impedían hablar, per
manece el obispo emérito de ChilpancingoChilapa, Sal
vador Rangel Mendoza, mientras cunde la indignación y
reclamo de la jerarquía católica, que apenas el domingo en
las homilías había enviado un mensaje de paz ante la cada

vez más recrudecida violencia que se registra a lo largo y
ancho de la República.
Después de una breve estancia en Culiacán y a su
llegada a Hermosillo como parte de su campaña electo
ral, Xóchitl Gálvez acusó a Rubén Rocha y a Alfonso Du
razo, gobernadores morenistas de esos estados, de haber
bajado los brazos y no dar pelea al crimen organizado
que hoy controlan un importante número de munici
pios en ambos.
Por fin fue vinculado a proceso Rene Gavira, el
exfuncionario de Segalmex, acusado de peculado y de
lincuencia organizada, organismo en el que se registró el
principal hecho de corrupción este sexenio por más de 25
mil millones de pesos.
Apareció vivo Rey David Gutiérrez Vázquez, candi
dato del PT a la alcaldía chiapaneca de Frontera Comalapa,
secuestrado por hombres armados el sábado pasado en el
violento estado de la frontera sur, por la disputa territorial
entre cárteles de la droga.
Con casi la totalidad de votos de sus consejeros
electorales, el INE le negó al PAN devolverle la candida
tura a diputado federal plurinominal al exgobemador de
Tamaulipas, Francisco García Cabeza de Vaca.

Tampoco se preocuparon en la sede senatorial en elegir
a tres comisionados del Instituto Nacional de Acceso y
Protección de Datos, el Inai, con pretextos de que no al
canzarían mayoría calificada, según el líder de la bancada
guinda, Ricardo Monreal, ni mucho menos las decenas de
magistraturas electorales que estarán responsabilizadas de
la calificación electoral. Ah, pero eso sí, unos y otros fueron
corriendo a Palacio Nacional para que les "agradecieran" su
vergonzoso servilismo.
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POR JACQUELINE L' HOIST TAPIA •

Después de casi seis años de pre
sentarse la iniciativa de reforma al

Código Penal Federal y a la Ley Gene
ral de Salud para prohibir y sancionar
los ECOSIG (Esfuerzos para Corregir la
Orientación Sexual e Identidad de Gé

nero), conocidos también como "tera
pias de conversión", se aprobó hace un
mes esta iniciativa en la Cámara de Di

putados, y la semana pasada finalmen
te fue aprobada por el Senado.
Ciertamente, estamos ante un hecho histórico para toda la
comunidad LGBTTTIQ+ de México, que, al mismo tiempo,
marca un hito en la lucha por los Derechos Humanos. Esta
reforma representa un paso más en el reconocimiento y res
peto de la diversidad sexual y de género.

Cuando fui presidente de Copred emitimos la primera
resolución sobre este tipo de prácticas, esto fue a razón de la
llegada a México de Richard A. Cohén, quien se presentaba
como un escritor, conferencista que en el fondo organiza
seminarios y charlas basados en sus teorías para cambiar la
orientación sexual de personas homosexuales y bisexuales,
que no deseaban serlo, posteriormente, tuve la oportunidad
de conocer a una de las organizaciones impulsoras de esta
iniciativa Yaaj México al frente de Iván Tagle, un activista
extraordinario.

Las terapias de conversión o ECOSIG han sido, por déca
das, una práctica violatoria de los Derechos Humanos, que
ha deshumanizado a miles de personas. Todo esto bajo la
creencia de que las personas de la diversidad sexual deben
modificar su orientación sexual o identidad de género, y
prueba de que estas prácticas pseudocientíficas no son más
que una expresión de odio a la comunidad LGBTTTIQ+, son
los métodos coercitivos y violentos que se suelen emplear,
mediante los cuales muchas personas han sido víctimas de
violencia sexual, tortura e incluso prácticas de "exorcismo".
La prohibición de las ECOSIG en México es un paso crucial
para garantizar la seguridad, la salud y el bienestar de las per
sonas LGBTTTIQA+, ya que estas prácticas no sólo carecen
de evidencia científica, sino que también pueden causar
graves daños físicos y psicológicos a quienes las sufren. Hoy
sabemos que la sanción por la practica de ECOSIG puede ser
de 2 a 6 años de cárcel y multas de 108 a 216 mil pesos, que a
todo el personal de salud que incurra en estas practicas se le
podrá suspender el ejercicio profesional hasta por tres años
y algo muy importante, si este tipo de conductas se llegan a
ejercer a personas menores de edad, las sanciones aumenta
rán el doble, tomando así en cuenta el interés superior de la
niñez y la adolescencia.

Con esta ley, México se une a un número creciente de
países que han prohibido las ECOSIG, incluyendo Argenti
na, Brasil, Chile, Colombia y Uruguay. La aprobación de esta
ley es un gran avance, pero aún queda trabajo por hacer para
garantizar su plena implementación. Es importante que se
desarrollen campañas de sensibilización para informar a la
población sobre los riesgos de las ECOSIG y cómo denun
ciarlas. Por otro lado, también es necesario fortalecer las
instituciones y mecanismos para garantizar el acceso a la
justicia para las víctimas de estas practicas.
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POR SALVADOR GUERRERO CHIPRÉS

Los populismos económicos de
derecha en el mundo tienen dos

elementos comunes: negación del
crecimiento y estabilidad logrados
con administraciones previas, y la
promesa de redistribución de la rique
za a partir de una reducción tributaria.
Ocurrió en España, Inglaterra, Estados Unidos o Argen
tina, en el pasado y en el presente, con Reagan o Trump,
con Thatcher, Milei o Vox, y se asoma en México en la pro
puesta de condonar el Impuesto Sobre la Renta a quienes
ganen menos de 15 mil pesos.

Hasta cierto punto es natural y entendible aunque
no compartible que los partidos de derecha jueguen
con el tema de la reducción de impuestos. A las y los
contribuyentes les gustaría no pagarlos o pagar menos.
Ningún candidato o candidata promueve en campaña
revisión al alza de los impuestos.

Con argumentos tradicionales del populismo más
progresista defensa de lo nacional, del pueblo frente

a las élites, del poder adquisitivo, una retribución sala
rial justa, mayor presencia del Estado, estas derechas
populistas ejecutan modelos en sentido contrario a lo
planteado.

La propuesta lanzada el domingo durante el se
gundo debate presidencial por la candidata del PRI
PANPRD, Xóchitl Gálvez, acerca de condonar el ISR,
se inserta en esos rasgos. Es, por supuesto, omisa ante
los resultados del gobierno de Andrés Manuel López
Obrador en materia económica.

En las estimaciones más conservadoras, como las del
TEC de Monteney, un plan como éste provocaría que la
recaudación baje hasta un punto del PIB.

A cinco meses del cambio de gobierno, el modelo
planteado por la candidata con mayores preferencias
ciudadanas para ser la primera Presidenta del país, Clau
dia Sheinbaum, se enfoca en la continuidad del fortale
cimiento del salario mínimo con un aumento de 172.7
por ciento entre 2018 y este año y la creación de em
pleos. Una estrategia respaldada por sectores financieros
y reconocida por la Cepal. El BBVA estima que aún hay
espacio para el crecimiento del salario, factor importante
en el desarrollo económico actual.

Sergei Guriev y Elias Papaioannou, en Thepolitical
economy ofpopulism, advierten en contra de las políti
cas basadas en promesas de redistribución de la riqueza
y menos impuestos, las cuales generan pérdida en el
poder adquisitivo y beneficios para las clases altas y
mediasaltas.

En economía, en la década de los 70 se acuñó la teoría
de La Curva de Laffer, que ejemplifica una campana di
vidida en dos. En la primera, los ingresos por impuestos
aumentan conforme sube el tipo impositivo; en la segun
da parte de la curva, la recaudación cae mientras el grava
men continúa su alza. Éste era el argumento de la derecha
liberal para asegurar la posibilidad de reducir impuestos e
incrementar la actividad económica.

No dio resultados. En España e Inglaterra aumentó el
gasto de familias y empresas, además de reducir los in
gresos tributarios.

En su caída en las preferencias electorales, incluido un
eventual riesgo de debilitar su segundo lugar, la candidata
de la derecha lanza curvas ante una audiencia incrédula.
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Cada 15 minutos se comete
un asesinato en México. El

Presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador llega al final de su
sexenio con más de 180 mil ase

sinatos, la semana que acaba de
pasar, 600 personas fueron ase
sinadas y el fin de semana pasa
do mataron a 257 personas.
A estas cifras hay que sumar el número de personas
desaparecidas que es enorme. Y es que en la cifra
de asesinatos no están los desaparecidos. Muchas
veces los cuerpos de las personas secuestras, son
cremados para intentar que no quede rastro del
asesinato.

Decenas de crematorios clandestinos y fosas co
munes se han encontrado en todo el país. Veracruz,
Tamaulipas, Jalisco, Michoacán entre otros.

Y mientras se creía que la Ciudad de México es
taba relativamente tranquila en temas de seguridad
en comparación con otros estados del país, aquí
aumentan también los desaparecidos y se ha locali
zado un crematorio clandestino entre los límites de

Tláhuac e Iztapalapa.
Cecilia Flores, madre buscadora que encabeza

uno de los colectivos de Sonora, vino hasta la capital
del país y a través de un video de poco más de un
minuto dio cuenta de lo que ocurría en el lugar.

Flores asegura que después de dos días de estar
en el lugar pudieron localizar restos humanos cal
cinados y que en el lugar había credenciales de INE,
libretas de niños y ropa de mujer.

Este miércoles, la Fiscalía General de Justicia de
la Ciudad de México y la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana informaron que se encontró a un menor y
una mujer en sus hogares, luego de que sus identifi
caciones fueran halladas en un presunto crematorio
clandestino en la frontera entre Iztapalapa y Tláhuac

Laura, la mujer a quien pertenecía la credencial,
había sido víctima de un robo donde le sustrajeron
su tarjeta de elector, y la credencial apareció en este
aparente crematorio que denuncian las madres bus
cadoras. El menor a quien pertenecían las libretas
también apareció con vida.

La madre buscadora Ceci Flores, asegura que
además de las credenciales que encontraron en el
lugar había lo que parecían ser restos humanos.

Ante este hallazgo, la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana, la Fiscalía General de Justicia y la Comisión
de Búsqueda de Personas Desaparecidas de la Ciu
dad de México, aseguran que emprenderán investi
gaciones minuciosas en el lugar, en colaboración con
colectivos de búsqueda de personas desaparecidas.

En su mensaje, Flores consideró que por las ca
racterísticas del sitio "al parecer desde hace mucho
tiempo han estado cremando cuerpos".

Las mujeres rastreadoras llevaban dos días
buscando restos humanos y en sus redes sociales
habían mostrado parte de su trabajo, pero fue hasta
que Ceci Flores colocó el mensaje de lo que había
encontrado, que hubo respuesta de las autoridades
de la Ciudad de México.

Las madres habían pedido a las familias que tie
nen personas desaparecidas en la Ciudad de México,
que acudieran a este sitio para ver si lograban locali
zar algún indicio de su ser querido.

Hoy regresaron a lo que llaman el crematorio
clandestino y aseguran que el lugar ha sido limpiado
y que han desaparecido estos restos. Incluso uno de
sus acompañantes aseguró que los restos de perso
nas que se encontraban en este sitio habían vuelto a
desaparecer. "Están desapareciendo a los desapare
cidos", aseguró.

En la Ciudad de México el número de personas
desaparecidas y no localizadas se ha multiplicado
más de 13 veces en lo que va del actual gobierno, con
respecto al anterior, según el Registro Nacional de
Personas Desaparecidas y No Localizadas de la Se
cretaría de Gobernación.

Las cifras oficiales indican que se pasó de 338

casos en casi cinco años del gobierno anterior a 4 mil
572 en el mismo lapso en esta administración.

A nivel nacional con más de 100 mil personas
desaparecidas, la capital del país se encuentra entre
las 12 entidades con más casos.

Iztapalapa y Tláhuac donde encontraron el presun
to crematorio clandestino son las alcaldías con mayor
número de desaparecidos en la Ciudad de México.

El reciente hallazgo entre estas dos alcaldías de
Iztapalapa y Tláhuac, ha puesto como tema central
de los colectivos de búsqueda de desaparecidos la
exigencia a las autoridades para que los apoyen en la
identificación de estos restos.

Y es que los colectivos de búsqueda ha denun
ciado que existe poco o nulo apoyo por parte de las
autoridades locales. Incluso aseguran que han pedi
do audiencias sin respuesta con Enrique Camargo,
titular de la Comisión de Búsqueda en el Gobierno
capitalino.

Encontrar cenizas de restos humanos es lo

mismo que sucedió en la tragedia del bausero de
Cocula en el caso Ayotzinapa, donde fueron incine
rados algunos de los estudiantes de Ayotzinapa. El
caso de Ayotzinapa ha tomado mucha relevancia y
con razón, ninguna persona tendría que desapare
cer, Hay que darle la misma importancia todos los
demás casos que se tienen en el país.

Mientras tanto, y hace apenas cuatro días, el
Observatorio Ciudadano Nacional del Feminicidio,
aseguró que la falta de información precisa sobre
las desapariciones y localizaciones registradas en la
Ciudad de México dificulta las indagatorias.

La Fiscalía de la CDMX informó que expertos en
criminalística analizaron indicios del presunto cre
matorio hallado entre Iztapalapa y Tláhuac, la insti
tución detalló que los restos óseos son de animalesy
que en las cenizas hallaron plásticos y basura.

Ante esta versión muy probablemente las ma
dres buscadoras pedirán que se haga una investiga
ción más profunda

Ahora tendrán que investigar además, si se lleva
ron y quien los restos y cenizas para tratar de ocultar
lo que las madres denuncian.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

Ya tenemos la Estimación Opor
tuna del Producto Interno Bruto,

para el primer trimestre del año. Los
datos definitivos los publicará el INE
GI el próximo 23 de mayo. ¿Cómo nos
fue, entre enero y marzo, en materia
de crecimiento económico?

El credmiento de la economía se mide por el comporta
miento de la producción de bienes y servicios, para el con
sumo final, el Producto Interno Bmto, PIB, relacionado con
la creación de empleos (para producir alguien tiene que
trabajar), y la generación de ingresos (a quien trabaja se le
paga por hacerlo), empleos e ingresos de los que depende,
en cierta medida, el bienestar de las personas. Condición
necesaria para un mayor bienestar es un mayor crecimien
to. Por eso la importancia del segundo.

En términos anuales, comparando cada trimestre con
el mismo trimestre del año anterior, este fue el crecimien
to del PIB en los últimos cinco. Primero de 2023,3.5%; se
gundo, 3.5%; tercero, 3.5%; cuarto, 2.5%; primero de 2024,
2.0%, con lo cual se sumaron dos trimestres consecutivos
de menor crecimiento (malo).

Por sectores de actividad económica este fue el

comportamiento.
Actividades primarias, relacionadas con el aprovecha

miento directo de recursos naturales, que aportan el 4.8%
del PIB. Primer trimestre de2023,0.6%; segundo, 2.6%; ter
cero, 5.3%; cuarto, 0.0%; primero de 2024,13%. En un año
pasaron de 0.6% a 1.3% (mayor crecimiento, bien). En un
trimestre de 0.0% a 1.3% (mayor crecimiento, bien).

Actividades secundarias, relacionadas con la industria,

que aportan el 32.8% del PIB. Primer trimestre de 2023,
2.9%; segundo, 4.0%; tercero, 4.3%; cuarto, 2.9%; primero
de 2024,1.5%. En un año pasaron de 2.9% a 1.5% (menor
crecimiento, mal). En un trimestre de 2.9% a 1.5% (menor
crecimiento, mal).

Actividades terciarias, relacionadas con los servicios,
que aportan el 62.4% del PIB. Primer trimestre de 2023,
3.7%; segundo, 3.1%; tercero, 2.9%; cuarto, 2.5%; primero
de 2024,2.5%. En un año pasaron de 3.7% a 2.5% (menor
crecimiento, mal). En un trimestre de 2.5% a 2.5% (mismo
crecimiento, mal).

Las actividades primarias, que solo aportan el 4.8% del
PIB, crecieron 13% (por debajo del promedio que fue 2.0%).
Las secundarias, que contribuyen con el 32.8% del PIB, cre
cieron más, 1.5% (también por debajo del promedio). Las
actividades terciarias, que aportan el 62.4% del PIB, crecie
ron más, 25% (por arriba del promedio).

Si lo que conviene es que la economía crezca lo más po
sible, una de las primeras reglas que debe cumplirse es que
el crecimiento, en el trimestre de referencia (en este caso el
primero de2024), sea mayor que el crecimiento promedio
de (por decir algo), los cuatro anteriores. ¿Cuál fue el cre
cimiento promedio de los cuatro trimestres anteriores al
primero de 2024? 3.25%. ¿Cuál fue el del primer trimestre
de2024? 2.0%, 1.25 puntos porcentuales menor, el38.46%
(malo).

¿Cuál es el crecimiento esperado para los próximos cua
tro trimestres, del segundo de 2024 al primero de 2025?
Según los datos de la encuesta de marzo del Banco de Mé
xico a los economistas del sector privado, y tomando como
referencia el promedio de las 40 respuestas recibidas, este
seria: segundo trimestre de 2024,2.71%; tercero, 2.03%;
cuarto, 2.08%; primero de 2025,1.90%.

Continuará.
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A un mes de la
elección
Estamos a un mes del proceso elec

toral más grande de los tiempos
modernos. El próximo 2 de junio se
elegirán 20 mil 708 cargos tanto a

nivel federal como local.

Para la elección federal, están enjuego 629
cargos, el más relevante es el de la Presidencia
de la República, para este cargo los aspirantes
son tres: Claudia Sheinbaum de la Coalición

Juntos Seguimos Haciendo Historia; Xóchitl
Gálvez de Fuerza y Corazón por México y
Jorge Álvarez Máynez de Movimiento Ciu
dadano. También se elegirá el Congreso de la
Unión: 500 diputadosy 128 senadores.
Para el ámbito local, el Instituto Electoral

mexicano detalló que son un total de 20,079
cargos. Destacan la Jefatura de Gobierno de
la Ciudad de México y ocho gubernaturas,
que son Chiapas, Guanajuato, Jalisco, Mo
relos, Puebla, Tabasco, Veracruz y Yucatán.
Los mexicanos elegirán mil 98 cargos para

legisladores locales para conformar los Con
gresos. Y también definirán a mil 802 pre
sidentes municipales. Sobre las regidurías,
el INE indicó que son 14 mil 764 puestos de
elección, además de mil 975 sindicaturas y
431 cargos auxiliares.
El proceso electoral 2024, tiene registros his

tóricos de violencia política que han provocado
muertesy declinación de candidaturas; guerra
de encuestasy agotamiento del electorado.
Ya en la recta final de las campañas. El 19

de mayo, se realizará el tercer debate presi
dencial, titulado "Democracia y gobierno:
diálogos constructivos" en el Centro Cultural
Tlatelolco y el 29 de mayo será el cierre de
campañas federalesylocalesyasí llegar al día
de la elección el 2 de junio.
Y en el marco del debate de los debates, es

lamentable la decisión de los candidatos de

Movimiento Ciudadano (Alejandra Banales

y Sandra Cuevas) y Morena y aliados (Ornar
GarcíaHarfuchy Ernestina Godoy) de no par á
ápareneldebateprogramadoparael domingo
5 de mayo. Por ello, el reclamo de las candida
tas Cynthia López Castro (PRI) y Vero Juárez
(PRD) de la coalición Fuerza y Corazón por
México quienes si quieren hacer propuestas y
compromisos con sus electores es muy válido.
La autoridad electoral tiene una gran res

ponsabilidad de realización y calificación de
la elección 2024. Ya veremos cuál es la parti
cipación ciudadana el 2 de junio.
SUSURROS

1. En medio de la grilla electoral del Estado
de México, ante acusaciones en contr a de Da
niel Serrano Palacios, consejero de Morenay
candidato a la alcaldía de Cuautitlán Izcalli,
nos dicen que señalamientos en su contra por
presuntamente exigir recursos para campa
ñas políticas a las exediles en el Edomex Olga
Medina y Gabriela Contreras, han sido ya
desestimados y que incluso las denunciantes
fueron amonestadas por autoridades electo
rales y del propio partido, quienes exigieron
no sólo retirar señalamientos, sino ofrecer
una disculpa pública al imputado.
2. Todo producto debe cumplir ciertas nor

mativas para ser comercializado a fin de que
sean seguros par a los usuarios, en el caso de la
industria del juguete no es la excepción más
cuando nuestr o país es el tercer productor a
nivel mundial. A propósito, la Entidad Mexica
na de Acr editación al mando de Raúl Tomel y
Cruz , es el or ganismo encargado de acreditar a
laboratoriosdeensayo,unidadesdeinspección
y a or ganismos de certificación, en el caso de
estos últimos son quienes verifican el funcio
namiento de andaderas, catriolas, sillas altas y
juguetes eléctricos, a fin de que estos productos
sean confiables para los menores de edad.
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[ ¿SERÁ?
Resuelve con certeza
El Tribunal Electoral cuenta con toda la capacidad y
personal suficiente para dar certeza a este proceso electo
ral, reiteró ayer su presidenta, Mónica Soto. En ningún
momento se han dejado de resolver los asuntos que han
llegado aese órgano, se han votado en tiempo y forma,
reiteró la juzgadora, pese a la falta de designación de las dos
magistraturas pendientes. Sibien el escenario ideal es la
plenitud de las integraciones, está garantizada la operación
de ese máximo órgano de cara a la elección más grande de
lahistoria... ¿Será?

Obligatoriamente a fuerza
La solicitud de medidas cautelares que MC hizo al INE
para que su candidato presidencial tenga cobertura de los
medios de comunicación, parece una medida desesperada
de una campaña en un lejanísimo tercer lugar. ¿No será que
los medios no publican los eventos de Álvarez Máynez por
que se ha vuelto aburridamente repetitivo? Amén de que
la relación del equipo de comunicación con los reporteros
que lo cubrenha sido un poco más que desastrosa. ¿Será?

Eventos clave
Este fin de semana, el Instituto Electoral de la Ciudad
de México que preside Patricia Avendaño tiene 3 eventos
importantísimos con miras a garantizar la participación, la
transparenciay la seguridad de lajornada electoral del 2 de

junio... El primero es el inicio de la impresión de la docu
mentación electoral para el Proceso Local 20232024,
también se realiza la organización de un debate pionero
parapersonas en prisión preventivayfinalmente se dará
la presentación del funcionamiento de la Urna Electrónica
versión 7.0 que se instalarán en las 44 casillas especiales el
día de la elección. ¿Será?

Semana negra
La última semana en Morelos ha sido de terror para sus ha
bitantes: el asesinato de Roberto Figueroa, es el cuarto de
un periodista en este sexenio; unos días después se registró
la desaparición del obispo Salvador Rangel Mendoza,
que aparició con tarjetas de crédito 'ordeñadas' y, además,
drogado... Dicen que es la herencia de la administración de
Cuauhtémoc Blanco, como gobernador. Por cierto, con
el arranque del proceso electoral el nivel de violencia se ha
incrementado; parece que esas condiciones favorecen a una
candidatura y no es ala oficial. ¿Será?

¡Ojo, Jenaro!
Jenaro Villamil, de facto presidente del Sistema Público
de Radio y Televisión del Gobierno, quizá debería echarle
un ojito al contenido de los noticieros del Once, porque el
30 abril presentaron la liberación de Don Rodo y, entre las
ilustraciones del caso, hay una donde se presenta que enla
audiencia del hermano d eElMencho ¡hubojurado! Esa síes
nota: enMéxico ya hayjuicios con jurado. ¿Será?
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El fondo del Fondo

En las administraciones prlistas, el
primer día de mayo, conmemora
ción del "Día del Trabajo", se reali
zaba la marcha "de la unidad", en

cabez ada por el Presidente de la República y
los líderes obreros del Congreso del Trabajo.
Se acostumbraba que los dirigentes sindi

cales refrendaran "su apoyo incondicional al
primer trabajador de la nación" y, a cambio,
r ecibían del mandatario en turno alguna
lisonja para ellos y quizá un beneficio para
los trabajadores.
La tr adición se rompió con Ernesto Ze

dillo y ya no se volvió a realizar el desfile
interminable de trabajadores obligados a
marchar en su día de descanso.

Ayer desde luego no hubo desfile, pero
los dir igentes sindicales no han perdido la
tradición de aplaudir al Presidente en turno,
declarar que están con su proyecto a cambio
de recibir alguna dádiva institucional.
López Obrador firmó ante los dirigentes

sindicales el decr eto para publicar la muy
cuestionada reforma al sistema de pensio
nes, que le permitirá a su gobierno disponer
de40,000 millones de pesos de los fondos de
retiro no reclamados por mexicanos mayo
res a 70 años.

El problema es que, si bien la reforma está
aprobada y hoy publicada, no existen las
reglas par a conocer de fondo su oper ación.
Si la persona titular de la cuenta de retiro

falleció, ¿no pueden sus familiares reclamar'
el saldo, si para eso existe un contrato entre
la Afore y el trabajador?
¿Se hará una campaña previa para que los

eventuales beneficiarios o los trabajadores
vivos que no sepan que tienen esos recursos
puedan reclamar los antes de que el gobierno
se los lleve?

¿Cuándo se considerará una cuenta
"muerta", es decir, a los cuántos años de no

tener movimientos?

López Obr ador les pr ometió a unos do
mesticados dirigentes sindicales que para
junio el gobierno estaría pagando la primera
pensión del bienestar a un trabajador, pero
sin que aún se conoz can cuáles son las reglas
del fondo.

Así como inauguró una refinería que no
refina, un aeropuerto sin vuelos y un tren sin
tr enes ni pasajeros, el Pr esidente promete
una pensión que hasta ahorita no tiene ni
reglas ni dinero.
Pero todos aplaudieron.
Como en los mejor es momentos del presi

dencialismo priista.

Calientito se puso el debate entre las candi
datas al Senado en el estado de Sinaloa, el fin
de semana pasado.
La diputada con licencia, Paloma Sán

chez, de la coalición PANPRIPRD y PES,
sorprendió a propios y extraños al solicitar
un minuto de silencio que fue tomado de su
tiempo, por los muertos y desaparecidos "y
por todas las voces silenciadas en la entidad",
incluyendo a la de los periodistas.
Sánchez también acusó a su contr incante,

Imelda Castro, senadora de Mor ena en pos
de la reelección, de haber sido la promotora
de la extinción de la Financiera Rural y de
abandonar a los productores del campo.
Acusó también que Castro, que se asume

como defensora de las mujeres, lleva como
compañero de fórmula al secretario de go
bierno de la entidad, Enrique Inzunza, se
ñalado por varias mujeres por acoso sexual.
En esos temas, la morenista ni las manos

metió.

Víctor Velázquez, presidente del Consejo
de Administración de La Cruz Az ul, anunció
a los cooperativistas la construcción de un
estadio para el equipo de la primera división,
una nueva planta pr oductora de cemento "y
un innovador proyecto deportivo".
En la conmemoración del Día del Trabajo,

Velázquez reconoció que la empresa tiene
muchos retos por delante derivados de los
cambios en la situación económica del país,
pero confió en que serán superados "gracias
al ingenio, capacidad y solidaridad de los
integrantes de La Cruz Azul".
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El día que Norma Piña rompió con López Obrador

Trasladémonos a enero de 2023.

Un enviado del presidente Andrés
Manuel López Obrador se apersonó
con la nueva presidenta de la Supre

ma Corte de Justicia de la Nación (SCJN),
Norma Lucía Piña Hernández.

El funcionario con visitas frecuentes, una
media de tres veces a la semana, acudía al
segundo piso de la sede principal de la institu
ción para entrevistarse con Arturo Zaldívar
Lelo de Larrea.

Iba y planteaba los asuntos de mayor inte
rés para Palacio Nacional y de esa manera se
cumplía lo confesado reiteradamente por el
propio tabasqueño en uno de sus pregones
mañaneros.

Tomemos como ejemplo el 21 de febrero
pasado:
"Cuando estaba el ministro Zaldívar de pre

sidente de la Corte había más recato. Cuando

un asunto así de este tipo, nosotros respetuosa
mente interveníamos

De eso se trató aquella primera presencia
del secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, con la nueva titular del Poder
Judicial de la Federación (PJF) y del Consejo

de laJudicaturaFederal (CJF).
Ellos saben qué asuntos urgían al Presiden

te, pero ella escuchó y contestó con palabras
proporcionadas de un confidente:
No puedo intervenir. Magistrados y jueces

saben qué hacer. Dejémoslos hacer su trabajo
libremente. Nosotros no vamos a intervenir.
Eso era antes.

Ahí se rompió el diálogo.

UNADAMANUNCASE.. .

Luego vino la ceremonia del 5 de febrero.
Llegó el Presidente al Teatro de la Repúbli

ca y ella, relegada a la orilla derecha del presi
dium, se mantuvo sentada para se supo des
pués enojo del presidente López Obrador.
Una dama nunca se pone de pie ante un

hombre.

Hoy el objeto es el juez de Control Rogelio
León Díaz Villarreal por la liberación de
Humberto Oseguera Cervantes, conocido
como Don Rodo, hermano del presunto líder
del CJNG, Nemesio Oseguera Cervantes.
La causa: supuestamente no valoró todas

las pruebas y la Corte de Norma Lucía Piña
Hernández se negó a cumplir la orden de de
clararlo formalmente preso pese a anomalías
como el allanamiento de la casa deDonRodo

por fuerzas federales para detenerlo.

MINISTRO MATRAQUERO
1.No procederá la Judicatura contra él, salvo
pruebas firmes, pero hay más datos:
Avanza la investigación contra el exminis

tro Arturo Zaldívar y se acumulan pruebas

no nada más contra él, sino contra muchos de
sus colaboradores.

Dobló la Corte, dice la denuncia, pero flore
ció la corrupción.
Y para enojo del ministro matraquero de

Morena (Roberto Gil Zuarth se lo dijo en
su caray para eso recibe 192 mil 584 pesos
de nuestros impuestos, más prestaciones) le
damos a usted otra información:

La ministra Piña Hernández ordenó qui
tarle chofer, auto y muchos otros beneficios
a la exsecretaria de Zaldívar Lelo de Larrea

y su principal operadora en todos los cargos
bajo seguimiento: Alejandra Spitalier Peña.
Pero no es la única influyente y hay muchí

simos empleados de la Corte con beneficios
excepcionales concedidos durante los cuatro
años de presidencia del señor Zaldívar Lelo
de Larrea.

Basta leer la denuncia contra él para saber
quiénes son.
Y2. Delfina Gómez está exultante.
Según el Inegi, el Estado de México ha ba

jado diez por ciento la incidencia delictiva,
pero el mérito es del secretario de Seguridad,
Andrés Andrade Téllez.

Esta información la comparte el subsecre
tario de Seguridad Federal, Luis Rodríguez
Bucio, quien trabaja con la titular Rosa Icela
Rodríguez para incrementar la aceptación
de la Guardia Nacional.
Las op¡ n¡B&8¡$£&&H&£fiHos%8KrBistas ÉSri
independientes y no reflejan necesariamente

gljíyritg) dewisijííja 24 horas.
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24 HORAS EUROPA BAJO LA LUPA

Miles protestan en Georgia mientras
avanza ley de "agentes extranjeros"

ALONSO
TAMEZ

En Tiflis, Georgia, un proyecto de
ley sobre "influencia extranjera"
ha provocado protestas genera
lizadas y críticas internacionales,
revelando una crisis cada vez más

profunda en esta nación del sur del
Cáucaso.

El parlamento, dominado por el
partido gobernante Sueño Geor
giano, impulsó la polémica legis
lación, que exige que las ONG y los
medios independientes que reci
banmás del 20% de su financiación
del extranjero se registren como
"agentes extranjeros".

Los críticos, que denuncian que
el proyecto de ley está inspirado
en el Kremlin (quien, a su vez, se
ha manifestado a favor del mismo);,
temen que imite las leyes rusas uti
lizadas para reprimir la disidencia.
El avance del proyecto de ley se

produce en medio de continuas
protestas, con miles de personas
saliendo a las calles desde hace se

manas. Los enfrentamientos entre

manifestantes y la policía se han
caracterizado por el uso de gases
lacrimógenos, cañones de agua y

granadas paralizantes por parte de
los equipos antidisturbios.
La Unión Europea, que otorgó a

Georgia el estatus de candidato en
diciembre, ha expresado su preocu
pación, sugiriendo que el proyecto
de ley podría poner en peligro las
aspiraciones de Georgia en la UE.
En términos geopolíticos, cualquier
esfuerzo que descarrile el camino
de Georgia hacia Bruselas, sería
en beneficio del régimen putinista,
que busca alejar a Occidente de lo
que ve como su esfera de influencia.
En medio del caos, los debates

parlamentarios se tornaron físicos
y los legisladores de ambos lados se
enfrentaron. En particular, el líder
de la oposición Levan Khabeish
vili, quien ha sufrido lesiones en
enfrentamientos policiales, se ha

convertid o en un símbolo de la re

sistencia, desafiando la postura del

gobierno prorruso directamente
en el parlamento.
El gobierno georgiano defiende el

proyecto como una medida para au
mentar la transparencia y proteger
la soberanía nacional. Sin embargo,
los opositores argumentan que su
objetivo es sofocar a la oposición y
controlar a la sociedad civil, acer
cando a Georgia a la influencia rusa
enlugar de alaintegración europea.
Mientras el proyecto espera su

aprobación o rechazo final a me
diados de mayo, la comunidad in
ternacional sigue observando de
cerca e instando a las autoridades

georgianas a respetar el derecho
de manifestación pacífica. Josep
Borrell, jefe de política exterior de
la UE, expresó su consternación
por la violencia y enfatizó que tales
acciones eran inaceptables en un
país candidato a la UE.
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Se le aparecieron los muertos a LópezGatell

1.Votos.
MILES DE MUERTOS POR COVID

QUE SE PUDIERON SALVAR.
En mal momento se le aparecieron al

doctor muerte, Hugo LópezGatell, las cifras
de la Comisión Independiente que conformó
el doctor Julio Frenk.

El reporte final de esa comisión asegura que,
por la ineptitud de LópezGatell, murieron
miles de mexicanos que pudieron haber su
perado el contagio del Covid si hubieran sido
correctamente atendidos.

Precisamente cuando AMLO y su partido,
Morena, requieren de ganar las simpatías
de los electores, estando apenas a tres sema
nas de que se dé el cierre de las campañas
presidenciales, el Informe Frenk consigna
los médicos y personal del sector salud que
murieron por atender a los contagiados y del
número de huérfanos que dejó la indolencia
oficial, que simplemente quiso tapar el sol con

un dedo la gravedad de la pandemia.

2.Billetes.
En el estado de Morelos, donde Cuauhtémoc
Blanco ha dejado que las bandas crimina
les hayan crecido en forma alarmante, se ha
dado un caso verdaderamente inédito.

El obispo emérito, Salvador Rangel Men
doza, fue víctima de un secuestro exprés, que
curiosamente de exprés no tuvo nada, ya que
duró más de 48 horas, en el cual fue golpeado,
despojado de sus tarjetas de crédito y demás
pertenencias personales, además de haber
sido drogado, según revelaron los exámenes
toxicológicos que se hicieron al prelado.
El obispo Rangel Mendoza fue un incansa

ble mediador, cuando estuvo al frente de la
Diócesis de ChilpancingoChilapa, entre las
autoridades y grupos criminales como Los
Tlacos yLosArdillos.
Hasta la fecha no se ha sabido nada de

cómo fue interceptado el prelado.

3.Votos.
MÁYNEZ RECHAZA UNIRSE A XÓCHITL,.
No han sido pocos los personajes que le han
ofrecido las perlas de la Virgen a Jorge Álvarez
Máynez para que decline a favor de Xóchitl
Gálvez.

Esa insistente petición, rechazada cate

góricamente por el aspirante presidencial
naranja, obliga a reflexionar que el cuartel de
Gálvez sigue considerando que necesitan a
Máynez, porque la realidad es que van abajo
enlas encuestas.

Para convencerlo, los bots de Gálvez y com

pañía se han dedicado a llamarlo palero y
protector de Claudia Sheinbaum.
Pero todo indica que ni Dante Delgado ni

Jorge Álvarez Máynez darán su brazo a torcer
ante los turbios ofrecimientos del equipo de
Gálvez.

4.Billetes.
El secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez
de la O, viajó a la cumbre del Consejo Minis
terial de la Organización para la Cooperación
y el Desarrollo Económico, que se celebra en
París.

Ramírez de la O, quien es acompañado del
subsecretario Gabriel Yorio, fungirá como
uno de los vicepresidentes del evento repre
sentante de los países emergentes.
Por ese trabajo tan profesional del titu

lar de Hacienda, se insiste en que de ganar
Sheinbaum las elecciones, será el más seguro
repetidor en el nuevo gabinete.
Las opigft'^s le? c:jtS5its*3&K8"
independ¡entesV:no reflejan necesariamente

elpuntS ¿te vístalfe 24 HORAS.
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Ivermectina pa'
la banda

Al Doctor Patán le parece que otro ga
leno, el eminente biólogo Antonio
Lazcano, es demasiado rudo con el
batallón de guerreros del Gobierno

capitalino que hicieron frente a la pandemia
con esa política de "Ivermectina pa' la banda".
O sea, sí le faltó a los compañeros de la admi
nistración chilanga un puntito de, llamémoslo
así, humildad metodológica, es decir, de rigor
elemental, como hace ver don Antonio en un
artículo que circula abundantemente de unos
días para acá.
También es cierto que nada indicaba que un

medicamento contra los piojos, los gusanos y
la sarna iba a funcionar como antídoto para el
virus del infierno.
Ya puestos, y para cimentar la voluntad de

autocrítica que debe distinguir a nuestro mo
vimiento, reconozcamos que sí está pinche que
hayan repartido el medicamento de marras
en plan "Leche Betty", y que hayan sometido
a la población más desprotegida, es decir, el
pueblo bueno, a una especie de experimento
humano de escala masiva.

"Experimento", se entiende, es un decir.
Más aún: tiene razón don Antonio en que, por
si fuera poco, ese uso de la Ivermectina como
detente trae el daño añadido de que contribu
ye a crear resistencia en los bichos que sí pue de
liquidar.

Todo lo dicho es cierto. No obstante, esti
mado Antonio, insisto: no sea tan rudo. Con
sidere, le ruego, que al capitán del batallón, el
entrañable Pepe, eminente politólogo que sin
duda habrá sabido rodearse de un dream team

de la Ciencia Política para enfrentar a la pande
mia, probablemente lo movió, además de su
conocido amor al pueblo, la misma certeza con
que abre usted su artículo, un balazo con cua
lidades filosóficas y hasta literarias, amén de
científicas: "Toda molécula nos da sorpresas".
Por eso, y le ruego también que se imagine

ese "war room", no pueden haber llegado al
puro chilazo, él y sus preteríanos, a la conclu
sión de que la Ivermectina venía, bueno, como
anillo al dedo.

Es un suponer, pero, ya que toda molécula
contiene una sorpresa, habrán dicho, "¿y no
será que jalan las de por decir Pepto Bis
mol?" O: "Rodríguez, búscate unas cajas de
Mertiolathe. Seguro que nos las venden bara
tas. No, no hay pedo: no caduca". Algo así.
¿Que hubo 300 mil muertos por culpa del

manejo oficial del Covid? Bueno, eso también
es cierto. Pero seguro que nuestro Pepe, y el
resto de los servidores públicos que se hicieron
cargo del asunto, aprendieron un montón.
Y sin gastar, como nos enseña nuestro Presi
dente. Verá usted que la próxima pandemia la
manejan con virtuosismo. Recapacite.
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Primero de mayo
El 1 de mayo de 1886,

decenas de trabajado
res en Chicago, Esta
dos Unidos, se fueron a

huelga para exigir una jornada
laboral de ocho horas. Esto cul
minó en la trágica masacre de
Haymarket Square, que marcó
un precedente en la lucha por
los derechos laborales y sirvió
como catalizador para conme
morar esta fecha como un día
de reivindicación de las y los
trabajadores en todo el mundo.
Cada primero de mayo, mi

les de trabajadoras y trabaja
dores salen a marchar por las
calles, como un símbolo de
resistencia y solidaridad, re
cordándonos que la lucha por
condiciones laborales justas
siempre trascenderá fronteras
y generaciones.
Por ello, en un país como el

nuestro, profundamente mar
cado por las luchas obreras y
los movimientos sociales, el
Día del Trabajo adquiere ma
yor significado, ya que conme
mora la lucha por los derechos
laborales y, al mismo tiempo,
nos invita a reflexionar sobre el
rumbo que en esta materia ha
tomado México en la historia

reciente.

Durante más de tres déca
das, nuestro país fue testigo de
la implementación de políti
cas económicas neoliberales
que dejaron rezagados a las y
los trabajadores. Sus derechos
fueron socavados, la desigual
dad se profundizó, los salarios
se estancaron y la estabilidad
laboral se volvió cada vez más
precaria.
Sin embargo, con la llegada

de la Cuarta Transformación
se dieron pasos significativos
para revertir esta tendencia.
La visión del presidente Andrés
Manuel López Obrador permi
tió impulsar la reforma laboral
de 2019, que sentó las bases
para fortalecer los derechos
sindicales y la negociación
colectiva, empoderando a las
y los trabajadores para elegir
libremente a sus representan
tes y participar en la toma de
decisiones en sus lugares de
empleo.
Otro logro fue el aumento al

salario mínimo, una medida
que ha beneficiado a millones
de personas y comenzó a re
vertir la tendencia de estanca
miento salarial de los años an

teriores. Además, programas
sociales como Jóvenes Cons

truyendo elFuturoy Sembran
do Vida brindan hoy oportu
nidades de desarrollo a miles
de mexicanas y mexicanos,
impulsando con ello la inclu
sión y la equidad en el mercado
laboral.
Asimismo, la 4T enfrentó el

problema de la subcontrata
ción abusiva, tomando medi
das para regularla y proteger
los derechos de la clase trabaja
dora. La prohibición de la sub
contratación total, establecida
en la Ley Federal del Trabajo,
constituye un paso crucial ha
cia la erradicación de prácticas
laborales injustas y explotado
ras.

De ahí que este 1 de mayo no
sirva solamente para conme
morar la fecha, sino también
para reconocer los logros al
canzados en los últimos seis
años y, sobre todo, para recor
darnos que la lucha por los de
rechos laborales es constante.
La Cuarta Transformación tie
ne un compromiso firme con
la justicia social y la equidad,
pero sigue siendo responsabili
dad de todas y todos continuar
exigiendo mejores condiciones
en los trabajos, a fin de aspi
rar a una sociedad más justa y
equitativa.
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Destapados anticipados

En la baraja de nombres que ya se
mencionan para el próximo sexe
nio. en caso de que gane Claudia
Sheinbaum, nos dicen que se
tienen dos perfiles interesantes
para la cartera de Petróleos Mexi
canos (Pemex). Se trata de Lázaro

Cárdenas Batel y el subsecretario
de Hacienda, Gabriel Yorio. En el

primer caso nos recuerdan que
a raíz del encuentro de Cuauhté

moc Cárdenas con Sheinbaum,
el 18 de marzo la candidata

obtuvo el reconocimiento de Cár

denas en su proyecto energético.
Con ello la lectura que le dieron
en su warroom es que ella es la
pieza clave para unir el cardenis
mo y el obradorismo. Además,
se le reconocería una deuda

histórica a los descendientes del

general. En el segundo escenario,
el subsecretario Yorio tiene el

conocimiento de Hacienda y la

situación financiera actual que
guarda Pemex. Incluso, por la con
tinuidad del proyecto. Por ello es
que ya repuntan nombres para el

gabinete económico

El trabajo no para en el IECM

En donde ya se juntó la "cham
ba" es en el Instituto Electoral

de la Ciudad de México (IECM),
que este fin de semana tiene tres
eventos importantísimos: el inicio
a la impresión de la documen
tación electoral para el Proceso
Electoral Local 20232024,

la organización de un debate
pionero para personas en prisión
preventiva, y la presentación
del funcionamiento de la Urna

Electrónica versión 7.0 que se
instalarán en las 44 casillas espe

ciales para la jornada electoral del
domingo 2 de junio,

Y es que el IECM tiene la mira
puesta en temas que garantizarán
la participación, la transparencia
y la seguridad rumbo a la prepa
ración para la jornada electoral
del 2 de junio, reafirmando el
compromiso con la integridad del
voto ciudadano. Bien por los con
sejeros del Instituto Electoral de
la Ciudad de México, quienes se
pusieron las pilas para garantizar

el voto para todos los capitalinos.

Perfilan tres escaños
desde Baja

Tal parece que la decisión de
Morena y el Partido Verde de ir
por separado en la elección por el
Senado en el estado de Baja Cali

fornia. y con ello buscar asegurar
los tres lugares de mayoría, le
podría dar resultados y es que de
acuerdo con una reciente encuesta

de intención de voto, los candidatos

del P VEM, Juan Carlos Hank y
Mónica Vega, fueron los únicos
que mostraron un importante
crecimiento, ubicándose en el se

gundo lugar de las preferencias con
el 14.3 por ciento, acercándose a los
contendientes de Morena, Julieta

Ramírez y Armando Ayala Ya en
el tercer lugar, y rezagados, se ubi 
caron los aspirantes de la alianza
PRI PAN PRD, Gustavo Sánchez

y Guadalupe Gutiérrez, con el 11.8
por ciento y en un lejano cuarto
lugar los candidatos del PT, el exgo
bernador Jaime Bonilla y Janeth
Tapia, con el 6.4 por ciento. ¿Se que
dará la 4T con los tres escaños?
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TERCER DEBATE
Los aspirantes por la gubernatura
de Jalisco, Claudia Delgadillo
González, de Morena: Laura

Haro Ramírez, del PAN PRI PRD;
y Pablo Lemus Navarro, de Mo
vimiento Ciudadano, están in
mersos en una semana relevante,

pues además de marcar el inicio
del último mes de campaña, trae
rá el tercer debate organizado por
la autoridad electoral del estado.

En este próximo debate la
incógnita parece estar sobre la
candidata de la megaalianza
que lidera Morena y que se
complementa por el PVEMPT

Hagamos Futuro, Delgadillo
González, pues en las primeras
dos ediciones lució un tanto

desconcertada ante la estrategia
de ataque que está desplegando
en su contra Lemus Navarro, del

partido naranja
En efecto, aunque las en

cuestas que tienen el respaldo
de medios de comunicación

reconocidos colocan a Lemus

Navarro como el puntero en esta
contienda, durante los debates

el emecista ha sorprendido al
adoptar la postura de un candi
dato retador que se abalanza en
ataques contra su mayor rival, en
este caso, Delgadillo González

Con dos debates ya realizados
ha quedado muy claro que la
estrategia de Lemus Navarro nó

consiste en salir a administrar su

ventaja en espera de los ataques
que pudieran venir de la candi
data de Morena; no, lejos de eso,
el emecista ha estado adoptan
do desde el inicio una posición
ofensiva persistente contra Del
gadillo González y los gobiernos
de Morena tanto en el ámbito

federal como en los estados.

Esta abierta ofensiva que
lanza Lemus Navarro contra la

morenista durante los debates y
que claramente ha logrado des
colocar a Delgadillo González
en más de una ocasión (la foto

con Peña Nieto tuvo ese efecto),
probablemente se repetirá en
este tercer encuentro, por lo que
habría que esperar que la candi
data guinda se muestre mejor
preparada para hacerle frente y
contraatacar

La exposición del vínculo de
Delgadillo González con Peña
Nieto ha sido utilizada por la
morenista para denunciar al
emecista por violencia política
en razón de género; eso puede
tener buenos resultados en

algún sector del electorado, pero
sin duda que otros estarán a la
expectativa de que la candidata
también responda con ataques
certeros contra Lemus Navarro.

ULTIMA OPORTUNIDAD

DEHARO

La tercera candidata en la contien

da, Haro Ramírez, del PAN PRI

PRD, quien ha tenido un buen
desempeño en los dos pasados
debates, tendría que aprovechar
este tercer encuentro para inyec
tarle potencia a su campaña; de lo
contrario, estas últimas semanas
de la disputa electoral podrían
transcurrir con una reducción

paulatina de la animosidad entre
los integrantes de su equipo, pues
cada vez está más claro que la
competencia se está centrando
en sus dos adversarios.

El tercer debate a celebrarse el

próximo sábado girará alrededor
de estos temas, de acuerdo con

el Instituto Electoral y de Parti
cipación Ciudadana de Jalisco;
desarrollo económico, empleo
y salario; así como cultura, salud
y deporte
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CONGRESO EN PERMANENTE

Y LA SITUACIÓN PENITENCIARIA
Vaya que la situación en
el Congreso local podría
ponerse muy interesante en
los próximos días, después
de que se declarara en sesión
permanente.

Nos dicen que podrían
sesionar en cualquier
momento, sin embargo,
todo apunta a que los
diputados que se reeligen se
concentrarán en la recta final

de este proceso electoral en
búsqueda de electores.

Salvo que existan
condiciones para
sesionar, es decir, que los
diputados reúnan los 28
votos necesarios, podrían
reactivar el proceso de
los nombramientos de los

titulares de las diferentes

fiscalías, entre otros temas
pendientes, aunque
de entrada se ve muy
complicado.

Esta legislatura culmina
hasta el mes de septiembre,
así que aún hay tiempo
para acabar con el rezago,
en espera de que lleguen
los diputados que pidieron
licencia, aunque no se ve
mucha voluntad.

Lo que sí es toda una
realidad es que el Congreso
estuvo paralizado, pues no se
legisla para los ciudadanos,
sino para las fuerzas
políticas que componen
este Poder Legislativo en un
enfrentamiento claro entre

los diputados de Movimiento
Ciudadano y los del PRI y
PAN.

LA SITUACIÓN
PENITENCIARIA

La Comisión Estatal de los

Derechos Humanos, a cargo
de Susana Méndez Arre

llano, alertó que existe un
grave problema en el Siste

ma Penitenciario de Nuevo

León, enfatizando en que en las
cárceles se cuenta con sobrepo
blación, además de un déficit de
custodios.

La dirigente de este órgano
habla de una sobrepoblación
de 7.68 por ciento, una cifra que
debería preocupar al Gobierno
de Samuel García.

Pero lo que llama mucho la
atención es que esta información
acerca de la sobrepoblación
y otras problemáticas de las

cárceles, se ofrece a solo un mes
de que acabe el proceso electoral
y que parte de la propuesta de los
candidatos de la alianza PAN, PRI
y PRD, en el área de seguridad,
gira en torno a este tema.

Sin duda, se tendría que
poner una especial atención a
lo que sucede en las cárceles de
este estado por este problema,
prisiones en donde se registraron
motines y enfrentamientos entre
diferentes grupos de reos, que
han dejado muertos.

Veremos si continúa esta

aparente tranquilidad en el
Sistema Penitenciario de Nuevo

León.

Además de Iosconstantes énfrentamien

tos entre los legisladoras seespera que
eo el Congreso local cambie el panorama
ante la declaración déjfcsiórt permanente

Fecha: 02/05/2024

Página: 21

Area cm2: 262

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 49,646

Página 91 de 180 Índice



Bar Emprende
SONRISAS CONTRA
LA DESESPERANZA
Por Genaro Mejía

Lo llaman Dr. Sonrisas
y lleva 20 años tocando
puertas para recibir
donativos y poder hacer
realidad los sueños de
niños con enfermedades
terminales. Construyó
un parque de diversiones
para alegrara las familias
quebradas por el dolor; su
historia ya es un caso de
éxito en ellPADE.
Braulio tiene ocho años y su estó
mago no puede absorber la comida,
no funciona. Su cuerpo se marchita
poco a poco. Tiene los días conta
dos. Pero sigue siendo un niño y
juega, y tiene sueños.

Hace unos meses pudo hacer rea
lidad uno de esos sueños: conocer

en persona al futbolista mexicano
Henry Martín, de las Águilas del
América, quien llegó al hospital
disfrazado de doctor.

Días después, con el permiso
de sus médicos, Braulio fue a un
partido en el estadio Azteca. Entró
a los vestidores y le dio palabras de
ánimo a todo el equipo antes de salir
a jugar contra el León, en los cuartos
de final. Pudo bajar a la cancha y ha

bló con Henry antes del partido. Fue
el gran amuleto y el América ganó.

Los sueños de Braulio y de cien
tos de niñas y de niños se han hecho
realidad gracias a la Fundación Dr.
Sonrisas, creada en 2003 por An
drés Martínez, que recibe donativos
en dinero y en especie de diferentes
personas, empresas e instituciones
para crear momentos de esperanza
y diversión a pequeños con alguna
enfermedad crónica que pone en
riesgo su vida.

Con 21 filiales en México, cuatro
en Centro y Sudamérica y una en
Estados Unidos, Dr. Sonrisas ha
recibido y recibe apoyo de empresas
como Google, Disney, RIU Hoteles,
Shein y Cisco. Es una Asociación
Civil con tan buenos resultados que
el IPADE la eligió como caso de éxito.

Receta para familias
quebradas
Después de más de 20 años
haciendo realidad los sueños de

los niños, Andrés se dio cuenta
que aún había trabajo por hacer:
ya no sólo alegrarle la vida por
un momento a un niño o niña,
sino también regalar un poco de
alegría y esperanza a las familias
quebradas de los pequeños.

"Son enfermedades que como
familia te unen o te destruyen. Y
tristemente a la gran mayoría de
las familias con las que nosotros
trabajamos las acaba destruyendo.
¿Por qué? Porque no nada más es
la enfermedad, sino que tienen

que lidiar también con problemas
de pobreza, de separación, de
alcoholismo, de violencia", explica.

Así, en 2019, Andrés comenzó la
construcción de Mundo Imáyina,
un parque de diversiones al estilo
Disneyland, creado para que
niños con enfermedades crónicas,
avanzadas o terminales y sus
familias puedan pasar tres días de
experiencias como espectáculos,
juegos mecánicos, balnearios y
muchas sonrisas.

Con una inversión de 400

millones de pesos y el apoyo de
marcas como Cemex, Rotoplas,
Helvex, Sherwin Williams,
Interceramic, Tramontina y St.
Regis, Mundo Imáyina ya está
operando en un espacio de cinco
hectáreas en Jojutla, Morelos.

"Tenemos que hacer algo
para que las familias, pase lo que
pase con este tratamiento y con
esta enfermedad, permanezcan
unidas", dice.

Pero Andrés no se quedará
quieto. Ahora trabaja ya en un
tercer proyecto para construir en
Tlaxcala un hospital para niños
con enfermedades terminales.

Para este hombre con nariz de

payaso color azul la razón de estar
aquí en el mundo es muy clara, y
nos lo recuerda con una frase de

Cantinflas: "La primera obligación
de todo ser humano es ser feliz,
la segunda: hacer felices a los
demás".
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> Nocaut propinó el INE, presidi
do por Guadalupe Taddei, al exgo
bernador de Tamaulipas, Francis
co Javier García Cabeza de Vaca

El organismo electoral ratificó la
sentencia del Tribunal Electoral,
que rechazó su candidatura a di
putado federal plui i nominal del
PAN, porque hay dos órdenes de
aprehensión en su contra. Fue
ron 10 de los 11 consejeros electo
rales los que avalaron impedirle
ser candidato, por lo que el panis

ta posiblemente pasará seis años
más viviendo en el extranjero.

> Más malas noticias para el PAN:
sus apuestas en San Luis Potosí pa
ra el Senado y la Cámara de Diputa
dos, Verónica Rodríguez y David
Azuara Zúñiga, respectivamen
te, están a punto de que se les retire
la candidatura. Los magistrados del
TEPJF consideran que su designa
ción careció de transparencia; es de
cir, los impusieron por dedazo.

> Siguen con su intensa agenda el
titular de Hacienda, Rogelio Ra
mírez de la O, y su subsecretario
Gabriel Yorio, tras participar en las
reuniones del FMI y el Banco Mun
dial, en Washington, y en la Conven
ción Bancaria de Acapulco. Ahora,
en París, están en reuniones sobre
economía social y sostenible, ambos
temas de éxito en nuestro país.
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> Es un hecho que el presidente
López Obrador cerrará su sexenio,
el último día de septiembre próxi
mo, sin que su administración reciba
remanentes. Y es que el Banxico, a
cargo de Victoria Rodríguez Ce
ja, reportó pérdidas por $440 mil 16
millones en 2023, debido a los efec
tos del superpeso. La cifra es la más
alta en los últimos 24 años.

> Buscando inversiones árabes está

el gobernador de Yucatán, Mauri
cio Vila. En su gira por Arabia Sau
dita se ha reunido con empresarios
para promocionar a la entidad, ex
ponerles las ventajas del nearsho
ring y la transformación digital. Por
cierto, Vila acaba de publicar el libro
"Una Historia de Cambio y Trans
formación".
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> Abdicó el aspiran
te de MC a la alcal

día Iztacalco, Pablo
Moreno, en favor
de Daniel Ordo
ñez abandera

do del PAN, PRI y
PRD. Tras respal
dar al candidato de

esa alianza a jefe de
Gobierno, Santiago
Taboada, el eme
cista fue festejado
por su decisión. En
el partido naranja,
de Dante Delgado,
dicen que es un ca
so aislado.

> Apenas 76 de
nuncias por deli
tos electorales ha
recibido la Fisca

lía Especializada en
materia de Delitos

Electorales, a cargo
de José Agustín
Ortiz Pinchet
ti. La cifra es desde

septiembre de 2023
a la fecha, y compa
rada con el proceso
de 2018, es muy,
pero muy baja, para
la actual contienda,
que es la más gran
de de la historia.
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Lo junio de 2011 se llevó a cabo
una de las reformas constitu
cionales más grandes e impor
tantes en cuanto al recono

cimiento y protección de los
derechos humanos: ejemplo de
ello fue la redacción del artícu

lo 1, en el cual se agregaron los
principios de universalidad, in
terdependencia, indivisibilidad
y progresividad de los derechos
humanos. Implica, entre otras
cosas, que están vinculados
#n®; sí y no pueden fragmen
tarse, y debe existir mi gradual
progreso para lograr su cum
plimiento. Por ende, cualquier
reforma que limité o genere un
retroceso en la protección de
derechos humanos es contraria
a la constitución e inconstitu
cional einconvénciOhal.

Por otro lado, la recienle re
forma a la Ley de Amparo, en
específico a los artículos 129
y 148 ha generado un inten
so debate. La modificación del
artículo M8 fue para adicionar
un último párrafo que delimi
ta los efectos de la suspensión
de leyes generales, al estable
cer que "tratándose de juicios
de amparo que resuelvan la in
constitucionalidad de normas
generales, én ningún caso, las

suspensiones quese'dicten fija
rán efectos generales".

Por lo que respecta a la mo
dificación del artículo 129 sé
eliminó el último párrafo que
decía: "él órgano jurisdiccional
de amparo, exeepcionalmente
podrá Conceder la suspensión,
aún cuando se traté de los ca
sos previstos en este artículo,
si a su juicio con la negativa de
la médida Suspensional piíé
da causarse mayor afectación
al ¡inores social". Esta modifi

cación debilita gravemente la
defensa de las personas conl ra
actos v leyes inconstituciona

les. La suspensión con efectos
generales ha sido herramien
ta crucial en el sislema jurídico
mexicano para proteger dere
chos colectivos de los ciudada
nos frente a actos dé autoridad
que pudieran ser conl rarios a
la Constitución. Es claro que
esta reforma limita el derecho

a la protección judicial y vio
la él pi'iñcipio de igualdad ante
la ley, pues podríamos caer en
un absurdo jurídico de que una
norma que és inconstitucional
no le sea aplicada a la persona
que promueve un amparo, pero
si le sea aplicada a aquella que

no lo ha promovido. Esta re
forma (:'.\pone a la Ciudadanía a
violaciones de derechos huma

nos, representa un retroceso en
el avance que se había logrado
con la reforma constitucional
de 2011 en cuanto a la protec
ción más amplia y progresiva
de los derechos humanos.

La reforma podría ser inva
lidada en la Suprema Corte de
Justicia de la Xación al resolver
las acciones de inconstitucio
nalidad que seguramente serán
presentadas por los partidos dé
oposición. Uno de los argumen
tos más fuertes para que dichas
reformas sean invalidadas és
que primero debió reformar
se el artículo 107 de la Cons
titución Política de los Estados
Unidos Mexicanos, ésto por ser
él artículo reglamenlario de la
Ley de Amparo. Esta reforma
vulnera los principios fúnda
me lítales de acceso a la justicia,
seguridad jurídica e igualdad,
los cuales deben ser los pilares
de cualquier estado democráti
co dé derecho, él cual requiere
de herramientas fuertes para la
protección, garantía y tutela de
los derechos humanos.

*Presidente del Capítulo
Baja California de la BMA
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¡p Litados federales
D gastan en lo oscurito.

? esarrollo de proyec
tos arquitectónicos,
reparación de eleva
dores, compra de ser
vicios y material para el

trabajo legislativo se ejercen sin rendir
cuentas.

Esta Legislatura que termina está sen
tando un precedente porsu falta cletrans
parencia.

En esto sí, Morena, PRI, PAN y PRD se
ponen de acuerdo.

¿Cuánto se llevan?
Por ejemplo: desde hace meses en el

interiorcle la sede se levanta un

edificio de tres pisos de unos 70
metros de frente por unos 30 de
foncloy notoclos los legisladores
saben a cargo de quién está el
proyecto, por cuánto tiempo es
el compromiso o qué penalida
des se establecieron en caso de

que la obra no sea entregada en
tiempo y forma.

Sólo por citar el proyecto más visible
de San Lázaro para establecer oficinas
del personal de confianza como asesores
y asministrativo, secretarías y algún
diputado, pues resulta que el inmueble
inaugracloen los ochentas al laclo del metro
Candelaria de la Línea 4 del Metro tiene

severos problemas por los sismos de 2017
a la fecha.

El nuevo edificio se construye donde
siempre fue el helipuerto.

También se realizan de forma simultá

nea remoclelaciones de pisos y muros de
todo el exteriory se da mantemiento a ele
vadores.

En el año 2022 se llevaron a cabo casi

los mismos servicios, y quitando el proyecto
del edificio, se destinó una bolsa de más
de 150 millones de peso:

De los nuevos trabajos se habla de ma
nera extraoficial de más de mil millones de

pesos de gasto a pesar de que el Comité de
Administración de la Cámara de Diputados
lleva más de un año sin sesionar.

Este cuerpo legislativo se conforma por
coordinadores parlamentarios o a quienes
ellos designen y siempre son de mucha
confianza del líder porque se trata todo lo
relacionado al presupuesto camaral.
Se pidió una entrevista con Graciela

Báez, secretaria General de la Cámara de
Diputados, que es desde donde ejercen
los recursos vía Finanzas, pero no hubo
respuesta.

Coordinadores parlamentarios de los par
  ticlos pequeños, aseguraron que

hay acuerdos debajo de la mesa
entre los coordinadores de los par
tidos grandes porque los chicos
les estorban para sus negocios.
Por eso Morena, PRI y PAN

no han llamado a sesionar des

de hace más de 12 meses y no
han parado ni el ejercicio de los

recursos ni las obras internas.

Para eso sí se ponen de acuerdo, pero tar
de que temprano deberán entregar cuentas,
más cuando son los que tienen el control
de la Auditoría Superior de la Federación,
encargada de revisar las cuentas de toda
la administración pública.

• ••

UPPERCUT: Movimiento Ciudadano volvió

a ganarle una a Morena en el Tribunal Electoral.
El suplente de Jorge Álvarez Máynez, en

la Cámara de Diputados, no tomó protesta
porque va de candidato.

Se negaba el partido de Nacho Mier a to
marle protesta a Carlos León, quien debía
recorrerse de manera directa en las listas, pero
ya tomó protesta y estará en la permanente.

CONTRALASCUERDASMX@CMAIL.COM /
(3ALEXSANCHEZMX
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aprobado la reforma al sistema de pensio
nes; esa que permiten al Poder Ejecutivo
tener acceso a los ahorros de millones de

mexicanos?Tanto el régimen actual como
el partido oficialista lo presentan como un
éxito, pero no fue tan bueno —más bien
bastante podrido— a los legisladores les
quitaron los celulares. No se los dejaron
usar ni siquiera para sacarse la selfie con
el Presidente

Hasta Ricardo Monreal, quien en algún
momento se promocionó como "muy gallito"
[ahora sólo pía al son del ganso), dijo que
López Obrador les había pedido a legisla
dores de la 4T que no tengan titubeos ni
zigzagi eos. Nada más... López Obrador los
  hincó ante él como si se tratara

de un monarca. A los diputados
y senadores de Morena, del PT y
del PVEM únicamente se les quiso
para hacer boruca, mostrar mús
culo y para atender las palabras
del Ejecutivo. En ningún momento
hubo un trato entre iguales. El Pre
sidente manda y ellos acatan. Es

una DESGRACIA, así en mayúsculas, lo que
está pasando. Esos señores han dejado de
ser representantes del pueblo —el bueno
y el malo—; ni siquiera lo son de quienes
votan por ellos. Es más fácil acatarla voz de
un sólo hombre que buscar la conciliación,
la negociación y la reconciliación entre los
votantes. Más sencillo pero mucho más
ilegal; significativo debería ser el hecho que
han olvidado su juramento a la Constitución.

Deberíamos estar impactados del nivel
de genuflexión, de la dependencia del Poder
Legislativo al Poder Ejecutivo. Sin embargo,
son tantos golpes, tantos muertos, tanta
violencia, tanto abuso de poder por parte
de la 4T, que la desaparición pública de la
autonomía del poder Legislativo ante el Eje
cutivo nuevamente nos ha pasado de noche.

VERONICAMALOCUZMAN@CMAIL.COM /
@MALOGUZMANVERO

I Palacio Nacional, que
antes estaba abierto al

público, lleva casi seis
años cerrado a voluntad

de su inquilino. Mismos
los legisladores de la 4T
tienen que hacer fila para

poder escuchara su patrón. Hace dos días
de esto. ¿Dónde quedó la dignidad de los
representantes populares? ¿Dónde el res
peto que dispensaba una rama del Estado
a los miembros de otro poder? Extraviados.
Perdidos. Y es que López Obrador no ve ni a
diputados ni a senadores como represen
tantes de otro poder, sino como súbditos;
otros cientos de mexicanos más que tienen
queacatarsu voluntad.Una larga
y bochornosa fila afuera de Pa
lacio Nacional para recordarles
quién manda. Y ellos sumisos,
mansitos.

¡Qué despropósito demo
crático y republicano es ese ele
pasarlas iniciativasdel Ejecutivo
sin alterarles ni una coma sólo

porque vienen de ese señor! Ni el mejor es
tadista c!e la historia resulta sertan infalible

como para que sus proptiestas o enmiendas
normativas no pudiesen ser modificadas
o mejoradas. Algunas veces merecieron
rechazo y su no aprobación. Pero aquí en
México, con el obradorísimo, ya volvimos a
eso c!e que el Congreso es una oficialía ele
partes de la voluntad de Palacio.
Tan es así que lo hemos normalizado.

Ya muchas veces ni siquiera sorprende
esta subordinación. No la notamos, no nos
parece extraña. Esta última reunión en
Palacio ¿celebró el fin de una legislatura
que no permitió cumplir con lo que la ley
obliga al Legislativo? ¿Les regañó porque
se les escaparon de aprobar/no pasa ron
algunas iniciativas que AMLO quería a pesar
de ser una afrenta a la democracia? ¿Fue
la celebración —y la felicitación— por haber
usado la aplanadora una vez más y haber
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PONGANSE A
TRABAJAR: AMLO

cinco meses de que concluya la aclminis
Atración del presidente Andrés Manuel

López Obrador, el gran pendiente es la
Reforma al Poder Judicial, y ese fue parte
de la convocatoria a legisladores federales
de Morena y aliados a Palacio Nacional.

El Presidente fue claro y pidió a las y los
legisladores que se pongan a trabajar en sus estados para
construir la mayoría calificada que se requiere en el Congreso
de la Unión el próximo 2 dejunio.

López Obrador quiere repetir el triunfo obtenido en 2018
para lograr sacar las reformas constitucionales pendientes,
en particular la que va dirigida a jueces, magistraclosy minis
tros. En ese sentido, morenistas y aliados tendrán que irse a
sus estados a hacer campaña en lo que resta de la jornada
electoral: no habrá extraordinario, no los quieren aquí.

El Presidente quiere irse a su rancho Lo Chingada sin pen
dientes y sobre todo lograr su objetivo con el Poder Judicial,
después de los clesencuentros que ha tenido con la Presidenta
de la Suprema Corte, Norma Piña.

¿Será que logrará la mayoría que se requiere en el Congreso?
  ¿Cuáles son los números que

los tienen preocupados en Palacio
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Nacional al grado que tuvieron que
mandaratodala cobo/íodoatrabajar
en sus estados? El reto para More
na y la oposición será el Congreso,
basta recordar que en 2021 Morena y
aliados perdieron 55curules, dando
una ventaja a la oposición, y este
resultado no le hizo fácil el camino

a López Obrador para la aprobación de sus reformas.
La nueva legislatura entrará el 1 de septiembre, de lograr su

objetivo, la bancada guinday aliados tendrán sólo un mes para
cumplirla instrucción de López Obrador antes del cambio de
gobierno, de lo contrario, si no obtienen la mayoría calificada,
se quedará sólo como la última intención del Ejecutivo.

Será hasta el próximo 2 ele junio cuando se defina cómo
queda el Congreso de la Unión, y con ello sabremos si habrá
más reformas que pongan de buenas al tabasqueño antes
de irse. Pero para despresurizarla tensión, llegó la nostalgia
y algunos legisladores aprovecharon para llevar el libro de
López Obrador, titulado ¡Gracias! y pedirle que se los firmara
y tomarse la foto c!e despedida.

Le gritaban que no se fuera, que se quedara en la Presi
dencia de Morena, que se fuera a la ONU, pero el tabasqueño
les decía que no, que élya se iba a su rancho. López Obrador
les dijo que los volverá a ver dos veces más, el próximo
1 de septiembre en la plancha del Zócalo capitalino para
rendir su sexto y último informe de gobierno y también el
1 de octubre, cuando entregue la Banda Presidencial, sin
mencionar nombres.

• ••

EN CORTO: En More/os sigue /odesbandada de Moreno, tras
el desencanto por la imposición de candidaturasy los nulos
resultados que dejó el exgobernador, Cuauhtémoc Blanco,

además de los altos niveles de inseguridad en el estado.
Nos vemos a las 8 por el 8

¦ ¦

@SOFIGARCIAMX
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SE JODIO LA RODILLA...
Y LA POLÍTICA EXTERIOR

erencia maldita en materia de relaciones

internacionalesdejará el presidente Andrés
López Obrador a su sucesora, llámese Claudia
Sheinbaum o Xóchitl Cálvez. Sus argüendes
internacionales nos han llevado a la ruptura
o al congelamiento de relaciones con cuatro
países de la región y casi con toda Europa.

Con Ecuador, encabezado por Daniel Noboa, está enjuicio
ante la Corte Internacional de Justicia por la irrupción de la policía
a la embajada mexicana, donde se refugió al ex vicepresidente
Jorge Glas, buscado por corrupción.

Con el argentino Javier Milei intercambió descalificaciones
en redes sociales por diferencias ideológicas: el sudamericano
más inclinado al neoliberalismo y el mexicano al comunismo
estilo Castro en Cuba y Maduro en Venezuela.

Con el Perú, López Obrador se enemistó el año pasado al
negarse a entregar la presidencia pro tempore de la Alianza del
Pacífico a su presidenta Dina Baluarte, a quien calificó de "usur
padora", sólo porque es de una corriente contraria a sus amigos
bol iva ria nos. Y los peruanos lo declararon persona non grata

Con El Salvador hay distani ¡amiento, debido a que el mexi
cano reprueba la estrategia de segu
ridad de Nayib Bukele, la cual redujo
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los homicidios en ese país: en 2019 se
reportaron dos mil 398 asesinatos, y
2023 cerró con 194.

López Obrador también está
peleado con España, porque su rey
Felipe VI ignora maratónicamentesu
exigencia de que "haga un relato cíe
agraviosy se pida perdón a los pueblos

originarios por las violaciones a lo que ahora se conoce como
derechos humanos", durante la Conquista.

Lo mismo con Austria, por negarse a regresar a México el
Penacho de Moctezuma por razones de conservación (un
traslado podría dañarlo al punto de quedar destruido, según los
especialistas]. Incluso el mexicano los califica de "prepotentes".

De pilón con la Unión Europea, por condenar el alarmante
aumento de los homicidios de periodistas. López Obrador los tachó
de "golpistas" y "borregos", en una de las cartas más viscerales
que haya redactado un presidente mexicano.

Peleas y disputas que deberá corregir la próxima presi
denta, casi inmediatamente después de que se den a conocer
los resultados electorales. Sobre todo, ante un eventual triunfo
electoral del antimexicano Donald Trump en Estados Unidos,
en la elección de noviembre próximo. El magnate viene peor
que en su primera gestión en la Casa Blanca. Su agenda para
México incluye desplegar en la frontera marines, agentes de
la DEA, del FBI y de la ATF, abolir la ciudadanía por nacimiento,
construir más muro para evitar el ingreso de migrantes a EU y
hasta mandar comandos a territorio mexicano para detener
narcotraficantesy destruir laboratorios de fentanilo.

Para contenerlo, la próxima presidenta mexicana deberá
contar con una cancillería encabezada por un diplomático de
verdad que recupere ese amplio respaldo internacional, que
se perdió gracias al procer macuspano que iba directito y sin
escalas a ser la reencarnación de Simón Bolívar... pero su lengua
le jadió la rodilla.

RAYMUNDO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @R_SANCHEZP
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a violencia que se vive en el
país es innegable, aunque
algunos personajes polí
ticos del gobierno o de la
oposición intenten ocultar
lo, los mexicanos cada vez
se sienten más inseguros.

Según datos del INECI el 61% de la población
se siente insegura en las ciudades
donde reside. Por esta razón go
bernantes que le dan prioridad a la
seguridad tienen el apoyo total de
la ciudadanía.

El nearshoring ha sido tema de
gran relevancia para el gobierno
mexicano después de la pande
mia de COVID19, ya que México se
encuentra como un destino atrac

tivo y privilegiado, lo que dejaría una derrama
económica significativa para el país.

Los estados fronterizos como BC, Sonora,
Chihuahua, Coahuila, NLy Tamaulipas tienen
mayor oportunidad de ser considerados por
estas empresas para una nueva ubicación ele
sus plantas. Desafortunadamente los altos
índices de inseguridad y los problemas con los
migrantes, afectan a las nuevas inversiones.

Sonora es gobernado por el morenista Al
fonso Durazo, ex secretario de Seguridad y
Protección Ciudadana, quien ha mantenido
el enfoque en la seguridad de su gobierno, por
lo que es una entidad que le apuesta a atraer
inversiones del nearshoring.

Otro ejemplo es la capital del estado, Her
mosillo, gobernada por Antonio Astiazarán
candidato del PAN, PRI y PRD, quien actual mente

busca la reelección. La reciente encuesta de

Poligrama publicada en abril le otorga 8 puntos
de ventaja a Astiazarán, por encima de la mo
renista, María Dolores del Río, dicha ventaja
se debe justamente a que el candidato de la
alianza opositora logró posicionara su ciudad
como la más segura del estado.

Y aunque María Dolores del Río intentó
descalificar a Astiazarán en temas

de seguridad, poniendo en duda sus
acciones para garantizarservicios de
primer nivel en esta materia, desa
fortunadamente para la morenista el
resultado ha sido un efecto boome

rang pues él dio resultados positivos.
Sumemos que, como muchos

candidatos impuestos por las diri
gencias, Dolores del Río no llegó con

el apoyo de las bases de Morena. Esta situación
causó que la campana presente irregularidades,
escándalos y peleas internas en los equipos.
Tocio parece inclicarque le dejan el camino libre
al candidato del PAN, PRI y PRD.

La seguridad es la preocupación principal de
los mexicanos, pero ele igual manera es clave
para consolidar que México se vea beneficiado
por el nearshoring, algunos gobernantes lo han
entendido perfecto, y trabajan para que sus
gobiernos sean tomados en cuenta por em
presas extranjeras. Sin importar al puesto que
aspiren, o la fuerza política que los represente,
tener buenos números en seguridad es éxito
seguro en ¡as próximas elecciones del 2 de junio.

LAU.PUENTEE@GMAIL.COM /
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• El delantero teutón

Nielas Füllkrug, dio
la ventaja al Borussia
Dortmund, en el partido
de ida de la semifinales

de la Champions League,
ante el PSG. El próximo
martes se define, en la
vuelta, el pase a la final de
este certamen.

• El director de cine Be

noit Jacquot fue acusado
de violación por la actriz
francesa Isild Le Besco.

De acuerdo con la biogra
fía de Le Besco, publicada
esta semana, los hechos
ocurrieron cuando ella

tenía 16 y él 52 y habían
compartido set.

• Ken Ornar Flores estu

vo en prisión por arrollar
y matar a un tamalera en
Cuautitlán. Luego, obtuvo
libertad condicional.

Ahora, autoridades de
Estado de México detu

vieron al mismo individuo

por transportar diversas
sustancias ilegales.
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El magnate dijo que estaría dispuesto a construir
campos de detención de inmigrantes y desplegar al
Ejército, tanto en la frontera como en el interíor: Time

ASHINGTON. Si como muchos creen el

próximo Presidente de los Estados Unidos
^ / se llama DonalclTrump, pueden prepararse

para un cambio profundo en ese país.
En una entrevista que será publicada

por la revista Time en su próxima edición
impresa, Trump describió "las líneas gene

rales de una Presidencia imperial que remoclelaría a Estados
Unidosy su papel en el mundo".

El cambio no será necesariamente agradable. Algunos
creen que su elección cambiará a EU de manera profunda.

Hace meses que se publican reportes sobre las "pruebas
de lealtad" que planean algunos presuntos asesores de Trump
y sus estrategias para atiborrar de fieles la administración
pública, al margen de su capacidad o experiencia, así como
ele propuestas políticas para expandir enormemente el poder
presidencial y castigar a los críticos.

Ahora lo plantea el propioTrump.
El magnate reiteró la intención de llevara cabo una depor

tación masiva de residentes indocumentados, diseñada para
sacara más de 11 millones de personas del país.
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T r u m p "d ij o q u e e sta r ía el i s p u e sto
a construir campos de detención de
inmigrantes y desplegar al Ejército
estadounidense, tanto en la frontera
como en el interior".

De hecho, la revista apuntó que
la frontera con México es un foco

para el expresidente, que resumiría
la construcción de la valla fronteriza

y restablecería las políticas migratorias que instauró en su
primer gobierno (20162020), incluso la de "permanecer en
México" para solicitantes de asilo nomexicanos.

Además, permitiría que los estados rojos (demarcaciones
republicanas) donde las autoridades locales han impuesto las
más severas limitaciones al aborto, "monitoreen los embarazos
de las mujeres y procesen a quienes violen las prohibiciones".

Según sus principales asesores, él, a discreción personal,
retendría los fondos asignados por el Congreso para financiar
el cumplimiento de determinadas mecí idas y estaría "dispues
to a despedir a un fiscal federal que no cumpla su orden de
procesar a alguien, rompiendo con una tradición de aplicación
de la ley independiente que data de la fundación del país".

Igualmente, sopesa indultos para cada uno de sus segui
dores acusados de atacar el Capitolio de Estados Unidos el 6
de enero de 2021, más de 800 de los cuales se han declarado
culpables o han sido condenados por un jurado.

En términos internacionales, renovó su advertencia de que
podría no acudir en ayuda de un aliado atacado en Europa o
Asia si sintiera que ese país no estaba pagando lo suficiente
por su propia defensa.

De acuerdo con un resumen de la entrevista hecho por la
publicación, "destriparía la administración pública estadou
nidense, desplegaría la Guardia Nacional en las ciudades de
EU como mejor le pareciera, cerraría la oficina de preparación
para una pandemia de la Casa Blanca y dotaría a su Adminis
tración de acólitos que respalden su falsa afirmación de que
las elecciones de 2020 fueron robadas".

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1
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Rafael Cardona
T\vitter:(a>CardonaRafael

Yo quisiera ser Paul Auster

En una de sus grandes pá
ginas el genial escritor cu
bano ("Agua por todas par
tes"), Leonardo Padura, di
ce: "hay días en que yo qui

siera ser Paul Auster. "

Y agrega:
"No es que me hubiera gustado

demasiado haber nacido en Estados

Unidos (ni siquiera en Nueva York),
que como se sabe, casi no es Estados
Unidos, o es más Estados Unidos),
aunque pienso que sí me hubiera en
cantado, como Paul Auster, haber
pasado unos años en París, justo en
esos años de la vida en que para un
escritor Paris puede ser una fiesta.
Y es verdad. Auster, como He

mingway, Fitzgerald, Miller y tantos
más, vivió episodios importantes de
ía fiesta de la vida en el París de la
metrología cultural (gracias a la lite
ratura), hasta darse cuenta de la ver
dad ahí aprendida: la fiesta en mo
vimiento de la juventud parisina ("A
moveable feast") es la vida misma.
El arte sólo sirvió para darse cuenta.
Hoy ni Padura ni nadie en el mun

do quisiera ser Paul Auster porque

Paul Auster está muerto, y como él
mismo dice en su genial "4321": "los
vivos nunca podrían sustituir a los
muertos".

La sorprendente y envidiable ca
pacidad creadora de Auster (más de
treinta novelas de diferentes dimen

siones físicas, incluida su imprescin
dible "Trilogía de Nueva York" y su
incursión cinematográfica), es com

parable con su capacidad ensayísti
ca. Quien haya leído su monumental
"La llama Inmortal de Stephen Cra
ne" habrá asistido, sin darse cuentas
a un curso insuperable sobre historia
y literatura americanas.
Una revisión de sus páginas tan

inmortales como la llama de Crane,
precisamente, hoy cuando la policía
de Nueva York allana la Universidad
de Columbia (como ecuatorianos en
la embajada mexicana) permite un
gran marco retrovisor para juzgar su
enormidad como autor a partir de la
mirada del entorno.

. .el teléfono, la pila seca, el fonó
grafo, el funicular, el kétchup Heinz,
la cerveza Budweiser, la liga nacio
nal de clubes de béisbol profesional,
la caja registradora, la máquina de
escribir, el foco, la escoba mecánica,
el Transcontinental Express (de San
Francisco a Nueva York en 83 horas
y media), el cine, la pianola, la plan
cha eléctrica, la pluma estilográfica,
el rollo de película flexible, la ame
tralladora automática, la puerta gi
ratoria, el motor y transformador de
corriente alterna, el clip, el rascacie
los, la máquina tragamonedas, el po
pote, el trineo, el teléfono público, el
rastrillo para afeitar, la silla eléctri
ca... el soplete, la linotipia, el trole
bús, las hojuelas de maíz, la máquina
de ordeñar, la Coca Cola, la telegra
fía sin hilos, el lavaplatos, los rayos
X, el básquetbol, las tiras cómicas,
las escaleras mecánicas, el detector
de humo... el maratón de Boston, la

cámara cinematográfica portátil, el
proyector de películas, el control re
moto, el motor de combustión inter
na, el matamoscas, la tachuela y el
algodón de azúcar..."
En esa maravillosa revisión del

cimiento cultural de su país, (na
da atribuible a nuestra inventiva por
cierto), descansa también la gran li

teratura de Auster, quien nunca ce
rró los ojos ante la verdad.
"...Estados Unidos vivió un largo

periodo de crecimiento, turbulencias
y fracaso moral, en el que de país
atrasado y aislado, se transformó en
potencia mundial, pero sus dirigen
tes eran en general ineptos, corrup
tos o ambas cosas y los dos grandes
crímenes enquistados en el Experi
miento Norteamericno: la esclavi
zación de los negros y la aniquila
ción sistemática de los pueblos ori
ginarios, del continente, un inmenso
despliegue de culturas agrupadas ba
jo el mismo epígrafe de indios, nun
ca se han tratado ni reparado como
es debido y aun que se había aboli
do la esclavitud, los esfuerzos de re
construcción de la post guerra fue
ron debilitándose hasta que en 1877
quedaron en nada, obligando a la po
blación negra del sur a vivir bajo un
sistema igualmente horrible de opre
sión, miseria, exclusión e intimida
ción que incluso conducía a la muer
te en el extremo de una soga con un
nudo corredizo, hecho por los verdu
gos racistas del KKK..."«
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SUBE Y BAJA

Ana Claudia Morales Bueña
Directora de Museo

El Museo Inte
ractivo de Cien
cia y Tecnología
de Aguascalien
tes reabrió la sala

"Pequeños Gigan
tes Descubriendo

la Ciencia y la Tecnología": una ludoteca
que fue remodelada con asesoría de mu
seógrafos enfocados en público infantil.

Brian Kemp
Gobernador de Georgia

El mandatario re

publicano ratifi
ca ley que castiga
a policías que no
entreguen a in
migrantes "sospe
chosos". La dura

ley cobró impulso tras el asesinato de
una estudiante a manos de un venezo
lano que ingresó desde México en 2022.
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LA IMAGEN

En Otumba cada primero de mayo se celebra el Día del Burro por ser "el animalito más
trabajador", rindiendo homenaje a través de la "Feria Nacional del Burro" que en este
año celebra su edición 59, el cual cuenta con exhibiciones y competencias que resaltan
la importancia y versatilidad de los burros, ligados como un símbolo de trabajo, lealtad y
nobleza con las raíces de la comunidad.

Fecha: 02/05/2024

Página: 2

Area cm2: 142

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 14,200

Página 112 de 180 Índice



Sin quitarle una coma

Parte central del proyecto de gobierno del
presidente López Obrador ha sido el con
trol férreo, inapelable, de las bancadas de
Morena y sus aliados en el Congreso.

El presidente no consideró al Congreso
como un Poder de la Unión independiente,
nada de eso, lo usó como un cuadrito más
del organigrama del Ejecutivo.

Aunque sea difícil de creer, la actitud que
quedará para la historia de estas legislatu
ras es su, digamos, orgullo, por pasar las
iniciativas del presidente "sin quitarles una
coma". No faltará quien proponga poner es
ta frase en letras doradas, como un recuerdo
de la divisa imperante en el sexenio.
De hecho en diversas ocasiones los

legisladores no se tomaron la molestia
de leer las iniciativas, ¿cómo para qué?

El resultado de la elección de junio pue
de darle al presidente López Obrador una
nueva oportunidad de torcerle el brazo a
sus legisladores. Tendrá un mes, el de sep
tiembre, para intentar pasar leyes que le
interesan aunque ya para entonces haya
una presidenta electa.

Confía en que los nuevos legisladores
hereden de los actuales ese gusto por pa
sar las iniciativas sin quitarles una coma.

Hay tiro en BC
Hace apenas un par de semanas pare
cía todo decidido en la elección para el Se

nado en BC, pero las encuestas más re
cientes ponen el descubierto que hay ti
ro y que nadie puede ahora cantar victoria.
Allá hay que decirlo se rompió la coalición go
bernante de modo que Partido Verde y Morena
no van juntos sino que compiten, y con todo.
La fórmula del Verde la componen Juan
Carlos Hanky MónicaVega. Mientras que la
fórmula de Morena que sigue adelante pero
con una ventaja que declina, está conforma
da por Julieta Ramírez y Armando Ayaia.
Los del Verde crece y los de Morena se empan
tanan, lo que dará lugar a un cierre cardiaco,
la moneda está en el aire y cada voto cuenta.
Informe devastador
El informe de la comisión especial para
el COVID19 concluyó que más de 300 mil
muertos pudieron evitarse, pero la pési
ma gestión gubernamental de la pande
mia llevó a esos compatriotas a la tumba.
Miles de hogares enlutados por erro
res grotescos como minimizar de ma
nera sistemática el daño que era capaz
de infringir el virus. México emergió de
la pandemia como el país donde murie
ron más trabajadores de la salud. Fue
ron lanzados a la batalla sin los pertre
chos mínimos. Una vergüenza para todos.
El presidente López Obrador y el doc
tor LópezGatell primeros responsa
bles del manejo de la pandemia ahí si
guen, como si nada. De hecho se defien

den y se justifican entre ellos. ¿Alguna
vez enfrentarán las consecuencias de
sus actos? ¿La Ley de Amnistía servi
rá para que en el próximo sexenio una
mano caritativa los libre de todo mal?

¿Hay en alguno de los textos legales un
castigo para una mortandad de ese ta
maño? ¿Qué se hace en estos casos?

¿Todavía hay voto corporativo?
El Primero de Mayo fue un día de

decisiones. Dirigentes de sindicatos im
portantes no solo marcharon para ha
cer sentir. No se anduvieron por las ra
mas y exhibieron de manera pública sus
preferencias políticas. Maestros, petrole
ros y electricistas ya dijeron que apoyan
las aspiraciones de la candidata presiden
cial de Morena, la doctora Sheinbaum.
No es raro que dichas organizaciones
se decanten por el abanderado ofi
cial, lo vale la pena preguntar es si el
voto corporativo, que fue una reali
dad tangible en el régimen anterior,
sigue vigente. ¿Los trabajadores vo
tan siguiendo la línea de sus líderes?
No pasará mucho antes de confirmarlo. Las
organizaciones tienen derecho a apoyar a
quien quieran, eso no se discute. Los lí
deres tienen compromisos actuales y otros
para el futuro. La pregunta es si los traba
jadores les hacen caso o se van por la libre»
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ANIMALIDADES...

Sí CHUCHA... LA CASA DEL PUEBLO
Marielena Hoyo Bastien

marielenahoyo8@gmail.com

Qué bueno que el senador Adolfo Gó
mez Hernández no tuvo conocimien
to de la plática impartida la semana

pasada por Adrián Velázquez Castro,
investigador del Instituto Nacional de
Antropología e Historia, quien tuvo a
bien referir los hallazgos, entre otros,
de epnepaniuhquis, vestimenta con la
que se ataviaba a los niños sacrificados
en honor a Tláloc, porque capaz de que
en vez de una gallina el tipo hubiera

ofrendado a un menor el "día de la llu
via"...

La semana pasada referí que
varias organizaciones protec
toras y numerosos activistas
harían presencia en el Sena
do de la República, justo ese

jueves, para exigir castigo a los diversos
responsables del gallinicidio que se dio
en esa sede legislativa donde se vio
laron todas las normatividades habidas

y por haber locales y federales, inclui
da la Constitución capitalina y las co
rrespondientes a "usos y costumbres"
con la muerte a modo "sacrificio ritual"
de la pobre criatura. Bueno, pues... re
sulta que se puede acceder a la dizque
"casa del pueblo" disfrazado, con armas
punzocortantes y animales, cuando ta
les condiciones no están permitidas re
glamentariamente por seguridad, pero
en cambio, quienes pretendieron ingre
sar sólo con la intención de entregar un
documento relativo al CASO (bajo el
8vo constitucional que nos otorga a los
mexicanos el Derecho de Petición con
obligación de respuesta), no sólo fueron
impedidos de pasar, ¡vamos!, ni siquie

ra al área de Oficialía de Partes para la
entrega formal del papel, sino que prác
ticamente hasta de las rejas los corrie
ron y de mal modo, razón por la cual se
volvieron a presentar el pasado lunes,
esta vez con respaldo de senadoras y di
putadas para ofrecer una conferencia a
medios en voz de Sandra SegoviaTodos
Somos animales, que llevó la representa
ción de 37 organizaciones, 53 activistas
y un titipuchal más de ciudadanos libres
que permanecemos indignados por esa
matanza en lugar que además, insisto,
esta doblemente obligado a respetar las
leyes. La carta fue dirigida a los sena
dores Ana Lilia Rivera y Ricardo Mon
real, a su vez quien preside la Mesa Di
rectiva del Senado y al segundo como
supuesto legislador animalista y coor
dinador del grupo parlamentario MoRe
Na, al que pertenece quien convocó al
asesinato. Resumidamente, por cuestión
de espacio, informo que el contenido del
pliego petitorio inicia con un relato del
hecho reclamado y la manifestación de
que lo sucedido el 24 de abril "no solo
resulta completamente indignante tan
to para el movimiento de los derechos
de los animales (no humanos) como pa
ra un amplio sector de la sociedad", sin
omitir que un suceso así puede incitar
a que se sigan cometiendo atrocidades
con la criaturas en aras de falsas creen
cias cosmogónicas. Reclama asimismo
la incongruencia del evento con respec
to a las iniciativas más recientes envia

das por el propio titular del Ejecutivo y
pendientes de aprobar, que llevan la in
tención de subir a rango constitucional
la prohibición al maltrato animal, insis
tiendo en la transgresión de las legis
laciones, citando inclusive los articula
dos de las mismas que fueron violenta
dos, destacando particularmente la nota
alusiva a la Primera Sala de la Supre
ma Corte de Justicia de la Nación que

ya resolvió, en el Amparo de Revisión
168/2018, sobre un tema de maltrato
animal y prácticas tradicionales argu
mentando que "la cultura no es admi
rable por ser tradicional, sino tan solo

cuando es portadora de valores y de de
rechos que sean compatibles, en primer
lugar, con la dignidad humana, y en se
gundo lugar, con el respeto mutuo que
nos debemos los seres humanos, y con
el que todos le debemos a la naturaleza.
En ese sentido, cualquier práctica que
suponga el maltrato y el sufrimiento
innecesario de los animales no puede
considerarse una expresión cultural
amparada ni prima facie ni de ma
nera definitiva por la Constitución".
No dejando de lado que por su parte, el
mismísimo Consejo Autónomo de Pue
blos y Barrios originarios se pronunció,
por escrito, deslindándose del hecho y
remachando que "sus creencias no están
por encima de las leyes". Asimismo que
dó corroborado que al violentarse par
ticularmente las disposiciones relativas
al Código Penal de CDMX, se habían
presentado ya varias denuncias ante la
Unidad de Investigación de la Fiscalía
Especializada en Delitos Ambientales y
Protección Urbana de la FGJ. Y que el in
feliz ladino de Gómez no se sienta que
las trae todas consigo por el fuero que
lo respalda, ya que nada es para siem
pre, y por lo pronto deberán presentar
cuentas tanto el tipo que retuvo a la ga
llina como la mujer que a tijera desfi
lada intentó torpemente degollarla pro
vocándole evidente sufrimiento, así co
mo quien tomó el video e insisto en que
mínimamente también los responsables
de la seguridad del Senado y quienes
sabían de antemano lo que su primitivo
compañerito pretendía y no lo impidie
ron a toda costa»
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La niñez y el medio ambiente
SaúIArellano

www.mexicosocial.org

Uno de los grandes desafíos
civilizatorios que tenemos
es construir una nueva re
lación no extractiva y, sobre
todo, que renuncie a conce

bir al medio ambiente bajo la perspec
tiva de "los recursos naturales". No es

sencillo cambiar de perspectiva y dejar
de pensar que el mundo en que habita
mos nos pertenece y que, por el contra
rio, sólo somos un muy pequeño eslabón
más en ¡a larga cadena evolutiva que ha
tenido lugar en la tierra desde hace mi
llones de años.

De igual manera, hace falta aún un
muy largo trecho por recorrer para que
en México se logre dar cumplimiento
efectivo al derecho humano al medio
ambiente sano, reconocido en el artícu
lo 4o de la Constitución; del cual se deri
van varias leyes que tienen como propó
sito la protección del medio ambiente y
garantizar que las personas o empresas
que dañan a los ecosistemas sean sancio
nados por la responsabilidad en la alte
ración negativa de los ecosistemas o por
el daño ambiental provocado.
El Programa Universitario de Estu

dios del Desarrollo publicó recientemen
te el libro: Los derechos económicos, so
ciales, culturales y ambientales en Mé
xico, 2023" en el cual se muestra una
enorme brecha por cumplir los manda
tos constitucionales y legales mínimos
en aquellos indicadores para los cuales
existe información comparable para las
32 entidades federativas. En el análisis
que se presenta en ese texto, en una es
cala de 0 a 1, el puntaje promedio nacio
nal es de apenas .699, con cuatro enti
dades: Oaxaca, Chiapas, Guerrero y Ta

basco, los puntajes no llegan siquiera a
.300.

En un texto más reciente que está
por publicarse igualmente por el PUED
UNAM, el cual es un diagnóstico nacio
nal sobre el incumplimiento del derecho
al medio ambiente en México, y en él se
compila una gran cantidad de informa
ción que muestra, en primer lugar, que
no tenemos indicadores pertinentes para
dar seguimiento a los Objetivos del De
sarrollo Sostenible en el país; pero sobre
todo que hay un incumplimiento gene
ralizado de los derechos ambientales en
el país.

Todo lo anterior sirve de contexto pa
ra poner en perspectiva el nivel de in
cumplimiento de los derechos ambien
tales de las niñas, niños y adolescentes
para quienes, en un contexto generali
zado de incumplimiento de los derechos
que le reconoce tanto la Carta Magna
como las leyes generales aplicables, en
particular, el incumplimiento del dere
cho humano a un medio ambiente sano
está muy lejos de verse realizado.
En efecto, de acuerdo con el índice

de los Derechos de la Niñez Mexicana
(PUEDUNAM, 2022), en una escala de
0 a 1, el promedio nacional que se ob
tiene, para el periodo de 2016 al 2020,
en la dimensión denominada como con
diciones de contextos habitables, es de
apenas .438. Y al igual que en todas las
dimensiones que se miden, las diferen
cias regionales son abismales. Por ejem
plo, los estados de Tabasco y Chiapas no
llegan ni a .100; Quintana Roo, Guerre
ro y Oaxaca están por debajo de .300;
seis estados están por debajo de .400;

mientras que 11 estados de la República
están por debajo de .500.
Como se observa, el país es un au

téntico desastre en lo que se refiere al
cumplimiento de los derechos ambien
tales, pero como en casi todo lo relati
vo a la niñez, los indicadores son espe
cialmente lamentables y sobre todo, in
justificables a la luz de los compromisos
y responsabilidades que tiene el Estado
mexicano en esa y las demás materias
que le incumben, al amparo del princi
pio del Interés Superior de la Niñez, el
cual, como se observa, es pisoteado co
tidianamente.

Construir una nueva política pública
para la garantía de los derechos ambien

tales de la población nacional, con espe
cial énfasis en los derechos de la niñez
mexicana implica una reconversión de
todo el aparato público y exige generar
una nueva estrategia desde el principio
de responsabilidad intergeneracional.

Lo anterior significa tomar una gran
cantidad de medidas, pero puede ini
ciarse con lo más básico y eso puede te
ner un punto de arranque con la refor
ma integral de los planes y programas
de estudio de todos los niveles educati
vos para promover y fomentar una nue
va cultura y una nueva ética civilizato
ria para una relación convivencial con
nuestro mundo circundante.
Esa nueva ética requiere partir de

una auténtica Ecosofía, como le llama
ría Leonardo Boff, es decir, una nueva
sabiduría para el cuidado de nuestra ca
sa común, porque esta Tierra es la úni
ca que tenemos y porque es nuestra res
ponsabilidad garantizar que todos aque
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llos que la habitamos y que habrán de
habitarla, podrán respirar un aire sano,
beber agua limpia, tener acceso a ali
mentos sanos e inocuos, pero más aún,
cuidar también de todas las otras espe
cies no humanas que comparten con no
sotros este hermoso lugar que, como di
ría Cari Sagan, es el único capaz de al
bergar vida en miles de millones de ki
lómetros a la redonda.

Las infancias hoy están enfrentando
las consecuencias de varias generacio
nes que decidieron implementar un cur
so de desarrollo depredador del medio
ambiente; que en nombre del "progreso"
y en beneficio de muy pocos, han com
prometido la viabilidad de la vida, de la
nuestra y de las demás especies que se
encuentran o amenazadas o en peligro

de extinción, y que se cuentan por miles
en todo el orbe.
Las niñas y los niños no merecen la

devastación que se ha generado por la
avaricia y, como le llamó Marx, la inmo
ral "guerra de los codiciosos", quienes
no han tenido escrúpulos para alterar y
destruir los ecosistemas. Eso debe parar
y es ahora, sin duda alguna, cuando de
bemos iniciar la transformación»

Investigador del PUEDUNAM

U
El país es un auténtico

desastre en lo que se
refiere al cumplimiento

de los derechos
ambientales, pero como
en casi todo lo relativo a
la niñez, los indicadores

son especialmente
lamentables...

/f

Fecha: 02/05/2024

Página: 4

Area cm2: 660

2 / 2

Columnas Políticas

SaúI Arellano

Costo: 66,000

Página 116 de 180 Índice



CRATOLOGIA

Una visión sobre el (segundo) debate
Joaquín Narro Lobo *
@JoaquinNarro

El pasado 10 de abril publi
qué en este mismo espacio
una opinión sobre aquello
que consideré como lo más
relevante del primer debate

entre las candidatas y el candidato pre
sidencial. En concordancia con aquella
entrega y como lo haré el próximo 22 de
mayo con el último de ellos, comparto
con las y los lectores de Crónica lo que,
desde un análisis del desempeño de las
y el debatiente, pero también a partir
de las opiniones de decenas de analis
tas, comunicadores, actores políticos y
ciudadanos en general, mi visión sobre
los principales saldos que nos deja es
te ejercicio democrático y deliberativo.

Como lo señalé el 10 de abril, al final
de la elección Movimiento Ciudadano ter

minará en el tercer lugar de las preferen
cias electorales frente a las dos grandes
coaliciones. Sin embargo, parece quedar
cada vez más claro que el juego de este
partido es, por un lado, colocar en el ima
ginario del electorado la idea de que la
única opción distinta a lo que ha sido el
manejo del poder en México son ellos y,
por el otro, comenzar a preparar la elec
ción de 2030. Sin una sonrisa tan forzada
como la del debate anterior, aunque sí con
un gesto que más que alegría mostraba
nerviosismo, Jorge Alvarez Máynez tuvo
un mejor desempeño que hace tres sema
nas. La estrategia del candidato parecía
estar centrada en ponderar como los me
jores gobiernos a los emanados de su par
tido, apostar por el voto más joven y, des
de ahora, colocarse como la principal op
ción de quienes, siendo adolescentes y no

votarán, sí lo harán en 2027. Movimiento
Ciudadano apuesta por fortalecer su voto
regional y por convertirse en parte de la
narrativa futura.

Mucho más suelta y relajada que la
ocasión anterior, Xóchitl mostró un perfil
más centrado en el ataque a su oponente,
que en la presentación de propuestas. Era
natural esperar mayor agresividad de su
parte dado que, en este momento, ningu
na casa encuestadora la da como ganado
ra, aunque hay quienes señalan que, día a
día, la diferencia se cierra y las posibilida
des de un triunfo de la oposición crecen.
No estoy tan seguro de estos análisis ni
de que, efectivamente, hoy Xóchitl Gálvez
tenga grandes oportunidades de hacerse
con el triunfo. Sin embargo, tampoco se
puede negar que, si bien no hubo un golpe
discursivo suficientemente contundente
que pudiera modificar drásticamente las
tendencias en las preferencias electora
les, la candidata opositora sí tuvo un me
jor desempeño que en la anterior ocasión
y hoy la narrativa mayoritaria de los ana
listas la dan como vencedora. Los ataques
propinados a su adversaria le permiten
tomar una bocanada de aire y la mantie
nen viva de cara a la elección.

Por momentos pulcra en sus explica
ciones técnicas, por momentos descolo
cada ante señalamientos por presuntos
actos de corrupción cometidos por su
círculo más cercano, por momentos so
brada de ademanes que pretendían mi
nimizar o descalificar las acusaciones
que se le realizaban, Claudia Sheinbaum
sobrevivió sin haber tenido una actua

ción que pudiera calificarse como bri

llante. Por fortuna para ella, su adversa
ria no fue lo suficientemente incisiva en
algunos ataques, como los de su pasado
familiar o la actitud que asumirá frente
a presuntos actos de corrupción cometi
dos durante el actual gobierno. La rno
renista salió avante gracias a que no se
resbaló y a que no requería hacer nada
espectacular que llevara a la lona a sus
oponentes. En distintos momentos, de
jó más que claro que su proyecto es el
de continuar y profundizar lo que, para
bien o para mal, ha hecho el actual go
bierno, al cual calificó, en distintos mo
mentos y por diversas razones, como el
mejor de la historia de México. Imagino
que esto habrá dejado un mejor sabor de
boca en Palacio Nacional frente a lo su
cedido durante el anterior debate.

El último debate presidencial se llevará
a cabo el domingo 19 de mayo en el Cen
tro Cultural Universitario Tlatelolco y ten
drá como temas 1) Política social, 2) In
seguridad y crimen organizado, 3) Migra
ción y política exterior y 4) Democracia,
pluralismo y división de poderes. Los te
mas se acomodan mejor para la candida
ta y el candidato opositor, pues se trata de
aspectos sensibles que generan controver
sia por la manera en la que el actual go
bierno los ha atendido. Veremos qué tanto
los aprovechan y de qué manera la candi
data oficial logra darles la vuelta. Por aho
ra, seguimos sin nada definido *
/•Profesor y titular de la DGACOJ UNAM

Twitter: @JoaquinNarro
Correo electrónico:

joaquin.narro@gmail.com
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Un mundo de guerra, venganza
y lo que no se ve en la propia casa

AnamariGomís

nacional@cronica.com. mx

arios fantasmas recorren el
mundo, no es uno solo. Pen
semos en las migraciones en
todos lados, en la pobreza,
en el deterioro de las cla

ses medias, en personajes como Donald
Trump que puede llegar de nuevo a la
presidencia, en la perversión de Putin y,
desde luego, estemos atentos a la vida
en el planeta.

Las manifestaciones en varias univer
sidades estadounidenses contra los ata

ques de Israel en Gaza, como respuesta a
los brutales asesinatos cometidos por el
grupo terrorista Hamas el 7 de octubre
de 2023 en un Ribbutz en Israel y en un
"rave" en el desierto, es la respuesta de
muchos jóvenes a la venganza del pri
mer ministro Benjamín Netanyahu, por
la que todos los días mueren palestinos.
Pero hay mucho más, sino es que se tra
ta de una lucha global por el cambio cli
mático, la exacerbación de políticas de
derecha populistas, así como de las iz
quierdas minadas por discursos que ya
no tienen significado y que terminan por
convertirse en dictaduras. Quizá no lo
tengamos del todo claro, pero el mun
do no va bien. Crece el racismo, amena
zan nuevas pandemias. Por lo pronto, los
universitarios en los Estados Unidos de

fienden con legitimidad a los palestinos,
pero esto, desgraciadamente, despierta
el antisemitismo que creíamos sepulta
do. Me parece pavoroso.
Según el historiador israelí Yuval

Noah Harari, el propio Israel ha fatiga

do años de políticas equivocadas y aca
bará exponiendo a su país, lo mismo que
a toda la región del medio oriente, a gra
ves peligros.

En México, la respuesta de los estu
diantes de la UNAM no se ha hecho es
perar. En compañía de académicos, ex
egresados y trabajadores universitarios,
los alumnos acordaron exigir un boicot a
las empresas israelíes en el país e insta
larán un campamento a favor de Pales
tina en el campus de la Universidad. So
licitarán al gobierno que rompa relacio
nes con Israel, como medida principal.
Me parece lógico el respaldo de los

estudiantes mexicanos a los palestinos,
pero aquí muchas aguas contaminadas
entrarán al estanque de los activistas:
grupos políticos, porros y el cántico de
la densa polarización que ha creado el
gobierno de la CuatroTé.
En Estados Unidos existe, en gene

ral, entre los estudiantes universitarios,
una lucha por la justicia, por lo pronto
en Gaza, y por la morosa desigualdad.
Curiosamente no se pronuncian por la
también siniestra guerra en Ucrania, co
mo tampoco lo han hecho los estudian
tes mexicanos. Desde que Putin invadió
a los ucranianos, se percibe entre algu
nos mexicanos un extraño apoyo a Ru
sia, como si ésta fuera hoy, con Vladimir
Putin, el país del socialismo por antono
masia. Su presidente es un dictador, un
asesino, un mafioso, un ex agente turbio
de la KGB. Es un digno hijo de Stalin.
No sé de dónde sacan la empatia con el

personaje, que, por cierto, mucho y muy
bien impresiona al presidente de Méxi
co, aunque no lo diga.
Por otro lado, Netanyahu no se arre

piente de sus errores, va derecho y no
se quita. Harari opina "que debió pro
fundizar su alianza con las democra
cias occidentales, fortalecer la coope
ración con las fuerzas árabes modera
das y trabajar para establecer un orden
regional estable. Pero optó por la re
presalia". No en vano lo compara con
Sansón, en un artículo del diario israe
lí Haaretz. La ira y el desafío hicieron
perder tanto al personaje bíblico como
a quienes lo rodeaban.
Netanyahu no ha podido recuperar a

los rehenes que tomó Hamas sino que,
además, continúa Harari, provocó un
drama humanitario a los 2.3 millones

de palestinos en la Franja de Gaza, te
rritorio hoy completamente devastado.
Llegará un momento en que las demo
cracias occidentales y los Estados ára
bes moderados no tercien ya más por
vías militares y diplomáticas e Israel se
quedará solo.
En Estados Unidos, los jóvenes uni

versitarios quizá quieran recuperar un
pasado de lucha por la justicia, como du
rante el activismo en los años sesenta
por los derechos civiles en favor de los
afroamericanos.
En México no tengo claro el pano

rama. Resulta obligado que los jóvenes
defiendan a los palestinos, pero sería
oportuno que también se preocuparan
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por los ucranianos. También se trata
ría de que, en cuanto a México, los es
tudiantes pusieran en tela de juicio las
Reformas que quiere imponer López
Obrador, detenidas hasta ahora, y que
conseguirían un presidencialismo abso
luto, sin la participación de un verda
dero poder judicial y de la pluralidad
legislativa. Estas Reformas las avala su
candidata Claudia Sheinbaum, misma
que no se digna a hacer contacto vi
sual durante los debates con la candi
data Xóchitl Gálvez y que ofrece datos
falsos, uno tras otro, sin que se le salga
un chino del pelo.
Es decir, que los estudiantes que se

manifiestan contra el horror en Gaza no
observan los obstáculos dentro de sus
propios países. ¿Por ejemplo, qué dicen
en las universidades norteamericanas

del regreso a la presidencia de Donald
Trump, el nefasto agente naranja?
En México, en concreto y por ahora

en la UNAM, ¿qué piensan de la farsa
de la Cuarta Transformación, que no ha
transformado sino destruido el sistema
de Salud, la selva maya, que dejó mo
rir a varios mexicanos durante la brutal

pandemia del Covid 19, que ha pateado
el proceso de la ciencia, que ha rebajado
el dinero de los becarios en el extranje
ro "porque regresan muy neoliberales",
que no puede con la tormenta diaria de
violencia y que (ver en Nexos el artículo
de Héctor de Mauleón) en realidad está
coludida con cárteles del narcos, entre
muchas atrocidades más.

Sin duda, apoyemos al pueblo pales
tino, pero trabajemos en contra del anti
semitismo, y no olvidemos lo que ocurre

en casa, en nuestro país.
Falta un mes para las elecciones. OJO •

ii
Los estudiantes que

se manifiestan contra
el horror en Gaza no

observan los obstáculos
dentro de sus propios

países

ti
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Aquel 26 de noviembre de 2018, unas horas
antes de asumir la Presidencia, Andrés
Manuel López Obrador se reunió en privado
con la dirigencia del Sindicato Nacional de
Trabajadores de la Educación (SNTE), les pidió
evirar la confrontación y ofreció no
inmiscuirse en asuntos del gremio Ahí estaba
ALFONSO CEPEDA SALAS, recién nombrado

coma líder magisterial, tras la renuncia de
Juan Díaz de la Torre. A punto de extinguirse
el sexenio, la relación no podía ser mejor,
como en los viejos tiempos,
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El noy dirigente nacional del magisterio, quien
ocupó cargos dentro del Comité Ejecutivo Na
cional del SNTE desde Í998, ya aseguró una
candidatura plurínorainal al Senado por More
na y ayer dejó claro su respaldo a la candidato
presidencial de la alianza oficialista encabeza
da por Claudia Sheinbaum. "Es obvio, ustedes
saben a quién apoyamos", respondió Cepeda
Salas a los reporteros al llegar a Palacio Nacio 
nal, a donde acudió junto con otros líderes sin
dicales a la celebración del Día del Trabajo.
El espaldarazo de quien fuera Coordinador

del Colegio Nacional de Administración y Fi
nanzas del SNTE en los tiempos de la maestra
Elba Esther Gordillo no es menor, son al menos
1.7 millones de maestros afiliados.

En el mismo sentido, el secretario general
del Sindicato de Trabajadores Petroleros de la
República Mexicana, Ricardo Aldana. ratificó
su apoyo a la abanderada morenista. "El que se
mueve no sale en la foto", decía el finado líder
de la Confederación de Trabajadores de Méxi
co (CTM), Fidel Velázquez, ¿se acuerda?

1**

Las vocerías de las candidaias a la Presi

dencia y a la Ciudad de México por Morena
ahora están en manos de Gabriela Cuevas, mi

litante del partido desde que triunfaron en
2018,

Cuevas tiene en su historial político la mar
ca de aquel 2005, cuando pagó la fianza de An
drés Manuel López Obrador, entonces jefe de
Gobierno del Distrito Federal, por un pleito ju

dicial de desacato. Y no la pagó para ayudarlo
sino porque así evitaba que el político se con
virtiera en mártir.

La expanista, cuyo corazón ya late guinda,
ahora maneja los mensajes de las dos candida
tas en torno al "Plan C". sí, ese que consiste en

buscar la mayoría calificada en el Congreso de
la Unión y permitiría a Morena y sus aliados
materializar las reformas pendientes del lope
zobradorisnio. En noviembre, Cuevas era parte
del equipo asesor de Brugada, en febrero saltó
al equipo de Sheinbaum y ayer retomó su
puesto con la candidata capitalina.

"Sigo como vocera de @Claudiashein quien
sentó las bases de la transformación en la

#CDMX y con @ClaraBrugadaM construimos
el segundo piso de la 4Ten el corazón de nues
tro México", presumió en X. ¿Con ella aplicará
el dicho: "quien sirve a dos amas con una que
da mal"? Ya lo veremos.

El Instituto Electoral de la Ciudad de Méxi

co, que preside Patricia Avendaño, está decidi

do a impulsar al uso de urnas electrónicas
desde esta elección, aunque al INE le parezca
que todavía no estamos preparados demo
cráticamente para usarlas.

Si usted es cineasta, creador, poeta, actor
de teatro, etcétera, prepare las palomitas y
las sodas porque hoy habrá agarrón entre las
responsables del sector cultural de las candi 
datas y el candidato a la Presidencia de la Re 
pública: Consuelo Sáizar (Xóchitl), Ana Fran
cis Mor, (Sheinbaum) y Ruth Alejandra López
(Máynez) compararán hoy, de 12 a 15 horas
sus respectivos proyectos para el mundo cul
tural, si ganan la Presidencia de la República.
El tema es candente porque este sector

fue de los que menos recibió apoyó en el
actual sexenio, pretextando políticas gra
ves de austeridad. Se podrá seguir en la pá 
gina de Facebook de la Escuela de Periodis
mo Carlos Septién, sede física del encuen
tro, y en Pasolibre.grecu.mx.
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Llegó el Tren de Aragua
En diciembre del 2021 la Junta Interamericana de Defensa

OID) presentó un informe sobre nuevas amenazas emer
gentes en el hemisferio occidental, donde se alertaba a
los países de América Latina sobre el papel de la corrup
ción y el narcotráfico como dos pilares de la expansión
del crimen organizado trasnacional en el hemisferio.

En el documento de 23 fojas aparece un apartado so
bre las "nuevas amenazas a México", donde en primer
lugar está la delincuencia organizada transnaciorial (in
cluido el tráfico de armas) como el mayor reto a la seguri
dad interior, ya que "atenta contra las instituciones de
Estado, la gobernabilidad, la sociedad, y el Estado de De
recha", El análisis hacía hincapié en las nuevas tecnolo
gías que abren oportunidades y dan "facultades especifi
cas para la operación de grupos organizados, los cuales
continúan extendiendo sus actividades e influencia, au
nado a que la delincuencia organizada se ha valido de la
corrupción como medio facilitador de sus actividades".
En el reporte estaba en segundo lugar de riesgos los efec
tos sanitarios de la pandemia del Covid19, y en tercero
los cibera taques, que se han multiplicado de forma expo
nencial este sexenio colocando al país en los primeros
lugares en incidencias graves ¡unto a Brasil.

El ejemplo más reciente de criminalidad trasnacional
a la que se refiere el documento de la TID, es el desarrollo
y expansión que ha tenido en los últimos años la banda
criminal venezolana conocida como el Tren de Aragua.
Este grupo nació en 2014 al interior de la cárcel de Toco
rón, en el estado de Aragua, ubicado en la región centro
costera de Venezuela, y tomó el nombre para seguir la

línea de grupos predecesores como el Tren del Llano y
diferenciarse de otras organizaciones como Tren Oriente.
Tren del Norte. Uno de los tres jefes es Héctor Rustheford
Guerrero Flores, alias "Niño Guerrero", quien se fugó del
penal a finales del 2023 para pasar a la clandestinidad
desde donde opera. La banda se convirtió desde 2018 en la
organización criminal venezolana trasnacional más fuer
te, aupada por la corrupción de varios líderes del régimen
chanta de Nicolás Maduro, que permitieron que la vida
en prisión de los jefes mañosos fuera con todo tipo de
lujos al quedar varias cárceles bajo su control, según el
libro de Ronna Risquez "ElTren de Aragua", quecuenta la
historia de "la banda que revolucionó el crimen organiza
do en América Latina".

Del narcotráfico a la minería ilegal, el tráfico de armas,
entre las 20 actividades ilícitas el Tren de Aragua, el de
mayor ganancia en los últimos años es la migración ma
siva de venezolanos. Esto le ha permitido expandirse y
desarrollar estructuras aliadas en ocho países desde Pa
namá a Chile y Brasil.

Integrantes de éste grupo han sido detenidos camu
flados entre la marea de inmigrantes venezolanos que ha
llegado en los últimos meses a Ciudad Juárez. La patrulla
fronteriza y la policía estatal de Chihuahua han identifi
cado a integrantes de la banda venezolana entre los gru
pos que buscan entrar a territorio estadounidense, como
publicó El Sol de México. La llegada del Tren de Aragua al
país no debería pasar inadvertida para las agencias de
seguridad, ya que representa una nueva amenaza, como
advirtió la JID, para la seguridad interior en un contexto
de empoderamíento del crimen en todo México.
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¿Qué hacer con
el auditor David
Colmenares?
Recientemente, Agustín Caso rliad exauditor especia
lizado cíe desempeño. liizo publico que el auditor superior. David Col
menares. lo cesó de su carao sin acreditar las causales cíe ley.

1 auditor superior tiene La
compleja labor de fiscalizar
que los recursos públicos se
ejerzan de manera correcta
y que los programas de go
bierno cumplan con los ob

jetivos establecidos. Por ello, lo que su
cede en la Auditoria Superior de la Fe
deración (ASF) y con su titular es de re
levancia pública.
La Auditoría es fundamental en el

sistema de pesos y contrapesos, porque
identifica irregularidades y establece
controles (preventivos y correctivos) a
otros poderes y órdenes de gobierno. Sin
estos controles, no sólo aumentan los
riesgos de corrupción, sino que se dis
torsiona el equilibrio entre poderes.

Agustín Caso Raphael arroja luz de su
cese. Señala el ©cuitamiento de los resul
tados de las auditorías (no entregar audi
torias concluidas), la discrecionalidad en
la definición del programa anual de audi
torías (qué se audita), y la intromisión en

los enfoques (cómo se audita), asi como
en los alcances (cuánto se audita).
La lista es alarmante y refleja que

Colmenares cedió la técnica por la polí
tica. Sólo él dice qué, cómo, cuánto y
cuándo auditar y qué se da a conocer. Es
el retrato del debilitamiento de la auto

nomía y captura política de la ASF. La
bengala lanzada por Caso se suma a
otros llamados que señalan el mismo
modus operandi. Un breve repaso será
ilustrativo.

L Ocupar los principales cargos de la
ASF con incondicionales. Tan pronto llegó
Colmenares a la ASF en 2018. dio empleo
a Claudia Coriclri, en claro ejemplo de
conflicto de interés, siendo ella exsecreta
ria de la Comisión de Vigilancia de la Cá
mara de Diputados durante el proceso de
designación del titular de la ASF del cual
salió favorecido Colmenares. También

debe recordarse el despido de Muña D.
Buchaliin, auditora forense que dio a co
nocer la Estafa Maestra.

2. Concentrar funciones y debilitar el
trabajo colegiado y técnico de fiscaliza
ción. En noviembre de 2021. el entonces

auditor especializado de cumplimiento,
Gerardo Lozano, renunció a su cargo.
Señaló la eliminación de instancias de

trabajo colegiado y de coordinación in
terna y la concentración de funciones
en áreas controladas por Colmenares,
como la Unidad de Asuntos Turídicos y
la Auditoría Especial de Seguimiento.

3. Definir unilateralmente qué se de
nuncia. Qué se presenta ante la FGR o
ante el Tribunal Federal de Justicia Ad
ministrativa (TF1 A) y qué se integra a los
informes de auditoría, le ha permitido a
Colmenares controlar cuándo sí y cuán
do no la ASF muerde.

4 No incomodar. Una parte central
de la gestión de Colmenares es la lógica
de no incomodar. Con base en cálculos
de México Evalúa con información del
Sistema Público de Consulta de Audito
rías iSPCA), sólo se audita uno de tres
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pesos de la política social en la adminis
tración federal actual. El alcance de la

fiscalización es limitado por decisión
del auditor superior y si se audita me
nos. consecuentemente se detectan

menos irregularidades.
En 2022, ante el rezago en auditorías y

los riesgos de prescripción, la Tunta de
Coordinación Política solicitó realizar un

diagnóstico sobre el seguimiento de los
daños patrimoniales y las denuncias. La
investigación no tuvo ninguna conse

cuencia, Para este año. las cifras de segui
miento han empeorado. Información del
SPCA actualizada a 2024, muestra que,
aparentemente, los daños patrimoniales
habrían disminuido 83% con Colmenares.

A pesar de ello, los expedientes que si
guen abiertos (en aclaración o investiga
ción sin promoverse al TFÍA) han aumen
tado 46%, llegando a 380 mil millones de
pesos. Ante la disminución de denuncias
de hechos, éstas naturalmente han caído
84% y, del total histórico Í1J78), sólo 2.7%
cuentan con sentencia.

La Comisión de Vigilancia, responsa
ble de evaluar a Colmenares, lia sido
omisa en auditar al auditor y difícil
mente se le llamará a cuentas. Aunque
esta Comisión ha abierto una investiga
ción por lo publicado por Caso Raphael,
la agenda legislativa está en otro lado:
receso, elecciones, nueva legislatura y
cambio de gobierno.
En el mediano plazo necesitamos

que los diputados se enfoquen en el

programa anual de auditorias, debido a
que allí se define qué, cómo y cuánto se
audita. Es el instrumento más poderoso
en manos del auditor superior. También
debería serlo para los diputados como
un modo de supervisión al auditor. Se
debe profundizar el seguimiento de los
resultados de las auditorías para acotar
los espacios de discrecionalidad.

En el corto plazo, lo que acontezca
contra Colmenares dependerá si del
proceso electoral en curso emerge una
Cámara de Diputados dividida. Así, po
dría vislumbrarse una salida al nial

arreglo que vemos hoy en día. De lo
contrario, el auditor superior no sólo
continuará con su modus operandi a
costa de la rendición de cuentas, sino
que la coalición mayoritaria (Morena
PTPVEM), otorgará apoyo político a
Colmenares para zanjar en 20252026
la ruta hacia su nombramiento por un
periodo adicional de 8 años, hasta 2034.

Una parte central cíela gestión ele Colme
nares es la lógica de no incomodar. Sólo se
audita uno de tres pesos ele la política social
en la administración federal actual. H alcance
de la fiscalización es limitado.

Investigador de la Iniciativa de Educación
con Equidad y Calidad del Tec de Monte

rrey e investigador asociado del Programa
Anticorrupción de México Evalúa,
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UNAM. Por mi raza
hablará el espíritu
El pasado 23 de abril, el Senado de la República aprobó el pro
yecto de decreto para inscribir con letras doradas en su Muro de Ho
nor la leyenda "Universidad Nacional Autónoma ele México. Por mi
raza hablará el espíritu".

Su lema, "Por mi raza hablará

el espíritu", fue creado por
José Vasconcelos (en su mo
mento, rector de la institu
ción), quien se refiere a "ra
za" como una abreviación de

"raza cósmica", la cual hace alusión al
mestizaje en nuestro continente, idea
que describió en su ensayo de 1925, "La
raza cósmica". Ahí, Vasconcelos con
creta la ideología de la "quinta raza",
una síntesis de todas las razas del mun

do para construir una nueva civiliza
ción. La raza cósmica es resultado de la

mezcla de las razas roía (amerindios),
blanca {europeos), negra (africanos) y
amarilla (asiáticos).
El también académico de la Facul

tad de Filosofía y Letras humaniza el
tema de la raza, lo adapta a América
Latina y, más allá de la raza cósmica,
une a las y los latinoamericanos bajo
una misma identidad.

Antes de llamarnos América Latina,

José Vasconcelos conjunta a sus habi
tantes bajo la misma identidad política
y cultural; fue una idea trascendente,
porque por primera vez nos hizo refle
xionar sobre cuánto nos parecemos y
que necesitamos avanzar en unidad.

La simbiosis entre institución y le
ma ha perennizado en el tiempo la
grandeza de nuestra Máxima Casa de
Estudios, pero sus objetivos, su red
institucional, su personal académico y
su alumnado la vivifican.

En lo persona], soy un orgulloso
egresado de nuestra Universidad Na
cional Ahí estudié la Especialidad, la
Maestría y el Doctorado en Derecho, y
actualmente me desempeño como ca
tedrático en su División de Estudios de

Posgrado.
La educación pública, por medio de

instituciones como la UNAM, es el vec
tor más poderoso de equilibrio, movili
dad y cambio sociales. Nuestra Máxima

Casa de Estudios es, asimismo, reflejo
de todo el espectro social del país, el
cual la enriquece y la fortalece.

Por todo lo anterior, la inscripción
con letras doradas en el Muro de Honor

del Senado de la República de la leyen
da "Universidad Nacional Autónoma de

México. Por mi raza hablará el espíritu",
es un merecido reconocimiento que re
fleja el compromiso de la UNAM con
nuestra sociedad, nuestra juventud y
nuestra patria.

Nuestra Máxima Casa de
Estudios es heredera de la Real y
Pontificia Universidad de México.

ricardomonreala@yahoo.com. mx
(SRicardoMonreatA
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¿Mitad de spots
para mujeres?
Uno de los principales actos que vamos a notar en el inicio de
las campañas electorales, es la difusión de los spots de radio y TV
^qué implica esto?

El tiempo asignado
para la etapa de cam
pañas se traduce en
promocionales (que
normalmente duran

30 segundos) por
tanto, tomando en cuenta que a
la CDMX le corresponden 15 mi
nutos diarios y considerando
que, dentro del actual proceso
electora] local, más de 90 esta
ciones de radio y canales de TV
participarán en su cobertura, se
estarán transmitiendo aproxi
madamente 2500 spots diarios
distribuidos entre todos los par
tidos políticos.
Es muy importante destacar

que los partidos políticos deben
destinar por lo menos la mitad de

tiempo a las candiüatas mujeres.
En días pasados señalé la re

levancia de que en este proceso
electora] tenemos, en la CDMX,
casi el 59% de candidatas muje
res, contando suplentes, ahora
bien, de acuerdo con las reglas
de fiscalización los partidos de
ben destinar, por lo menos, la
mitad de sus gastos de campaña
a las mujeres, por eso es impor
tante que se destine también el
50% de tiempo de radio y TV.
Cabe señalar que recientemente
este porcentaje fue modificado
por el 1NE, pues anteriormente
era del 40%, y para esta elección
aumentó el porcentaje,
¿Cómo se va a verificar el

cumplimiento a esta regla?

Con base en las disposiciones
del INE, el IECM deberá realizar un
monitoreo del uso de la pauta; así,
siguiendo una metodología especí
fica se elaborará un informe sobre

la distribución de los promocionales
de radio y TV con perspectiva de
género para asegurar que se cumpla
con el porcentaje señalado.

El IECM realizará
un monitoreo v rea'j

¿

zara un informe sobre
ia distribución de los

promocionales de ra
dio y TV con perspec

tiva de género.
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COLUMNA INVITADA
Terrorismo fiscal
\ T1R¥ \ IV]L
iflljlvlliíl Ij
CORDERO

al parece que prácti
camente en la cuenta

regresiva de las eleo
Tciones del 2 de junio, el

lerrorisnio fiscal se ha
convenido en un arma

para comba i ir, en este
caso, a lodos aquellos que no están de
acuerdo con la anual administración,

cuya, promesa básica para prolongarse,
es construir un segundo piso.
La polarización que desde hace

poco menos de seis años se vive en
México, se ha convenido en el signo
distintivo de la act ual administración,
se da en todos los ámbitos y busca
acabar con la división de Poderes y
la autonomía, de tal forma que a esto
último ha de añadirse el terrorismo

fiscal que en el último tramo de las
campañas electorales vino a dañar al

sistema financiero del país.
La muestra de esto se dio cuando

una campaña de este tipo llena de
'"fake news* se inició en contra de
Banco Azteca, dispersando la especie
de que esta inslilución financiera se
encontraba en quiebra. También, por
diversos medios se "invitaba" a los
cuentahabienies a sacar su dinero de
la inslilución de Grupo Salinas para
pasarla al Banco fiel Bienestar.

Dicha campaña vino desde el anoni
mal o, sin embargo, no ©S difícil inferir
de quien podría ser la autoría, más aún
si nos aleñemos a los diferendos que
desde hacé tiempo, Ricardo Salinas
Pliego ha tenido con Palacio Nacional,

Otras campañas se han
ilisliuilicntado en contradel empresario dueño de
Grupo Salinas, pero no han
tenido éxito y quizás por
eso se recurrió al terrorismo

y xf"'sl ü
Azteca sigue consolidándose
3tiet le a personas q e
normalmente no tenían
acceso a la banca tradicional.

Lst.a obsesión de aquellos que eslán
detrás del terrorismo fiscal implemen
lado en contra de Grupo Salinas ha
escalado y en este sentiflo, bien podría.
concluirse que se trata de una reacción
porque candidatos de la coalición "Siga
mos Haciendo Historia."', ven como salea
la luz la forma en la quese han hecho de
bienes que no parece $er la más trans
párenle y va en contra de la austeridad
republicana y la pobreza franciscana.

Atile la acción, que tiene un alio componente político y desde el anonimato
se. emprendió en contra de Ricardo Sali
lias Pliego,, el empresario interpuso una
ser'e r'e denunciasen contra de quienes
"'resulten ser los autores intelectualesy maleríalas que hayan operado esta
nipalla d(, ,¿rorisl"" n¿L a l)oder

Judicial fie los Estados Unidos, concre
lamente una Corle federal del Distrito
Norte de California, inició un proceso
de identificación en contra de los res
ponsables de eslos ataques, con lo que
en México, las autoridades quedaron
maniatadas para que éste expediente
se cubra con el polvo del olvido,

Salinas Pliego refrendó el compromi
so de Banco Azteca "por ser parle, de un
país donde exista certeza jurídica hacia
el ful uro".
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COLUMNA INVITADA
99MEl voto diferenciado: fortaleciendo la democracia mexicana

JAVIER
AGUSTÍN
CONTRERAS
ROSALES

Durante los úli irnos meses
a nivel nacional se ha ha

blado de la importancia
de participar en las próxi
mas elecciones para la
sucesión presidencial, así
como de la relevancia de

mantener un equilibrio en el poder y ejer
cer el volo diferenciado para la elección
fie Diputados y Senadores. Todo eslo en
medio de un circo mediático de acusaeio

neséntre los candidatos, que carecen de
fundamento y pruebas sólidas.
Por lo lanío, en medio del panorama

políl ico acl uaí en México, donde las elec
ciones están a t an solo 31 días de llevarse
a cabo y las campañas electorales están en
pleno apogeo, es fundamental reflexionar
sobre la importancia fiel VO TO DIFEREN
CIADO en la elección de diputados y se
nadores deéste próximo 02 de j unió. Esta
práctica, que consisl e en el hecho fie. ana

lizar y evaluar a cada candidato y pan ido
de manera individual, en lugar de volar
fie forma automática por la mismaopción
en todas las boletas, como lo proponen los
candidatos del partido en el poder, tiene
numerosas ventajas que pueden conlri
buir significativamente al fortalecimiento
fie, nuestra democracia.

En primer lugar, el volo diferencia
do permite a los ciudadanos ejercer un
mayor control sobre el poder legislativo.
Al evaluar a cada candidato y partido
fie manera independiente,, los votanies
pueden seleccionar a aquellos que mejor
representen sus intereses y propuestas,
en lugar de simplemente seguir una lí
nea paríiflista preestablecida que busca
el poder absoluto. Esto permil e una mayor
diversidad de opiniones y enfoques en el
Congreso, fiando voz a todos los ciuda
danos y forzando la realización de acuer
dos, lo que enriquece el debate político y
aumenla la rendición ele cuentas de los

representantes electos.
Además, el voto diferenciado pro

mueve la responsabilidad individual de
los candidatos y parí idos políticos. Al
no poder depender exclusivamente fie
la lealtad partidista para obtener votos,
los aspirantes a cargos legislativos eslán
obligados a presentar propuestas claras

y viables queimpulsen el estado de dere
cho, así como a act uar en beneficio de sus
electores una vezen el cargo, limitando la
influencia part idista sobre las acciones de
los representantes y aumentando el con
senso en el proceso políl ico.

Otra ventaja importante del voto dife
renciado eí> su capacidad para reducir la
polarización política, generando pesos y
contrapesos.

El hecho de considerar a cada candi

dato individualmente en función de sus

méritos y propuestas crea vínculos entre
el elector y los representantes de las dife
rentes cámaras, fomentando un ambiente
político más inclusivo y colaboralivo que
privilegie el diálogo constructivo entre di
ferentes sectores fie la sociedad.

Ejerciendo nuestro derecho al voto fie
manera informada y reflexiva, podemos
contribuir a construir un Congreso que
verdaderamente refleje los intereses y
valores de la. sociedad mexicana; siendo
el voto diferenciado para la elección fie
diputados y senadores la herramienta po
derosa que fortalecerá nuestra nacienie
democracia y garantizará una represenla
cióii legislativa más eléciiva y responsable.

#Y'olo_ffilérnciado_por_un_solo_Mé
xico. #lbflos_somos_México#Por_una_
lílid ad a n ia_par t icipa i i va.
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NOTA AL PIE

Circo sin pan

ISRAEL
GONZÁLEZ DELGADO

¡ii ¡mcnción de irivializar él inte

rés motivado por el debate entre
millones dé mexicanos (es una
muestra de politización, supongo),
es prudente hacer los siguientes
comentarios:

El impacto de
los debates políticos en la
intención de voto, es nulo,
Nadie cambia de opinión,
y al ser un deporte de
apreciación en el peor de los
sentidos, cada quién sale
con el resultado que mejor
se acomoda a sus creencias

previas, que normalmente
es la convicción de que su
candidata arrasó (la que sea
su candidata). Los sondeos
dicen que el 6% cambió su
opinión sobre las candidatas,
pero no sabemos de dónde a
dónde, j es también posible
que se distribuyan de acuerdo
a las preferencias previas,
compensándose, digamos.

Contra lo que la prensa y los comentaristas
dicen, centrarse en 'las propuestas" no es la.
manera más inteligente de sacar nada en claro,
porque las propuestas fie campaña parlen de un
estudio demoscópico de los grandes problemas
(qué le preocupa más a la gente, según sondeos
y encuestas), pero no tiene nada que ver con su
capacidad real dé maniobra cuando llegan al
gobierno. Esto normalmente está limitada por
cosas como restricciones presupuéstales (el di
nero nunca alcanza y siempre hay menos de. lo
qué lés dijeron. Siempre); pobreza burocrática, (la
función pública está denigrada en la cultura polí
tica mexicana, lo que asu vez genera incentivos
para seguir maltratando, y este maltrato redun
da en la mediocridad general, lo que vuelve la
amipaiía hacia ella una profecía auiocumplida);
efectos no deseados de políticas públicas previas
a su gobierno (la violencia hoy fue generada por
la política de seguridad de otras administracio
nes, así como el estrés en las finanzas públicas
de 2028 habrá sido generada por la estrategia
del último año (de lodo el año) del presenté go
bierno). Además, faltan las coyunturas políticas
fiel momento, los compromisos adquiridos (no
hay candidatos sin compromisos, porque no hay
campañas sin dinero, y no hay dinero sin prome
sas. Ni le busquen) y los imponderables globales
(p a n d e m i a, g ue r ra).
Eso no quiere decir que haya
que darle demasiado peso a las
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payasadas propias del formato
en el debate, es decir, al vaso de
agua con  supuestos  orines
y heces fecales, o al recorte de
periódico viejo como jeridencia"
de la corrupción de un pariente.
Empero, loque el debate si
tiene es el reconocimiento,
a veces con algún respaldo,
de problemas agravados o
mitigados durante un gobierno
específ ico. Es interesante que la
desigualdad haya disminuido
con este gobierno, aunque
habrá que ver si eso implicó una
igualación hacia ahajo o una
redistribución con crecimiento.

Ptvguntas pertinentes que

nadie hace porque es más
cómodo quedarnos con las
agresiones de patio y los
adjetivos domingueros. Pero
la ruptura del pacto entre
el gobierno y los grandes
contribuyentesJite, sin duda, un
acierto de estaadministración.

Ya en lo que se haya gastado
lo recaudado, es otro cantar.
En fin, e.1 debate no es un termómetro de calidad

de las candidatas (y Máynez), porque sólo mide
la capacidad histriónica, y no están audicionando
para un programa fie telé. Pero síes un termómetro
del nivel de comprensión de lenguaje y datos por
parte del gran público. En ese sentido, mientras
sigamos discutiendo más sobre las ligas y lfts ca
sas fie alguien que sobre los criterios de subsidio
al campo o a la industria, estamos mal, pero eS lo
que hay.

Contra RéplicaFecha: 02/05/2024
Página: 2

Area cm2: 420

2 / 2

Columnas Políticas

Nota al pie / Israel González Delgado

Israel González Delgado

Costo: 79,539

Página 130 de 180 Índice



Tiraditos
LAS TAREAS DEL IECM
•^Al que ya se le juntó la chamba es al
Instituto Electoral de la Ciudad de México
que este fin de semana tiene 3 eventos
de relevancia: el inicio a la impresión
de la documentación .electoral para el
Pjoc§soElectoral Local 2023 202
la organización de un debate pionero
para personas en prisión preventiva y la
presentación del funcionamiento de la Urna
Electrónica versión 7,0 que se instalarán
en las 44 casillas especiales para la jornada
electoral del domingo 2 de junio, Temas
que garantizarán la participación, la
l.ra' isp a rene i a y 1 a segur i dad ni m b o a la
preparación para la jornada electoral del 2
de junio, reafirmando el compromiso del
IECM con la integridad del voto ciudadano.

EL NEGOCIO DE LAS ENCUESTAS
?La difusión de encuestas a modo en diversos
medios de comunicación y, principalmente,
en las redes sociales se han tornado más
que peligrosas porque buscan incidir en el
M?£torado...Ayer la encuestado
Caller difundió que la abanderada de la
cpalición Fuerza y Corazón por M
Xóchitl Gálvez ya rebasó a a Claudia
Sheinbaum en l as prefcrencias clec tora les,
lo que generó la molestia e inconformidad
dc.jos.naorenistasquesalieron
dichos resultados, incluso los allegados
a^.Sheinbau
desacreditar la propia casa encuestadora.
Lo cierto es que se ha habido un enorme
manoseo a las encuestas, al grado de que
se. hacen ala medida de qu i en 1 aspaga
por lo que corren el riesgo de perder su
credibilidad por un puñado de billetes
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EL TIRO EN LA CDMX
•Intensa resultó la celebración del Día
Internacional de Trabajo, pero no por las
manifestaciones de la fuerza obrera, sino
por los escarceos que sostuvieron el jefe
de Gobierno de la Ciudad de México,
Martí Batres Guadarrama, y el candidato
a la jefatura de Gobierno de la oposición,
Sant iago Tabo a da El primero, desde
la tradicional conferencia de prensa
arremetió en contra de los neoliberales y
conservadores señalando que nunca van a
cambiar y gue sonJos que siempre han ido
en contra de los derechos laborales. Del
otro lado, el panista se reunió con miles de
.trabajadores de la.administración
manifestarle su apoyo y gritar tfuera Morena!
¦Se ve que hay un tiro más que parejo en
la capital del país y que las cosas no van a
parar..hasta las¡.elecciones.
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SALON TRAS BANDERAS

Observación
electoral como
derecho, 2024

SERGIO
GONZÁLEZ

Retomo el comentario sobre la observa

ción electoral, ahora para junio de éste
2024. El pasarlo martes 30 de abril, el
Consejo General fiel INE conoció el in
forme más reciente sobre el seguimien
to al procedimiento de acreditación fie
las y los observadores electorales.

Solicitudes: según el documento,.con corte al 25
fie abril, se lian registrado 16,894 solicitudes. De ellas:
7,789 hombres y 9,077 m ujeres y 28 personas no btaa
rias. La: gran mayoría, es clecir 12,076, se reci bieron en
el portal público dispuesto para tal electo; otras 1,061
en las delegaciones y subdelegaciones del INE y las
3,757 restantes en los órganos electorales fie los Esta
dos. Hay que desiHcaf que del gran total, 14,803 son
individuales y 2,091 corresponden a organizaciones.

Por otro lado,de lassolicittales, 227 correspondie
ron a personas que indicaron tener alguna discapaci
dad; 1,156 personas que indicaron pertenecer a una
comunidad indígena. Alun a bien, por tipo de votación,
el Informe refiere que para Voto Anticipado (VA) hubo
2,493 solicit ucles; 422 para Volo en Prisión Preventiva
(VPPP); 52 para el Volo de las y los Mexicanos Resi
dentes en el Exterior (VMRE). Se recibieron también
solicitudes para observar dos tipos fie votación. Por
ejemplo, para VMRE y VA, 44; paia. VMRE y VPPP, 3;
para VPPP y VA, 2,935; para VPPP, VA y VMRE, 72.

En cuanto al total de personas que registraron una
solicit mi. según su sexo se tiene que 9,077 (53.9%) fue

ron mujeres, 7,789 (46%) hombres y 22 se registraron
como personas no binarias (0.1%)

Dé las 16,894 solicitudes recibidas, el mayor nú
mero fie registros correspondió al Estado de México
con 2,202, seguido por Coahuila con 1,871; Ciudad de
México ron 1,761 y Oaxaca con 1,695 En conlraste,a
la fecha de corte, las entidades con menos de 50 soli
cit tifies son: Zaca.teeas y Baja California Sur.

Destaca también que para observar la jornada elec
toral en el exterior, los consulados que podrían ser
los más observarlos son los de Madrid, Los Angeles y
Chicago, con 30,22 y 15 solicit lides, respect ivamenle.
Acreditaciones aprobadas: fallando aún 12 días

para el cierre del plazo de recepción de solicit lides,
el INE reporta en su Informe que ya se aprobaron
6,753 acreditaciones. De ellas, 3,020 son hombres,
3,726 mujeres y 7 personas no binarias. El rango de
edad con mayor número de acreditaciones es de 21
a 25 años, con 1,096 acreditaciones. Las entidades
con más acreditaciones son Estado fie México con

1,272; Coahuilacon 1,125 y Oaxaca con 690 solicit udes
aprobadas. Asimismo, destaca que 1,096 solicitudes
aprobadas corresponden a las personas observar loras
electorales ubicarlas en el rango fie 21 a 25 años, lo
que representa él 16.2%.

Como órgano garante de este derecho ciudadano,.el
INE ha cumplido con su deber. Lo ha hecho bien,como
siempre. Al cierre de este procedimiento,, comentaré
números finales.
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COLUMNA INVITADA

Fugas, fugas y fugas

CARLOS
ÁLVAREZ
FLORES

Como la parle más flébil del modelo fallido de gestión
del agua, en nueslro país, además de la poderosa, ¡n
eficiente y corrupta Comisión Nacional del Agua y de
las Esta taies de Agua y Saneamiento (cajaschicas de:
los gobernadores), tenemos los Organismos Opera
dores (municipales) dé Agua Potable y Saneamiento,
Estos organismos fueron creados para dotar de agua

potable a nuestros hogares.
Cuando se menciona o se habla de "agua potable y saneamiento",

se refiere a los servicios de agua potable, drenaje, alcantarillado,
tratamiento y disposición de aguas residuales. También deben
satisfacer las necesidades de agua potable para el sector fie servi
cios y el áefitor industrial. De acuerdo con los datos fiel documento
"Regulación de los servicios fie agua potable y saneamiento en
México" publicado en 2017, por el Instituto Mexicano fie Tecnología
fiel Agua (1MTA) de la Secretaría de Medio ambiente y Recursos Na
tiiüile.s. "se tienen registrados 2,517 organismos operadores de agua
potable y saneamiento para atender estas necesidades, del total de
gstos prest aflores de servicios, alrededor de: 1,302 proporcionan s us
servicios únicamente en áreas urbanas y la diferencia se encarga
fie áreas urbanas y rurales". Datos reportados por el 1NEG1 fie 2009.
Es obligación constitucional de los Ayuntamientos dar el ^ser

vicio público" de abastecimiento de agua potable a las grandes
ciudades y a más de 185,000 localidades con menos de 2,000 habi
tantes. Esta obligación recae en la entidad más débil del acuerdo
políticojurídicoadministrativo de nueslro país, conocido como
Ayuntamienlo.

El caótico crecimiento urbano autorizado por el propio Ayunta
miento, sin la supervisión fiel gobierno estatal o de la federación,
tanto en la calidad del agua como en el costo y cobro fie los servicios
(porque es "libre y soberano"). Es una fie las fallas más importantes
de nuestro modelo de gestión del agua. Esta "autonomía" lia propi
ciado que su desempeño sea ineficiente e insuficiente.
Eacontundente evidencia de que estos organismos operadores

municipales de agua y saneamiento han sido incapaces, financiera
y técnicamente dé mantener una rérl secundaria de distribución
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sin fugas y de entregar la calidad de agua potable (como lo exige la
norma oficial mexicana NOM127SSA11994 vigente) se manifiesta
con ejemplos de fugas enormes de agua en redes secundarias: del 20
% en Baja California, 30 % en Chihuahua., Guerrero y Nuevo León,
43 % en CDMX y Jalisco, 50 % en Michoaeán, 55 % en Agua.gcalient.es
y 60 % en More los.
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PRI Y MORENA ACUERDAN BAJAR PUNTOS DE
ACUERDO
" í ). r f). L ^ kl. C'i Pl ! L !(. ^ A kl Sr'A ^3 r vi \ N Ií >re 11 a,

i Í?_1 A ?_0_ _VJ_D_ VT5Ír_^lc_ ?_•_ 'OAa rf >n ciu^ Pí?.
APAll i^l fAíi íyArATA1! AA^IAÁ^A! _^_ _>_ PA?1^ A! 'AAIAÍA^
lados mandaron saludos a su progenitora, para bajar este jueves,
A? _(l _1<A s csk)n (> r el ii ía rLi. I x >s ^>A! A1 A5A^. aA^" _ _<A ^Vl(xkJ_AjAA kl A! 5A _r__f_ A11 i
diferencias: los priislas, suspendieron su petición de juicio político
^(ADiI^..^rfÁjAAfA^AJA^A^!lA^b^yi!AiM!ÍAAni^Ol.EA^Aiyír!Jí)^.
morenistas con la demanda penal contra 'Alito'. Sin embargo, Los
moralistas comentaron que el martes volverán a la carga $ de

^AJA^AAA 5?» c^AAÍA AAAAA Al <ÍAA?A_ _^A?A^ A¿] iy_i?A ÍA __¿\!_ A^ ^A ÍA A_ rrAy_íAr_ ú ^AAA AÍ ^AATAA
nacional priista. Esto generará que los priistas respondan igual.
Es decir, es la Historia sin Fin.

ABRE IECM PROCESO A LOS HERMANOS MERCADO
GUAIDA

os_cuen Ia! I Al "A*:! i^nian }.. M^rc^do Guaida#. AAAn.sA ! (J Al.(?. d?..
Morenai a la[.alcaldía.Magdalena.Contreras,} a su
J 'ÍA'^At.íA^lAÍAVA; kSAAf.AAAJAk:Aüj5A!.lA<AíA^!A?AAllll!kAAlAA.^rÁ^vAAklíAíA^.AM^AÍ.
en Tlalpan, el Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)
les inició un proceso sancionador y emitió medidas cautelares
PA ?A"_ A. A(_ .'A^AA^A^ P ^AÍAlrA AÍA^ ¿í ^AAA^ íAA Í^A???AíA A1VA^_ AJA?^5r! 5A ÍAAAAÍAAA ¡ AAAii
hermanos Mercado Guaida comenzaron a acosar y amenazar a
Daniela Nitza Garduño Alvarado, candidata de MC a la alcaldía
Mag<MenaConiferas, Lo antórtor,..^ablecjó"el.ÍECMAa. través.
de mensajes y llamadas telefónicas, en las que presuntamente se
le obliga, por medio del hostigamiento constante, acceder a que
Diego.Mercado.coordinara su campaña, así como su^
económicos, agenda, estrategia y estructura política. Vaya fichitas
resultaron ser los Mercado.
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TRABAJADORES DE LIMPIA ABANDONAN A BRUGADA
«Hugo Alonso Ortiz, líder de la Sección 1 (Limpia y Transporte)

ÍA^íA!MAAAA^íA^^Al]5ÍMÍA(l(AAA^A.ÍA?!^^rOAA!^JAAAy*v!Aíl.

convocó en el Monumento aJa .Revolución la ca^
coalición "Seguimos Haciendo Historia", Clara 3rugada Molina.
Resulta que los más de 14 mil 4QO agremiados no se presentaron
al evento de la morenista, hecho que fue más que evidente,
_k! 5AlAÍA;'AA ciu Ai?A. k íi^lAAl A! 5A A¿1 ^AÍAi^ A^ÁP. AA7AÍ A ÍAAPAAÍ" IrAí AAA 5A kA ^A _0^:A?Va
por lo que comentan que Don Hugo tendrá que dar muchas
cxpücacionesal .respecto.
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FUERA DE AGENDA
LLEGO EL TREN DE ARAGUA

JUAN VELED1AZ

En diciembre del 202!, la íunta Interamericana

de Defensa OID) presentó un informe sobre
nuevas amenazas emergentes en el hemisfe
rio occidental, donde se alertaba a los países
de América Latina sobre el papel de la corrup

ción y el narcotráfico como dos pilares de la expansión
del crimen organizado trasoacional en el hemisferio.

En el documento de 23 fojas aparece un apartado so
bre las "nuevas amenazas a México", donde en primer
lugar está la delincuencia organizada transnacional (in
cluido el tráfico de armas) como el mayor reto a la segu
ridad interior, ya que "atenta contra las instituciones de
Estado, la gobernabilidad, la sociedad, y el Estado de De
recho". El análisis hada hincapié en las nuevas tecnolo
gías que abren oportunidades y dan "facultades específi
cas para la operación de grupos organizados, los cuales
continúan extendiendo sus actividades e influencia, au
nado a que la delincuencia organizada se ha valido de la
corrupción como medio facilitador de sus actividades".
En el reporte estaba en segundo lagar de riesgos los efec
tos sanitarios de la pandemia del Covid19, y en tercero
los ciberataques, que se han multiplicado de forma expo
nencial este sexenio, colocando al país en los primeros
lugares en incidencias graves junto a Brasil.

El ejemplo más reciente de criminalidad trasnacional a
la que se refiere el documento de la JID es el desarrollo y
expansión que ha tenido en los últimos años la banda cri
minal venezolana conocida como el Tren de Aragua. Este
grupo nació en 2014 al interior de la cárcel de Tocorón, en el
estado de Aragua, ubicado en la región centro costera de
Venezuela, y tomo el nombre para seguir la linea de grupos

predecesores como el Tren del Llano, y diferenciarse de
otras organizaciones como Tren Oriente, Tren del Norte.
Uno de los tres jefes es Héctor Rustheford Guerrero Flores,
alias "Niño Guerrero", quien se fugó del penal a Anales del
2023 para pasar a la clandestinidad desde donde opera. la
banda se convirtió desde 2018 en la organización criminal
venezolana trasnacional más fuerte, aupada por la corrup
ción de varios líderes del régimen chavista de Nicolás Ma
duro, que permitieron que la vida en prisión de los jefes
mañosos fuera con todo tipo de lujos al quedar varias cár
celes bajo su control según el libro de Ronna Rísquez "El
Tren de Aragua", que cuenta la historia de "la banda que
revolucionó el crimen organizado en América Latina".

Del narcotráfico a la minería ilegal, el tráfico de ar
mas. entre las 20 actividades ilícitas el Tren de Aragua, el
de mayor ganancia en los últimos años es la migración
masiva de venezolanos. Esto le ha permitido expandirse
y desarrollar estructuras aliadas en ocho países desde
Panamá a Chile y Brasil.

Integrantes de éste grupo han sido detenidos camu
flados entre la marea de inmigrantes venezolanos que ha
llegado en los últimos meses a Ciudad Juárez. La patrulla
fronteriza y la policía estatal de Chihuahua han identifi
cado a integrantes de la banda venezolana entre los gru
pos que buscan entrar a territorio estadounidense, como
publicó El Sol de México. La llegada del Tren de Aragua al
pais no debería pasar inadvertida para las agencias de
seguridad, ya que representa una nueva amenaza, como
advirtió la TID, para la seguridad interior en un contexto
de empoderamiento del crimen en todo México.
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VOTO CHILANGO

Comiénzala cuenta regresiva para ei 2
de junio y el Instituto Electoral de la
Ciudad de México (IECM) trabaja sin
descanso. Nos informan que este 3 de
mayo los consejeros electorales, los

partidos políticos y las candidaturas sin partido
van al acto protocolario para el inicio de la impre
sión de la documentación del Proceso Electoral

Local 20232024, y luego el fin de semana, el IE
CM organizará un debate para personas en prisión
preventiva en el Centro Varonil de Reinserción
Social de Santa Martha Acatitla. Al final, junto
con el INE, presentará la urna electrónica versión
7.0 que se instalará en las 44 casillas especiales y
todo para garantizar. Esta úitensa actividad del
IECM nos da la garantía de tener elecciones libres,
seguras y democráticas.
La elección en la alcaldía Cuauhtémoc

está muy competida, la demarcación
se pelea calle a calle y hasta parece
que hay un empate dada la actividad
frenética de las dos candidatas punte

ras. Hay una mejora en la mfluencer Alejandra
Rojo de la Vega, mientras que Caty Monreal no se
deja. Cada grupo trae sus datos, ahora, la cham
ba del PRI, PAN y PRD es consistente y ya oca
sionó que algunos personajes, Iconos de la cam

paña de Caty Monreal, tiendan puentes con Rojo
de La Vega, como es el caso de Salvador Santia
go, conocido en la grilla como el Chava Chava, y
que era parte del equipo de Sandra Cuevas, y
Emilio Villar, activista de Morena en el sector ju
venil. ¿Acaso se está generando la idea que co
mienza a abrirse la diferencia en favor del fren

te? Es pregunta.
Nos cuentan que el candidato de More

na a la alcaldía Miguel Hidalgo, Mi
guel Torruco, promueve su propuesta
de bienestar social en la que reacia el
controversial programa implementa

do por su compañero de partido, el ex alcalde Víc
tor Hugo Romo, quien lo ha acompañado en todos
sus eventos públicos en su calidad de candidato a

diputado local. Bueno, pues en el 2019, la Auditoría
Superior de la CdMx detectó un daño a la hacienda
pública por 32 millones de pesos en los primeros
dos meses de operación de La Empleadora en 2018.
En la auditoria ASCM/79/18 se determinó que la
administración de Romo no entregó documenta
ción que avalara la entrega de 32 millones 493 mil
pesos como parte del programa durante noviem
bre y diciembre de 2018. Además, reportó que en
tregaron apoyos económicos por casi medio millón
de pesos a 108 personas que en ese momento esta
ban adscritas al gobierno de la CdMx.
En Veracruz, las cosas se calientan

conforme se acerca la elección. Ahora,

en el equipo de Morena se prepara una
andanada contra losé Yunes Zorrilla,
el actual candidato de oposición a la

gubernatura y a otros miembros de la alianza in
tegrada por el PRI, el PAN y el PRD: Eric Lagos,
ex subsecretario de gobierno; Silvio Lagos Galin
do, Gabriel de Antes, la exvocera Gina Domín
guez Colio, entre otros. Resulta que se dice que
encontraron centenas de recibos que estaban en
bodegas que se presumen son de la Secretaría de
Planeacíón, archivados en cajas de plástico y
que exponen el modo en cómo las administra
ciones priístas a principios de este siglo "patro
cinaron" a políticos del PRI, del PAN, del PRD
incluso a jueces del sistema estatal. Los recibos
provienen de las administraciones priístas de Fi
del Herrera y Tavier Duarte.
Lo que parecía ser un proceso de licita

ción más, se complicó demasiado. Le
cuento, resulta que en el proceso
IA06712006000998N32024, li
derado por la directora de Operación y

Servicios de la Secretaria de Hacienda y Crédito
Público, Jannet Isaura Alfaro Núñez, luego de
que Limpiacero salió victoriosa. Se presentó la
inconformidad INC0001/2024, en la que se ale
ga que no fueron cumplidos los requisitos asen
tados, nunca hubo una respuesta y caducó el
plazo para que el encargado del Área de Especia
lidad en Responsabilidades, Porfirio Ugalde Re
séndiz, presente su resolución, por lo que ahora
el tema escaló a Roberto Salcedo y el Órgano In
terno de Control de la SHCP que deberá averi
guar por qué el área de responsabilidad ni sí
quiera se molestó en exponer algún sustento le
gal por el severo retraso.
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KUMBO AL 2 DE JUNIO

Votar el 2 de iunio.
la mejor opción
para el futuro

de México
JOSE LEBENA
En México nos encontramos en
un momento crucial, ya que es
tamos a un mes de decidir quién
dirigirá los destinos del país du
rante los próximos seis años. Este
evento trascendental merece

todanuestraatendónypartídpa
dón. Por ello, es necesario que to
dos los ciudadanos se acerquen a
las urnas el2dejunioypartiápen
en las elecciones más grandes de
lahistoriaenelpaís. Sin embargo,
es fundamental que antes de vo
tar se informen adecuadamente

sobre las diversas opciones que
encontrarán en las boletas.

No debemos dejarnos llevar
únicamente por lo que circula en
redessocialesyctes; eso equival
dría a darle más crédito al chisme
y a lasfake news que a laínforma
ción verificada Es crucial ser astu
tos, filtrar la información y des
cartar las noticias falsas que solo
buscan confíindiry manipular.
Para ello, es esencialinvestigar,

leer y cuestionar. No se trata de
aceptar ciegamente la narrativa
de un solo partido o candidato, ni
de asumir que todos son corrup
tosoinefídentes. Cada opción tie
ne sus fortalezas y debilidades, y
los mexicanos tenemos el dere
choy la responsabilidad de enten
derlas a fondo.
Nuestro voto es una herra

mienta poderosa, comparable a
una flecha que lanzamos hacia el

futuro. Esta flecha debe apuntar

hacia un México mejor. Para lo
grarlo, necesitamos tener una
comprensión clara de nuestra si
tuadón actualy de lo que desea
mos paranuestro país.
El próximo 2 de junio escoge

remos a nuestros alcaldes, nues
tros diputados locales, senadores
y diputados federales, además de
a la próxima presidenta o presi
dente de la República, y en algu
nos estados a sus gobernadores o
jefe de Gobierno. En total, en las
elecdones más grandes de la his
toria de nuestro país unos 20 mil
cargos de representadón popular
serán, renovados y para ello alre
dedor de 98 millones de dudada
nos estamos Uamadosalas urnas.

Es por ello que desde Publimetro
iniciamos una campaña para in
centivar el voto informado en los
próximos comidos presidencia
les, estatalesy locales deMéxico.
Así que ignoremos los rumo

res, las cadenas de WhatsApp, los
memesy videos manipulativos.
Es vital informarse a través de
fuentes confiables, actuando con
objetividady empatia. Soloasí po
dremos emi tir un voto informa
do, consdente, libre y secreto.
Recuerden, en estas elecdo

nes, votemos con conocimiento
y convicdón. El futuro de Méxi
co está en nuestras manos.

Fecha: 02/05/2024

Página: 2

Area cm2: 137

1 / 1

Columnas Políticas

José Lebeña

Costo: 7,443

Página 140 de 180 Índice



AMLO quiere quedarse con 18 millones de
cuentas de los viejecitos
* Ahora resulta que con el dinero de los mayores
de 70 años se pagarán las pensiones de lo que se
van a jubilar
*Alarmas rojas en Morena, ya le dan ventaja en
las encuestas a Xóchitl

*Dos Bocas no refmará gasolina, sólo distribuirá
la que le enviarán de Ciudad Madero

Desde ayer 18 millones de cuentas individuales de trabajadores de mayo
res de 70 años de sus afores que no estén activas se las adjudicará el Gobier
no Federal e irán a la Tesorería de la República, luego de que fue publicado
el decreto, en el cual se autoriza a esta medida, que de acuerdo al Presidente
Andrés Manuel López Obrador, es en beneficio de todos los trabajadores,
pero en realidad es un robo, porque en su decreto no se establece ningún
mecanismo para devolver el ahorro de una vida laboral.
Ni AMLO ni sus achichincles han dicho la verdad de esta reforma a las le

yes del IMSS, del iSSSTE e Infonavit, por medio de la cual se quedarán con las
ganancias de todos los ahorros de los trabajadores mayores de 70 años, que
por algún motivo no han podido recuperar su dinero y el gobierno lo quiere
para usarlo para el Fondo de Pensiones del Bienestar, pero resulta absurdo
que le quiten sus ahorros a unos trabajadores para dárselos a otros, en el
supuesto caso que lo vaya a hacer, porque aún no establecen los mecanismos
ni el comité técnico que determinará como se otorgarán el ahorro de traba
jadores, para pagar la pensión de otros trabajadores.
Lo único claro que el gobierno de AMLO quiere que el dinero de los tra
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bajadores mayores de 70 años lo jinetee, para que después lo usen para pagar
pensiones de otros trabajadores.Aunque mientras eso sucede, pues el dinero
irá a la Tesorería de la Federación, en donde podrá ser usado por el Gobier
no Federal para los caprichos de AMLO, antes de darlo a los trabajadores.
Se espera que la Suprema Corte de justicia de la Nación, que recibirá

acciones de anticonstitucionalidad en lo referente a ese decreto y en breve

contra la reforma a la Ley de Amparo y la
Ley de Absolución, estas dos últimas meca
nismos para darle el poder absoluto al Pre
sidente y que tenga un poder monárquico, el
absolutismo total.

Esperemos que la SCJN determine in
constitucional esta reformas y mientras de
elige a la próxima Presidente y el Congreso
de la Unión, este último esperemos plural,
en el cual la mayoría sea de la oposición, y
que se reduzca a una minoría a los legisla
dores de Morena, sus dos aliados un cuenta
ya que el PT no pinta y el Verde Ecologista
se vende al mejor postor, lo mismo que MC.
Esta acción de AMLO, con los 18 millo

nes de cuentas de Afores de trabajadores
mayores de 70 me hace pensar en la frase
que dice, esto es un robo en despoblado,
pero habrá quien diga "No es mentira, pero
le exageran...".
AL VUELO... De acuerdo a la última

encuesta realizada por Massive Caller, la

que tuvo la más acertada medición en la
elección de la Gobernatura del Estado de

México, presentó que hasta ayer Xóchitl
Gálvez tiene el 38.9% de las preferencias
electorales, dos céntimos arriba de Claudia
Sheinbaum que aparece con 39.7%, algo que
preocupa a Morena.
Ahora resulta que todas las encuestas cu

chareadas de Morena, en la que le dan hasta
20 puntos de ventaja a Claudia Sheinbaum
sobre Xóchitl Gálvez, pero parece que la
población ya se está hartando de tantas men
tiras del Presidente, de su Corcholata y de
gran parte de sus candidatos de Morena.
Todo indica que la facilidad con la que es

peraban ganar las elecciones del 2 de junio,
ya no es tal, que sus desastres, sus errores y
corrupciones les están explotando en las ma
nos, como el caso de Rocío Nahle, les están
afectado y les aterra que no vayan a arrasar
como esperaba, de hecho que vayan a perder
más de lo esperado, por lo que recrudecerán

las agresiones y violencia, no sólo electoral y
por ello los ciudadanos debemos estar aten
tos y no olvidar que debemos votar.
DOS BOCAS... En breve el Presidente

anunciará que la refinería de Dos Bocas en
tregará sus primeras producciones de gaso
lina, pero la forma en que actúa AMLO, para
cubrir sus errores y fallas en sus proyectos
hace montajes, por lo que ordenó que un gru
po de barcos transporten gasolina refinada en
Ciudad Madero sean transportadas a la mega
obra y elefante blanco, para engañar al Pueblo
Bueno.

Se prepara otra farsa de AMLO, porque
ya no puede cumplir con convertir al Siste
ma de Salud de México igual o mejor al de
Dinamarca, por ello ahora busca un montaje
para tener algo de que presumir en sus úl
timos meses como Presidente, hasta que se
descubra la verdad, en su momento lo negará,
buscará culpables y preguntará: "Pero cuánto
gana Loret".
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chacaIeoincognito(g)gmaiL com
Este Chacal que se perdió ayer en las calles de

esta ciudad porque no encontró la calle que
buscaba, y no porque sea fuereño, sino por

que en los postes que están sus nomenclaturas, no
se ve nada, debido a la publicidad visual llamada
(pendones) con la foto de CLAUDIA "Corcholata"
S. y de Clara Brugada, y los restos de la publici
dad de otros candidatos que han roto, una plaga de
sátrapas, bajando y destruyendo todo lo relaciona
do con los demás candidatos, y es de risa, pues pre
tenden hacer creer que la bajan los ciudadanos que
no apoyan a dichos candidatos, entre los que desta
can Xóchitl Gálvez, Santiago Taboada, Lía Limón,
Mauricio Tabe, Ordóñez, y tantos otros que han
sido removidos por cuadrillas de trabajadores del
Gobierno de la Ciudad de México, bajo las órde
nes, por lo que se comenta, de Martí Batres y los
líderes sindicales de las secciones de limpia, par
ques, y alumbrado público de esta ciudad, argu
mentando que son los ciudadanos hartos de los can
didatos aludidos, curiosamente sólo bajan los pen
dones, pósters, y colgantes de los de la oposición y
dejan los del oficialismo de Morena, en lo personal
yo quitaría todos y utilizaría ese dinero de mejor
manera, pero que no se molesten en bajarlos, y en
dejar los suyos, las personas con dos dedos de fren
te, vamos a las propuestas, NO a las impuestas,
vamos a los resultados, NO a los sobrevaluados,
vamos a las cosas tangibles... palpables todos los
días, NO a las UTOPÍAS, es cierto que la fijación de
una imagen, o una supuesta idea publicitaria funcio
na, pero en este caso y en este momento del país,
todos estamos metidos en la realidad, algunas cosas
que parecen ser... parecen ser escuchadas por
muchos, parecen ser vistas por muchos, parecen ser
sentidas por muchos... no PARECEN (SON).

Lo que pasa en nuestro país de pocas garantías,
poca certeza jurídica, violaciones de derechos
humanos, tenues destellos de justicia, es lo que
hace pensar que las inversiones se han visto dismi

nuidas, los emprendimientos en pleno decaimiento,
pues nadie quiere invertir, crecer, luchar, intentar
en un país donde no se garantiza ni lo básico, lo
inalienable, la vida... y lo que le sigue.
Lo que sí percibe este Chacal, es una prisa de

dejar protegidos sus pellejos de los que están en el
poder, como si supieran en números reales que es
posible que pierdan esta ELECCIÓN PRESIDEN
CIAL, así como la de la CdMx, y de algunos esta
dos, municipios, alcaldías, diputaciones... etc.
Y esto es una clara señal de que saben los núme

ros reales antes de pasar por las encuestadoras a
modo, y el aparato publicitario del Estado, los nú
meros reales los tienen muy preocupados, pues
saben que al perder el poder, están vulnerables,
pues habrá que rendir cuentas, porque yo no me
trago ese choro mareador de que es por el bien
estar del pueblo bueno, los señores han tenido, casi
seis años de poder absoluto, con mayorías, y no han
hecho nada, más que un aeromuerto (aeropuerto)
que lo único que ha logrado ver volar con éxito...
son los plafones del techo, una refinería que los úni
cos barriles que ha visto, son los de cerveza que
toman los albañiles que nomás no acaban, que pare
ciera que con (Dos Bocas) van a alimentar las de los
suyos, y un tren falla (MAYA) que sobre y debajo de
sus ruedas, y sus "durmientes", digo sus "despier
tos" (cercanos incómodos), han hecho un gran
negocio, en vez de llamarlo tren Tsiimin kaak... lo
llamaría: (Meteorito II), en alusión al meteorito
caído hace 65 millones de años en el sureste del

país, pues el tren, al igual que el meteorito del
sureste... mató a todos los anímales, la vegetación,
la vida, la prosperidad, y que se dice que fue man
dado por el Itzamna (dios del cielo) como aquí el
ejecutivo AMLOTZIN... que es el dios de algunos
cuantos extremistas.

Y ya no hablemos del ámbito local, con los segun
dos pisos, los metros elevados, el drenaje que al no
dársele mantenimiento, nos está devolviendo toda
la mierda que se le manda, este Chacal, mejor con
voca los candidatos de Morena, (el partido oficialis
ta) a que escriban libros de cuentos, aquí sugiero
algunos títulos: Los mil y un pretextos, Se cansó el
GANSO, Al borde del precipicio... PRIMERO LOS
POBRES, Padre rico... hijo multiarchimillonario o
que hagan música con sus aliados de Movimiento
Ciudadano, que eso sí les queda muy bien.

¡VAMOS A VOTAR! SALGAMO S...
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Matías Pascal

i¿Caballo gne alcanza aanaun
Gran polémica se generó ayer Día del

Trabajo entre los equipos políticos de
las candidatas a la Presidencia de la

República, la oficialista Claudia Sheinbaum
y la opositora Xóchitl Gálvez, pues de manera
inesperada en la campaña electoral, las inten
ciones de voto a la primera magistratura se cru
zaron y colocaron a la parüstaopositora por
arriba de la morenista.

A pesar de que sólo se trató de las cifras
proporcionadas por una sola empresa
encuestadora, la Massive Caller, en el curso
del día el tema escaló de manera insospe
chada... al parecer caló hondo la presun
ción de que posterior al segundo debate la
candidata opositora subiera en las prefe
rencias electorales.

Y es que la encuestadora indicó que su
estudio fue levantado este 30 de abril dos

días después del segundo debate a través
de mil cuestionarios telefónicos enviados a

personas mayores de 18 años y los resulta
dos tendrían un margen de error de +/ 3.4
por ciento.
Sobre estos datos, la empresa también dio a

conocer que 79 por ciento de los encuestados,
"reafirmó la preferencia que tenía"] otro 14.5
por ciento dijo que el debate le hizo cambiar de
opinión por otro candidato, y 6.2 por ciento
contestó que al ver el debate pudo decidirse
sobre su candidato.

Esto nos lleva a reflexionar que serán cua tro
semanas intensas en las que no todo está
seguro, porque aunque sólo se trate de una
encuestadora casualmente, esa misma
empresa fue la que acertó y se acercó más al

Gran polémica se generó ayer Día del
Trabajo entre los equipos políticos de
las candidatas a la Presidencia de la

República, la oficialista Claudia Sheinbaum
y la opositora Xóchitl Gálvez, pues de manera
inesperada en la campaña electoral, las inten

ciones de voto a la primera magistratura se cru
zaron y colocaron a la parüstaopositora por
arriba de la morenista.

A pesar de que sólo se trató de las cifras
proporcionadas por una sola empresa
encuestadora, la Massive Caller, en el curso

del día el tema escaló de manera insospe
chada... al parecer caló hondo la presun
ción de que posterior al segundo debate la

candidata opositora subiera en las prefe
rencias electorales.
Y es que la encuestadora indicó que suestudio fue levantado este 30 de abril dos

días después del segundo debate a través
de mil cuestionarios telefónicos enviados a

personas mayores de 18 años y los resulta
dos tendrían un margen de error de +/ 3.4
por ciento.

Sobre estos datos, la empresa también dio a
conocer que 79 por ciento de los encuestados,
"reafirmó la preferencia que tenía"] otro 14.5

por ciento dijo que el debate le hizo cambiar de
opinión por otro candidato, y 6.2 por ciento
contestó que al ver el debate pudo decidirsesobre su candidato.
Esto nos lleva a reflexionar que serán cua tro

semanas intensas en las que no todo está

seguro, porque aunque sólo se trate de una
encuestadora casualmente, esa misma

resultado final de la reciente elección por la
gubernatura del Estado de México, puede
decirse que el segundo debate fue crucial para
que Gálvez se posicionara técnicamente al
nivel de Sheinbaum, pues únicamente las dife
rencian algunas décimas.
Fue así que creció el entusiasmo de la

oposición, tras el segundo debate presiden
cial, porque sólo una encuesta se movió a
favor de Gálvez y rebasó a la exjefa de
Gobierno de la Ciudad de México; en el
resto sigue entre ocho y 20 puntos de dife
rencia.

¿Hay temor de los morenistas y del
gobierno que encabeza Andrés Manuel
López Obrador de que cambien las ten
dencias, a cuatro semanas de la elec
ción?

Porque durante las primeras horas
DE AYER MIÉRCOLES, LA CANDIDATA DE LA
coalición Fuerza y Corazón por

México, Xóchitl Gálvez, esta
ba FELIZ, FELIZ, FELIZ, POR LAS
CIFRAS DADAS A CONOCER

por Massive Caller.

En una publicación en redes sociales, la
senadora con licencia del Partido .Acción

Nacional (PAN), entusiasta posteó: "¡Ya
empatamos! ¡Esto no lo frena nadie/ ¡Vamos a
ganar! ¡México está despertando! ¡Salgamos a
votar este 2 de junio!".
La pregunta que realizó la empresa fue:

"El próximo 2 de junio habrá elecciones
para elegir al próximo presidente de
México, si hoy fueran las elecciones, ¿por
cuál partido político, coalición o candidato
votaría usted?".

De esta manera, los resultados de la
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EL PRÓXIMO 02 DE JUNIO HABRÁ ELECCIONES PARA ELEGIR AL PRÓXIMO PRESIDENTE DE MÉXICO, Si HOY FUERAN LAS ELECCIONES,
¿POR CUÁL PARTIDO POLÍTICO, COALICIÓN O CANDIDATO VOTARÍA USTED?

XÓCHITL GÁLVEZ (PANPRIPRD) 38.9%

CLAUDIA SHEINBAUM (MORENAPTPVEM) 8538.7%0 31
i!
Si

JORGE ÁlVAREZ MÁYNEZ (MC)

AUN NO DECIDE 14.9%

Massive Caller Whatsapp: 811798 1079 ooi1,000 *13.4% Correo: cartOMampos, » > OjásSmass' vecaJie».com

En una publicación en redes sociales, la
senadora con licencia del Partido .Acción

Nacional (PAN), entusiasta posteó: "¡Ya
empatamos! ¡Esto no lo frena nadie/ ¡Vamos a
ganar! ¡México está despertando! ¡Salgamos a
votar este 2 de junio!".
La pregunta que realizó la empresa fue:

"El próximo 2 de junio habrá elecciones
para elegir al próximo presidente de
México, si hoy fueran las elecciones, ¿por
cuál partido político, coalición o candidato
votaría usted?".

De esta manera, los resultados de la
encuesta levantada fueron: 38.9 % votó por
Xóchitl Gálvez; 38.7 %, por Claudia Shein
baum; 7.5 %, por Jorge Álvarez Máynez, de
Movimiento Ciudadano;y 14.9% indicó que
todavía no decide por guien votar.
Ahhh, estimado lector, apreciada lectora,

pero en la casa de enfrente no lo dieron por
hecho y fue la propia Claudia Sheinbaum,
candidata presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia, quien desestimó
los resultados de la encuesta realizada por la
empresa Massive Caller, que puso arriba a
Xóchitl Gálvez por unas décimas de punto.
La candidata morenista dijo contun

dente: "Esta empresa se acercó a nosotros
en 2018 solicitando recursos para orientar
una encuesta, nada más que nosotros no
hacemos eso. Las encuestas son las encues

tas. Por eso yo le llamó 1Massive Lier',
"mentira masiva".

¡Está de nervios! Y los siguientes días y
semanas estarán de película...
Hasta aquí hagamos pausa para reen

contrarnos mañana viernes, con un nuevo
mazo de naipes.

¡ClAQOO!

En una publicación en redes sociales, la
senadora con licencia del Partido .Acción

Nacional (PAN), entusiasta posteó: "¡Ya
empatamos! ¡Esto no lo frena nadie/ ¡Vamos a
ganar! ¡México está despertando! ¡Salgamos a
votar este 2 de junio!".
La pregunta que realizó la empresa fue:

"El próximo 2 de junio habrá elecciones
para elegir al próximo presidente de
México, si hoy fueran las elecciones, ¿por
cuál partido político, coalición o candidato
votaría usted?".

De esta manera, los resultados de la
encuesta levantada fueron: 38.9 % votó por
Xóchitl Gálvez; 38.7 %, por Claudia Shein
baum; 7.5 %, por Jorge Álvarez Máynez, de
Movimiento Ciudadano;y 14.9% indicó que
todavía no decide por guien votar.
Ahhh, estimado lector, apreciada lectora,

pero en la casa de enfrente no lo dieron por
hecho y fue la propia Claudia Sheinbaum,
candidata presidencial de la coalición
Sigamos Haciendo Historia, quien desestimó
los resultados de la encuesta realizada por la
empresa Massive Caller, que puso arriba a
Xóchitl Gálvez por unas décimas de punto.
La candidata morenista dijo contun

dente: "Esta empresa se acercó a nosotros
en 2018 solicitando recursos para orientar
una encuesta, nada más que nosotros no
hacemos eso. Las encuestas son las encues

tas. Por eso yo le llamó 1Massive Lier',
"mentira masiva".

¡Está de nervios! Y los siguientes días y
semanas estarán de película...
Hasta aquí hagamos pausa para reen

contrarnos mañana viernes, con un nuevo
mazo de naipes.

¡ClAQOO!

Fecha: 02/05/2024

Página: 7

Area cm2: 741

2 / 3

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 42,978

Página 146 de 180 Índice



Fecha: 02/05/2024

Página: 7

Area cm2: 741

3 / 3

Columnas Políticas

Matías Pascal, Póker  político

Matías Pascal

Costo: 42,978

Página 147 de 180 Índice



Pésame

Las autoridades que integran La
Mesa de Coordinación para La
Construcción de La Paz, así como
funcionarlos estatales, munlcipaLes
e integrantes de La LXI Legislatura
expresaron sus condolencias a la

gobernadora Delflna Gómez Alvarez
poreL fallecí miento de su hermano
Alejandro Gómez Alvarez. Horado
Duarte Olivares, quien encabezó
esta Mesa de la Paz, manifestó su
pesar por estos hechos que enLutan
a la gobernadora, mediante una
esquela publicada en redes sociales,
Lo mismo Andrés Andrade el secre

tario de Seguridad y diputados como
Maurlllo Hernández. El candidato de

Morena a La alcaLdía de Naucalpan
Isaac Montoya también manifestó
su pésame por estos hechos, aL igual
que muchos otros políticas morenis
tas y de otros partidos.
En Naucalpan, Las llamadas por La
madrugada a vecinos, a través de
un CallCenter en el que piden eL
supuesto apoyo a la panlsta Moya
Marín no cesan. Lo cuaL forma parte
de La guerra sucia en contra de La
candidata, por eso ha salido a redes
sociales a pedir que no se dejen

engañar, porque detrás de estas
acciones está Morena, aunque hay
quienes dicen que es Edgar OLvera
el que está detrás de esas Llamadas
para afectar a quien alguna vez fue
su compañera de partido.
El Instituto ELectoraL del Estado de

México(IEEM) recibió la documen
tación eLectoraL de La modalidad

del Voto Anticipado para La ELecclón
de Diputaciones LocaLes y Ayunta
mientos 2024, que es para faclLltar a
personas con discapacidad el poder
votar. Los paquetes fueron selLa
dos en eL órgano electoral estatal
para su conteoy, posteriormente,
se entregaron a la Junta Local del
Instituto Nacional ELectoral en el

Estado de México para su resguardo.
Daniel Serrano Palacios candidato

de Morena a la presidencia munl
cipaLen Cuautitlán Izcallí, visitó
unidades habitacionales en este

municipio, en donde habló de la
rehabilitación de Las áreas de uso

común, para atender necesidades
vecinales, además de que busca
rá la creación de la Procuraduría

CondominaL para resolver conflictos
entre vecinos.
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Se espera que hoy
ei alcaide sustituto de Iztapalapa.
Raúi Basuito presente una queja
ante ei IECM por "calumnias" ai pro
yecto de ¡as Utopias en contra de
los partidos PAN, PRi y PRD. Todo
indica que ia candidata al gobierno
de ia Ciudad, Ciara Brugada ya le ti 
ro línea para que pida que nadie di
ga que en la construcción de las
Utopías hubo corrupción, como
acusa la oposición.

Quien ya mueve
sus cartas en medio de los rumores
de que ahora ni Movimiento Ciuda 
daño ia quiere en sus fitas, es ia
exalcaldesa en Cuauhtémoc, San 
dra Cuevas, Resulta que en la sesión
extraordinaria del IECM se aprobó la
solicitud del Partido Verde Ecolo
gista de México para cambiar a los
candidatos a diputaciones por el
principio de representación propor
cional y ahora aparece el nombre
de Cristopher Jaxiet Cuevas Nieves,
que es el hermano de Cuevas, en el
lugar 4 de la Lista A piurinomina! del
Verde como propietario, y como
suplente está Miguel Ángel Juárez
Ugalde, un incondicional cié Cuevas
que, por cierto, cuando ella se fue,
quiso asumir funciones de alcalde
sin serlo. El cambio se dio luego de
tos encuentros deC.uev3S con ei se
nador Ricardo Monreal, su maestro
y gian aliado.
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Por cierto

que, en su afán por atacara la opo
sición, la expanista Ana Villagrán
dijo algunas mentiras en redes so
ciales; si bien lagestión de Sandra
Cuevas no fue fa mejor, vecinos de
Santa María La Ribera hacen notar
que si algo atendió la exaicaldesa
fue la Alameda de Santa María ia Ri
bera. La inversión se nota principa! 
mente en ef alumbrado del parque
así como en la colocación de un ba 
randa! que el entonces delegado
Néstor Núñez nunca atendió, por si
se te olvida a Ana Villagrán, las ven 
tanas de la casa de Cuevas deban a
te Alameda, tal vez por' eso su dedi 
catión al parque.
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» A! punto:
La dinámica electoral suele ser contundente: gana las

elecciones quien pueda configurar una campaña integral
que no se base sólo en la parte de un todo. La candidata
opositora Xóchitl Gálvez Ruiz anda feliz de contenta porque
su comportamiento agresivo logró contenerá la candidata
oficial, pero las cifras de las primeras encuestas revelan que
la tendencia de votos no se movió por efecto del segundo
debate y le dejó a la abanderada del PRIANREDE un mes
para cambiar lo que no ha podido en un año. Las eleccio
nes no tienen secretos, pero sí elementos que deben cono
cerse: la aprobación presidencial es clave y Morena tiene el
control de prácticamente el 80% de los estados de la Repú
blica, entre ellos los cuatro que aportan más votos.

» Digo..., es pregunta:
¿Se quedará Gálvez Ruiz con la personalidad de

la bravucona y no reorganizará su estructura electoral
para ganar votos y no menciones en los medios?

» Para su agenda:
Hoy comienza el último mes de campaña y las eleccio

nes serán el domingo 2 de junio, con indicios electorales
que no han cambiado, con una oposición que no ha sabi
do construir una imagen unitaria y con una candidata aban
donada por los partidos que la promueven. La campaña
tendrá el 19 de mayo un tercer debate con agenda de
temas muy delicados: migración, seguridad y democracia,
con la circunstancia de que Gálvez Ruiz tendría que hacer
un milagro ese día del tercer debate para recuperar com
petitividad, pero con Movimiento Ciudadano y Máynez pi
sándole los talones.
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La candidata de enfrente aún anda busíí 99cando los dientes

Xóchitl Gálvez,
en modo de bravucona tras el segundo debate.

FAMOSAS
ÚLTIMAS PALABRAS
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SACACORCHOS

• Rocío Nahle llama acomplejada a
Xóchitl Gálvez, Citlali Hernández se
refiere a Javier Lozano como "saco

de pus", como ejemplos de la ma
nera en que algunos morenistas se
comportan en los espacios públicos.

• Claro que del otro lado no han sido pre
cisamente educados al tratar a ciertas

figuras del lopezobradorismo, pero de
quienes se decían diferentes se podía
esperar un comportamiento distinto y
no llevar la política a niveles tan bajos.

• Y es que una buena parte del de
bate que se da en la plaza pública,
se hace en esos términos apodos,
insultos y calificativos matando en
primera instancia los argumentos y
el respeto por los adversarios.

• Pero también hablamos de uno de los

logros del actual grupo en el poder,
ese que se nota detalladamente en la
manera en que se da el intercambio
público y se considera como ene
migos a los que hay que desterrar o
exterminara quienes piensan distinto.

• El presidente debería reflexionar
acerca de esto, pues podría ser re
cordado más por la polarización que
propició que por sus obras insignia.

El IndependienteFecha: 02/05/2024
Página: 9

Area cm2: 64

1 / 1

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 3,712

Página 153 de 180 Índice



CONFIDENTE EMEEQUIS
EL OBISPO Y LAS PIZZAS
DE LOS SECUESTRADORES

I obispo
Salvador

langel lo
secuestraron con la
finalidad de robarle

dinero de sus tarjetas.
Los captores in

clusive comieron pi
zza en un local en Cuernavaca a las costas

del religioso.
Esto es lo que sostiene el fiscal Uriel Car

mona, quien hasta el momento no ve indicios
de que se tratara de un problema de mayor
alcance, aunque sin negar la gravedad de lo
ocurrido, ya que "una vez que exprimieron
sus cuentas, lo dejaron en libertad".

Un secuestro exprés, aunque se prolon
gó por 48 horas y desató las alarmas de la
Conferencia del Episcopado Mexicano por
el riesgo de que perdiera la vida el prelado,
porque está enfermo, tiene 78 años y re
quiere de medicación especializada.

El obispo había de
jado sus teléfonos en la
casa y por ello se die
ron cuenta, quienes vie
nen con él, de las notifi
caciones de las tarjetas.

Es probable que,
para ese momento,
transcurridas algunas
horas, ya supieran los la
drones que tenían cauti
vo a un miembro impor
tante de la iglesia y que
se iniciarían operativos
de búsqueda.

¡"ero, aun así, se
lomaron su tiempo para lograr el objetivo

que se habían trazado.
Al obispo lo localizaron en un hotel in

consciente y lo trasladaron, en calidad de
desconocido, en un hospital de Cuernava
ca. Al parecer lo golpearon y drogaron. De
algún modo, estaríamos ante un episodio
más de inseguridad, y ahí es donde radica
lo más delicado del asunto.

En Cuernavaca, y en Morelos, cualquiera
puede ser víctima de los delincuentes.

Pero tampoco deja de ser extraño el tino
de los perpetradores, al elegir a una víctima
de las características del obispo.

Hay en ello dos posibilidades, que supie
ran a quien se estaban llevando o, por el con
trario, que el ataque tuviera algo de azaroso.

Esta segunda posibilidad revelaría que
ya hay células sueltas de secuestradores
que están actuando sin la inteligencia pre
via, lo que en muchas ocasiones conduce a
episodios de mayor violencia.

Es una evolución del panorama criminal,
cuando no existen barreras institucionales

que lo atajen o nulifiquen.
Hace apenas uno días, murió asesinado el

periodista Roberto Carlos Figueroa, a quien
habían privado de la libertad y por el que in
clusive se pagó un rescate a sus captores.

Un hecho por demás lamentable y que está
derivando en exigencias muy puntuales de la
sociedad para que se haga algo al respecto.

Cuauhtémoc Blanco, el gobernador con
licencia, porque ahora quiere ser diputado
por Morena, sumió al estado en un nivel de
descomposición que será difícil reparar.

La seguridad pública es responsabili
dad de quienes gobiernan, es más, es quizá
la más relevante de todas y no hay modo
de escabullirse de ella, aunque lo intenten
con frecuencia.

Es evidente que la deriva de la seguri
dad provoca hechos como el padecido por
el obispo, porque lo inquietante es que no
hay límites y que cada día hay que atesti
guar una novedad al respecto.

Ese mismo lunes, en Morelos murieron
asesinadas nueve personas, en uno de los
días más sangrientos del año, con 103 ase
sinatos a lo largo del país.

Algo está pasando, desde hace tiempo

y no es nada bueno.
Rangel está en retiro, pero conoce como

pocos los resortes que activan los conflictos
de violencia en Guerrero, donde medio
entre bandidos.

Como obispo de Chilpancingo, desde
2017, decidió transitar por un camino car
gado de obstáculos y de riesgos.

En algún momento medio con Los Ar
dillos y tuvo reuniones con integrantes del
cártel de Jalisco.

Solo él sabe hasta dónde valió la pena el
involucrarse en un

proceso que difí
cilmente llegaría a
buen puerto y que
estaría cubierto
de brumas.

Por eso, el pro
pio CEM, cuando
el obispo estaba
todavía ¡localiza

ble, pidió que las
autoridades loca

les y federales lo
buscaran en More

los, pero también
en Guerrero.

Una postura razonable y sobre todo en
función de la propia historia del obispo, ya
que algún grupo pudo sentirse agraviado
en la actualidad o por el pasado.

LAS VÍSPERAS DEL 2024
Los candidatos a alcaldes de Va X la

CDMX y Santiago Taboada, quien busca
despachar en el Palacio del Ayuntamiento,
hicieron un enérgico llamado para que el
gobierno local y la fiscalía dejen de interve
nir en el proceso electoral.

Es curioso como ahora hacen, en la 4T,
todo por lo que se quejaron durante décadas.

Es una denuncia pertinente la de Ta
boada, porque, además, en una contienda
que será muy cerrada, todo contará en lo
que respecta al resultado final.

Al obispo lo localizaron en
un hotel inconsciente y lo
trasladaron, en calidad de
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desconocido, en un hospital
de Cuernavaca. Al parecer

lo golpearon y drogaron.
De algún modo, estaríamos

ante un episodio más de
inseguridad

Foto: Archivo Cuartoscuro
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GUERRA SUCIA DE
XÓCHITL Y LA PÉRDIDA
DEL REGISTRO

ólo la desSespera
ción por

las tendencias en

las encuestas y las
consejas de radicales que pululan alrede
dor de su candidatura pueden explicar el
punto de ruptura institucional de la candi
data Xóchitl Gálvez Ruiz cuando acusó en el

segundo debate a la candidata oficial Clau
dia Sheinbaum Pardo de ser narcocandida

ta ya Morena de narcopartido.
La aspirante del PRIAREDE quedó

marcada por usar guerra sucia para ga
nar atención electoral, aunque quedó eti
quetada como mentirosa por acusaciones
sin sustento.

La estrategia de vincular al narcotráfico
con el gobierno actual suponiendo una
articulación orgánica probada fracasó
cuando el hashtag narcopresidente ape

Xóchitl sobre la narcocandidatura, la opo
sitora carecerá de una argumentación con
tundente contra su adversaria y la candida
ta oficial tendrá la posibilidad de presentar
las cifras decrecientes de inseguridad en
Ciudad de México.

El equipo de campaña de Morena pue
de arrinconar en estos días a la candidata

opositora con el tema imprudente de nar
cocandidata y narcopartido, sobre todo
porque la estrategia de Gálvez Ruiz acuna
da por la forma en que el panistalopezo
bradoristam oren istaneopanistagal vista
Germán Martínez Cáceres incorporó el
libro de Anabel Hernández a la estrategia
política de campaña de la candidata del
PRIANREDE porque lo mostró en televisión
como representante del bloque opositor
en el posdebate del domingo.

Con audacia y sin ninguna estrategia
política, la candidata opositora manoseó

El IndependienteFecha: 02/05/2024
Página: 3

Area cm2: 400

1 / 2

Columnas Políticas

Indicador politico

Carlos Ramirez

Costo: 23,200

Página 156 de 180 Índice



nas duró horas como

tendencia, pero no
pudo aportar ningún
elemento adicional.
La ofensiva de Gál
vez Ruiz tuvo su alia

da en la periodista
Anabel Hernández
con acusaciones si

milares en su último

libro, pero recordan
do que la autora fue
demandada en 2012

por el exprocurador
y exsecretario de Go
bernación Jorge Car
pizo MacGregor de
haberlo acusado sin

pruebas de haberse
robado dinero de las

recompensas.
La candidata Xóchitl Gálvez Ruiz está

obligada a presentar pruebas contunden
tes de que Sheinbaum representa orgáni
camente los intereses del narcotráfico o

tendrá pocas horas para ofrecer una discul
pa, porque corre el riesgo de que la acusen
de abuso de discurso político y de menti
rosa ante el INE y el Tribunal Electoral y ahí
le pueden regatear como debiera ser la
validez de su candidatura.

En medio del entusiasmo de seguidores
radicales, sobre todo del medio intelectual
que le dio la noción de Santa Xóchitl como
la Santa Evita argentina, los espacios políti
coelectorales de la candidata opositora a la
presidencia entraron ya en la zona peligrosa
del discurso de mafiosos, pero sin entender
que la lógica electoral de sus bases socia
les no partidistas que no quedaron muy
convencidas de la radicalización en modo

de confrontación polarizante que suele be
neficiar al discurso presidencial. Habrá que
revisar el rostro de odio y furia de Xóchitl al
momento de decir, con actitudes gestuales
de desprecio, que Claudia era narcocandi
data y Morena un narcopartido.

Lo malo para la candidata opositora
fue el adelantar vísperas: colocó y agotó
el tema del narcotráfico en el debate que
tenía que ver con economía, desarrollo y
cambio climático y no se esperó al tercer
debate del 19 de mayo que tratará el tema
de seguridad y crimen organizado. Si Mo
rena coloca en el debate el tropiezo de

La candidata Xóchitl Gálvez

Ruiz está obligada a presentar
pruebas contundentes de
que Sheinbaum representa
orgánicamente los intereses
del narcotráfico, o tendrá

pocas horas para ofrecer una
disculpa, porque corre el
riesgo de que la acusen de
abuso de discurso político y
de mentirosa ante el INE y el

Tribunal Electoral

el tema del narcotrá

fico en la campaña
presidencial y le dio
veinte días al gobier
no y a su candidata
oficial para diluir y
desarticularla poten
cialidad de escanda
losa de los cárteles

del narco y el crimen
organizado para que
pueda llegar al de
bate del 19 de mayo
sólo como un tirítiti

to, aunque dejó en el
ambiente profesional
del análisis la expec
tativa de que Xóchitl
Gálvez Ruiz tiene la

obligación política y
moral de probar de

manera contundente el perfil del narco en
el actual gobierno federal.

El INE y el Tribunal Electoral de nueva
cuenta han sido rebasados y atropellados
por la falta de cumplimiento de reglas po
líticas en debates, discursos y campañas,
con la circunstancia agravante de que la
frivolidad con la que Gálvez Ruiz trató el
tema del narcotráfico indicó una carencia

de pensamiento estratégico, de sensibili
dad en temas de seguridad nacional y de
comprensión de los hilos sueltos de la in
seguridad por la politización superficial y
arbitraria de la seguridad como el tema de
inquietud social número uno.

Si en dos semanas Gálvez Ruiz no presen
ta las pruebas contundentes de que Claudia
Sheinbaum Pardo es narcocandidata y que
Morena es un narcopartido, entonces la
campaña opositora quedará marcada por
la arbitrariedad de acusaciones muy serias
que le restarían a su abanderada la calidad
política y moral para aspirar a la presidencia
de la República desde donde se tendrá que
gestionar como prioridad número uno una
estrategia contra el narcotráfico.

Política para dummies: la política tie
poco de nivelne, aunque no se crea, un

de decencia.

El contenido de esta

columna es responsabili
dad exclusiva del colum

nista y no del periódico
que la publica.
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SE COMENTA SOLO CON

YA APARECIO
Por Carlos Ramos Padilla

La Conferencia del Episcopado Mexi
cano había informado de la desapa
rición de Monseñor Salvador Rangel

Mendoza Obispo Emérito de la diócesis de
ChilpancingoChilapa.

Hombre de culto respetado pero enfermo
que requiere de medicación permanente

"La Conferencia del Episcopado Mexi
cano (CEM) informa con profunda conster
nación sobre la desaparición de Monseñor
Salvador Rangel Mendoza, Obispo Emérito
de la Diócesis de ChilpancingoChilapa,
Guerrero, de quien se desconoce su para
dero desde el día 27 de abril de 2024", di
cho el comunicado oficial.

Además, la alta jerarquía católica lanzó
un serio llamado a las autoridades de Gue

rrero como de Morelos y del gobierno fe
deral para operar de manera coordinada
con el propósito de que el obispo recupere
su libertad.

Se detalló tam

bién que fue iniciada
una carpeta de inves
tigación por parte de
la Fiscalía General del
Estado de Morelos.

El prelado llamó
la atención pública
por su intervención
para la pacificación
temporal por los constantes y sangrientos
enfrentamientos entre bandas criminales.

Hemos subrayado que el corredor Aca
pulcoCuernavaca para el trasiego de la
droga ha generado una violencia muy mar
cada sumando a esta las constantes con

ductas ilícitas de los que se hacen pasar por
normalistas de Ayotzinapa.

El puerto de Acapulco, Técpan de Ga
leana, Ixtapa, Iguala, Chilpancingo,Taxco en
Guerrero y Cuernavaca, Jiutepec y Tepozt
lán en Morelos, registran los enfrentamien
tos entre Los Tlacos, Los Ardillos y la Familia
Michoacana por el control de las plazas.

Los Tlacos ejecutaron a 17 de la Familia
Michoacana y los quemaron en un acto si
milar a lo que aún se supone ocurrió con los
43 jóvenes de Ayotzinapa.

En Chilpancingo, hace apenas unas se

manas, un día antes de la apertura del Tian
guis Turístico de Acapulco, un grupo de in
conformes quemó el palacio de gobierno y
varios vehículos ante la impunidad ofrecida
por las autoridades y el nulo movimiento
del Ejército que a unos metros tiene su cuar
tel en la 35/a zona militar y parece que no
es suficiente que más de 10 mil elementos
de la Guardia Nacional están en la Entidad.

La droga, la extorsión, secuestro, ame
nazas, derecho de piso son algunas de las
actividades de estas células de maleantes.

Norma Otilia Hernández ha sido video

grabada en reuniones con gente de Los Ardi
llos (mencionados en las averiguaciones de
Ayotzinapa) y no ha recibido sanción alguna
o solicitud para que abandone el cargo.

Vemos entonces que es la Iglesia la que
se ve obligada a intervenir para la pacifica
ción de la zona y la protección y seguridad
de los fieles.

Se sospecha que la visible paralización
en el combate a la delincuencia por parte
de Norma Otilia Hernández obedece más a

pactos con los narcotraficantes que a la ac
ción legal de detenerlos.

AMLO asegura con todo esto que el país
vive en paz y que todos están felices, pero

rete contentos.

No se ha atrevi
do a conversar con
los damnificados
del huracán OTIS

porque considera a
la población como
"provocadores" que
dañan a la imagen
presidencial por ello
se refugia en la base

naval de Icacos ya que predice puede haber
una "emboscada".

Mal muy mal quedó el presidente con
sus muy reducidas declaraciones ante el
asesinato en el 2022 de los clérigos Javier
Campos y Joaquín Mora que fueron balea
dos al interior de la iglesia de la comunidad
de Cerocahui en Chihuahua, mientras res
guardaban a un guía de nombre Pedro Pal
ma, año el imperio criminal de "el Chueco",
asunto muy conocido en aquel territorio.
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AMLO señaló "qué quieren los sacerdotes,
que resolvamos los problemas con violencia?".

Volviendo al caso del sacerdote Salvador

Rangel, la Conferencia del Episcopado Mexi
cano emitió un comunicado oficial dando a

conocer que el obispo ya estaba hospitaliza
do en Morelos. No más comentarios.

"Hay que investigar quiénes son los res
ponsables y digamos, en dónde está el proce
so" alcanzó a comentar Rosa Icela Rodríguez,
titular de la Secretaría de Seguridad Federal.

El prelado llamó la atención
pública por su intervención
para la pacificación temporal

por los constantes y
sangrientos enfrentamientos
entre bandas criminales

El Fiscal de Justicia de Morelos, Uriel Carmona Cándara visitó al obispo de
la Diócesis de Chilpancingo Chilapa, Salvador Rangel, a quien se encontró
internado en el Hospital General José C Parre. (Foto Cuartoscuro)
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LA MAÑANERA

DESCARTA LÓPEZ OBRADOR UNA
CRISIS FINANCIERA AL ROMPERSE LA
DEPENDENCIA ECONÓMICA CON EU

Por José Vilchis Guerrero

Con fundamento en la cifra de creci
miento de la economía nacional de

3.9 por ciento del primer trimestre di
fundida por el INEGI respecto a 2022, contrario
a la desaceleración y al riesgo de recesión de la
economía estadunidense, lo que significaría el
fin de la dependencia de la economía mexicana
respecto a la de Estados Unidos, el presidente
Andrés Manuel López Obrador descartó una
posible crisis financiera de fin de sexenio y si la
hubiera, sería en 2025 por algún factor externo,
como podrían ser las elecciones en ese país.

"Pero gane quien gane, se podría superar
esa crisis porque la economía en México está
sana", pronosticó, porque por décadas México
no pudo crecer a partir de su mercado interno,
sino a partir de fenómenos como la exportación
de manufacturas. Ahora es el mercado interno

el que le da fortaleza y los sectores que más cre
cen son el comercio y los servicios.

"Lo cierto es que vamos muy bien en térmi
nos económicos, no sólo porque hay crecimien
to de la economía, sino algo que es fundamen
tal, que no se daba en México en el periodo
neoliberal: hay crecimiento con distribución de!
ingreso, crecimiento con distribución de la ri
queza, crecimiento con bienestar. Porque crecer
por crecer no representa mucho. Desde luego,
es mejor crecer que no crecer, pero el ideal es
que el crecimiento económico se acompañe de
una justa distribución de la riqueza, y eso es lo
que estamos logrando en el país".

De por sí hay bastante pesimismo cuando se
proyectan cifras, comentó, sobre todo cuando
se trata de datos sobre crecimiento por parte de
expertos o de organismos económicos o finan
cieros, porque siempre se quedan abajo; "ac
túan de manera precavida o con conservaduris
mo extremo, pero al final siempre los resultados
son mejores, afortunadamente. Lo mismo está
sucediendo con el peso, está muy fuerte, es la
moneda en el mundo que más se ha apreciado

con relación al dólar". Lo mismo pasa con la in
flación, que disminuyó en la primera quincena
de abril.

"Puedo decirles a los mexicanos con abso

luta seguridad que no estamos nosotros avi
zorando ninguna crisis económica o financie
ra, este año ni el otro. Y se descarta que en el
futuro se pueda presentar una crisis como las
que ha habido en los cambios de gobierno; por

ejemplo, la de SalinasZedillo, que surge por
malos manejos económicos internos, eso está
descartado", expresó.

Sin embargo, añadió, "no descartamos que
sí pueda haber una crisis económicafinanciera
externa, que pueda impactarnos, pero de acuer
do a nuestras proyecciones esa crisis económi
cafinanciera podría darse a partir del 2025. Y
desde luego, no lo deseamos, toco madera.
¿Por qué aquí no habría una crisis económicafi
nanciera? Porque tenemos una economía fuer
te, finanzas públicas también sólidas. Vamos a
continuar con nuestra disciplina económicafi
nanciera, con el plan de austeridad, aunque no
les guste a los que estaban acostumbrados al
derroche, al despilfarro, no de lo de ellos, sino
de lo del pueblo".

"Porque están de por medio las elecciones
en Estados Unidos y es muy difícil que se dé una
crisis económicafinanciera antes de las eleccio

nes. Van a aguantar todo. Pasando las elecciones
ya es otro asunto, gane quien gane, ya podrían
no lo estoy asegurando venir ajustes. Y aun
que se presentaran estos fenómenos en Estados
Unidos, sí nos afectarían por la interdependencia
económica, por la integración económica que te
nemos entre nuestras economías".

Para evitar una crisis económica como la que
propiciaron los expresidentes Calderón y Peña
Nieto por haber contratado deuda pública de 7.5
por ciento, es decir, 900 mil millones de pesos,
"pero no lo vamos a hacer, para dejar finanzas
fuertes, porque ya tenemos contemplado el pre
supuesto para concluir las obras que iniciamos y
mantener los programas de bienestar", concluyó.
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FUERA MASCARAS

POBRE GENTE
¦I 22 de abril

. "del 2018 seEl^^publicó el
resultado de una en

cuesta. Según Massi
ve Caller, la encarga
da del sondeo, el 61 %
de los encuestados

consideraban a Ricardo Anaya el candidato con
mayor capacidad para convertirse en el gober
nante de nuestro país, frente a sólo el 38% que
prefería a Andrés Manuel López Obrador.

70 días después, el candidato de More
na arrasó la elección con más de 30 millones

de votos, doblando al
panista que apenas
alcanzó el 22% de

las preferencias. Seis
años después se repi
te la historia.

A través de redes

sociales, la abande
rada de Acción Na

cional compartió una
encuesta, de la misma
casa encuestadora,
la cual las sitúa por
arriba de su rival: "¡Ya
empatamos! ¡Esto no
lo frena nadie! ¡Vamos
a ganar! ¡México está
despertando! ¡Salga
mos a votar este 2 de

junio!", indicó la candi
data de la oposición.

Como diría el dicho:

"Si te engañan una vez,
la culpa es de ellos. Pero
si te engañan dos veces,
el pendejo eres tú".

Cabe mencionar

que Carlos Campos
Riojas es el propietario
de esta firma encuestadora.

Anteriormente, este personaje militó du
rante 30 años en las filas del PAN.

En una entrevista reciente para el portal, Sin
Em bargo, Campos Riojas señaló que ya no está
afiliado a Acción Nacional.

A pesar de tener el "corazón azul", afirmó
que esto no le impide llevar a cabo encuestas
"objetivas e imparciales": "Sigo teniendo co

razón azul, eso no puedo negarlo, me formé
políticamente en el PAN y así voy a seguir toda
la vida, con esa formación política, digamos de
ideología liberal panista, pero soy un profesio
nal", indicó Campos Riojas en la entrevista con
el periodista Alvaro Delgado. Vaya descaro.

Siento mucha pena al leer los tuits de Ali
to Moreno, Marko Cortés o la misma Xóchitl
Gálvez, cuando presumen la única encuesta,
Massive Caller, que la pone en un empa
te técnico con su rival, la morenista Claudia
Sheinbaum. También siento pena por la re
putación de la gente que trabaja en esa casa
encuestadora (por los dueños no, a ellos les

está yendo económi
camente muy bien).

También siento

pena por los periodis
tas que, en todas las
mesas de análisis, des
pués de ver el desas
tre en el que se con
virtió la campaña del
PRIAN, aún conservan
(o fingen que conser
van) la esperanza de
que su candidata gane
la elección.

No dudo que mu
chos de ellos sean

pagados por la misma
campaña, pero debe
ser difícil salir a dar la
cara a sabiendas del

ridículo que van a pa
sar en menos de 40

días que se anuncie
su inminente derrota.

Pero más que nada,
me apena mucho su
pobre audiencia

Millones de per
sonas bien intencio

nadas (la mayoría), que confía en gente como
Lorenzo Córdova, Carlos Loret, Ciro Gómez,
Azucena Uresti y todos los demás que replican
este sondeo.

¿Qué le irán a decir a toda esa gente el 3 de
junio? ¿Que fallaron las encuestas... otra vez?
¿Qué genuinamente no se imaginaban lo que
iba a suceder? ¿Que la victoria de Sheinbaum
ios agarró por sorpresa? Pobre gente.

Siento mucha pena al leer
los tuits deAlito Moreno,
Marko Cortés o la misma
Xóchitl Gálvez, cuando

presumen la única encuesta,
Massive Caller, que la pone
en un empate técnico con
su rival, la morenista Claudia
Sheinbaum. También siento

pena por la reputación de la
gente que trabaja en esa casa

encuestadora
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EL CAMPO, SEGUN CLAUDIA
?I a u d i aCS h e i n 

V/I'baum, "la
candidata mentirosa",
como la calificó Xó

chitl Gálvez, se reunió
con los "ricardos" del

campo mexicano a
quienes les prometió

que si gana la presidencia va a disminuir, nada
más a disminuir, la extorsión, el cobro de piso,
el robo de mercancía y otros delitos que casi a
diario padecen los productores en todo el país.
Ya encarrerada, les dijo que también resolverá
la inseguridad, la falta de agua y en una de esas
acabará con la sequía.

Y cuál va a ser su&

estrategia madame?
Le, preguntaron aque
llos. Pues primero hay
que calificar la extor
sión como delito gra
ve. (Con eso se van a
asustar los delincuen

tes y van a dejar de
cometer cualquier tipo
de fechorías).

Segundo, fortale
cer la investigación y la
inteligencia para desarticular a las bandas de
Imcuenciales. Según Claudia, muchas veces el
productor no denuncia la extorsión por temor.
"Tenemos que dar las condiciones para que no
sea el productor quien denuncie directamente
a la fiscalía, sino que sea a través de un tercero,
como la Guardia Nacional, por ejemplo", pro
puso. ¿O sea que la Guardia nacional se con
vertiría en ministerio público?

Sobre el problema del agua, Juan Cortina,
presidente del Consejo Nacional Agropecua
rio, le informó a la candidata que si bien es
cierto tenemos hoy un México más seco, "si
hacemos la tarea tenemos suficiente agua para
las necesidades del país". No especificó cuál es
esa tarea y quienes la tienen que hacer.

La "candidata mentirosa" se salió por la
tangente y les dijo a los "ricardos" que su prio
ridad, si gana, es tecnificar el campo y junto
con ello hacer una reforma a la Ley Nacional de
Aguas y revisar el esquema de concesiones y
permisos. Según Claudia, hay agua suficiente y

esta tiene que ser distribuida de mejor manera
para la producción de alimentos, y no de "che
las" ni refrescos, le faltó decir.

Sobre el espinoso asunto del glisofato, la
señora les "doró la pildora" a los integrantes
del Consejo Nacional Agropecuario, al decir
les: "Hoy no hay un sustituto, pero necesitamos
encontrarlo porque no solamente tiene daños
a la salud, sino que también implica daños al
suelo". Bueno, esa es la versión de los científicos
grillos, debieron haberle respondido los "ricar
dos" del campo mexicano.

En cuanto a la tecnificación del campo,
todos ios que han aspirado a la silla presi
dencial han prometido lo mismo, pero nadie

ha cumplido.
Otro problemita

que le plantearon a la
señora Sheinbaum fue
la escasez de mano

de obra en el campo,
y para resolverlo sugi
rieron que se autorice a
los migrantes centroa
mericanos a trabajar en
los sembradíos. Dicen
los malosos de malo

landia que la mencio
nada escasez de mano

de obra se debe a que muchos ya no quieren
trabajar de sol a sol porque con los recursos de
los programas sociales que perciben les alcan
za para sobrevivir sin tener que trabajar.

¿Alguien en su sano juicio cree que la "Se
ñito" Claudia pueda empezar a sentar las bases
para que el campo, incluyendo al de golf que
le expropiaron al señor Ricardo Salinas, sea más
productivo, próspero? ¿Podrá combatirtodotipo
de alimañas, incluyendo las de dos patas que le
afectan, y los flagelos de la extorsión, inseguridad,
cobro de derecho de piso, robo de mercancía...?

Preguntan aquellos que han escuchado
sexenio tras sexenio las mismas promesas
y mentiras. La respuesta es obvia: No. Nada
cambiará; todo seguirá igual, y hasta peor,
porque para que resuelvan los problemas
del sector se requiere una política agrope
cuaria de largo alcance que nadie ha podido
diseñar e instrumentar.

En pocas palabras, no hay futuro halagüe
ño para losjodidos del campo mexicano.

La "candidata mentirosa" se

salió por la tangente y les dijo a
los "ricardos" que su prioridad,
si gana, es tecnificar el campo
y junto con ello hacer una
reforma a la Ley Nacional de
Aguas y revisar el esquema de

concesiones y permisos
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Yo confieso que
no había visto
la serie de Ber

lín en Netflix, el spinoff
de la exitosísima serie es

pañola La Casa de Papel
hasta que, finalmente,

hace un par de semanas pude verla, con palomi
tas en la mano, cual Salomón Chertorivski.

No ahondaré en la trama ni en los personajes
ni en la fotografía de Berlín porque este espacio
no es de crítica cinematográfica. En lo que sime
detendré es en una línea del diálogo de uno de
los ladrones al que le está siendo infiel su esposa
con un chacal.

El personaje de Damián le dice a Carne
ron, mujer que es su cómplice del robo y con
quien se está desahogando por los cuernos
que le están poniendo: "¿Sabes qué signifi
ca chacal en México? Hombre rudo y de gran
ímpetu sexual". Escupí las palomitas de la risa.
No es que me resulte ajeno el término chacal
sino que me pareció graciosa su definición
desde la perspectiva española.

Todos los guapos que hemos analizado la
génesis y anatomía del chacal, desde la visión de
la comunidad del arcoíris, sabemos que aquel
concepto español ni es falso ni se exagera, pero
se quedó corto.

Y es que por sobre todo lo escrito al respec
to, yo siempre elegiré la versión de mi maestro
Carlos Monsiváis: "El chacal es el joven ya des
crito históricamente como Raza de Bronce. El

chacal es la sensualidad proletaria, el cuerpo
que proviene del gimnasio de la vida, del trabajo
duro. Es la friega coti
diana y no el afán esté
tico que decide esbel
tez. El chacal tiene por
hábito sentirse amplia
do, deseado así nadie
lo contemple. El chacal
no mira para no regalar
su mirada, pero se deja
mirar para ascender en
su autoestima (...)"

Ayyyyyyyy, nomás
de releerlo comienzo

a tener bochornos y
palpitaciones desme
suradas. Desde mi

opinión el chacal es el
santo que no necesita
canonización para ser
venerado; es el flujo de
efectivo en el que hay que invertir como en la
terapia del psiquiatra; es el poema para la vista
que logra la rima una vez que se contonea al rit
mo de reguetón.

En esta era "de vivir experiencias" los chaca
les han pasado de ser un guilty pleasure a una
moda entre las mujeres heterosexuales pero,
para los gays, por lo menos desde los años 70
del Siglo XX, son símbolos de veneración.

Lo cierto es que, algunos, han perdido su
esencia. Los postchacales ya son víctimas de la
pretensión y asiduos de la sofisticación. Se en
fundan con marcas para la clase media con el
fin de disimular que entre más correoso más sa
broso. Los postchacales ahora tienen rutinas de
Skincare más sofisticadas que ios metrosexuales
y, por si fuera poco, ya les ha caído "la maldición
de ANA y ESTHER", esa que se ensaña con los
señores del gimnasio y los vuelve adictos a los
ANAbólicos y los ESTHERóides

Para la nueva generación de chacales su
grandeza ante el mundo se mide de manera
directamente proporcional a su masa muscular
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y a lo embarrado de sus ropas. Pero a pesar de
todo, y a pesar de todos, bienaventurados sean
los chacales.

Por eso, el día de la chamba (o sea, ayer, 1o
de mayo) convoqué a una reunión extraordina
ria con las integrantes de mi CISEN (Comadres
que en este caso fueron hombres gays que
Investigan Sobre la Élite Nacional) para que, a
manera de tributo a sus atributos, me dieran los
nombres de los chacales, disfrazados de can
didatos en campaña, a los que ya les hubieron

echado el ojo.
El veredicto fue

el siguiente: el padre
de todos los chacales

sigue siendo Ornar
García Harfuch, actual
candidato de Morena a

senador por la Ciudad
de México. Sobre de

él ya hemos hablado
en distintas entregas
previas de Política para
guapos. Hijo de la actriz
María Sorté y novio de
la empresaria y filántro
pa Ninfa Salinas Sada.
[Mensaje de las inte
grantes del jurado: "Un
saludo, hermana, te es
tás cenando lo que acá

nomás nos estamos saboreando"].
El segundo elegido para este Top de Los

chacalawers de las campañas llegó a nuestras
retinas gracias a que lo puso en el mercado
nuestra querida Mónica Garza, en una edición
de Campañeando.

Ese "Te buscaré, bandido/ Te atraparé, mal
dito" se llama Ricardo Santos y es candidato de
Movimiento Ciudadano a diputado local en Rey
nosa. Se autopresenta como creador de conte
nido, atleta híbrido y maestro de primaria. ¡Qué
ganas de tener la primaria trunca para que nos
regularice! Este muchacho tiene el cuerpower
más cañón que hemos visto en esta elección.

Luego, el tercer mencionado en el serpenta
rio de #MiCISEN fue Daniel Guillen, candidato a
diputado federal de San Luis Potosí, por la Alian
za PVEM, PT y Morena. El compa negará ante
Notario que es chacalito sabrosón, pero ya des
de que pone en su perfil de Instagram "padre
de dos bellos varones" queda reprobado por
nuestra patraña Martha Debayle, en las clases
de cómo habla la gente bien. Eso sí, acuerpado
como Dios manda. Lo vimos en un Reel bailando

tan sensualmente que si te lo hace en persona te
manda a terapia tres años.

Entre los elegidos también estuvo el primo
de Mario Delgado: Mario Miguel Carrillo Cubi
IIas, candidato a diputado federal por Morena.
También cliente frecuente del gym, es triatleta,
divorciado con 2 hijos. Yo digo que fue chacalito
pero ya pasó a mejor vida, es decir, ya se nos so
fisticó. Se viste bien y usa su lente coqueto.

Finalmente mis Comadres seleccionaron a

Felipe Macías, el candidato a la presidencia Mu
nicipal de Querétaro por el PAN. Un hombre con
tanta disciplina en su cuerpo como proteína. ¿Se
puedo ser panista y chacalista? Ay, mis corazo
nes, en estos tiempos de tantas etiquetas y tribus
urbanas todo es posible.

NOTA. Seguramente nos faltó seleccionar a
tu chacal favorito en campaña. Menciónalo en
mis redes sociales, en todas estoy como @beto
tavira. Hasta la vista, beibis.

El veredicto fue el siguiente:
el padre de todos los chacales
sigue siendo Ornar García
Harfuch, actual candidato
de Morena a senador por la

Ciudad de México. Sobre de él

ya hemos hablado en distintas
entregas previas de Política para
guapos. Hijo de la actriz María
Sorté y novio de la empresaria y
filántropa Ninfa Salinas Sada
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MENSAJE POLITICO

AVEN DAÑO, ¿'CABALLO DE
TROYA' DE MORENA EN IECM?
Por Alejandro Lelo de Larrea

Aun mes del proceso elec
toral estalló otra crisis en
el Instituto Electoral de la

Ciudad de México (IECM), pues el
nivel de los problemas rebasó a la
consejera presidenta del organismo,
Patricia Avendaño, quién todo apun
ta está más interesada en quedar
bien con Claudia Sheinbaum, Clara
Brugada, Martí Batres y Morena, que
con sus pares del Consejo General
que ella encabeza.

La autoridad moral de Avendaño

está en entredicho, porque al interior,
en las comisiones de trabajo, en la es
tructura del organismo, medio mundo
se queja de que trae línea de la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de México, y
la ven como el "caballo de Troya" para
controlar el organismo.

Precisamente su sometimiento a

los designios del oficialismo local y na
cional es visto como la principal razón
por la que no ha tenido una solidaridad
real para con los consejeros electorales
Erika Estrada y Mauricio Huesca, quie
nes han recibido amenazas de muerte

extensivas a su familia, durante los últi
mos días.

Ven que no sólo la presidenta
actúa con tibieza, sino su mayoría
temporal en el Pleno del Consejo
General, que la logra con los conse
jeros Sonia Pérez, Ernesto Ramos y

Bernardo Valle, quien es considera
do el acomodaticio, el que se mueve
para donde va la corriente, y ahora
ésta la lleva Avendaño en sintonía

con el Antiguo Palacio del Ayunta
miento, donde el consejero Jurídico
Néstor Vargas es su principal aliado
de conveniencia.

Del lado del bloque de resistencia
están Estrada y Huesca y la también
consejera Carolina del Ángel. Todavía
hay quienes esperan que Valle reflexio
nes y finalmente no permita que el or
ganismo quede totalmente secuestra
do por el oficialismo.

En el caso de las amenazas a los

consejeros, Avendaño tiene la obli
gación de actuar con mayor ener
gía, encabezar un posicionamiento
histórico del IECM y exigir que el
GCDMX y las dependencias fede
rales de seguridad e impartición de
justicia velar por la integridad de los
siete integrantes del Consejo Gene
ral. No es posible que no entiendan
que proteger a Estrada y a Huesca
es protegerse todos, cuidar a la de
mocracia, a los ciudadanos, a la es
tabilidad política de la Ciudad, del
país. Es su obligación.

Pero no. Pareciera que Avendaño
se debe solamente a la 4T y a Shein
baum, quién la promovió para esa po

sición en octubre de 2021, en una ex
traña concesión que le hizo el entonces
presidente del INE, Lorenzo Córdoba,
a la jefa de Gobierno que hoyes candi
data presidencial.

Las amenazas contra los consejeros
ocurrieron después de que resolvieron
una medida cautelar para que Morena,
algunos de sus liderazgos y candidatos
dejen de utilizar la expresión "cartel in
mobiliario" en las campañas.

Por eso, ahora no es descabellado
pensar que las amenazas provienen
del sector duro de Morena y sus simpa
tizantes, y se entendería que actuaran
de esa manera, porque tienen un muy
mal ejemplo por parte del presidente
Andrés Manuel López Obrador. Para
no ir más lejos, apenas el lunes otra vez
se lanzó con todo contra la consejera
electoral Claudia Zavala, también inte
grante de la Comisión de Quejas, solo
que del ¡NE, porque por enésima vez
ordenó que borraran una parte de la
mañanera del presidente.

El actual Consejo General del
IECM está en la disyuntiva de pasar a la
historia como el que permitió el abor
daje del Gobierno al interior del IECM
o el que garantizó la democracia y la al
ternancia en la CDMX por vez primera
en 27 años, de cumplirse el escenario
electoral más probable. Lo veremos.
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GLORIETA DE COLÓN
HARFUCH OPACA A CLARA,
Y MEJOR YA NO LO INVITAN

e salió el tiroI SI P°por la culata a
l_CI<liara Brugada

y a otros candidatos de
Morena, quienes pen
saban que entre ellos y

Ornar García Harfuch había una especie de
bluetoth para que les transfiriera popularidad,
y resulta que no fue así. Desde el arranque de
las campañas a la Jefatura de Gobierno, ante
el hecho de que Harfuch le ganó la encues
ta interna a Brugada, uno de los de los plan
teamientos fue que hicieran campaña juntos,
para que le ayudara. Sin embargo, hace un

par de semanas en el cuarto de guerra de Bru
gada decidieron invitar sólo ocasionalmente a
Harfuch, por aquello de que siempre le gana
el aplausómetro y termina brillando más que
la candidata a jefa de Gobierno. Más o menos
lo mismo pasó con algunos candidatos de
morena a alcaldes, quienes con mayor discre
ción no invitan al policía a sus eventos.

ELTOQUECITO DE YANCARLO'

Y hablando de Brugada, el domingo pa
sado le dio un toquecito el candidato de su
partido a la alcaldía de Gustavo A. Madero, Ja
necarlo, pues deliberadamente dejó que ella

llegara antes al sitio del mitin, y se encontró con
que estaba semivacío. Pero sorpresa, en cuanto
apareció Janecarlo también llegaron todos los
acarreados, perdón, los voluntarios, que por
cierto hasta hace poco eran del equipo político
de Víctor Hugo Lobo, a quien doblegó Morena
para que soltara su territorio y votara a favor de
la ratificación de Ernestina Godoy, con indaga
torias muy serias sobre su evolución patrimonial.
Brugada seguro recibió el mensaje político: el
quéjala a la gente aquí se llama "Janecarlo" y se
pronuncia "yancarlo".

CANDIDATOS DE PELUCHE

Ahora que Ornar García Harfuch, Ernesti
na Godoy, Alejandra Barrales y Sandra Cue
vas rehuyeron asistir al debate oficial entre los
candidatos al Senado por la CDMX, las can
didatas de Va X la Ciudad de México, Cynthia
López Castro y Verónica Juárez tienen con
templado sí acudir, y hasta hay quienes les su
gieren que lleven unas marionetas o muñecos

de peluche de quienes no quisieron debatir,
para sentarlos en las sillas que les correspon
den, y poder exhibir el historial negro en su
paso por la administración pública. Se acep
tan sugerencias para las candidatas.
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¿Sinónimo de gradual?
Para toda la gente, que se hará progresi

vamente, pero que se hará.
Para la Secretaría de Movilidad capitali

na, que nunca se hará, pero que es necesario
aparentar que sí.

Fue en diciembre de 2018 cuando el Se
cretario de Movilidad, Andrés Lajous, recono
ció que sistema de licencias era "inadecuado".

Que eran necesarios los exámenes comple
tos para expedir la mica, pero que la Ciudad no
contaba con los recursos técnicos, por lo que se
desarrollaría un proceso paulatino al respecto.

Casi seis años después, el mismo fun
cionario reconoció que no tienen pensando
prueba alguna y que había que confiar en
que, si la gente dice que saber manejar, ¡es
porque lo sabe!

Un sexenio más perdido.

¦ ¦ ¦

El asueto para conmemorar el Día del Trabajo
fue ayer, pero parece que los diputados traen
ganas de que sea ¡la semana completa!

El martes no hubo quorum, ayer no hubo
sesión de Conferencia Legislativa y hoy, cuan
do tendría que reponerse el debate, nadie
cree que vaya a realizarse.

Hasta hay quien dice que, ahora que la
Secretaría de Obras anda en aprietos pa
ra terminar el Interurbano, bien podría pedir
asesoría a los legisladores, pues han demos
trado una habilidad insuperable ¡para los
puentes largos!

demisfuentes tareformacom
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PODER PARALELO
Noche de bodas. El novio era perito en artes
amatorias, o sea eróticas, y bien pronto llevó a
su desposada al éxtasis o deliquio pasional. En
medio del intenso placer que la recién casada
disfrutaba ganas le dieron de exclamar "¡Qué
rico!", pero se contuvo, pues su mamá le había
dicho que en la cama debía mostrarse siempre
digna y pudorosa le surgió de pronto un escrú
pulo que la llevó a preguntar a su galán: "¿Estás
seguro, Libidiano, de que esto no está prohibido
por la ley o por la moral cristiana?"... El papá le
iba a contar un cuento a Rosilita, el equivalente
femenino de Pepito. Empezó: "Éstos eran un rey
y una reina que sufrían mucho porque no ha
bían podido tener hijos". "¿Cuál era el problema?
lo interrumpió Rosilita, ¿La reina era frígida, o el
rey padecía disfunción eréctil?"... Don Gerontino,
señor de edad madura por los 70 años anda
ría, acudió cierta noche a una casa de asigna
ción, y la madama, maríscala o mamasanta, vale
decir la mujer que regentaba el establecimiento,
le asignó una sexoservidora hábil y de excelen
tes prendas físicas. Bien debe haber atendido la
odalisca a su provecto cliente, porque al final del
trance don Gerontino habló con el chulo del lu
gar. La madama fue a ver qué sucedía. El tipo le
informó: "Dice el señor que quiere una igual pa
ra llevar"... Asegura un proverbio popular, sabio
como todos los proverbios populares: no hay
peor ciego que el que no quiere ver. A esa cate
goría pertenecen, dicho sea con módico respeto,
quienes se niegan a reconocer que México está
convertido en un Estado dentro de otro Estado.
La delincuencia organizada, en efecto, ha cons
truido en estos últimos años un poder similar al
del gobierno desorganizado. Ese poder, paralelo
al estatal, ejerce dominio sobre vastas porciones
del territorio patrio; cobra impuestos; designa

autoridades; impone su brutal justicia; secuestra,
extorsiona y asesina impunemente; se coloca
por encima de las leyes que a todos nos obli
gan y al margen de las instituciones en que se
finca la vida de la comunidad. No hay un solo
mexicano a quien no lesione esa viciosa situa
ción, aunque viva en regiones donde no actúa
abiertamente el crimen. En efecto, compramos
más caros en el supermercado los frutos que
llevamos a nuestra mesa porque sus produc
tores deben pagar tributo a los delincuentes, y
eso se refleja en el precio de tales artículos. Así
las cosas, todos pagamos impuestos a los dos
Estados: el de los criminales y el de quienes no
los reprimen, antes bien los apapachan y les
dejan libre el campo. Cuando exprimas un limón
piensa que tú también estás siendo exprimido.
Cuando partas un aguacate piensa en lo que les
falta perdón por el modismo del vulgacho a
quienes debiendo combatir a los criminales se
avienen a gobernar junto con ellos... Pirulina le
reclamó a su abuelita: "Me echaste una mentira,
abue". "¿Qué mentira fue ésa?' se alarmó la se
ñora, que se preciaba de decir frecuentemente
la verdad. Respondió Pirulina: "Me dijiste que el
mejor camino para llegar al corazón de un hom
bre es su estómago, y no es cierto"... Don Algón
y su socio contrataron a una joven asistente
agraciada de rostro y de todo lo demás. Don Al
gón, solemne y circunspecto, le dijo al socio, que
lo escuchaba atento: "Amigo mío: es nuestro '
deber enseñarle a esa muchacha la diferencia
entre el bien y el mal. Tú encárgate de enseñarle
el bien"... El señor y la señora fueron al cine a ver
una película francesa. En lo más tórrido de una
escena tórrida la mujer le preguntó a su esposo:
"¿Por qué tú no me haces el amor así?". Replicó
el marido: "A él le pagan"... Un voto por Morena
es un voto contra México... FIN.
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Mercaderes
de votos

Y pasaron de ¡A trabajar huevones! A En
mi go biemo habrá becas...
En la pretcnsión de sumar algunos

votos, Xóchitl Gálvez y sus aliados, han ido
adaptando su discurso, han modificado sus
opiniones respecto a los apoyos sociales,
inieialmente su argumentación era
totalmente discriminatoria, el gobierno
no debía de regalar el dinero (solo en el
caso de la pobreza), "había que capacitar
a gente y enseñarla a trabajar", palabras
que la propia Gálvez expresaba cuando se
le cuestionaba sobre su opinión respecto a
los apoyos económicos.
Ahora, ante un panorama electoral, la

opinión cambió; hoy la oposición no solo
dice que no quitará ningún programa
social implementado por el gobierno de
Andrés Manuel López Obrador, sino que
aumentarán las becas.

Pequeño detalle no considerado por
Xóchitl: el proyecto de nación de AMLO
comprende un cúmulo de visiones,
programas, añílelos de diversos sectores
de í a población, que venían luchando por la
transformación de este México.

Las becas no son una ocurrencia o

una dadiva electoral, son paite de una
fórmula económica que permite revertir
la pobreza y minimizar los estragos de un
modelo económico fallido denominado

neotiberaüsmo, que estuvo a un paso de dar
al traste con toda riqueza de nuestro país.
Y efectivamente, Gálvez y sus aliados

se han quedado en el pasado, donde como
mercaderes salían en épocas electorales
a comprar el voto, hoy lo hacen con La
promesa de incrementar el recurso que
se destina a los apoyos sociales. Pero
la candidata de "Fuerza y Corazón por
México" no ha explicado de manera
concreta en qué consiste su proyecto de
nación, qué liará para revertir las reformas
estructurales que tanto dañaron a nuestro
país o qué piensa sobre el caso de Genaro
García Luna, hoy enjuiciado en ELI por
presuntamente permitir y promover la
operación de grupos de la delincuencia
organizada en nuestro país, cuando sujete
directo era Felipe Calderón.
Los apoyos sociales no son parte do

la mercadería electoral, son acciones de
justicia para un país que fue atracado
durante décadas.
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¡Auch!

"Yo ya no soy alcaldesa de Cuauh
témoc, perdón no poder ayudar. El
nuevo alcalde Raulito está de vaca

ciones con su amante y dejó olvi
dada la alcaldía. Por favor, exíja
le a él", fue La respuesta que dio a
través de sus redes la cxaicaldesa
Sandra Cuevas a una denuncia ciu

dadana de establecimientos que
están en vía pública en la colonia
Condesa.

Lo patético de esta respuesta es:
1) que mientras estuvo al frente do
la demarcación, la todavía candi
data (si es que no ha renunciado
por las cifras negativas) nunca vio
esta problemática y la 2) "Rauli
to" (el alcaide interino de Cuau
htémoc) hizo algún movimiento
con el poco poder en sus manos y
ya cayó de la gracia de Cuevas Nie

ves, quien fiel a su estilo, suelta
sus bombas incendiarias para ver
quien le sigue la corriente.
Pasando a temas más amables,

la candi data del PRD por el Distri
to 12 local, Rita Cecilia Contreras,
visitó el Hogar de Ancianos Nues
tra Señora de Guadalupe, ubica
da en la calle de Misioneros 13, en
el Centro Histórico, en donde se
atiende de una manera integral
apersonas adultas mayores que
ahí viven desde hace muchos años

con quienes se comprometió a de
fender un presupuesto digno que
atienda las necesidades de salud,
vivienda, vestido, alimentación y
diversión, entre otros aspectos, de
este sector vulnerable de la pobla
ción,

Y donde seguramente habrá sig
nos de desesperación es en el blo
que opositor en la CDMX, pues
resulta que regresa un excolabora
dor de Xóchitl Gálvez, Arne Sid
ney aus den Ruthcn, quien a través
de sus redes sociales, después de 4
años de silencio, anunció su retor
no con una palabra: "Regresé".
Será interesante ver si el exCi

ty Manager de la entonces dele
gación Miguel Hidalgo se va con
Taboada o Gálvez, en donde puede
ser más intensa su labor y expe
riencia en avivar la polémica.

Fecha: 02/05/2024

Página: 12

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Políticas

Juan R. Hernández

Costo: 11,835

Página 173 de 180 Índice



Lía, inentírasa ij corrupta
Durante su gestión como alcaldesa de
Alvaro O bregón. Lía Limón, quien
pretende reelegirse en el cargo, se vio
inmiscuida en una serie de escándalos que,
de acuerdo con vecinos de la demarcación,
debieron haberla llevado a la cárcel.

Usted recordará que en septiembre
de 2023, vecinos de Alvaro O bregón
demandaron la separación de la alcaldesa
Lía Liman debido a los diferentes actos

de corrupción y amenazas de muerte
que la panista, en ese momento, habría
lanzado en contra Darío Villeda.
extrabajador de esa demarcación, y quien
terminó suicidándose haciendo durísimos

señalamientos contra del Lía, quien hoy
se pasea campantemente en los foros de
radio y televisión, defendiendo a Xóchitl
Calvez

Pero, un mes antes, Lía ya había
enfrentado otra polémica. La panista
fue señalada por haber desviado más
de 5 millones de pesos para publicidad
personalizada con miras a contender, en
ese momento, por la Jefatura de Gobierno
de laCDMX.

Pero eso no es todo. El año pasado
Lía Limón, quien actualmente es la
candidata a la alcaldía Alvaro Obregón por

la coalición "Va por la CDMX", derrochó
más de 99.2 millones de pesos en la renta
de una flotilla de vehículos. El gobierno
de la panista, en ese momento, alegó que
esos más de 99 millones de pesos eran
para la reparación y mantenimiento de
esos vehículos. Pero lo anómalo es que el
gobierno de Lía Limón ni siquiera se tomó
la molestia do explicar para qué serían
destinadas aquellas unidades por las que
tanto dinero se derrochó.

Infelizmente, no es el único acto
corrupto que ha encabezado Lía, quien
busca reelegirse. Hoy la señora protagoniza
un nuevo escándalo. La polémica Lía
Limón avaló lamíllonaria contratación de
una empresa de consultarías y de difusión
de contenidos digitales.
De acuerdo con las propias autoridades

administrativas de esa demarcación, estos
contratos se justifican porque, de acuerdo
con la narrativa impuesta por Lía Limón,
hay una necesidad de promover la cultura
y el bienestar de los habitantes de la
alcaldía'". Sin embargo, Lía, la mentirosa,
no dice cómo va a promover la cultura
contratando una consultaría. Pero así son,
en la derecha, de embusteros.
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Lucrar con el
dolor ajeno

No me imagino la idea de no volver anadie
de mi familia. No soy mamá, pero no puedo
concebir el dolor de no ver regresar a tu
hijo a casa.
Una de mis mejores amigas se ha

dedicado, desde hace ya varios años,
a acompañar a madres y familiares
de desaparecidos con la misión de
encontrarlos en vida. Sin embargo, en
el andar también se han encontrado

personas muertas, solas, en el olvido de las
autoridades, aunque no en la mente de los
suyos.
No soy esperta en temas de fosas

ni mucho menos de crematorios

clandestinos. Hay cosas que no entiendo
y por más que les busco explicación, no la
encuentro.

Lorena Valencia Caballero, jefa de la
Unidad de Investigación de la Licenciatura
en Ciencias Forenses de la Universidad

Nacional Autónoma de México (UNAM),
explicó que cuando un cuerpo humano
se somete aun proceso de cremación
tradicional (dentro de un horno que llega
a alcanzar una temperatura hasta de 940
grados centígrados), los restos no pueden

quedar totalmente pulverizados; hechos
cenizas, pues.
Hay ciertos huesos, sobre todo la

dentadura, que son difíciles de destruir
y, por lo tanto, deben ser sometidos
posteriormente a un proceso de
trituración. Alio ra bien, durante el proceso
de incineración una gran parte del cuerpo
(especialmente los órganos y otros tejidos
suaves) es vaporizada y oxidada, debido
al calor y los gases son descargados en el
sistema de escape.
Me parece raro el descubrimiento de

este crematorio, ya que hay casas en i a
cercanía, el olor es peculiar y el humo sería
percibido a kilómetros.
Considero, a título personal, que esto

es más bien una forma de la oposición de
lucrar con el dolor ajeno. Un crematorio,
cenizas, tiempo electoral, la alcaldía
Iztapalapa, sin duda, hacen una buena
ecuación en la que me faltan datos para
entender el resultado.

Ahora sí exigen, pero cuando fueron
gobierno pocas veces les hicieron caso. No
desestimo la lucha de las madres, pero sí
cuestiono la politización que han hecho.
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ERRADICAR EL ACOSO

Apodos, referencias familiares in
justas, groseras, fuera de contexto,
ofensivas, burlas, amenazas, difa
mación en redes sociales, todo ello es
manifestación común de bullying.
Lo mismo las enfrentan las y los

niños en las escuelas como las y los
políticos en temporada electoral.

Este 2 de mayo, al conmemorar el
11 ía Internacional contra el Bullying
podemos ampliar la noción sobre es
tas prácticas para distinguir com
portamientos en espacios diferentes
al escolar.

El filósofo alemán Cari Sclimi

tt —controvertido por su asociación
con el régimen nazi— planteó en "El
Concepto de lo Político": la esencia
de la política radica en la distinción
entre amigo y enemigo.

Bajo esa noción se pueden enten
der manifestaciones tendientes a da

ñar la reputación de la otra persona
contendiente — "el enemigo"— en el
proceso electoral, aunque evidente
mente carezcan de veracidad y con
sideraciones morales o éticas. Mi

fallecido maestro Ernesto Laclau,
privilegiaba la más matizada noción
de "adversario".

Se colocan etiquetas, como "nar
copresidente" o "na reo candi data"
para referirse al Presidente López
Obrador o ala candidatapresidencial
puntera Claudia Sheinbaum.
Hay capacidad opositora para bu

lleax, aunque no para resistir las men
ciones a la relación de su candidato

competidor de Clara Brugada para
suceder a Martí Batres en la jefatura
de G obierno de CDMX, con exfuncio
narios procesados y condenados por
corrupción en el caso de personas li
gadas al ahora llamado grupo de la
priandilla inmobiliaria parta no usar
"cártel inmobiliario", cercanos a San
tiago Tabeada o a Jorge Romero.
Educar a niñas y niños sobre la

erradicación del acoso escolar es el

propósito de efemérides como la de
este jueves. Evitemos ser hostiles.
Dejemos de negar oportunidades a
la cultura política basada en respe
to, tolerancia y fortalecimiento de los
organismos democráticos.
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Embajadas
inútiles

POR LA IMAGEN DE MEXICO

Debemos lamentar que las embajadas
y consulados de México, sean simples
figuras decorativas. Poco promueven
la protección y asistencia a los mexi
canos cuando se encuentran en pro
blemas fuera del territorio.

Recientemente, decenas de na
cionales se vieron afectados por los
conflictos en el Medio Oriente, ade
más de las torrenciales lluvias en Du

bái, que originaron la cancelación de
vuelos. Nuestros compatriotas so
licitaron el respaldo de la Embaja
da mexicana en los Emiratos Arabes,
sin embargo, no hubo respuesta y la
mentablemente quedaron a la deriva:
en el mismo sentido, las aerolíneas se
mostraron indiferentes y así, nues
tros paisanos tuvieron que pernoctar
en ei aeropuerto, sin alimentos ni hos
pedaje; por supuesto, al llegar a Méxi

coy presentar sus quejas, estas fueron
desechadas, por razones de territo
rialidad, demostrando la irresponsa
bilidad de nuestros diplomáticos, los
cuales carecen del profesionalismo y
preparación para la misión que des
empeñan. A diferencia nuestra, otros
extranjeros si contaron con el respal
do de sus representaciones diplomá
ticas.

El año pasado, visité Dubái por
cuestiones médicas y tuve un fuerte
accidente automovilístico, El vehícu
lo público en que me trasladaba, fue
golpeado por otro, resultando que mi
acompañante, una hija mía y yo, su
friéramos lesiones. Buscamos ayuda
del consulado mexicano, pero no nos
atendieron, fueron omisos, lo que de
muestra, insistimos, la total irres
ponsabilidad con que se manejan los
trabajadores consulares.
Es importante establecer me

didas y lograr que el trabajo de las
Embajad as favorezca y promueva la
imagen de México. En consecuencia,
la labor de los consulados no debe li

mitarse al otorgamiento de visas, si
no a la protección de los mexicanos,
quienes, al encontrarse en territorio
ajeno, ante conflictos diversos, se les
debe orientar.

Se reclama una mayor y mejor ca
pacitación para aquellos que tienen el
privilegio de representarnos en diver
sidad de países.
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Probable gabinete

MAESTRO, XÓCHITL YA RECONOCIÓ SER LA
CANDIDATA DEL PRÍANPRD.

Su gabinete Xingón quedaría integrada así: Marko, Go
bernación; Alito, S11CP; Zambrano, Bienestar; Lczcya,
SRE; Cabeza de Vaca, Defensa Nacional; Kenia López ,
Marina; Lía Limón, Seguridad y Protección Ciudada
na; LülyTéllez, SEP; Tabeada, Obras Públicas; Alazra
ki, Cultura; Gómez Ley va o Dóriga, SPR; Jorge Romero,
ASF; Alonso Ancir a, Pemex; el papá de Tabe, Protección
Civil; Fox, Inapam; Calderón, Inspector Nacional de Al
coholen; Margarita Zavala, Guarderías Infantiles; Creel,
Casinos Nacionales; su hermana Jacqueline Malinali,
directora de Reclusorios, y su lujo Juan Pablo, Instituto
Mexicano de la Juventud.

Gálvez citó que Morena quiere hacer creer que
"este arroz ya se roció", pero "se les quemó".
A ella se le hizo engrudo por echar tantas mentiras a la
olla, y acabó embarrada.
líertha compartió el video del primer voto de un
mexicano en Reino Unido a su favor.

No por mucho madrugar se gana una elección temprano.

Gálvez dijo que para el segundo debate usó un huí
pil mazabeco ordinario de la Cuenca del Papaloa
pan, hecho en algodón egipcio con seda tailandesa.
Una prenda sencillítacomo ella y que por el alto precio
ninguna pobladora de allá se pone,
Máyuez respondió a Alito y Marko que si quieren
que decline, que renuncien a sus plurinoimnales.
Primero muertos que dejar de vivir de la ubre pública,
sea un hueso de lo que sea.
Taboada se comprometió a mejorar la Central de
Abastos de la CDMX.

Planea construirle otros 8 pisos para convertí ría en To
rre de Verduras y Frutas, asesorado por sus socios del
Cártel Inmobiliario Pañis ta.

El juez Rogelio Díaz León dejó libre al capo Abra
ham Don Rodo Oseguera.
En el PJF, la impartición de justicia se reparte así: 'A ti,
peligroso delincuente, te toca tanta; y a ti, ciudadano co
mún. poquita o nada".
Canadá extraditará a Eduardo León Trauwitz,
acusado aquí de fraude a Pemex.
Otro delincuente político que Peña tampoco vio ni oto,
pese al tremendo ruido del huachicoleo.
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Nora. la traidora

Nora Arias no se

caracteriza por ser la más
derecha del mundo. Yo

crea que por eso siempre
se proclamó de izquierda;
una izquierda que ya
está bastante torcida

y no sabe de políticas,
valores, ni mucho menos
de responsabilidad social.
Incluso en el Partido de la

Revolución Democrática ya.
no le hacen mucho caso, a
pesar de ser La presidenta
de éste en la Ciudad de
México.

Una muestra es lo que
pasó en las instalaciones
del PRD y todo lo que ha
ocurrido desde que Víctor
Hugo Lobo abandonó el
partido.
Nos contaron por ahí

que la rubia "peliteñida",
como dirían en el programa
"Betty, la Fea", se sentó
a comer con el pseudo
ecologisla, Jesús Sesma,
cotila intención de

acercarla a Morena, partido
del que siempre renegó,

pero al que su expare ja
entró con la frente en alto,
aunque por allí se diga que
es mentira,
Norita tuvo la osadía

de sentarse con Chuchito

Sesma, en un lujoso
restaurante de Lindavísta,
para hablar de posibles
acuerdos con el partido
guinda, porque ya no siente
que su piel sea amarilla y
se anda volviendo prieta.
Bueno, morena, pues.
Mientras tanto, el

panista Santiago Taboada
la invita constantemente

a eventos de campaña del
PRIPANPRD, sin saber
que la líder capitalina del
Sol Azteca está más cerca

de las filas de mi querida
Clarita Bragada.
Es más, se habla

que Nora Arias ya es tá
operando en la alcaldía
Gustavo A. Madero para
que gane Morena y no su
alianza opositora.
Ni Judas se atrevió a

tanto, de verdad.
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Afectación en pasajeros

Si bien el puerto de Acapulco ha abierto sus puertas
nuevamente tras las graves afectaciones que sufrió

por el paso del huracán 'Otis', todavía no se recupera del
todo.

Prueba de ello es que en los primeros tres meses de
este año, el aeropuerto internacional del puerto, opera
do por Grupo Aeropoituario del Centro Norte (OMA), a
cargo de Ricardo Dueñas, tuvo una caída importante
en el tráfico de pasajeros.

En dicho periodo, viajaron a través del aeródromo
124 mil 408 pasajeros nacionales e internacionales, una
caída de 52.6 por ciento respecto al primer trimestre del
año pasado, lo que implica menores turistas en Acapulco.

La mayor caída se registró en el total de pasajeros in
ternacionales, que tuvo una contracción de 79.6 por cien
to, con solamente 5 mil 937 viajeros; esta situación con
trasta con los 29 mil 160 registrados en el primer trimes
tre de 2023.

En el caso de los pasajeros nacionales, la terminal
mostró una caída de 49.2 por ciento, con 118 mil viajeros.

Pese a ello, se espera que, poco a poco, el puerto de
Acapulco se recupere de los estragos que dejó el huracán
en octubre pasado.

Licencia
global
Binance obtuvo una nueva
licencia regulatoria de acti
vos virtuales en Dubai.

Con ella, el proveedor
mundial de infraestructura
de criptomonedas y block
chain, que en México lleva
Frida Vargas, podrá am
pliar la gama de productos
y servicios a clientes
minoristas.

Binance FZE es su filial
en Dubai y recibió una li
cencia de Proveedor de
Servicios de Activos Virtua
les (VASP), lo cual marca
un hito significativo para
la compañía y el panorama
global en este tipo de
productos.

Ahora, los clientes indi
viduales tendrán acceso a
más productos y servicios,
incluido el comercio spot, el
trading de margen y el sta
king, la gama más amplia de
servicios de activos virtuales
regulados disponibles tanto
en Emiratos Árabes Unidos,
como en todo el mundo.

Al iniciar operaciones
bajo la nueva licencia VASP,

Binance FZE aumentará su
oferta actual más allá del
spot trading y de los servi
cios fiat. así que en lugar de
simplemente expandir la se
lección de tokens, los usua
rios podrán contar con una
mayor variedad de servicios
de intercambio.

La licencia global abre
el camino para que todos
los usuarios de los Emiratos
Arabes Unidos puedan
utilizar una plataforma re
gulada en todo el espectro
de productos.

Búsqueda
inteligente
Los motores de Inteligen
cia Artificial (IA) son una
herramienta cada vez más.
demandada que se utiliza
también para buscar infor
mación y reseñas de otros
consumidores sobre los pro
ductos o servicios de alguna
marca.

Cuando se tienen dudas,
una de las primeras cosas
que hacen los consumido
res es dirigirse a los busca
dores en internet.

Este tipo de búsquedas
las realiza 63 por ciento de
los usuarios y es la acción
más común, incluso más
que la búsqueda directa en
las.páginas oficiales de las
marcas, que representan 33
por ciento, de acuerdo con
datos de Kantar. que lleva
Mauricio Martínez.

Las redes sociales tam
bién juegan un papel rele
vante, pues 57 por ciento de
los consumidores utilizan
Facebook para buscar infor
mación sobre sus marcas,
seguido de YouTube, con 52
por ciento.

Sin embarga, los moto
res de IA ya empiezan a ser
Considerados en esta acti
vidad cotidiana, pues dicha
herramieilta representad
por ciento de la búsqueda
para encontrar información
de las marcas.

Mascarillas
engañosas
A quien le toca "pagar
los platos" que rompió
durante la pandemia es
a la firma estadounidense:
Razer, que lleva globalmen
te MinIiang Tan.

Quizá conozca a Ra
zer por sus productos más
representativos, teclados y
equipos de computo con

luces RGB, pero en 2021,
cuando la pandemia de Co
\id19 alcanzó su pico, esta
firma se animó a lanzar su
propio eubrebocas, la Ze
phyr Mask, un dispositivo
con valor de casi 100 dóla
res (alrededor de 2 mil pe
sos en ese tiempo).

Este producto contaba
con filtros intercambiables,
era traslúcido para permitir
que la gente pudiera ver la
boca con la persona con la
que ¡nteractuaba v, sobre to
do, tenía luces RGB.

El detalle es que Ra
zér promocionó la Zephyr
Mask como una mascarilla
con certificación N95, es
decir, que filtraba hasta 95.
por ciento de partículas
aéreas;

Ahora, casi tres años
después, la Comisión Fede
ral de Comercio de Estados
L'nidos informó que Razer
deberá pagar más de un mi
llón de dólares en reembol
sos a todos los consumido
res, además que deberá sal
dar una multa civil de 100
mil dólares.

¿El motivo? Las auto
ridades de Estados Unidos
detectaron que la Zephyr
Mask nunca fue certificada
como N95, por lo que Ra
zér incurrió en publicidad
engañosa
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EN EL DINERO
JOEL MARTÍNEZ

La Fed sigue
tolerando inflación
Una vez más, en el Co

mité de Tasas de los
Fondos Federales de

la Reserva Federal (FOMC,
por sus siglas en inglés) de
ayer, decidió favorecer al cre
cimiento de la economía y ser
tolerante con una inflación
relativamente alta

Básicamente, repitió la
dosis del FOMC del 20 de
marzo (ver En el Dinero del
21 de marzo: "Fed tolerará
más inflación, por crecimien
to").

Lo de menos es que dejó
la tasa de. los fondos federa
les sin cambio, en 5.255.50
por ciento.

Esto era más que espe
rado.

Lo que sorprendió es que
no mencionó por ningún la
do que pudiera subirla, esto
porque las últimas señales
son de una inflación clara
mente sticky o "pegajosa".

Todas las modalidades
de inflación han arrojado ese
diagnóstico.

El más reciente fue el ín
dice subyacente de gastos de
consumo personal, que ex
cluye las categorías volátiles
de alimentos y energía y cre
ció 3.7 por ciento en el primer
trimestre, por encima de las
estimaciones de 3.4 y un au
mento significativamente su
perior al 2 observado en el
trimestre anterior.

Este dato vino con el re
porte del PIB del primer tri
mestre de 2024.

En el Comunicado de
ayer, el FOMC dejó sólo el
registro de que la inflación
está mal:
"La inflación ha dismi

nuido durante el año pasa
do, pero sigue siendo eleva
da (esto también lo que dijo
en el Comunicado anterior).
En los últimos meses, ha ha
bido una falta de mayores
avances hacia el objetivo de
inflación del 2 por ciento del
Comité".

En la conferencia de
prensa, Jerome Powell, pre
sidente de la Fed, señaló que
los reportes de precios actua
les no son preocupantes y no
dan para poder cambiar la
idea de que la tasa actual del
los fondos federales es sufi
cientemente restrictiva

Ni siquiera el FOMC
muestra preocupación algu
na por el ritmo de crecimien
to de la economía

Igual que en el Comuni
cado del 20 de marzo, en el
de ayer dijo:

"Los indicadores recien
tes sugieren que la activi
dad económica ha seguido
expandiéndose a un ritmo
sólido".

Digamos que no les qui
ta el sueño lo apretado del

mercado laboral m los posi
bles incrementos de salarios
que pudieran ejercer presión
inflacionaria por mayor de
manda o porque los empre
sarios suban los precios por
aumento de costos laborales.

Apenas el martes, el Bu
ró de Estadísticas Labora
les (BLC, por sus siglas en
inglés) publicó el índice de
Costos Laborales y los mer
cados reaccionaron negati
vamente.

Este índice creció 1.2 por
ciento en el primer trimestre
de 2024, el mayor aumento
desde el tercer trimestre de
2022 y superó el pronóstico

de 1 por ciento del mercado.
Es el indicador más pre

ciso en cuanto al costo que
asumen las empresas, el go
bierno y las instituciones sin
fines de lucro, por emplear a
sus trabajadores.

La mano de obra es el
mayor gasto para casi todas
las instituciones públicas y
privadas.

El mantra que dejó el
FOMC es peligroso: todo de
pende de los datos, y por hoy,
los que hay no son suficientes
para bajar la tasas de los fon
dos federales, pero tampoco
para subirla o cuándo menos
pensar en ello.

Lo que sí hizo la Fed
fue bajar la velocidad en el

proceso de reducción de la
hoja de balance, el llamado
Quantitative Tightening (QT)
o Ajuste Cuantitativo.

Hasta ahora, con el QT
retiraba mensualmente 105
mil millones de dólares, entre
60 mil millones de treasuries
y 35 mil millones de bonos
con respaldo en hipotecas de
su hoja de balance.

Ahora sólo será un total
de 60 mil millones de dólares,
divididos en 25 mil millones
de treasuries y 35 mil millo
nes de bonos hipotecarios.

Recordemos que el QT
es retiro de liquidez, absor
be dinero por regreso de pa
pel que tiene.

Reducir el QT es moneta
riamente expansivo, creo que
busca hacer espacio para las
fuertes colocaciones de deu
da del gobierno y así financiar
el déficit fiscal que aumenta
por el fondeo de la guerras
de Ucrania, Israel y Taiwán
(que necesita armarse más,
previendo una invasión de
China), además del costo de
la relocalización.

Al final lo que hace la Fed
es "cascársela" a que la infla
ción siga alta, pero controla
ble y que haya crecimiento de
cara a las elecciones.

Una apuesta riesgosa pa
ra un banco central que nos
dejó a todos con un "palmo
de narices".
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Bitcom

halving
La semana pasada co

menté sobre las des
cabelladas prediccio

nes de Cathie Wood sobre
el precio del Bitcoin. Ese
no fue un episodio aislado.
Cualquier evento desata el
entusiasmo de sus seguido
res. Por ejemplo, el sábado
20 de abril ocurrió lo que
se conoce como un "Bitcoin
halving", esto es, cuando el
beneficio por añadir (mi
nar) nuevos bloques de
transacciones a la cadena
de bloques (blockchain) del
Bitcoin se reduce a la mi
tad, pasando de 6.25 a 3.125
Bitcoins.

Varios fanáticos del
Bitcoin señalaron que su
precio subiría en las sema
nas siguientes por encima
de los 150 mil dólares como
resultado de este evento, tan
solo porque ha subido des
pués de otros episodios de
"halving". La realidad, sin
embargo, es que no existe
una relación causa efecto
que pruebe tal aseveración.

Que quede claro. No
hay una reducción en la
oferta de este token como
algunos mencionaron en
diversos medios de comu
nicación. Por ejemplo, una
nota en The Guardian se
ñaló que "el 'halving* reduce

la oferta de nuevos Bitcoins,
lo que debe en teoría in
crementar el precio. Es un
axioma económico que, si
la demanda por un activo
permanece estable mien
tras que su oferta decrece,
su precio debe subir".

Esa afirmación mues
tra una confusión econó
mica elemental. El "halving"
no reduce la oferta de po
co más de 19 millones de
Bitcoins, sino que sigue in
crementándola, pero a un
ritmo menor, con la idea
de alcanzar su cifra defini
tiva de 21 millones en el año
2140. Por tanto, la conclu
sión de que "su precio debe
subir" es equivocada.

Hago aquí una digresión
técnica En el lenguaje eco
nómico la cantidad ofrecida
no es lo mismo que la oferta,
así como la cantidad deman
dada no es lo mismo que la
demanda Lo que los econo
mistas llamamos las curvas
de oferta y demanda se inte
gran por diferentes cantida
des ofrecidas y demandadas
a distintos precios. Son un
menú de alternativas.

Lo que determina el
precio de cualquier bien o
servicio en el mercado, y el
Bitcoin no es la excepción,

es el punto en el que se cru
zan las curvas de oferta y
demanda igualando la can
tidad ofrecida y la cantidad
demandada en un momen
to en el tiempo. Por ejem
plo, el precio de una acción
en un momento en el día se
fija por la cantidad ofrecida
y demandada de la misma,
que son unas cuantas ac
ciones, y no por su oferta y
demanda total.

Cuando se dice que au
menta o disminuye la oferta
o la demanda, es que ocurrie
ron eventos que mueven una

u otra curva hacia un lado u
otro. Por ejemplo, antes del
"halving", la autorización de
los fondos de inversión pa
ra el Bitcoin aumentó la de
manda, esto es, desplazó toda
la curva hacia arriba al atraer
nuevos inversionistas, lo que
contribuyó a que el cruce de
ambas curvas, el nuevo punto
donde se igualan la cantidad
ofrecida y demandada, Hiera
a un precio mayor.

El "halving", como lo
señalé arriba, sigue aumen
tando la oferta, si bien a un
ritmo menor que antes. Las
cantidades involucradas, sin
embargo, son tan pequeñas
que se puede decir que la
oferta total de Bitcoins es

prácticamente fija En ese
contexto, lo que sucederá
con el precio dependerá de
lo que ocurra con la deman
da, que puede moverse por
otras razones pero no por el
"halving". El resultado natu
ral sería, por tanto, un pre
cio con movimientos mode
rados al alza o a la baja, pe
ro no un rally espectacular
como prevén sus seguidores.
Su caída después del "hal
ving" así lo confirma

En el largo plazo la ofer
ta de Bitcoin seguirá eleván
dose lentamente hasta estan
carse en 21 millones. Ya desde
hoy pero más a partir de en
tonces, su precio dependerá
exclusivamente de los movi
mientos hacia arriba ó hacia
abajo de su demanda Si las
autoridades encuentran la
forma de evitar que sea uti
lizado como hasta ahora por
las actividades ilegales, enton
ces pudiera desplomarse su
demanda y hacer más pro
bable la conclusión de Ca
rol Alexander, profesora de
finanzas de la escuela de ne
gocios de la Universidad de
Sussex, quien comentó que
"en el largo plazo su valor se
rá cero porque no hay va
lor intrínseco en el Bitcoin...
Es simplemente un activo
especulativo".
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What's
News

La FDA (Administra
ción de Alimentos y

Medicamentos de EU, por
sus siglas en inglés) está
considerando exigir a las
empresas de alimentos
que coloquen etique
tas en el frente de sus

paquetes para advertir
sobre riesgos para la
salud de sus ingredien
tes, como altos niveles
de sal, azúcar o grasas
saturadas, tal y como ya
se hace en México y Chile.
La FDA ordenaría etique
tas en rojo, amarillo o
verde para indicar si los
productos tienen un con
tenido alto, medio o bajo
de ingredientes nocivos.

? Embraer, fabricante
brasileña de aviones, pla
nea una nueva aeronave

del tamaño de un 737

para rivalizar con Airbus
y Boeing, compañía que
está sumida en una nueva

crisis. Para su proyecto,
Embraer ha sondeado

posibles socios financie
ros e industriales que ne
cesitaría, como el Fondo
de Inversión Pública de
Arabia Saudita y empre
sas manufactureras en

Turquía, India y Corea
del Sur. La brasileña tiene
un valor de mercado de 5

mil millones de dólares y
se especializa en aviones
regionales y de negocios.
? LanzaTech, empresa
de biotecnología fundada
en Nueva Zelanda en

el 2005, reportó haber
desarrollado en Chica

go una tecnología para
capturar emisiones de
carbono y luego con

el uso de la bacteria
clostridium autoetha

nogenum convertirlas
en etanol, que se utiliza
como combustible limpio
y en la producción de
plásticos. Sin embargo,
hasta ahora la empresa
no está ganando dinero,
no está cumpliendo con
sus proyecciones de
ganancias y sus acciones
se han desplomado.

? Coreweave, una
empresa de computación
en la nube respaldada por
Nvidia, ha conseguido
un nuevo financiamiento

de inversionistas que la
valoran en unos 19 mil
millones de dólares. Con

sede en Nueva Jersey,
alquila chips alojados
en centros de datos en

todo EU que los clientes
utilizan para creár e
implementar sistemas de
Inteligencia Artificial. Es
parte de una nueva gene
ración de empresas que
ofrecen computación en
la nube adaptada a la IA.
? HSBC, uno de los
bancos más grandes del
mundo, está buscando un
nuevo director ejecutivo,
después de que el martes
pasado Noel Quinn, quien
ocupa aún ese puesto,
sorprendió a los merca
dos al declarar se jubilaría
pronto. Un obstáculo para
encontrar un sucesor

sería el salario, ya que
Quinn ganó 10.64 millones
de libras esterlinas el año

pasado, equivalentes a
13.3 millones de dólares,
lo que no es poco, pero el
director de Citigroup tuvo
ingresos del doble.
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Meo. en lo oscurito
::::: A pesar de los esfuerzos que hacen algunos al
interior del Banco de México (Banxico) por cam
biar las prácticas en la oscuridad del pasado, y le
jos de ganar terreno en materia de transparencia
y rendición de cuentas, nos platican que la insti

tución que gobierna Victoria
Rodríguez dio a conocer el
martes dos importantes anun
cios. El primero de un tema tan
sensible como el de los afecta
dos por el huracán Otis, ya que
pasó por desapercibida la circu
lar que publicó para dar una
nueva prórroga y seguir difi

Victoria riendo el pago mínimo de los
Rodríguez que tienen adeudos en tarjetas

de crédito en las zonas afecta
das por el meteoro, por lo que tuvo que emitir un
comunicado nocturno. El segundo fue el resulta
do de sus estados financieros, ya que se esperó
hasta el último día de sesiones del Congreso para
difundirlo en la tardenoche, reporte en el que
nunca mencionó lo relacionado al remanente y
dio por hecho que todo mundo sabía que no hu
bo. Esto contrasta con su par en Estados Unidos,
la Reserva Federal que encabeza Jerome Powell,
que desde mediados de marzo informó que tam
bién sufrió pérdidas y no obtuvo beneficio alguno
para repartir al Departamento del Tesoro.
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Equipo hacendarío. sin agua
::::: Nos hacen ver que, a la mitad de la conferen
cia de prensa con el calor que hacía a mediodía y
las preguntas incómodas de los reporteros, los
funcionarios de la Secretaría de Hacienda, vesti
dos de saco y corbata bajo las luces, liderados por
el subsecretario Gabriel Yorio, no teman a la ma
no agua para aguantar las altas temperaturas y
pasarse el trago amargo que les causaban los
cuestionamientos sobre el Fondo de Pensiones y
Pemex. Hasta que alguien del equipo de Yorio se
percató y discretamente pidió al vocero que se en
contraba en la mesa dirigiendo la conferencia, ir
pasando de una en una, como el juego de la ma
tatena, las botellitas del líquido hoy tan preciado
por los mexicanos.

Cambios en la cúpula de cristal
::::: Nos comentan que se anunció la sucesión en la
presidencia del Consejo de Administración de Vi
tro para que Adrián Sada González, tras más de
cuatro décadas de trayectoria en el principal pro
ductor de vidrio y cristal del país, y fungiendo los

últimos 33 años como presidente
¦| del consejo, ceda dicha posición
I i a Adrián G. Sada Cueva, quien

es director general de la empre
¦Qi sa, pero ahora también es presi
F*  uJl , dente de la junta directiva. Nos

aclaran que Don Adrián Sada
Al H González seguirá siendo miem
Hk H bro del Consejo de Administra

Adrián Sada ción. En la asamblea anual ordi
González naria de accionistas también se

aprobó designar a Claudio Luis
del Valle Cabello como secretario del directorio,
en sustitución de Alejandro F. Sánchez Mújica.
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Pensiones, al 100 por ciento // Primera
entrega, en julio // AMLO; "ya no lo detienen
CARLOS FERNANDEZVEGA

NADA CONSUELA A los dueños de
las Afore, supuestos "administra
dores" de los fondos de retiro de
millones de mexicanos quienes, en
el mejor de los casos, han recibido

migajas, mientras ellos se sirven con la cuchara
grande, con ganancias cercanas a 30 mil mi
llones de pesos por año, sólo por comisiones, Y
lloran amargamente, porque, a más tardar en la
segunda q uincena de junio próximo, deben en
tregar alrededor de 41 mil millones de cuentas
no reclamadas al Instituto Mexicano del Seguro
Social (IMSS), tos cuales alegremente han jine
teado a lo largo del ultimo cuatrienio {sólo en
2023 se embolsaron de 4 mil 600 millones).

AYER, DÍA INTERNACIONAL del Trabajo, el
presidente López Obrador firmó el decreto que
formalmente crea el Fondo para las Pensiones
del Bienestar ya se publicó en Diario Oficial de
¡a Federación, luego de que el Legislativo aprobó
la reforma por éi propuesta, y entró en vigor
ayery en él queda claro que el compromiso es
que el próximo 1  de juíio comiencen a pagarse
las primeras pensiones dignas que garantizan el
100 por ciento del salario del trabajador a reti
rarse, tomando como base el salario promedio.

EN ESE TENOR, se detalló que "d tirante la
segunda quincena de junio de 2024, las Afores,
el IMSS, el Issste, el Infonavit y el Indep, así
como otras fuentes de fin andamiento deberán
transferir los recursos al Fondo de Pensiones del
Bienestar para que las y los trabajadores puedan
acceder a sli complemento el primer día de julio,
marcando así un hito que pasará a la historia co
mo el día en que las pensiones se revalorizaron,
se redignificaron, y que, además, coincide con
el sexto año del inicio de la transformación déla

vida pública de nuestro país".

A LO LARGO de los últimos cuatro años, las
10 More han jineteado esos 41 mil millones de
pesos, que les ha significado pingües rendimien
tos, en especial a partir del brutal aumento de
las tasas de interés, las cuales han asfixiado a
los deudores e hinchado las alforjas de quienes
manejan los recursos para el retiro. Desde el año
2020 esos "administradores" debieron entregar
ese monto, pero mediante medidas leguleyas lo
fueron retrasando. De ahí la necesidad de crear,
por ley, el Fondo de Pensiones del Bienestar,
de tal forma que se quedaron sin pretexto para
trasladar esos recursos para el fin descrito.

EL PRESIDEME LÓPEZ Obrador subrayó
que tal entrega "ya está en la ley y no creo que
incumplan; si no, aquí se los vamos a decir; no
se trata de estar pensando en sancionar, en que
van a incumplir, porque ya es una cuestión legal.
Además, casi todos son muy responsables. Y va
mos a esperar, para qué adelantamos vísperas.
Si no cnmplen, pues aquí vamos a decir quiénes
ya cumplieron y quiénes no. Porque ni modo que
no van a cumplir con la ley, tienen obligaciones
en el manejo de Afores y demás. Si no actúan
legalmente, pues entonces posiblemente haya
sanciones, pero no creo yo que vayan a incum
plir, vamos a esperarnos".

EL MANDATARIO NO descartó la posibilidad
de que la oposición impugne la creación del
Fondo de Pensiones para el Bienestar (de hecho,
sus legisladores se manifestaron en contra), con
eí oscuro apoyo del Poder Judicial, pero, haga lo
que haga, dijo, "esto va hacia adelante y ya no lo
detienen... Imaginen la alegría de un trabajador
que se va a jubilar, ya no con 2530 por ciento,
como originalmente lo tramaron Zedillo y Cal
derón, que nosotros hemos ido aumentando".

LA CREACIÓN DEL citado fondo, detalló Ló
pez Obrador, forma parte de su política laboral
"para mejorar ios salarios de los trabajadores,
corregir todas las aberraciones, los retrocesos,
que se aplicaron mediante reformas a la Consti
tución contra los trabajadores de México, en ge
neral en contra del pueblo en 36 anos de política
neoliberal. Todas se hicieron para favorecer a
una minoría, a los que se sentían dueños de Mé
xico; todas pitra priva tizar los bienes del pueblo
y de la nación en beneficio de particulares, de los
llamados hombres de negocios vinculados al po
der, traficantes de influencia. No hay ninguna en
36 años en beneficio del pueblo de México, ni, en
especial, de los trabajadores. En ese periodo se
perdió el propósito de hacer realidad la justicia
social, lo que quedó plasmado en la Constitución
de 1917".

Las rebanadas del pastel
A M UGIR A otra parte (en un reclusorio, por
ejemplo): por segunda ocasión, "el consejo gene
ral del INE rechazó la nueva solicitud de registro
de candidatura al panista Francisco Javier Gar
cía Cabeza de Vaca, por considerarlo prófugo
de la justicia" (La Jornada, Fabiola Martínez y
Jessica Xantomila).

Twitter: @cafevega
efum exico_ sa@hotmail.com
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Máynez dice que no va a aflojar // Fondo de
Pensiones sólo es 10 por ciento del Fobaproa //
¿Quién votó en el INF por García Cabeza de Vaca?
ENRIQUE GALVÁN OCHOA

HASTA AHORA NADIE daba
importancia a Jorge Álvarez
Máynez, el candidato presidencial
de Movimiento Ciudadano. Se
coló a la campaña de chírípazu,

cuando abandonó la carrera el gobernador
de Nuevo León, Samuel García. Sin embargo,
estos últimos días ha ganado notoriedad, no
porque tenga alguna posibilidad de ganar la
Presidencia; sigue en un lejano tercer lugar.
Lo están presionando para que decline a
favor de Xóchitl Gal vez. Vean ¡o que le dice
un furibundo opositor de Morena, el escritor
Francisco Martín Moreno: "Máynez; declina
por Xóchitl, la patria habrá de ceñir tus sienes
de oliva al haber eliminado a un extraño ene
migo de nuestras más caras causas". Dl1 risa.
La intoxicación ideológica hace perder el piso
a personas que suponíamos normales. Máynez
rechazó la invitación. Piensa que, al contrario,
Xóchitl debería pasarle sus votos. Asegura que
ya la alcanzó y la bajó al tercer lugar. Pero, en
cualquier caso, sus votos no le darían el triunfo.
Máynez sólo tiene 3 o 4 por ciento, Xóchitl, 22
por ciento y Claudia, entre 65 y 70 por ciento
de las preferencias ciudadanas en casi todas las
encuestas.

Un 10 por ciento
COMPARATIVAMENTE, EL FONDO de
Pensiones para el Bienestar sólo equivale a
10.8 por ciento del costo del Fobaproa. En su
primera década, requerirá 130 mil millones de
pesos, mientras que el fraude bancario que
seguimos pagando es una carga en torno aun
millón de millones (un billón) de pesos. Desde
un punto de vista humano y social, el Fobaproa
benefició a un pequeño grupo de empresarios
y políticos, en cambio, el Fondo de Pensiones
hará que millares de trabajadores no sacri
fiquen su nivel de vida cuando llegue el día
del retiro. Continuarán recibiendo su último
sueldo. El subsecretario de Hacienda, Gabriel
Yorio, informó que el actual gobierno prevé
aportar sólo unos 60 mil millones de pesos con
la venta de activos, ahorros presupuéstales
y cuentas inactivas en las Afore. "Lo que ha

pedido el presidente López Obrador es que
prefondeemos la mitad de este fondo. El costo
que se prevé para los siguientes 10 anos en el
acumulado es de 130 mil millones de pesos,
y nosotros estamos buscando prefondear en
mayo la mitad, cerca de fiO mil millones, con
venta de algunos activos en el gobierno federal
y ahorros en líneas presupuéstales", dijo Yorio
en la presentación del Informe Trimestral de
Finanzas Públicas. Actualmente, las Afore ad
ministran más de 6 billones de pesos en cuen
tas de ahorro, de los cuales, 0.4 por ciento 40
mil millones de pesos llevan más de 10 años
sin ser reclamados.

¿Qu'en pompó?
DESESPERADO, CON EL reloj en contra,
el ex gobernador de Tamaulipas Francisco
Javier García Cabeza de Vaca recurrió al
Instituto Nacional Electoral para que le re
grese su condición de candidato plur¡nomi
nal del PAN a una diputación. Sin embargo,
el Consejo General del Instituto rechazó su
solicitud, en línea con el fallo del Tribuna!
Electoral del Poder Judicial de la Federa
ción, que lo considera prófugo de la justicia.
Sus abogados consiguieron dos suspensio
nes definitivas de algún juez que se prestó a
la jugada. El acuerdo del INE fue aprobado
por 10 votos a favor y uno en contra. ¿Quién
votó a favor del ex gobernador? La conseje
ra Dania Ravel, Mmmm.

Omfofií/sinun Social

Asunto: limón ¿izo

LOS MONTAJES SOBREACTUADOS en la
campaña de Xóchitl rayan en lo cómico, ya que
no son espontáneos los gritos de la multitud
que la rodea en sus actos.

Yuri Lutsce Hernández

R: OTRAS VECES se pasan de realismo. Cir
cula en redes un video que muestra cómo una
persona desconocida le lanza y le estrella un
limón en plena cara.

Twitterati
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PERCIBO UNA LIGERA desesperación
de la alianza PRIPAN. ¿Ya les habrán infor
mado que van a quedar en tercer lugar? Les
repito: si lo importante es que no gane Mo
rena, su declinación es bienvenida con una
condición: que Alito y Marko renuncien. Y
también sus pluris.

(¡SAlvafezMaynez

Facebook, Twitter:galvanochoa
Correo: gal van oclioa@gm a il. com
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Xóchitl y Claudia
se parecen

Aunque reconozco que existen di
ferencias de fondo entre cómo

gobernarían Xóchitl Gálvezy
Claudia Sheinbaum, me llaman la atención
las amplias coincidencias en temas socioeconó
micos. Pueden existir matices, pero el modelo de
López Obrador parece que se mantendrá en
gran medida, sin importar quién gane
A diferencia de otros países, nuestro mo

delo socioeconómico actual no parece estar
enjuego en las elecciones. El caso de Argen
tina es muy ilustrativo para ver los contrastes
que pueden existir. La visión de Javier Milei,
eventual ganador, y la de Sergio Massa, can
didato del partido en el poder, no pudieron
ser más distintas. Milei propuso austeridady
un libre mercado en esferoides, mientras que
Massa ofreció más subsidios y un fuerte con
trol estatal de la economía.
En México, las dos candidatas punteras di

fieren poco en sus posturas socioeconómicas.
Ninguna está planteando incurrir en eleva
dos déficits públicos o contratar altos niveles
de deuda. Ambas parecen coincidir en la im
portancia de mantener la inflación baj o con
trol y están dispuestas a respetar la indepen
dencia del Banco de México.
Lo cierto es que, pese a la retórica antineoli

beral de López Obrador, el marco macroeco
nómico que ha predominado en el país en los
últimos 30 años se apega a esta ideología. Sus
principales pilares: disciplina financiera, libre
mercado y apertura comercial, se han mante
nido relativamente constantes alo largo de este

periodo (con algunos matices dependiendo de
la administración) y todo indica que permane
cerán ya sea que gane Xóchitl o Claudia. Am
bas, por ej emplo, han hablado de reforzar el T
MEC cuando entre a revisión en 2026ybuscan
aprovecharla oportunidad del nearshoring.
En lo social, los programas de López Obra

dor también parecen firmes. No hay cuestio
namientos sobre si deben continuar o no y, si
hay diferencias, son en qué tan generosas van
a ser las candidatas a la hora de ampliarlos.
Ninguna habla de frenar el aumento del sala
rio mínimo o de reducir los beneficios de los
pensionados, por ej emplo.
En otros temas relevantes también hay coin

cidencias. Enlo ecológico, las dos buscan transi
tar hacia energías renovables y están compro
metidas con sacar a Pemex adelante. Ninguna
habla de medidas radicales para enfrentar los
enormes problemas que enfrenta la empresa
productiva delEstado.Otrasemejanzaeslafalta
de detalles en cómo piensan financiar el mayor
gasto relacionado con sus propuestas.
Por supuesto que existen diferencias

de fondo entre las dos candidatas fuera
del ámbito socioeconómico. En el caso de
Sheinbaum, el mayor temor es que su go
bierno continúe la tendencia antidemocrá
tica de López Obrador, eliminando contra
pesos (capturando la Corte, por ejemplo),
marginando los órganos autónomos y debi
litando a los árbitros electorales.
Quien haya visto el debate del domingo

puede pensar que existen visiones socioe
conómicas muy distintas entre las candida
tas. No es así.
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La estrategia es
pensar en todos
r
¦ I %J n los ultirnos días escuchamos

i en debates, llamadas entre
_lImandatarios y mañaneras los
conceptos de pobreza, gas natural, migración
irregular, nearshoring, desarrollo e inversión.
Todos están entrelazados y no podemos aislar
las conversaciones.

El gas natural ha permitido desarrollo. En
México los estados con la atracción de inver

sión extranjera directa (IED) más alta son
aquellos con mayor acceso a gas natural, se

gún el Sistema de Información Energética.
Nuevo León en 2022 fue el estado con la más
alta participación en el producto interno bru
to (PIB) industrial con 12 por ciento, y coinci
dió como el principal consumidor de gas na
tural; le siguieron Coahuilay Veracmz.
La proveeduría de energía es uno de los de

safíos de México si queremos visualizarlo co
mo centro de producción, lo que nos llevaría a
la promesa del tan popular nearshoring.
La historia no es color de rosa, hay otros

riesgos, como el agua, la inseguridad, y la in
tensa competencia salarial por trabajadores
especializados. Sin embargo, podrá serlo si es
tablecemos la ruta para enfrentar cada uno de
esos desafíos, la seguimos y nos aseguramos
que no sea solo para algunos.
El sureste del país no se ha emparejado y

requiere atención, sobre todo si queremos
que se beneficie del fenómeno del nearsho
ring. Llevar gas natural a esa región es un

primer paso y el proyecto está en marcha
vía la ampliación del gasoducto Mayakán
y la construcción de Puerta al Sureste, que
permitirán llevar gas natural desde Texas
hasta Yucatán. Los 715 kilómetros del ga
soducto submarino Puerta al Sureste esta
rán listos en 2025.

Ese potencial desarrollo implica otro
gran desafío: la migración irregular. Esta se
mana el presidente Andrés Manuel López
Obrador tuvo una llamada con Joe Biden,
presidente de Estados Unidos, en la que
"ambos líderes ordenaron a sus equipos de
seguridad nacional que trabajen en conjun
to para implementar medidas concretas e
inmediatas que reduzcan significativamen
te los cruces fronterizos irregulares prote
giendo los derechos humanos", de acuerdo
con lo que se puede leer en un comunicado
de la Casa Blanca.

Los gobiernos deben acercarse a este reto
con un enfoque holístico, explica Naciones
Unidas, "más allá del control fronterizo hay
que impulsar la economía de los países y abor
dar los riesgos del proceso y causas que expul
san a las personas".
Si una causa de la migración en México es

el trabajo, quizá el acceso al gas natural pueda
atraerla inversión extranjera directa necesa
ria para los empleos que nos alejen de la mi
gración irregular.
Oj alá que la estrategia esté pensada para no

dejar a nadie atrás, y sí puede iniciar con el gas
natural, pero de ahí es urgente resolver todos
los otros pendientes.
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ELECTRICIDAD

Ahorró Walmart el

año pasado 30 GWh
La cadena de supermercados
Walmart de México y Centro
américa, que desde ayer pre
side Ignacio Caride, ahorró en
electricidad más de 30 gigava
tios/hora (GWh) en 2023, lo
que equivale al consumo de 15
mil hogares. Para lograrlo ins
taló 113 mil metros cuadrados
(2.4 Zócalos de CdMx) de pa
neles solares en 173 tiendas y

clubes de precios.

CLASIFICACIÓN2024

Edtecli Lottus, en el
noveno sitio de Time

De entre más de 250 platafor
mas listadas, la edtech mexi
cana Lotus Education, que
fundó y dirige Ricardo Ló
pez Barrera, fue ubicada en
el noveno sitio por la revis
ta Time en su listado World's

Top Edtech Companies 2024,
que lideran compañías como
Emeritus, Memrise, Afya,
Knowbox, Virtu education
yYellowBrick.
R0RERT0 VALDÉS ACRA

Renuncia consejero
de Alterna Asesoría

Alterna Asesoría Internacio

nal, gestor de activos y con
sultora financiera fundada en
2021 como escisión de Actin
ver y que preside Héctor Ma
dero Rivera, difundió que su
asamblea de accionistas acep
tó la renuncia de Roberto Val
dés Acra, ex director de Act
inver, a su cargo como miem
bro propietario del consejo.

PROYECTOS VIALES

Aleatica realinea la

junta de subsidiaria
La administradora de conce

siones viales Organización de
Proyectos de Infraestructura,
subsidiaria de Aleatica, que
preside David Díaz Alinazán,

acordó remover alos conseje
ros suplentes Jorge Rodrigo
Nuñez López y Eduardo Ra
mos de la Cajiga y configurar
su consejo de administración.

MAS DE 367 MDP

FibraHotel aprueba
fondo de recompra
El fideicomiso inmobiliario

FibraHotel, de Simón y Al
berto Galante Zaga, aprobó
un fondo de recompra que
estará vigente hasta el 30 de
abril de 2025, hasta por el por
centaje máximo permitido, de
5 por ciento de sus 39.36 mi
llones de certificados bursá
tiles emitidos, equivalentes a
367.24millones de pesos.

Fecha: 02/05/2024

Página: 18

Area cm2: 156

1 / 1

Columnas Económicas

Redacción

Costo: 19,032

Página 20 de 74



jEf i**, «x

v ,"4¿iiSjgSiÍTpI.^v.^';|»1|fwiWw'n|$gC|¥JvJfíT*f»ffi'&gt*^i

A finales de febrero, Fernando Salgado y
Tereso Medina que participan en la Comi
sión Nacional ele Salarios Mínimos, anuncia

ron que habían llegado a un acuerdo para
que el 1" de marzo se actualizara a la baja el
impuesto al salario para trabajadores de site! 
dos y salarios que ganan hasta dos salarios
mensuales.

Francisco Cervantes, de la CCE. y. lo mis
mo voces de la Concamin, !MCP, IMEF, con
tadores y laboralistas. insistían que, con el
incremento de 20% al salario mínimo que en
tró en vigor el pasado 1". de enero, el subsidio
al empleo se había esfumado y, solicitaban
la actualización déla tabla. Sin embargo, no
fue sino hasta ayer cuando Hacienda publicó
el decreto firmado por el presidente López
Obrador, actualizando tanto el coeficiente de
cálculo que eleva de 7 mil 382.33 pesos (dos
salarios mínimos de 2023. a 9 mil 81 pesos, el
sueldo que recibe subsidio al salario que hoy
hemos actualizado el subsidio al empleo, ya
que. con el aumenta del salario mínimo, el
sistema anterior quedó obsoleto. Este ajuste
aplica para trabajadores que ganan hasta 9
mil 81 pesos, y equivale a 390 pesos.

En general, cuando se conoció la actuali
zación se consideró como una "medida elec
torera" de la administración, pero supongo
que los "opinólogos enterados" no sabían
que,: en realidad, se trató de un ajuste tardío
porque con el aumento del salario mínimo

en 20% se había nulificado el subsidio acor
dado de forma tripartita desde hace cuatro
sexenios, para evitar que los incrementos al
mínimo se los quedara el fisco.

Hasta marzo, un asalariado estaba pagan
do 594.1 pesos de ISR y en el recibo mensual
 por la falta de actualización de! subsidio
no se observaba ningún incremento salarial
de 20% y si un aumento en el pago del ISR.

Eso no es todo. En el segundo debate,
Xóchitl Gálvez sorprendió al ofrecer un au
mento en el subsidio al salario de llegar a ¡a
Presidencia y de elevarlo hasta 15 mil pe
sos de ingreso mensual. Eso provocó que
la SHCP anunciara ayer la actualización,
dos meses después de haberse negociado
sectorialmente. Puede ser interpretado como
una reacción del gobierno para no ceder es
pacio a la candidata Gálvez, pero la realidad
es que el gobierno estaba en falta.

En cuanto a cómo "fondear" un incremen

to como el pi opuesto por Gálvez, la respuesta
la da Fernando Galindo. y vaya que es exper
to en materia presupuestal y finanzas públicas
que trabaja en el equipo de Gálvez, apunta
que el gasto fiscal podría cubrirse del cobró
adecuado de impuestos a la importación de
gasolina que viene disfrazada de "aceites lu
bricantes" y que en IEPS hace una enorme
diferencia, ¡vamos!, del huachicol importado.

Sólo que el principal importador de gasoli

na en el país es Pemex. pues recordará que la
CRE le fue quitando uno a uno los permisos a
los privados para importar y vender, y el SAT
controla los recintos en los que puede regis
trarse la importación, por lo que pareciera in
creíble que hubiera una bolsa de elusión fiscal
que supere 10$ 100 mil millones de pesos. Si
existe, ¡esto si sería de escándalo v grave!
DE FONDOS A FONDO
#ADI... El 14 v 15 ele mavo, la Asociación de
DesarrolladoréS Inmobiliarios (AD1) realiza
rá su Expo Desarrollo Inmobiliario. The Real
Estate Show 2024, con la que celebran dos
decadas de congregar al sector inmobiliario
anualmente. 1 .a ADI integra a los 78 socios que
representan 60','.. de desarrollo inmobiliario
de todo el país y 50% en la Ciudad de Méxi
co. En esta edición participan Xóchitl Gálvez.
candidata presidencial de la coalición Fuer
za y Corazón por México: Altagracia Gómez,
asesora económica de Claudia Sheinbaum
(como jefa de Gobierno asistió, pero ahora la
agenda se le complico): además de Santiago
Tabeada candidato de V'a x la CDMX a la |e
fatura de Gobierno de la CDMX, así como del
actual jete de Gobierno. Martí Batres, Del
lado de los expertos estará Edward Glaeser.
presidente del Departamento de Economía de
la Universidad de Harvard: Oren Alexander,
cofundador de The Alexander Team; ¡oseph
Sitt. presidente de Thor Equities. y Adrián
Otero, director deneral de Scotiabank.
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Pemex reduce
exportación de crudo;
subsidio a quienes
ganen 9 mil pesos
Es increíble. Pemex, dirigido por Octavio Romero Oropeza,
va a pasar a la historia por ser. la actual, la gestión con menor
valor en la historia del país. No sólo debe más de 101 mil mi
llones de dólares, es la petrolera más endeudada del planeta.
También elevó su deuda con proveedores en 17%, segün su
más reciente reporte financiero (la deuda es por 163 mil mi
llones de pesos, casi 10 mil millones de dólares). Pemex ha
dejado de pagar impuestos durante cuatro meses (no pagó el
Derecho de Utilidad Compartida). Recibió apoyos hacendarlos
para poder pagar su deuda.
SÓLO SE EXPORTARON 687 MIL BD EN MARZO
Pemex es un desastre. Para muchos, es un barril sin fondo. Y
aun viendo los números rojos por todas partes, todavía se enfa
tiza más en el modelo que no le ha funcionado: dejar de expor
tar crudo, que es donde más gana dinero, y meterlo al Sistema
Nacional de Refinación, que es donde más pierde dinero. En
marzo. Petróleos Mexicanos tuvo su nivel de exportación más
bajo en décadas. La exportación de crudo ya fue de sólo 687
mil barriles diarios, cuando el promedio sexenal, con todo y
la baja producción, rondó los 1.6 millones de barriles diarios.

La reducción de exportación de crudo se dio en marzo. Ya
para mayo la petrolera dará marcha atrás a la medida por los
menores precios de la mezcla mexicana. Aun así, la menor
exportación de petróleo trae pérdidas por donde se le vea.
LA QUIMERA DE LA SOBERANÍA ENERGÉTICA
El presidente López Obrador insiste en obtener la soberanía
energética, es decir, en retinar gasolinas y diésel en México.
Pero ahí está el problema. El gobierno ha gastado más de 16
mil millones de dólares en construir la nueva planta de refi
nación en Dos Rocas y a pesar de dos c tres inauguraciones,
sigue sin refinar una sola gota Y las otras 6 plantas de refina
ción pierden dinero en cantidades estratosféricas. En lo que va
de la administración, Peme;: Transfoimoción Industrial, donde
se encuentran ¡as refinerías, ha perdido 800 mil millones de

pesos. Por estas razones los candidatos presidenciales, como
Xóchitl Gálvez de) PANPRIPRD, y JorgeÁlvarez Máynez,
de MC, han propuesto el cierre de los complejos de refinación.
Claudia Sheinbaum, candidata de Morena, ha mencionado
que sí va a eficientar Pemex. Hasta ahí.

La estrategia de Pemex seguida en el último año de la ad
ministración obradorista parece empeñarse en tener pérdidas,
a pesar de que por todos lados el gobierno le está salvando.
YORIO, SUBSIDIO SUBE DE 7,282 A 9,081 PESOS
MENSUALES
Gabriel Yorio, subsecretario de Hacienda, se encuentra en la
OCDE, acompañando al secretario Rogelio Ramírez de la O.
Pero, desde su cuenta de X, el subsecretario dio a conocer que
el gobierno del presidente López Obrador había elevado el
subsidio al empleo, ya no sólo para quienes ganan 7,282 pesos
mensuales, sino para quienes ganan 9,081 pesos mensuales.

También se dará un subsidio equivalente a los 390 pesos
mensuales, quitando completa la tabla que dependía del nivel
salarial. Este subsidio al empleo ya se daba en otras adminis
traciones. Se busca que los trabajadores que apenas superan
el salario mínimo no tengan merma en su poder adquisitivo
por el pago del Impuesto Sobre la Renta. Para algunos, fue una
maniobra electoral, pero lo cierto es que este subsidio ya se ha
venido dando desde hace años y ahora se mejoró.
COSTO DEL FONDO DE PENSIONES, SUBE Y SUBE
Bueno, pues ya no es de 60 mil millones de pesos, ya tam
poco de 130 mil, sino de 160 mil millones de pesos el capital
para formar el Fondo de Pensiones para el Bienestar duran
te los próximos diez años. Es el problema con las pensiones:
su financiamiento debe ser sostenible, sobre todo porque se
enfrentan gastos crecientes por el envejecimiento de la po
blación. El presidente López Obrador, al oficializar el Fondo,
dio a conocer la nueva cifra que, por cierto, no tiene fuentes
financieras sostenibles: liquidación de Financiera Rural; parte
del Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado; utilidades del
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Tren Maya y del AIFA (que no hay), etcétera. Y, para acabar de
empeorar las cosas, la oposición va por su inconstituciona
lidad. Pero, ¿qué importa? Son tiempos electorales... aquí sí.
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1E1 regreso a México de China Southern
•Airlines, al mando de MaXuLun, a

partir del 11 de mayo, se da en un buen mo
mento, ya que el mercado chino es el que
más gasta a nivel mundial. La aerolínea
ofrecerá la conexión ShenzhenCiudad de

México y, de regreso, tendrá una escala téc
nica en Tijuana, Baja California, estado que
gobierna Marina del Pilar Ávila, Duran
te el primer trimestre, los viajes desde Chi
na registraron un aumento anual de 7% y se
quedaron 30% por debajo de los niveles pre
pandemia. En Europa el rezago es de 26% y
en Asia Pacífico de 31 por ciento. Sin em
bargo, la región con mayor déficit respecto a
2019 es las Américas, con 50%, por lo que
se considera que hay mucho potencial.
2 Otra emisora planea abandonar la

•Bolsa Mexicana de Valores, que en
cabeza Marcos Martínez. Ahora se tra

ta de Urbi, que preside Cuauhtémoc Pérez
Román. El consejo de la desarrolladora de
vivienda aprobó el reembolso y cancela
ción de sus acciones, lo cual se concretará el
31 de mayo. Después de esa fecha, se con
vocará a una asamblea extraordinaria para
decidir si se solicita a la CNBV, que encabe
za Jesús de la Fuente, la cancelación de sus
títulos y su salida de la bolsa. Es claro que el
número de empresas que dejan el mercado
de capitales va en aumento, mientras que de
la regulación de la nueva Ley del Mercado
de Valores, que promete aumentar la llega
da de compañías, no hay ni señales.

3 A quienes ya les gustó usar Pemex,
•que dirige Octavio Romero, para co

meter delitos es a los cibercriminales que
utilizan la inteligencia artificial, pues son
cada vez más constantes los anuncios crea 

dos con esta tecnología para cometer frau
des bancarios o robo de datos, utilizando
la imagen y voz de altos funcionarios de la
empresa. Para la petrolera es cada vez más
recurrente la proliferación de información
falsa, errónea o con contenidos que son
creados de manera deliberada, no sólo para
cometer delitos, sino también para generar
conflictos con la población, desconfianza
entre la opinión pública y daño reputado
nal, al mismo tiempo que pone en riesgo
datos o hechos verídicos.

4 El Consejo Coordinador Empresarial,
•que dirige Francisco Cervantes, está

difundiendo una convocatoria en sus redes
sociales para que las pequeñas y media
nas empresas, así como a los agremiados a
la cúpula privada, se registren para la reno
vación de los integrantes no gubernamen
tales de los comités del Consejo Nacional de
la Agenda 2023 para el Desarrollo Sosteni
ble, que publica la Secretaría de Economía,
a cargo de Raquel Buenrostro. La invita
ción del CCE se realiza a pocos días de que
concluya la convocatoria y es necesario que
el sector privado contribuya a cumplir con
los objetivos de desarrollo sostenible de esta
agenda y, con ello, favorecer el desarrollo de
un país más igualitario y sostenible.
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Gabriel Yono
Gabriel Yorio es uno de esos funcionarios que pocas veces se
dan dentro de una administración. Ha sido el hilo conductor
en la Secretaría de Hacienda durante esta administración: ha
sido la constante en las gestiones de Carlos Urzúa, Arturo
Herrera y Rogelio Ramírez de la O,

Su presencia ha permitido dar continuidad a planes y pro
yectos dentro de la dependencia. Bajo su gestión se ha logra
do controlar la deuda pública, hasta que hoy tenga un nivel
del 45.5% del PIB, incluso menor al que dejó el gobierno de
Enrique Peña Nieto.

Ha mantenido el orden en las finanzas públicas. El Padre
del Análisis Superior conversó con el subsecretario de Hacien
da sobre el informe de finanzas públicas del primer trimestre,
sobre lo que el funcionario argumentó los principales puntos.

Explicó que el gasto está por debajo de las previsiones de
la Secretaría de Hacienda y que el próximo gobierno tendrá
espacio, más de 300,000 millones de pesos, puesto que en
esta administración concluirán o prácticamente ya tendrán
todo el presupuesto asignado.

Ante las críticas en el sentido de que los ingresos crecieron
poco, el subsecretario de Hacienda explicó que lo hicieron
más que lo calculado y que. además, se debe contar con el
hecho de que una parte de los ingresos tributarios entraron el
primero de abril, por la fecha en la que terminó el plazo para
que las personas morales cumplieran con su obligación fiscal.

Uno de los toques de orgullo para su gestión, que demues
tran que se han mantenido en orden las finanzas públicas y
que tienen una buena perspectiva de largo plazo, es que las
ocho calificadoras que evalúan el riesgo financiero de la deu
da soberana han mantenido el grado con perspectiva al alza.

Las tres que ya presentaron su ronda de calificaciones
—la más reciente, HR Ratings— han mantenido el grado con
perspectiva positiva.
REMATE COYUNTURAL

En la presentación del informe de finanzas públicas del pri
mer trimestre se concentró mucho la atención sobre el di

cho de Gabriel Yorio acerca de que el Fondo de Pensiones
para el Bienestar, anunciado ayer por el Presidente, requiere
de 130,000 millones de pesos en los siguientes 10 años, de
los cuales esta administración aportaría 60,000 millones de
pesos, puesto que hay una gran cantidad de activos que se

podrían vender, incluidos reservas territoriales. Dijo que los
cálculos actuariales que apuntan hacia la insuficiencia de
estos recursos están mal hechos técnicamente, puesto que
parten de premisas equivocadas que los hacen llegar a con
clusiones erróneas.
REMATE VALIOSO

Sin embargo, Yorio ha sido mucho más que un buen guardián
de las finanzas públicas. Ha sido una pieza fundamental en la
creación de la nueva Ley del Mercado de Valores que, dicho
sea de paso, se hizo con el consenso no sólo del sector, sino
también de los partidos políticos.

Ha logrado expandir las formas de financiamiento del go
bierno federal, no sólo en cuanto a mercados, sino en produc
tos, especialmente aquellos que tienen que ver con bonos más
limpios que le permitirán ingresar al muy líquido mercado del
Oriente Medio, en el que México no tiene una gran presencia.

Por su valía como servidor público, es bueno especular
sobre su futuro. No cabe ninguna duda de que tiene un cartel
entre los organismos financieros internacionales, pero resul
taría un desperdicio para el gobierno mexicano.

Al Padre del Análisis Superior le parece que sí ganará la
elección Claudia Sheinbaum, así que la mejor opción para
secretario de Hacienda sería Yorio, porque él no sólo tiene
un gran prestigio internacional y nacional y también les da
confianza a los agentes económicos, sino que ha sido el hilo
conductor de esa dependencia. Con él se lograría que la tran
sición —que tiene el gran reto de regresar pronto a la senda
de la estabilidad en las finanzas públicas— fuera verdadera
mente ordenada y sin mayores sobresaltos.

Hay quienes le atacan con interpretaciones torcidas o con
dichos fuera de contexto. E! PAS tomará dos ejemplos.

Algunos creen que es una señal que la candidata de Mo
rena haya mencionado dos veces, a pregunta directa, que le
gustaría que se quedara Rogelio Ramírez de la O, pero pa
rece que no le entienden el contexto.

Ha dicho que le gustaría que se quedara año y medio para
hacer la transición y que no ha hablado con él. Parece mucho
más una salida más o menos educada, pero no una manifes
tación de interés.
REMATE CORRECTO

Hoy estará en la mañanera Carlos Velázquez Tiscareño.
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quien desde el primero de abril es director del puerto de Ve
racruz, para hablar sobre lo bueno que hizo al frente del A1CM,
un camino que está siguiendo bien el actual director. José
Ramón Rivera Parga.
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Plantas de Iberdrola,
afores deshojan
la margarita
Entre las condiciones que estableció la Comisión Federal
de Competencia Económica (Cofece), que preside Andrea
Marván, para autorizar la venta de las 12 plantas de Iberdrola
y un parque eólico, está que la operación debe concretarse, a
más tardar, a seis meses de la autorización, que se vencen a
mediados de agosto próximo, es decir, después de las elec
ciones y ya con una nueva presidenta electa, que comenzará
a gobernar a partir del 1 de octubre.

Actualmente, el Fondo Nacional de Infraestructura (Fona
din) es el dueño de las plantas de Iberdrola porque adquirió
el 100% de los CKD que emitió el fondo México Infrastruc
ture Partners, que encabezan Carlos Robles y Mario Gabriel
Budebo.

Entre las condiciones que estableció la Cofece está que la
administración de las plantas sea totalmente independiente
de la Comisión Federal de Electricidad y, aunque la decisión
molestó mucho a su director Manuel Bartlett, la acató por
que el presidente López Obrador y, desde luego, el secreta
rio de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, quien es el papá
de toda esta operación, estuvieron de acuerdo con la Cofece.

Lo más importante para López Obrador y, por supuesto,
para su candidata Claudia Shein
baum, es que con esta operación,
que para muchos sí es muy ren
table para el gobierno, se cumpla
el compromiso político de que el
54% de la generación eléctrica
provenga del Estado mexicano,
porque si bien las plantas no pa
saran ya a la CFE, sí tendrán ma
yoría gubernamental a través del
Fonadin.

DOS AÑOS PARA REDUCIR LA PARTICIPACIÓN

DEL FONADIN

Si bien el proceso operativo de las plantas marcha acorde
a las condiciones de la Cofece y seguramente se anunciará
muy pronto el nombre del nuevo director general, quién sí
cumple con los requisitos de la Cofece: no haya tenido un
cargo público en los últimos cuatro años ni puestos de alta
dirección en una empresa generadora de energía eléctrica.

Lo que sí avanza a paso de tortuga es la evaluación de las
afores para invertir en las plantas. Aunque, en realidad, no
hay tanta prisa porque la Cofece fue generosa y otorgó un
plazo de dos años al gobierno para que el Fonadin reduzca
su participación accionaria al 51%, aunque hay varias afores
que sí han mostrado interés, todo indica que están esperando
no sólo los resultados de las elecciones, sino —en el caso de
que Sheinbaum gane— quiénes estarán al frente de puestos
clave, como son la CFE, la Secretaría de Hacienda y la Sener.

O
FONDO DE PENSIONES, YA UNA REALIDAD
El presidente López Obrador firmó ayer el decreto para la
creación del Fondo de Pensiones para el Bienestar, al que se
traspasarán cerca de 39,000 millones de pesos de las cuen
tas inactivas de trabajadores mayores de 70 años afiliados
al 1MSS y de 75 años en el caso del 1SSSTE.

La más entusiasta fue la secretaria de Gobernación, Luisa
María Alcalde, quien parecía que seguía al frente de la STPS
al informar que, en julio próximo, se pagará a los jubilados
que ganen hasta el promedio de afiliados al IMSS, el 100%
de su último salario.

Para entonces deberá estar ya creado el nuevo fondo, sus
reglas de operación y su Comité Técnico.

Un dato interesante es que en el decreto publicado el
martes en la edición vespertina del DOF no se habla de "ga
rantizar", sino de "procurar" la mayor jubilación de los tra
bajadores que ganen hasta el promedio de afiliados al JMSS.
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La IA es un enorme consumidor
de electricidad
• ¿Quién mejor para impulsar la
energía limpia que algunas de las
empresas más grandes y rentables
del mundo? Por Bloombeig Opinión
La próxima vez que le pidas a ChatGPT una
receta de lasaña, considera cuánta poten
cia informática está utilizando: en un día

normal, el chatbot de IA maneja unos 195
millones de consultas y consume suficiente
electricidad para abastecer a unos 23 mil
hogares en Estados Unidos.
Para 2026, se espera que la creciente adop
ción de la IA ayude a casi duplicar el uso de
energía global de los centros de datos, a más
de 800 teravatioshora, la emisión anual de
carbono equivalente a unos 80 millones de
automóviles de gasolina. ¿Este voraz apetito
energético debilitará los esfuerzos para com
batir el cambio climático? Por el contrario,
puede y debe aprovecharse para acelerar la
transición ecológica.

Es fácil imaginar cómo podrían salir mal
las cosas. En EU, las aplicaciones de IA que
consumen mucha energía ya están aumen
tando la presión sobre las redes eléctricas
y empujando a las empresas de servicios
públicos a quemar más combustibles fósiles.
En Irlanda se espera que los centros de datos
consuman casi un tercio de toda la electri

cidad para 2032.
También hay un escenario más positivo.

Los usuarios y propietarios de estos centros
de datos (incluidos Alphabet Inc., Amazon.
com Inc., Meta Platforms Inc. y Microsoft

Corp.) se encuentran entre las empresas más
grandes del mundo, con abundante efec
tivo, amplios horizontes estratégicos y com
promisos públicos con el medio ambiente.
¿Quién mejor para impulsar algunas de las
decenas de billones de dólares en inversio

nes necesarias para construir generación

limpia, mejorar las redes eléctricas y lograr
emisiones netas de carbono cero?

De manera alentadora, esto ya está suce
diendo. Las empresas tecnológicas han
sido durante mucho tiempo los principa
les compradores de energía renovable y
últimamente han dado vida a tecnologías
como el almacenamiento de hidrógeno
y pequeños reactores nucleares modula
res, ideales para proporcionar la energía
estable que requieren los centros de datos.
Cuanto más inviertan, más ayudarán a que
dichas innovaciones alcancen economías

de escala, reduciendo el costo de la energía
limpia para todos.

También podrían ayudar a resolver uno
de los mayores desafíos de las energías reno
vables: el viento y el sol son muy variables
y requieren mucha capacidad de combusti
bles fósiles para llenar brechas a veces extre
mas entre la oferta y la demanda. Con la
ayuda de la IA, los centros de datos pueden
ayudar a una red a satisfacer la demanda
máxima reduciendo operaciones no esencia
les o trasladando el trabajo a otra parte, una
técnica en la que Google ha sido pionera.
Al hacerlo, pueden reducir las emisiones y
aumentar la resiliencia de todo el sistema.

Entonces, ¿qué pueden hacer las auto
ridades? El mejor enfoque, con diferen
cia, sería un impuesto a las emisiones de
carbono. Esto alentaría la inversión en

energía limpia, ayudaría a desplazar la gene
ración de combustibles fósiles e induciría

una mayor innovación. Los funcionarios
también deberían eliminar los obstáculos

burocráticos para desarrollar la capacidad
tan necesaria, especialmente la nuclear.

Más allá de eso, las autoridades que
aprueban nuevos centros de datos debe
rían ser más selectivas. Deberían exigir, por
ejemplo, que los propietarios paguen por la
infraestructura de transmisión e inviertan

en capacidad adicional de energía limpia
que pueda abastecer la red cuando sea nece
sario. Algunas de estas condiciones ya se
aplican en lugares como Irlanda y Singapur.

Por último, el público necesita mejor
información. Aunque muchas empresas se
han comprometido a lograr emisiones netas
cero, faltan estándares de divulgación. Es
difícil decir cuánta energía consumen los
centros de datos. Si todos informaran sobre

su verdadera combinación energética, efi
ciencia energética y capacidad para sopor
tar la red, arrojarían luz sobre las mejores
prácticas, permitirían una mejor planifica
ción y garantizarían la rendición de cuentas.
Los avances tecnológicos pueden

cambiar el panorama. Sin embargo, la nece
sidad de una energía más limpia no podría
ser más clara. Incluso si la IA resulta ser una

burbuja, que sea con beneficios. ©
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Las secuelas de una mala gestión
en la pandemia
El trabajo de un grupo de

expertos multidisciplinarios
en torno a la gestión de

la pandemia de Covid19 im
plica todo tipo de conclusiones,
algunas incluso con responsabi
lidades de orden penal contra los
responsables por causar la muerte
de casi 300 mil personas.

Señalan los especialistas
coordinados por el doctor Jaime
Sepúlveda que la investigación
busca aprender para no repetir los
yerros que tuvo el gobierno fede
ral en el manejo de la pandemia,
sin embargo, surge la pregunta
de inmediato, qué se va a hacer
para impedir el nombramiento de
funcionarios ineptos e irrespon
sables, quienes contal de congra
ciarse con el presidente en turno,
dejaron de lado las consideracio
nes científicas y médicas, además
de la opinión de los especialistas
para dar paso a cuestiones políti
co ele ctorale s.

Hace unas semanas se le
cuestionó a Claudia Sheinbaum

sobre los expertos en salud que
la acompañan en su campaña,
a lo que de inmediato soltó dos
que tres nombres, en los que

aparecía el del Doctor Muerte,
Hugo LópezGatell, el principal
responsable de que ocurrieran
esos excedentes de mortandad en

la gestión de la pandemia.
A este comentario, vino

semanas después el anuncio por
parte de López Obrador sobre la
recontratación del citado sujeto
como su asesor.

El manto protector se manten
drá más allá del término de este
sexenio.

Ante esta amenaza y con
nuevas amenazas en torno a la

aparición de virus más letales,
qué podrán esperar los mexicanos
si gana la elección presidencial la
doctora Sheinbaum.

De hecho, la Organización
Mundial de la Salud, se mantiene
en alerta máxima ante el surgi
miento de nuevas cepas de Covid
o de otros patógenos que pondrán

en riesgo a millones de seres
humanos sobre el planeta.

Volver a enumerar los graví
simos errores en que incurrieron
López Obrador y sus "expertos"
en salud como LópezGatell y
Jorge Alcocer, sería insuficiente
este espacio para recapitularlos,
sin embargo, se puede afirmar
y ello es parte del reporte de
la Comisión Independiente de
Investigación sobre la Pandemia
en México, que las casi 300 mil
muertes en exceso que hubo por
este mal, se pudieron evitar si
no se hubieran centralizado las

decisiones en el Ejecutivo Federal,
dejando al margen a organismos
especializados en el manejo de
pandemias, tanto del sector pri
vado como del público.

La frivolidad e irresponsabi
lidad mostrada en este oscuro

mortal capítulo de la historia, por
parte del mismo presidente y apo
yada por la dupla LópezGatell y
Alcocer, llamó la atención en otras
latitudes del mundo que de inme
diato denunciaron los hechos.

Fecha: 02/05/2024

Página: 29

Area cm2: 383

1 / 2

Columnas Económicas

Alejo Sanchez Cano

Costo: 100,422

Página 31 de 74



La recomendación del uso de

estampitas milagrosas o el Vick
VapoRub, fueron consejos morta
les para quien los siguió, al igual
que no usar cubrebocas o carecer
de pruebas de detección del virus;
y luego las vacunas aprobadas por
la OMS se evitaron comprar para
adquirir los antígenos cubanos,
rusos y chinos.

El Covid dejó muerte y daños
colaterales todavía difíciles de

cuantificar, aunque en un primer
ejercicio y de acuerdo al Informe
en cuestión, murieron 808 mil
619 muertes, de las cuales 297
149 se atribuyen al mal manejo
de la pandemia. Ese 36% se
puedo haber evitado.

"En los hospitales, además de
que fueron rebasados en su capa
cidad, las directrices para la aten
ción de los pacientes fueron poco
claras, el personal insuficiente y
el equipo de protección tardío y
de baja calidad", concluyeron los
expertos.

Hubo más de cuatro mil

fallecimientos de doctores,
enfermeras y personal de apoyo
médico, precisamente por la falta
de los insumos requeridos para su
protección, además de que, como
se recordará, no se vacunó al per
sonal médico del sector privado,
ya que no era prioritario, según
las palabras del 'Doctor Muerte'.

La campaña "Quédate en casa,
quédate vivo", causó un efecto

perverso, porque un buen nú
mero de pacientes llegaron muy
tarde al hospital.

El manejo de la crisis por
Covid en la Ciudad de México
fue el peor de todas las entidades
que provocó la muerte del diez
por ciento del total de los falleci
mientos por esta causa y ello, de
suyo, implican pesquisas más a
fondo para conocer el grado de
responsabilidad que tuvieron las
autoridades capitalinas, quienes
por cierto, recomendaron el
uso de productos naturales o la
Ivermectina que se utiliza para
combatir parásitos.

Las investigaciones realizadas
por este panel de expertos con
cluyeron que al revisar las actas
de defunción de ese periodo se
encontraron decesos reportados
por Covid del orden de 511 mil 81
personas, es decir, 53 por ciento
más que el reporte oficial.

En el interior del país, el
impacto más severo de mortan
dad por la pandemia se registró
en la población más pobre y
marginada, ya que carecieron
de los servicios médicos para su
atención y recuperación, vamos ni
a cubrebocas llegaron.

Ejercicios de vanidad por parte
de AMLO y LópezGatell, además
de emitir recomendaciones de

consecuencias trágicas, son solo
algunas conclusiones a las que
llegaron los expertos.
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Las cinco cosas que nos dicen los recientes datos economicos
* f "\ué es lo que nos dicen las cifras económi
¦ V #cas del primer trimestre?
^ Permítame resumirlo en 5 puntos.
1La economía mexicana está desacelerándose,

a pesar del impulso que el sector público ha dado al
gasto en meses recientes.

2La marcha económica es desigual y en la
primera parte del año el impulso vino sobre todo del

sector servicios, asociado al mercado interno. Los
demás cayeron.

3A pesar de los episodios de volatilidad que se
han producido ocasionalmente, hay una condición
de estabilidad, pero con un ritmo de desinflación que
será más lento que lo previsto. No se ve a las eleccio
nes como un factor de inestabilidad.

4El gobierno federal está gastando más, tal
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y como estaba previsto, tanto a través de mayores
transferencias vía los programas sociales, así como
mediante una mayor inversión pública, pero el déficit
resultó incluso inferior a lo programado.

5La previsión general es que la etapa de mayor
dinamismo será en el primer semestre del año, por lo
que en la segunda parte del 2024 quizás veamos una
condición económica cercana al estancamiento.

Elaboremos estos puntos.
La buena noticia es que el PIB acumuló ya 10

trimestres consecutivos de crecimiento respecto
al trimestre previo, en lo que constituye la fase de
crecimiento más prolongada (medida con variaciones
trimestrales) desde el periodo 20102013, en la que
hubo un lapso de 15 trimestres de expansión.

La mala noticia es que claramente el crecimiento
se está debilitando. El ritmo fue de 0.2 por ciento en
el primer trimestre del año y había sido de 0.1 en el
último del año pasado.

Hay muchos contrastes según los sectores de la
economía.

De los tres sectores en los que el INEGI divide a la
economía, hubo dos, el agropecuario y el industrial,
en los que hubo retroceso en el primer trimestre.
El ritmo positivo de la economía derivó sobre

todo del sector del comercio y los servicios, que se
encuentra asociado de manera más directa al mer
cado interno.

Uno de los factores que impulsó al mercado interno
fue el gasto público. Hace un par de días conocimos el
Informe de las Finanzas Públicas en el que se señala
que el gasto programable del sector público creció
en casi 25 por ciento en términos reales en el pri
mer trimestre del año, lo que implica un desembolso
adicional de alrededor de 400 mil millones de pesos
en este periodo, con respecto al mismo lapso de 2023.

Pero también considere los aumentos salariales,
tanto del salario promedio como del mínimo.
La masa salarial real del sector formal creció en

7.5 por ciento anual al mes de marzo.
A pesar de la expansión del gasto público, no se

han producido episodios de incertidumbre que afec
ten la estabilidad financiera.

El tipo de cambio ha fluctuado, sobre todo por
eventos externos, pero usualmente regresa a niveles
bajos de nuevo. Al cierre de ayer, la cotización del
peso fue de 17.04 por dólar, ganando terreno tras la
decisión de la Fed de no mover las tasas de interés.

Y si bien la inflación está tardando más en bajar y
las tasas probablemente permanezcan altas un mayor
tiempo, tampoco se han detonado episodios espe
culativos.

El déficit público que, en su acepción más amplia,
es decir, los requerimientos financieros del sector
público, se estima en 5.9 por ciento del PIB este año,
arrancó el primer trimestre incluso ligeramente por
debajo de lo previsto.

Sin embargo, hay consenso en que el 2024 estará
partido en dos.

La primera mitad será razonablemente buena en
materia económica, pero el freno será más visible en
la segunda mitad del año, en una condición más
bien cercana al estancamiento, pues probablemente
el gasto público se frenará y tendremos la situación de
incertidumbre que naturalmente se presenta cuando
hay un cambio de gobierno, lo que hará más lento el
avance del consumo y quizás retrase la inversión del
sector privado.

En otras palabras, lo que los datos del primer
trimestre nos dicen es que la economía no va mal,
pero que probablemente en el conjunto del año, los
números ya no sean tan alentadores.
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Nearshormg: impulso
para el trabajo en México

El nearshoring o reloca
lización de empresas es
una estrategia comercial

que busca acercar los centros
de producción entre merca
dos internacionales, con la
finalidad de mejorar los flujos
logísticos, los tiempos y el
costo de productos y servicios;
modelo de producción que hoy
resulta especialmente relevante
para el desarrollo económico de
nuestro país.
La distancia política entre

Estados Unidos y China posi
ciona a México como oferente

principal de nuestro vecino país
del norte, por lo que debemos
aprovechar tanto nuestra
experiencia y especialización
manufacturera, como la cer
canía geográfica y la relación
comercial que ya existe.
Así, en el marco del Día In

ternacional del Trabajo, resulta
indispensable abordar los retos

y ventajas de la implementacion
del nearshoring en México para
que la relocalización de empre
sas sea una verdadera derrama

económica que además de
generar empleos, nos permita
catapultar un estado de bienes
tar y prosperidad compartida.

Sin duda, la seguridad y el
Estado de derecho; infraestruc
tura y condiciones naturales de
la localidad; y, sobre todo, po
líticas laborales adecuadas que
garanticen los derechos de los

trabajadores serán los desafíos
torales en la implementacion
del nearshoring.

La ejecución de una estra
tegia integral que atienda las
causas, consolide la Guardia
Nacional y fortalezca las poli
cías, nos permitirá mejorar la
seguridad nacional. De igual
manera será indispensable
continuar con el desarrollo e

infraestructura, sobre todo en

la región sur y sureste del país,
con lo cual se brindarán me

jores condiciones económicas
y laborales en los estados con
mayores índices de pobreza.

De ahí que la generación de
empleos se nos presente como

una oportunidad para replan
tear las condiciones laborales

de empresas e industrias reloca
lizadas, pues de ello dependerá
si se trata de un mecanismo

coyuntural o de un esquema de
largo aliento para nuestro país.
Esto es, debemos ver al nears
horing como una puerta abierta
para cambiar la manera de tra
bajar en nuestro país para que,
de entrada, la cercanía entre los
centros laborales y los hogares
sea una prioridad para el bien
estar de las comunidades.

Es crucial que los nue
vos centros de producción
se planifiquen y desarrollen
como verdaderas comunidades
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integrales, no solo como meras
zonas industriales que a la larga
quedan en el abandono. Deben
concebirse de manera holística,
incorporando viviendas dignas,
servicios públicos de calidad,
sistemas de cuidados, espacios
religiosos y áreas verdes con
base en un modelo de susten
tabilidad. Será fundamental
implementar estas ciudades de
bienestar con responsabilidad
ambiental para así fomentar un
desarrollo sostenible, respon
sable, resiliente y justo de las
ciudades.

Solo así se garantizará que

las personas trabajadoras y
sus familias cuenten con un

entorno de cohesión social que
permita el bienestar colectivo e
individual.

Adicionalmente, el nearshoring

permitirá la creación de opor
tunidades laborales en regiones
menos desarrolladas económica

mente que cuenten con condicio
nes geográficas adecuadas para
las empresas o industrias; esto
es, habrá que valorar las necesi
dades para la producción y con
ello asentar el negocio de manera
estratégica y planificada para
sacar el mejor provecho posible.
Asimismo, este tipo de inversio
nes se deberán hacer en capacita
ción y desarrollo de habilidades
de los trabajadores mexicanos,
lo que a su vez elevará los niveles
salariales.

Tanto las ventajas como los
retos del nearshoring en México
requieren que las consecuen
cias naturales del mercado se

acompañen de políticas estra
tégicas con una perspectiva
social y de planeación estatal.

La relocalizacion de empre
sas se debe aprovechar para
detonar un desarrollo justo y
sostenible con un enfoque de
prosperidad compartida que
permita beneficiar a todas las
personas, empresas e industrias
en nuestro país: que a México
le vaya bien es nuestro punto de
encuentro.

"Adicionalmente,
el nearshoring
permitirá la
creación de

oportunidades
laborales en

regiones menos
desarrolladas
económicamente"
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Los leqados de Andrés

Nos vamos acercando al
final de esta adminis
tración. Se agotan los

plazos, se congelan las iniciativas
y se programa "para después"
—por la anhelada victoria el 2 de
junio— para dar continuidad a
proyectos y ocurrencias.

En estos días, una Comisión
Independiente de Investigación,
integrada y compuesta por
científicos eminentes, presentó
su reporte especial en torno a
la gestión contra la pandemia
de Covidl9. Están ahí, bajo el
liderazgo del epidemiólogo
reconocido Jaime Sepúlveda,
personajes de la talla del Dr. Julio
Frenk—exsecretario de Salud—,
Sylvia Schmelkes, Julia Carabias
y José Ramón Cossío, entre otros.

Todos personajes de impe
cable trayectoria académica,
científica y profesional en sus
propios ámbitos.

Ante la inacción del gobierno
mexicano para revisar la forma
en que las políticas públicas
de emergencia en el caso de la
pandemia operaron y sirvieron,
este grupo de expertos conformó

una Comision independiente. Sin
filiaciones partidistas, militan
cias o preferencias, científicos y
técnicos ofrecieron su dictamen.

Es devastador. Muchos lo

suponíamos por la extensa
cobertura que se realizo a lo
largo de tres años, por los datos
adelantados por universidades y
organismos internacionales, pero
sobre todo por las aplastantes
estadísticas a nivel mundial.

El reporte señala que hay una
diferencia monumental entre

las cifras oficiales del gobierno
(333 mil 300) y el cruce de esa
variable con las actas de defun

ción oficiales registradas ante
gobiernos, oficinas públicas y el
registro civil, que son —escuche
usted— 511 mil 81 muertos por
Covid, según actas ministeriales
y hospitalarias y certificados
de defunción, recogidos por el
INEGI.

Según el reporte, se trata de
una tasa disparada de morta
lidad, aquellas muertes que
superan los promedios anuales
de nuestro país, incluso, en las
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condiciones especiales de la
pandemia.

El reporte establece una "des
afortunada combinación de des

ventajas estructurales" referidas
a las capacidades técnicas reales
de los sistemas de salud pública
en el país.

Sin embargo, las políticas y
estrategias dictaminadas por
el gobierno para enfrentar la
pandemia, producen un efecto
de agudización de esas condicio
nes, puesto que se cometieron
múltiples errores para cuidar y
proteger a la población.

Para mayor claridad, en
México se registraron 808 mil
600 fallecimientos en exceso,
producto de las muertes direc
tamente causadas por el Covid y
aquellas otras producidas por la
incapacidad de atender cua
dros críticos debido a la propia
pandemia. Es decir, se dejaron de
atender padecimientos, cirugías
y múltiples emergencias porque
la totalidad de los servicios esta

ban comprometidos atendiendo
la pandemia.

Más de 295 mil muertes
señala la Comisión, no pueden
explicarse por la incapacidad
estructural de servicios en fun

ciones antes de la pandemia; solo
pueden explicarse como resul
tado de una mala gestión, de
pésimas, negligentes e irrespon
sables políticas sanitarias y por
una subestimación del impacto.

El reporte no alcanza a señalar
—para no mezclar datos científi
cos y estadísticos con política—
que la conducta de funcionarios,
titulares de áreas y altos niveles
de la administración pública,
pudieron haber cometido delitos
durante su gestión.

¿Cómo se explicaría, si no,
que los responsables de cuidar

y proteger la salud de los mexi

canos, se guiaron por criterios
políticos, ideológicos y presu
puéstales, por encima de poner
en práctica medidas y estrategias
basadas en ciencia médica, clí
nica y epidemiológica?

El reporte ofrece amplios da
tos de sustento para comprobar
el verdadero número de muer

tos, asentado en actas; no es una
interpretación, las sobretasas
de mortalidad, y la capacidad
instalada del sistema nacional de

salud pública.
Será muy difícil que López

Obrador enfrente a la justicia
por esta criminal conducta, pero
muchos hacemos votos para que
los incapaces y mediocres Jorge
Alcocer—incompetente secreta
rio de Salud de todo el sexenio—
y Hugo LópezGatell —criminal
subsecretario al frente de la

lucha contra el Covid— puedan
eventualmente enfrentar a la

justicia.
En México se cometió un cri

men generalizado por omisión,
por falta de cuidados y atención,
por torpezas médicas y adminis
trativas, por decisiones capricho
sas, absurdas y contra la vida de
los mexicanos. Alguien tendría
que responder, ¿no cree usted?

Los legados de Andrés serán
múltiples en distintas esferas. En
educación, desastre con el des
mantelamiento de un proceso en
ascenso de evaluación y promo
ción docente; en seguridad, por
la errática política de permitir
a los grupos criminales tomar
control del país; en energía, por
regresar a la industria 30 años al
pasado, y así sucesivamente.

Analizaremos cada terreno.

Por ahora, el de salud, es
aplastante gracias al aval de
autoridades y expertos científicos
en salud pública. Consulte usted
el reporte, está disponible en lí

nea: Comision Independiente de
Investigación sobre la Pandemia
de Covid19 en México.

"/ ji México se
cometió un crimen

generalizado por
omisión, por falta
de cuidados y
atención, por
torpezas médicas y
administrativas... "
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Finanzas para niños: crecer en la era de la IA

En esta semana se celebró el

Día del Niño y nos da el pre
texto perfecto para reflexio

nar sobre la educación financiera,
en un marco de enorme avance

tecnológico y la digitalización de
las comunicaciones, potenciadas
ahora por la inteligencia artificial.

Aunque parecen diferentes,
los niños actuales son iguales a
los de épocas pasadas: no poseen
un "chip" distintivo, como a veces
decimos. Lo que enfrentan es
un entorno transformado por la

tecnología, inimaginable para
un niño de hace unas décadas en

términos de videojuegos, gadgets
e información disponible.

En esta era nacieron los "na

tivos digitales" y ahora surge la
pregunta de cómo se les nom
brará a aquellos creciendo en un
mundo dominado por la inteli
gencia artificial, lo cual modifi
cará su perspectiva de vida.

La tecnología implica riesgos
como el declive de la interacción

familiar y la promoción de una
cultura de satisfacción inmed

iata con juegos y redes sociales.
Estos efectos adversos aparecen
al desaparecer los momentos de
convivencia física y generarse una
dependencia a la aprobación de
los demás en las redes.

Introducir a los niños al ámbito

financiero desde temprano,
con herramientas comprensi

bles y explicaciones claras, es
crucial para su formación. Los
padres deben guiar este proceso,
utilizando experiencias diarias y
modelando con su ejemplo. Más
allá de gestionar adecuadamente
los recursos, es vital compartir y
reflexionar con los hijos.

Hablar de conceptos como

inflación, tasas de Ínteres y tipo
de cambio en el día a día enri

quece la educación de los niños,
preparándolos para tomar deci
siones informadas en el futuro.

Es primordial tratar estos temas
de forma accesible, empleando
herramientas tecnológicas, como
aplicaciones yjuegos interactivos,
para presentar de manera diver

tida conceptos complejos.
La creciente inclusión de

adolescentes en los mercados,
facilitada por el acceso a dispos
itivos móviles y plataformas de
trading, subraya la importancia
de una educación financiera, pues
es esencial que entiendan la natu
raleza y riesgos asociados, con la
gestión del patrimonio.

Otro aspecto fundamental
es la relación de los niños con el

ingreso, comprendiendo cómo se
obtiene y la relevancia del trabajo
productivo, además del ahorro
para lograr objetivos.

¿Cómo crees que afecte la IA
a los niños en el manejo de sus
finanzas? Coméntame en Insta
gram: @atovar. castro y te invito a
escuchar elpodcast "Dinero y Feli
cidad" en Spotify, Apple Podcast y
otras plataformas.
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Puebla reoasa a Testa
Monterrey sigue espe

rando un anuncio que
podría cambiar la histo

ria de la ciudad como fabricante

de coches, pero en Tesla no se
deciden. A mil kilómetros de dis

tancia, la discreta Puebla avanza
en el proyecto de otra compañía,
la mayor productora de coches
del mundo, bajo el mismo plan:
manufacturar y vender coches
eléctricos.

Conviene no confundirse.
Elon Musk está en la categoría de
empresario y genio que comparte
con muy pocos individuos en el
mundo. Sus decisiones cambian a
la velocidad de comunicación de

sus neuronas, impactando a todos
ustedes con ellas.

Ayer decidió, por cierto, despe
dir a 500 personas encargadas de
instalar los centros de carga de su
compañía, Supercharger.Irámás
lento, dijo.

Unos días antes se echó para
atrás, irónicamente para avanzar
en China. Inicialmente concebía
sus coches del futuro próximo,
como capaces de tomar decisio
nes por cuenta propia como lo
hacen los humanos que no cargan
coordenadas en el cerebro. Cam
bió el rumbo y dijo a los chinos
que tendrá una alianza con el Bai
dú el Google de aquel país para
basarse en sus mapas digitales en
el afán de que sus coches o robo
taxis tengan una guía acertada.

Ya antes las decisiones de

Musk han sido equivocadamente

desdeñadas y no es oportuno
restarle mérito... pero santo des
madre. Los regios que están en lo
de poner calles y cables alrededor
del terreno que compró Tesla, no
pueden tomar decisiones basadas
en tanta incertidumbre.

Para empezar: si llega una
inversión de Musk, nadie sabe de
qué monto será.

¿QUÉ HACEN MIENTRASTANTOSUS
PAISANOS POBLANOS?

Recibir agradecidos una inver
sión de casi mil 800 millones
de dólares para adaptar la más

grande planta automotriz de
México para la nueva era de su
propietario Volkswagen Group.

Lo que ocurre en esa sexage
naria fábrica ubicada cerca de las

cúpulas de Cholula está conec
tado con la estrategia, nada más,
de esa empresa que vende más
coches que ninguna otray que es
dueña de marcas como Porsche,
Audi, Cupra, Lamborghini y claro,
Volkswagen.

Una rápida comparación: Tesla
facturó el equivalente a 21 mil
millones de dólares en los prime
ros tres meses del año. ¿Volkswa
gen? 81 mil millones, de acuerdo
con datos de Bloomberg.

Para mantener su autoridad, la
empresa alemana debe apostar a
su futuro. Y para ellos, está claro,
aunque entre ustedes que confor
man el mercado haya un ej ército
de escépticos:

"Somos muy conscientes de que
el debate público actual es algo
crítico en materia de movilidad

eléctrica, pero estamos convenci
dos de que el futuro será eléctrico",
dijo el mes pasado Oliver Blurne,
presidente del consejo de adminis
tración de Volkswagen AG.

"Tenemos un fondo sólido

para la transformación de nuestra
empresa. Porque vamos a seguir
aumentando nuestras plataformas
eléctricas y también a mantener
competitivos nuestros vehículos
de combustión interna", aclaró el
directivo.
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¿Qué coches eléctricos fabri
cará Volkswagen en México?
Quizás solo lo saben él y Hol
ger Nestler, presidente de la
compañía en el país. Lo cierto es
que quieren reducir los precios a
los que este tipo de vehículos se
ofrecen típicamente.
Volkswagen planea precios

iniciales que rondarán 25 mil eu
ros para vehículos de las marcas
Cupra, Skoda y Volkswagen, son
unos 450 mil pesos que alcanza
rían también para un Jetta.

Noten que la compañía difun
de su plan de encabezar un perio
do de transición de vehículos de

combustión interna, a eléctricos.
Atención, quienes están al

pendiente de la carrera de Fór
mula 1 en Miami. La contienda

de pilotos planeada para este
fin de semana estará bañada de
información adicional a lo que
ocurra en las pistas.

Entre todo lo que surja en
Florida, estará cada vez más
presente el próximo arribo de
Audi a esa categoría. Justo en
el momento en que la misma
transita cada vez más hacia la

dependencia de la electricidad,
en detrimento de los combusti

bles. Aquí seguiremos platicando
de Tesla, de Cupra, de Puebla y de
otros moles.

Director General de Proyectos
Especíales y Ediciones Regionales
de EL. FINANCIERO

"Ayer Elon Musk decidió despedir a
500 personas encargadas de instalar
los cent ros de carga de su compañía "
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Fintech N5 busca
talento mexicano

La fintech N5, elogiada como la
mejor plataforma por Microsoft,
anuncia una expansión con la
incorporación de cientos de
profesionales mexicanos. Esta
decisión, impulsada por una
inversión de 20 millones de dóla
res, está destinada a fortalecer su
presencia y adquirir talento local
en la región.
María Luz Pochettino,

CHRO y socia de N5, destacó
que el proceso de selección se
enfocará en identificar perfiles in
novadores y disruptivos a través
de un riguroso proceso de siete
etapas que evaluará la lógica, in
teligencia y habilidades interper
sonales de los candidatos.

La compañía ofrecerá oportu
nidades tanto presenciales como
remotas, reflejando su presencia
en 18 países y su compromiso
con la diversidad y atención a
diversos mercados. Entre los

puestos disponibles se encuen
tran roles clave como Develop
ment Manager, Platform Lead,
Product Owner, Back End y Front
End, Ingeniero de Datos, Business
Analyst y Project Manager.

Con una cartera de clientes
que incluye a BCP, Santander, In
terbank, Mastercard, Itaú y BCI
en Latinoamérica, respaldada

*1.(1 compañía
ofrecerá
oportunidades
tanto presenciales
como remotas"

por inversionistas como JP Mor
gan y Citi, N5 busca satisfacer la
demanda en mercados globales.
Esta expansión y la incorpo
ración de talento mexicano
fortalecerán su posición en la in
dustria fintech, que actualmente
cuenta con 300 colaboradores a
nivel mundial.

Inversión,
crucial para
la conectividad
La brecha digital persiste como
un desafío significativo en
México, donde millones de ciu
dadanos aún carecen de acceso

a Internet, y mucho menos a tec

nologías .cerfi o 4G y 5G. Para al
cajaza'r una cobertura del 98 por
ciento en 4G y el 81 por ciento en
5G para el 2030, se estima que
se requiere una inversión masiva
de 17 mil millones de dólares.

La directora de la Asociación

Interamericana de Empresas de
Telecomunicaciones (ASIET),
Cindy Rayo, subrayó la necesi
dad crítica de estas inversiones,
dadas las presiones crecientes
sobre los operadores móviles. El
aumento del tráfico de datos y el
desarrollo de tecnologías como
el 6G exigen una respuesta
contundente.

México enfrenta una si

tuación única, con costos de
espectro hasta un 60 por ciento
más altos que en otros países de
América Latina.

Es evidente que se requiere
una actualización regulatoria
para proporcionar un marco
equitativo y propicio para la
inversión. El espectro no debe
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ser visto únicamente como

una fuente de ingresos para el
Estado, sino como un recurso
crítico para la conectividad
nacional.

Impulsan
experiencia
de entretenimiento
La reciente alianza entre Total

play y Apple TV+ representa un
paso significativo en la estra
tegia de la empresa de teleco
municaciones por diversificar y
enriquecer la experiencia de en
tretenimiento de sus usuarios.

La incorporación de Apple TV+
a su oferta de servicios no solo

amplía el catálogo de contenido
disponible, sino que también
busca generar un compromiso
con la satisfacción y fidelización
de sus clientes.

La iniciativa de ofrecer hasta

12 meses de acceso gratuito
a Apple TV+ para los clientes
actuales, y tres meses para los
nuevos usuarios, es un gesto que
reconoce la lealtad de la base

de clientes existente y a la vez
busca atraer a nuevos suscrip
tores. Este beneficio brinda a
los usuarios la oportunidad de
explorar una amplia gama de
contenido original. Una vez
finalizado el periodo de prueba
gratuito, los usuarios tendrán la

opción de continuar con la sus
cripción mensual por un costo
de 99 pesos. Esta suscripción se
renovará automáticamente.

Pendientes
en Hacienda

En la Secretaría de Hacienda,
dirigida por Rogelio Ra
mírez de la O, persiste la
incertidumbre en torno a la
falta de resolución sobre la

invitación restringida IA06
712006000998N32024. El
titular del área de Especialidad
en Responsabilidades, Porfi
rio Ugalde Reséttdiz, no ha
emitido ningún dictamen al res
pecto, a pesar de haber recibido
una inconformidad relacionada

con presuntas irregularidades
en la evaluación técnica que con
dujo a la selección de Limpiacero
para realizar la limpieza de las
instalaciones durante este año.A

pesar de que el periodo para pre
sentar alegatos ya expiró, han
transcurrido más de 100 días

sin que se dé alguna solución al
respecto. Mientras tanto, per
siste la incertidumbre, especial
mente porque se reporta que los
suministros de la nueva provee
dora aún no han llegado. Este
pendiente plantea interrogantes
sobre la integridad y eficiencia
de las prácticas internas.
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Las sucesivas
narrativas del Fed

En Estados Unidos, la infla
ción anual, medida con el
índice de Precios del Gasto

de Consumo Personal (PCE),
indicador preferido del Banco de
la Reserva Federal (FED), empezó
a subir por arriba del objetivo de
2.0 por ciento en marzo de 2021 y
desde entonces no ha regresado a
la meta.

Durante estos años, el Fed ha
utilizado dos tipos de "narrativas",
es decir, estrategias de comuni
cación con el fin de influir en la
percepción del público sobre el
sentido de su política monetaria y,
de esta manera, fortalecer la credi
bilidad de su mandato dual. Dado

el buen desempeño del desem
pleo, la atención se ha centrado en
la estabilidad de los precios.

La narrativa inicial abarcó los

doce meses que terminaron en
febrero de 2022, durante los cua
les el Fed sostuvo que el aumento
inflacionario era transitorio,
resultante de las restricciones de

oferta y la normalización de la
demanda, una vez transcurrido el
confinamiento extremo por el Co
vid19. Así, mantuvo el objetivo de
su tasa de referencia virtualmente

en cero y continuó el programa de
compra de activos en los mercados
financieros.

La posterior principió en
marzo de 2022 y, con cambios de
matiz que pueden identificarse en
etapas, se ha prolongado hasta la
actualidad. El punto de partida fue
el reconocimiento del Fed de que

se había equivocado en conside
rar la inflación como pasajera y
que debía emprender un ciclo
de "reafirmación" de la postura
monetaria.

De marzo a julio de 2022, el
Fed incrementó sucesivamente

el rango de su tasa de interés en
un monto acumulado de 225
puntos base. Este banco central
estimó que la estabilización
sería posible con un desempleo
moderadamente ascendente y un
crecimiento económico cercano

al de largo plazo. Con ello, la
narrativa reflejó la expectativa de
un "aterrizaje suave", es decir, el
regreso gradual de la inflación al
objetivo, proyectado para 2025
por la mayoría de los miembros
del Comité Federal de Marcado
Abierto (FOMC) en junio de 2022,
sin sacrificios significativos para la
población.

En una segunda etapa, que se
extendió aproximadamente de
agosto de 2022 a mayo de 2023,
el Fed consideró que los mercados
financieros subestimaban su inten
ción de aplicar una política mone
taria suficientemente restrictiva.

En un discurso inusualmente

conciso, dentro de la reunión
anual organizada en agosto de
2022 por el Fed de Kansas City, el
presidente Jerome Powell enfatizó
que la desinflación no había
acabado y que el apretamiento
adicional probablemente causaría
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"dolor" a la sociedad. Esta visión

correspondió a un escenario
cercano al "aterrizaje duro", el
cual se reflejó en la mediana de las
expectativas de los miembros del
FOMC, de septiembre de 2022 a
marzo de 2023, que incluyó una
recesión breve. Durante esta fase,
el Fed acumuló un aumento de

275 puntos base adicionales en la
tasa de referencia y, en junio de
2022, inició un plan de reducción
del tamaño de su balance.

En una tercera fase, de junio
a noviembre de 2023, el Fed
abandonó la perspectiva de
recesión y regresó la narrativa a
un "aterrizaje suave", al tiempo
que continuó explorando el grado
de apretamiento para alcanzar la
meta inflacionaria. En julio de ese
año, el FOMC incrementó la tasa
de referencia en 25 puntos base,
para dejarla en el actual intervalo
de 5.255.50 por ciento.

En una cuarta etapa, de di
ciembre de 2023 a abril de 2024,
presidente Powell advirtió que la
tasa de referencia probablemente
había alcanzado su nivel pico, lo
cual complementó, durante el
primer trimestre de 2024, con
el señalamiento de que el apre
tamiento empezaría a revertirse
durante el presente año. Esto es
congruente con el hecho de que
desde junio de 2022, la mediana
de las proyecciones del FOMC ha
apuntado este cambio para 2024.

En la decisión de ayer, el FOMC
mantuvo el rango de la tasa de
referencia inalterado, pero señaló
que "en los meses recientes, ha ha
bido una falta de avance adicional

hacia el objetivo de 2.0 por ciento",
y anunció un plan de menor re
ducción de su tenencia de valores

a partir de j unio. El presidente
Powell indicó que ganar confianza
para reducir la tasa de referencia
posiblemente tomará más tiempo
que el esperado antes, y que el Fed
está dispuesto a mantener la tasa
"por el tiempo que sea apropiado".

Estas consideraciones han

respondido al estancamiento de la
disminución de la inflación anual
que, medida con el PCE, en marzo
de 2024 ascendió a 2.7 por ciento,
el mismo nivel que mostraba cinco
meses antes.

Como resultado, el Fed parece
haber iniciado una quinta fase en
su narrativa, caracterizada por la
rigidez a la baja de la inflación, en
la que no solamente pospondría
el inicio de recortes de la tasa de

interés, sino que, además, conti
nuaría evaluando, con base en los
datos, el apretamiento necesario
para la convergencia al objetivo,
lo cual, aunque con aparente baja
probabilidad, no descartaría alzas
adicionales.

Exsubgoberriador del Banco de México
y autor de Economía Mexicana para
Desencantados (FCE 2006)
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El proyecto que presumió Samuel García como logro de
su gobierno en promoción de inversiones queda pos

puesto hasta mejores tiempos para Elon Musk; fue el petar
do tardío con que Jorge Álvarez Máynez intentó promover
a su partido en el debate presidencial del domingo pasado,
pues desde el viernes los cables internacionales de infor
mación particularmente Reuters informaron que Tesla
dejaba en el limbo sus planes de fabricar autos eléctricos de
gama media en México e India al parecer por la competen
cia de China.

El balde de agua fría lo soltó Elliot Jo
hnson, jefe de inversiones de Evolve ETFs,
el operador de multimillonarios fondos
de inversión, incluidos fondeos para
Tesla y otros fabricantes de autos eléctri
cos, quien apuntó que los proyectos de
armar vehículos con precio medio de 25
mil dólares por unidad (el llamado Mode
lo 2) se han pospuesto, pues se busca un
crecimiento cuidadoso de la producción y
reducir costos... esto, como se sabe en la
industria automotriz global, dado que en
frenta la feroz competencia de una decena
de fabricantes chinos, pero en particular
deBYD.

Musk ha negado constantemente que
vaya a posponer la puesta en marcha de
sus dos nuevas fábricas..., pero el hecho
es que recién canceló de última hora ale
gando problemas de agenda con el primer
ministro de India, Narendra Modi. En tanto
que en México, actualmente sólo desarrolla
ingenierías, con mucha calmita, encarga
das a Sacmag de Juan José Risoul.

De hecho, el gobierno federal determi
nó que no habrá incentivo fiscal alguno
(salvo los determinados para el Corredor
Interoceánico del Istmo de Tehuantepec)
para empresas automotrices, por lo que el
gobierno neoleonés ofreció incentivos por
2,600 millones de pesos a Tesla..pero ni así.

Al parecer, Musk prefiere quedarse
como proveedor rentista de servicios sa
telitales a la CFE usando una marca Star

link que oficialmente no le pertenece en
México, sino al corporativo StarGroup de
José de Jesús Aguirre.

La negativa de incentivos fiscales fede
rales para la electromovilidad también fue
extensiva a empresas asiáticas: la firma

china Beyond Your Dreams (BYD), que en
cabeza Wang Chuanfu, busca incentivos
estatales ya sea para instalarse en Coahui
la, San Luis Potosí o Guanajuato y fabricar
su modelo ROI, de menor precio y mejor
tecnología que el Modelo 2 de Tesla.

Así, que en lo que la empresa de Musk
rediseña su estructura de costos de manu

factura y financieros, pasará un buen tiem
po antes de concretar su llegada a Nuevo
León.

No hay que presumir lo que no se tiene.

Cuauhtémoc, empate técnico. Esta se
mana que comienza la segunda parte de las
elecciones para las alcaldías de la CDMX las
encuestas anticipan resultados holgados
para cualquiera de los dos bandos... salvo
en la alcaldía Cuauhtémoc el corazón de

la capital donde el debate ante la autori
dad electoral habría definido un nuevo pa
norama: al inicio de la campaña, Catalina
Monreal marcó una preferencia de cerca de
15 puntos de ventaja según el promedio de
las mediciones. Hoy, tales sondeos indican
que la candidata de la alianza Vamos por la
CDMX, Ale Rojo de la Vega, logró empate
técnico: su activismo en diversos temas

sensibles, como combate a la violencia

contra la mujer y sus propuestas en mate
ria de seguridad, infraestructura y combate
a la corrupción, confirman que la elección
en esa demarcación "no será ningún día de
campo" para Morena.

Tras la fuerte ofensiva contra Rocío
Nahle mediante las 38 denuncias del em

presario Arturo Castagné por la presunta
fortuna patrimonial de la exsecretaria de
Energía y ahora candidata de Morena al
gobierno de Veracruz pese a su origen zaca
tecano, viene el revire contra el candidato
aliancista José, Pepe, Yunes.

Según informes de la Unidad de Investi
gaciones Especiales de XpectroFM, el can
didato opositor habría recibido recursos
para "operación política" en administra
ciones pasadas. Una revisión en archivos
y bodegas clandestinas, expone el modo
en como los gobiernos anteriores patroci
naron por igual a priístas que a panistas y
perredistas. En la misma se abunda que en
dicho uso de recursos figuran exfunciona
rios. El próximo debate jarocho se pondrá
bueno.

Ni parece de Morena. Así como lo oye.
Estefanía Mercado, candidata a alcaldesa
del partido oficial para Playa del Carmen
en Quintana Roo, tiene un claro diagnósti
co para potenciar una localidad que genera
casi diez mil millones de dólares por activi
dad económica al recibir 8 millones de tu
ristas anuales en los 50 mil cuartos de hotel

en una localidad que apenas cuenta con
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330,000 habitantes. Es un lugar estratégi
co donde Mercado puede lograr la alternan
cia. Con un diagnóstico claro y soluciones
pragmáticas y funcionales, la candidata se
diferencia de la machacona sobreideologi
zación guinda. Tome nota.

Fecha: 02/05/2024

Página: 21

Area cm2: 357

2 / 2

Columnas Económicas

Gente detrás del dinero / Mauricio Flores

Mauricio Flores

Costo: 50,747

Página 47 de 74



Las cifras de crecimiento económico en nuestro país son
objeto de diversas interpretaciones en la actual con

tienda electoral presentando evaluaciones negativas o po
sitivas según sea el caso más conveniente para cada bando.

No obstante, desde mi punto de vista
ambas interpretaciones, aunque correctas,
son parciales y en ocasiones fuera del con
texto nacional e internacional bajo el cual
se desempeña la actividad económica
mexicana.

Considero que a la luz de los cambios
estructurales que ha mostrado la econo
mía mexicana en los últimos años, hay
varios puntos de análisis que precisar para
entender y evaluar correctamente la diná
mica productiva.

En primer lugar, es un hecho innegable
lo que por el lado de la oposición se desta
ca, que durante la presente administración
el crecimiento económico promedio será
raquítico con una tasa de crecimiento pro
medio anual aproximada al 0.8%.

Este magro resultado en materia del
crecimiento del PIB está influido princi
palmente por el impacto de la pandemia
sobre la actividad. El cierre impresionante
de negocios, industrias y el encierro de la
población promovieron una recesión a
nivel mundial que en México se tradujo
en una dramática calda del producto de
8.6% en 2020. Algunos analistas tienen
la osadía de comparar esta caída con la
reducción del PIB de los Estados Unidos
de sólo 22% en el mismo año, e incluso,

durante los últimos cinco años el PIB de

ese país ha crecido en promedio a una tasa
promedio anual de 2%.

Esta comparación es completamente
improcedente si no se toma en cuenta
que el vecino del norte inyectó cinco tri
llones de dólares y redujo la tasa de interés
a cero para impulsar su economía, en tanto
que en México sólo se impulsó la salida a
la crisis reduciendo la tasa de interés. Im

pulsar la reactivación con mayor déficit
fiscal hubiera significado un desequilibrio
macroeconómico mayor (devaluación,
mayor inflación y más altas tasas de inte
rés), que ahora mismo se estaría criticando
con mayor ahínco, y principalmente, haría
mucho más complicado el camino hacia
un crecimiento sostenible.

Frente al pesimismo a ultranza de la
oposición está el optimismo que de mane
ra, también parcial, trató de señalar la can
didata del oficialismo al comparar el creci
miento del 3.2% del PIB el año pasado con
el promedio de 2.5% del llamado periodo
"neoliberal". Sin duda una comparación
improcedente.

Posiblemente lo que la candidata ofi
cialista quiso expresar es que después de
la crisis de 2020 y del rebote del año si
guiente (el PIB creció 5.7%) la economía,

pasada la tormenta de la crisis mundial,
tomó un rumbo diferente por al menos
tres factores que revelan la naturaleza del
nuevo modelo.

En primer lugar, efectivamente se ha
acelerado el ritmo de crecimiento y po
siblemente en los últimos tres años del
sexenio la economía crecerá a un ritmo

promedio anual de 3.1%. En segundo lugar,
estos resultados de crecimiento son apo
yados por una mayor contribución de la
demanda interna; es decir, del consumo y
la inversión pública y privada.

En tercer lugar, un cambio fundamen
tal que cumple con uno de los objetivos
de la actual administración es que el creci
miento durante los cinco años de gobierno
se ha fortalecido por un mayor avance de
la zona sur del país (Campeche, Quintana
Roo, Tabasco, Yucatán, Oaxaca, Tabasco y
Guerrero), que creció a una tasa promedio
anual de 1.65% versus 0.5% en el resto del
país, apoyando así las zonas más necesita
das en materia de crecimiento y empleo.

En conclusión, una lectura de las cifras
de crecimiento requiere seriedad y obje
tividad en su interpretación para poder
ser un apoyo a las políticas públicas y a la
toma de decisiones en el sector privado.
No necesariamente deben ser una bande

ra política.
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Cerca de limpiarse el ambiente energético

Vaya que México ha pagado las con
secuencias del cambio climático y
a pesar de ello, este país decidió to
marse un "sexenio sabático" en sus

responsabilidades conelmedio ambiente. Pero
eso se acaba en menos de cinco meses.

La responsabilidad ecológica no es una im
posición de los organismos internacionales del
imperialismo neoliberal como vociferan en sus
pasquines los que gobiernan.
Es tan sencillo como voltear a ver el nivel

histórico de sequías que enfrenta este país y
que nos costará un derrumbe en la producción
de alimentos en el campo que nos obligará a
importaciones históricas de maíz.
Es poder apreciar la velocidad y fuerza con la

que se puede formar un huracán en el Pacífico y
destruir Acapulco en unas cuantas horas.
El régimen de Andrés Manuel López Obra

dor ha sido, por mucho, el más irresponsable
con el medio ambiente en lo que va de este siglo,
cuando, tarde, el mundo entero se dio cuenta
de las consecuencias del cambio climático.

Son muchos los frentes donde hay una
renuncia gubernamental a cuidar el medio
ambiente, una de las irresponsabilidades más

grandes se da en el terreno energético.
La reforma energética del sexenio pasado era

limitada y tardía, pero era un camino correcto
para darle una mejor viabilidad al sector ener
gético, eléctrico y petrolero, hacia la genera
ción de energías limpias en este país.
Pero López Obrador prefirió dar contratos

de carbón a sus aliados y dejar que Pemex se
conservara en la ineficiencia y en el confort de
mantener su producción de combustóleo.
Para elPresidente los aerogeneradores afean

el paisaje y las hidroeléctricas, que aportan
energía renovable pero no limpia, resulta que
necesitan agua para funcionar y no hay. Las
presas están al 35% de su capacidad.
Pero hay algo más, los siete países más ricos

del mundo se comprometieron a que en diez
años cerrarán por completo sus centrales eléc
tricas a carbón, esas a las que le apuesta López
Obrador.

La mayoría de las exportaciones mexicanas
se dirigen a esos países del G7, básicamente a
Estados Unidos, y bastará con amenazar con
sanciones comerciales a quien use energías
sucias para meter a este país en un problema.
No puede ser una sola persona un impedi

mento para que México sea líder en producción
de energías limpias cuando estamos dentro del

llamado cinturón solar, y de acuerdo con cálcu
los de la Asociación Mexicana de Energía Solar,
el potencial de generación es equivalente a 28
veces la capacidad total instalada del Sistema
Eléctrico Nacional.

Y en cuanto al potencial de generación de
energía eólica, México podría generar hasta
70,000 mega watts (MW), que, para darnos
una idea, Estados Unidos tiene una capacidad
instalada de 60,000 o Alemania que tiene una
capacidad instalada de 52,000 MW.
Entonces, México está dentro del cinturón

solar, tiene espacio suficiente para generar más
energía con el viento de lo que produce Estados
Unidos, tiene un enorme interés de inversiones
privadas porque hay muchos consumidores
activosy potenciales. Lo que le sobra a este país
es una sola visión limitaday caprichosa. Una.
Dice la Constitución que eso termina en 150

días y dicen las ofertas electorales de las dos
candidatas presidenciales que la visión es otra
totalmente diferente. Ya veremos.

Las opi n iones éxpresacíaspdr los colürWSstas scró
i nSteentfierites y no refleja n;necesariarenie.

el punífltle vista eje 24HORAS.
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COLUMNISTA

Comercio Mundial
Luis David Fernández A. /*

@DrLuisDavidFer

El comercio es fundamental pa
ra poner fin a la pobreza en el
mundo. Los países que están
abiertos al comercio interna
cional suelen crecer más rápi

damente, innovar, aumentar la produc
tividad y ofrecer mayores ingresos y más
oportunidades a sus habitantes. Un sis
tema de comercio abierto también bene

ficia a los hogares de menores ingresos
al ofrecer a los consumidores bienes y
servicios más asequibles. La integración
en la economía mundial a través del co

mercio y las cadenas de valor mundia
les contribuye a impulsar el crecimiento
económico y a reducir la pobreza a nivel
local y mundial. Se deben crear estos y
otros proyectos que contribuyan a crear
un sistema de comercio internacional

más abierto, confiable y predecible en
beneficio de todos.

Si bien la globalización y el comercio
ofrecen nuevas oportunidades, estas no
están exentas de dificultades. Los paí
ses en desarrollo pueden tener proble
mas para competir a escala mundial, por
muchas razones, Sistemas de transpor
te, logísticos o aduaneros ineficientes o
inadecuados, Deficiencias de conecti
vidad en el ámbito de las telecomuni
caciones, los mercados financieros o la
tecnología de la información, Regulacio
nes complicadas que desalientan nuevas
inversiones, Comportamientos anticom
petitivos por parte de importantes acto
res del mercado o cárteles que frenan la

innovación, la productividad o el creci
miento de los mercados.

La creciente complejidad del comer
cio tiene graves repercusiones para los
pobres en todo el mundo, ya que ellos
suelen estar desconectados, de mane
ra desproporcionada, de los mercados
mundiales, regionales e incluso locales.
La pobreza suele concentrarse en zo
nas geográficas donde la conexión con
centros de actividad económica es defi
ciente. Las empresas y las comunidades
de esas zonas no pueden aprovechar las
oportunidades para preparar una fuer
za de trabajo calificada y competitiva;
no están integradas en las cadenas de
producción mundiales, y se encuentran
menos preparadas para diversificar sus
productos y aptitudes.

El aumento del comercio también tie

ne consecuencias distributivas. En gene
ral, las economías ganan muchísimo con
el aumento del comercio, pero a medida
que la competencia aumenta y se crean
numerosos empleos de buena calidad en
los sectores de exportación, los sueldos
de los trabajadores de los sectores que
compiten con las importaciones pueden
verse afectados, o algunos trabajadores
pueden perder su fuente laboral.
Las actividades de apoyo y asesoría

en materia de comercio comprenden
111 proyectos de préstamo del Banco
Mundial en 57 países; 219 actividades
de asesoramiento del Banco en 64 paí
ses, y 56 proyectos de asesoría de la Cor
poración Financiera Internacional (IFC)
en 35 países, a través de —entre otros
instrumentos— el Programa de Apoyo a
la Facilitación del Comercio (TFSP) y el
Mecanismo Financiero General para el
Fomento del Comercio (UF), ambos del
Banco Mundial,

Las actividades sobre comercio del
GBM a nivel mundial, regional y nacio
nal han impulsado la competitividad del
comercio, al inducir la previsibilidad de
las operaciones comerciales, reducir di
versos costos del comercio, abrir y crear
mercados, y prior izar la integración co
mercial inclusiva. Cabe destacar los si

guientes resultados de las operaciones
del Banco Internacional de Reconstruc

ción y Fomento.
El Banco está trabajando con los Go

biernos para abordar los desafíos que
plantea el comercio, y a fines de 2023
sus compromisos de financiamiento en
esta materia totalizaban más de USD

32,500 millones (USD 12,600 millo
nes del BIRF y USD 9,900 millones de
la Asociación Internacional de Fomento,
en comparación con apenas USD 3,300
millones en años pasados

El Mecanismo General para el Fomen
to del Comercio (UF) se puso en funcio
namiento el 22 de abril de 2017. El UF
es un fondo fiduciario tripartito encabe
zado por el BIRF y fue creado para res
paldar la labor analítica y la generación
de conocimientos sobre cuestiones rela
tivas al comercio mundial y regional en
los países clientes del BIRF y la AIF. En
los próximos seis años, el UF brindará
apoyo en cuatro áreas clave de la labor
del GBM en materia de comercio como lo
son la Competitividad y la diversificación
del comercio, la Facilitación del comercio
y logística del transporte, el Apoyo para
el acceso a los mercados y la cooperación
en el comercio internacional, y el Manejo
de crisis y fomento de una mayor inclu
sión (por ejemplo, comercio y pobreza;
nexos entre el comercio y las cuestiones
de género) •

/Economista
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Televisa vs. Penguin Random
House: derecho de réplica
La demanda de derecho de réplica de Televisa
contra Penguin Random House Grupo Editorial por
una afirmación publicada en Las señoras del nar
co, de la periodista Anabel Hernández, puede afi
nar el ejercicio de un derecho normado hace me
nos de 10 años en México. El litigio apenas comen
zó, después de que Televisa ganó un juicio de ape
lación contra una primera decisión del Juzgado
Décimo Tercero de Distrito en Materia Civil que se
negó a atender el caso. El tribunal dio la razón a
Televisa y devolvió el expediente al juzgado con
instrucciones sobre cómo iniciar su análisis.

1. Televisa asegura que Penguin Random House
publicó información falsa e inexacta en las páginas
242 y 243 de Las señoras de! narco, en donde una
fuente de Anabel Hernández dice que un ejecutivo
de la compañía ofrecía un catálogo de actrices de
Televisa para servicios, sexuales.

2. Para Televisa, la cita ''desvirtúa el valor artís
tico y profesional que tienen los catálogos del Cen
tro de Educación Artística de Televisa como meca

nismos para promover el talento de las actrices".
3. Televisa quiso ejercer su derecho de réplica,

pero en Penguin Random House nadie atendió la
solicitud a tiempo y, cuando alguien lo hizo, señaló
que el grupo editorial no está obligada a cumplir
con la ley del derecho de réplica de México.

Televisa exige que Penguin Random House pu
blique una rectificación en las "ediciones y reim
presiones subsecuentes del libro" y en el sitio web

del grupo editorial, en un lugar "visible y destaca
do" que sea "accesible no sólo para las personas
que adquieran una edición o impresión posterior
del libro", sino también para "aquellas que ya ad
quirieron o pretendan adquirir alguno" del primer
tiraje que no contiene las aclaraciones de Televisa.

El derecho de réplica es el derecho de las perso
nas a corregir información falsa o inexacta que le
cause agravio "político, económico, en su honor,
imagen, reputación o su vida privada". Se incorpo
ró a la Constitución mexicana en 2007 y en 2015
recibió una ley reglamentaria. Es todavía un ado
lescente y cada litigio abre nuevas rutas y posibili
dades. La senadora Xóchitl Gálvez Ruiz ganó un
amparo sobre derecho de réplica en 2023 para que
el presidente López Obrador le cediera el atril de
las mañaneras para exponer su propia versión.

A la politóloga y escritora Henise Dresser le fue
negado un amparo solicitado casi al mismo tiempo
y por los mismos motivos en otro juzgado. La revis
ta Proceso fue condenada por la Suprema Corte a
publicar en su portada la réplica del diputado la
mer López Casarín. Las editoriales como Penguin
Random House, no están explícitamente mencio
nadas en la ley como entidades obligadas a conce
der el derecho de réplica, aunque puede entender
se que son responsables de difundir "masivamente
ideas e informaciones de toda índole" y como "res
ponsables del contenido original" (artículos 2 y 4).
Ese será el primer asunto a resolver en los tribuna
les. Habrá chispas y muchas emociones judiciales.
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Reglas del fondo de
pensiones: el "diablo
está en los detalles"
Como dicen cotidianamente por ahi "el diablo está
en los detalles" y hasta que se presenten las reglas
del Fondo de Pensiones para el Bienestar sabremos
de la A a la Z cómo se financiará y sobre todo quié
nes realmente se beneficiarán.

Por ahora, el subsecretario de Hacienda, Gabriel
Vori o. nos dejó mía idea de cuánto costará lo que él
llama el "fondo compensatorio" para completar las
pensiones de personas que se jubilen bajo la ley de
1997 del IMSS y del ISSSTE de 2007. Según sus
cálculos actuariales, el fondo tendrá un costo por
130 mil millones de pesos en los siguientes 10 años.

Para un inicio, el fondo semilla contará con 60
mil millones de pesos que provendrán de algunos
activos del gobierno federal, ahorros presupuesta
rios del sector público y de los recursos de cuentas
inactivas de las Afores y del Infonavit.
La ley que se aprobó por el Congreso de la

Unión la semana pasada indica que estas cuentas
inactivas son de personas de 70 años en el caso del
IMSS y de 75 años en el caso del ISSSTE, cuyos re
cursos no se han retirado de las Afores ni del Fondo

de Vivienda, por lo que pasarán al Fondo de Pen
siones para el Bienestar.

Los saldos de estas cuentas no son altos, según
Yorio, pues hay cuentas que tienen entre 300 y 400
pesos. Aunque sea un monto bajo, el funcionario
enfatizó que si una persona tiene una cuenta en la
Afore v lo quiere reclamar, el gobierno está obliga

do a dárselo.

Yorio dijo que esa información se dará a conocer
en los siguientes meses, pues al parecer aún siguen
arrastrando el lápiz para que las cuentas salgan cla
ras, especialmente para el siguiente gobierno que he
redará una nueva responsabilidad financiera.

Sobre los recurso que deben transferir las 10
Afores que conforman el mercado, el subsecretario
de Hacienda no dejó claro cómo y cuándo se tras
ladarán los recursos de las cuentas inactivas al

Fondo. "Todavía tenernos que definir con las Afo
res cómo serian los procesos para ¡alar esa liquidez
hacia el fondo semilla (...) no es que se los vayamos
a quitar o reclamar, mas bien tenemos que encon
trar los mecanismos de transferencias y ponernos
de acuerdo con el gremio': dijo.

Hasta ahora sabemos que será necesario alcan
zar las 1000 semanas de cotización para poder ac
ceder al beneficio de este fondo. Es importante re
cordar que en 2020 se tuvo que hacer una reforma
porque el sistema exigía 1,250 semanas de cotiza
ción y a grandes esfuerzos la gente alcanza las 750
semanas.

Me da pena, pero sigo dando el beneficio de la
duda y sigo pensando que es una buena oportuni
dad para mejorar las pensiones de los aforados co
mo yo. Pero ya veremos si este fondo está a la altu
ra de las circunstancias y a las demandas de millo
nes de trabajadores.
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Presenta AMIS propuestas a candidatas, por segu
ro obligatorio en autos y este 2024 avance del 9%
Entre los rubros que han planteado sus
propuestas ante los equipos de trabajo de
Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum está el
de los seguros, máxime los retos catastrófi
cos por el cambio climático. Se calcula que
447u del territorio está expuesto, frente a lo
cual se deben cerrar filas, incluida la co
bertura del Estado que se redujo con An
drés Manuel López Obrador.

Por fortuna la AMIS que preside Juan Ri
veroll ha encontrado receptividad a sus
planteamientos, entre ellos los retos para
una pirámide poblacional más longeva. Pa
ra 2050, los mexicanos con más de 65 años
serán 20% del total, con las implicaciones
para salud.
Urge igual trabajar en una política que

aumente el espectro de las pensiones,
cuando hoy 55% de las personas está al

margen porque son informales o trabajado
res independientes.

De la misma forma hay todo por hacer
para mejorar el alcance de la salud pública.
En 2020 con la pandemia el gasto de bolsillo
llegó al 49%.

Norma Alicia Rosas directora de AMIS

destaca que la penetración del seguro en
México es baja. Las primas vs el PIB son del
2.6% cuando en la OCDE el promedio está
en 9%..

Rosas agregó que aún con políticas pú
blicas exprofeso en favor del seguro, se
puede tardar hasta un año para que el país
pueda ganar un punto en la correlación pri
mas/PIB,

Aún cuando tras la pandemia se generó
más conciencia, hoy sólo 12.5 millones de
personas tienen en México una póliza de
gastos médicos y las de vida están restringi
das al 17% de la PEA.

En autos apenas 30% del parque está
asegurado. La industria insiste en empujar
mía cobertura obligatoria para terceros, so
bre todo cuando en niños y jóvenes la prin
cipal causa de muerte son ios accidentes.

El año pasado las primas de seguros cre
cieron 12% en términos reales, mejor a la ex
pectativa: vida avanzó 12%, gastos médicos
8% y autos 17% en correlación con el desem
peño de las ventas de unidades nuevas.

Para 2024, AMIS descarta que la incerti
dumbre electoral afecte el desempeño del
rubro, dado que hay estabilidad financiera.
Se cree que habrá un aumento del 9% en las
primas.

Como quiera, obligado potenciar el seguro.

SEGUIRÁN ALTAS TARIFAS
DE AVIACIÓN Y MOTORES
HASTA 350 DÍAS
La mala noticia en aviación es que las tari
fas difícilmente se van a atemperar. Amén
de la turbosina presionada por conflictos
geopolíticos, impactará también una flota
que seguirá acotada por el problema que
aqueja los motores de Pratt & Whitney.

La revisión de cualquiera de ellos puede
prolongarse hasta por 350 días y hay cola.
En ese sentido los planes de crecimiento de
Aeroméxico de Andrés Conesa, Volaris de
Enrique Beltranena o Viva Aerobús de Juan
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Carlos Zuazua, por citar algunos, se man
tendrán contenidos. De ahí las cotizaciones

en bolsa. Volaris está 45% abajo a su mejor
nivel de 2023.

ALANÍS PRIMERO BAILLÉRES, LUEGO
CONSEJO Y SEGUIRÁ EN CAMIMEX
Le adelantaba del retiro de Fernando Alanís

de Grupo Bal y en específico de Peñoles. Fue
una trayectoria de 27 años tras 18 años en
Dupont. Aunque antes se lo anticipó a Ale
jandro Bailléres, fue el jueves cuando se in
formó al consejo y se publicó internamente.
Le platico que Alanís se mantendrá como
consejero en Carnimex y también en el co
mité ejecutivo.

NI CON FUERTE GASTO PUBLICO LA
ECONOMÍA AVANZARÁ MÁS A PRISA
En el tenor de la actividad, el PÍB al primer
trimestre sólo creció 0.2%: manufacturas ba

jaron 0.4%, sector agrícola Ll% y sólo sera
dos avanzaron 0.7%. Con ello se ligó otro mal
trimestre ya que en el último del 2023 el PIB
apenas llego a 0.1%. El equipo económico de
Banco Base que dirige Gabriela Siller estima
que la economía en 2024 aumentará 16% y
que pese al fuerte gasto público, y que en
elecciones se tiende a crecer más aprisa, esto
no se dará este año.

(3>agu¡lar_dd
albertoaguilar{a¡dondinero.mx
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Su estrategia para despetrolizar su economía
lleva por nombre Visión 2030. En unos años
serán sumamente notorios sus proyectos clave

i la competencia global entre países emer
S gentes le importa algo a México, uno de los

que más tiene quemón ¡torear de cerca es
Arabia Saudita.

Se trata de un país que puso la mira en
clespetrolizar su economía. No será fácil
hacerlo, pero el camino ha iniciado y las

acciones estratégicas del Rey Salmán bin Abdulaziz y su
hijo, el Príncipe Mohammad bin Salmán Al Saud, Primer
Ministro, empiezan a rendir frutos.

Hace una semana se verificó en Riyadh una Reunión Espe
cial de Colaboración 'Crecimientoy Energía para el Desarrollo,
organizada por el Foro Económico Mundial. Ahí se aglutinaron
al rededor de mil líderes globales para hablar de temas como
la División NorteSur; el comercio de servicios, productos,
ideas, talentoytecnología;y varios más. Entre los asistentes,
por ejemplo, se encontraba el famoso Larry Fink, cabeza de
BlackRock, uno c!e los gestores de fondos de inversiones más
grandes del mundo y del que el presidente López Obrador
presume una gran amistad.

En esa reunión la directora Gerente del Fondo Monetario
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Internacional, KristalinaGeorgieva,
reveló que las políticas fiscales res
ponsables son ahora pilarcomún c!e
los gobiernos del mundo, que tam
bién ya se percataron lo relevante
que resulta "crear condiciones" para
el sector privado.

Eso significa una cosa: cuando
todo rnundo hace las cosas ade

cuadamente, el único camino para
sobresalires la innovación. Por eso Arabia Saudita está alte

rando el balance petrolero de su economía, a fin de desarrollar
otros sectores.

Nótese un ejemplo clave de esta cliversificación: hace
pocos meses el Reino anunció el lanzamiento de su propia
línea de cruceros, Aroya Cruises, que se suma a Cruise Saucli,
el ecosistema lanzando en 2021 para detonar la industria ele
cruceros en lugares como Jeclclah, Yanbu o Damman.

La nueva apuesta, Aroya,ya anuncióque lanzará un crucero
de 19 pisos con más de 1 mil 680 camarotes. En conjunto,
Cruise Sautíi busca que el país se consolide con 1 millón 300
mil cruceristas visitándole anualmente hacia 2035 y con la
creación c!e 50 mil empleos en ese sector.

El sector turismo y los cruceros están despegando con
fuerza ahí. El poderoso grupo MSC, por ejemplo, anunció
también la apertura de una oficina directa en Jeclclah, para
aprovechar la ola que ha iniciado.

Y, ¿qué otros sectores están siendo empujados fuerte
mente ahí? Notoriamente la tecnología y la economía digital.
De acuerdo con el Fondo Monetario, mientras en 2016 la
contribución de ese sector al crecimiento era únicamente

0.2 por ciento, para 2022 ya era 15 por ciento.
La estrategia de Arabia Saudita para despetrolizar su

economía lleva por nombre Visión 2030. En unos años esta
nación será muy distinta, y serán sumamente notorios sus
proyectos clave, como La Línea, la ciudad futurista lineal que
construye en el desierto.

TIKTOK: @SOYCARLOSMOTA
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El año pasado se construyeron en México apenas
85 mil casas, ¡o que significó un retroceso de 5.6
por ciento con relación a 2022

na de las pocas coincidencias del Segundo
Debate Presidencial del domingo pasado
fue que las dos cancliclatas que lideraran
tienen en sus planes de gobierno la cons
trucción de vivienda.

En el caso de Claudia Slieinbaum se ha

puesto como objetivo construir un millón
de casas, mientras que Xóchitl Gálvez va por cinco millones.

La coincidencia parte de una realidad: la 4T nLinca entendió
la importancia que tiene para el mercado interno la cons
trucción c!e casas, en especial la llamada vivienda c!e interés
social, que es a la que tiene acceso el trabajador.

El gobierno de Andrés Manuel López Obradorse concentró
en esbozos de lo que puede ser un programa de autocons
trucción de casas, que porsupuesto nunca cuajó, y entre sus
efectos resalta que el déficitde vivienda en el país creció hasta
ocho millones de viviendas,y al no haber nuevos espacios los
precios de los alquileres se fueron a las nubes, en especial en
la CDMX. A esa problemática añada que históricamente las
clesarrollacloras de todos tamaños han hecho a un lado la

calidad de las nuevas casas, y revisar el acceso a servicios
fundamentales como agua, electri
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cidad, transporte público, escuelas,
comercios cliversosy una larga lista.

Precisamente para atender esa
situación desembarca en nuestro

país la firma chilena Best Place toLive
que en Sudamérica se ha dedicado
a certificar la calidad de las casas y
las entregas a tiempo.

Best Place to Live q ue tiene como
manclamás a Tomás Cartagena tiene presencia en Chile, Co
lombia, Perú y Ecuador, pero su mercado de mayor potencial
sin duda lo tiene en México pese a que se ha desplomado la
construcción de casas en los últimos años.

La firma amplifica el acceso a la información del sector
certificando a los desabolladores, ya sea por marca o proyecto,
con la idea de que los compradores tengan datos confiables
sobre el nivel de cumplimiento de los constructores.

Con un historial de 14 años ha evaluado a 140 empresas,
siendo la primera en nuestro país Grupo Saclasi que lleva
Enrique Vainer Girs y que ha apostado por un modelo de
negocios basado en comunidades sustentables al ofrecer
en sus desarrollos no sólo una casa, también cuida que haya
infraestructura, equipamientoy acceso a escuelas, comercios
y recreación, entre otros servicios.

Cartagena pronostica que en poco tiempo otras clesarro
llacloras buscarán su certificación porque en otros países se
ha visto que tiene impacto inmediato en las ventas, y explica
que a la fecha unas 12 firmas están en ese proceso, por lo que
en el primer año de operaciones aquí podrían tener más de
seis empresas certificadas.

Best Place to Live se cerciora sobre a la calidad y entregas a
tiempo de los desabolladores de vivienda de todo tipo, desde
empresas de interés social hasta residencial, con la idea de
informar con métricas precisas sobre el nivel de satisfacción
del cliente, incluso varios meses después de comprada la
casa, por lo que sus evaluaciones se revisan periódicamente.

¦ ¦

ROCELIOVARELA@HOTMAIL.COM / @CORPO_VARELA
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Presenta AMIS propuestas a candidatas, por segu
ro obligatorio en autos y este 2024 avance del 9%
Entre los rubros que han planteado sus
propuestas ante los equipos de trabajo de
Xóchitl Gálvez y Claudia Sheinbaum está el
de los seguros, máxime los retos catastrófi
cos por el cambio climático. Se calcula que
44% del territorio está expuesto, frente a lo
cual se deben cerrar filas, incluida la co
bertura del Estado que se redujo con An
drés Manuel López Obrador,

Por fortuna la AMIS que preside luán Ri
veroll ha encontrado receptividad a sus
planteamientos, entre ellos los retos para
una pirámidepoblacional más longeva. Pa
ra 2050, ¡os mexicanos con más de 65 años
serán 20% del total, con las implicaciones
para salud.
Urge igual trabajar en una política que

aumente el espectro de las pensiones,
cuando hoy 55% de las personas está al

margen porque son informales o trabajado
res independientes.
De la misma forma hay todo por hacer

para mejorar el alcance de la salud pública.
En 2020 con la pandemia el gasto de bolsillo
llegó al 49%.

Norma Alicia Rosas directora de AMIS

destaca que la penetración del seguro en
México es baja. Las primas vs el PIB son del
2.6% cuando en la OCDE el promedio está
en 9%.

Rosas agregó que aún con políticas pú
blicas exprofeso en favor del seguro, se
puede tardar hasta un año para que el país
pueda ganar un punto en la correlación pri
mas/PlB.

Aún cuando tras la pandemia se generó
más conciencia, hoy sólo 12.5 millones de
personas tienen en México una póliza de
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gastos médicos y las de vida están restringi
das al 17% de la PEA.

En autos apenas 30% del parque está
asegurado. La industria insiste en empujar
una cobertura obligatoria para terceros, so
bre todo cuando en niños y jóvenes la prin
cipal causa de muerte son los accidentes.

El año pasado las primas de seguros cre
cieron 12% en términos reales, mejor a la ex
pectativa: vida avanzó 12%, gastos médicos
87o y autos 17% en correlación con el desem
peño de las ventas de unidades nuevas.

Para 2024, AMIS descarta que la incerti
dumbre electoral afecte el desempeño del
rubro, dado que hay estabilidad financiera.
Se cree que habrá un aumento del 9% en las
primas.

Como quiera, obligado potenciar el seguro.

SEGUIRÁN ALTAS TARIFAS
DE AVIACIÓN Y MOTORES
HASTA 350 DÍAS
La mala noticia en aviación es que las tari
fas difícilmente se van a atemperar. Amén
de la turbosina presionada por conflictos
geopolíticos, impactará también una flota
que seguirá acotada por el problema que
aqueja los motores de Pratt & Whitney.

La revisión de cualquiera de ellos puede
prolongarse hasta por 350 días y hay cola.
En ese sentido los planes de crecimiento de
Aeroméxico de Andrés Conesa, Volaris de
Enrique Beltranena o Viva Aerobús de luán

Carlos Zuazua, por citar algunos, se man
tendrán contenidos. De ahí las cotizaciones

en bolsa. Volaris está 45% abajo a su mejor
nivel de 2023.

ALANÍS PRIMERO BAILLÉRES, LUEGO
CONSEJO Y SEGUIRÁ EN CAMIMEX
Le adelantaba del retiro de Fernando Alanís

de Grupo Bal y en específico de Peñoles. Fue
una trayectoria de 27 años tras 18 años en
Dupont. Aunque antes se lo anticipó a Ale
jandro Bailléres, fue el jueves cuando se in
formó al consejo y se publicó internamente.
Le platico que Alanís se mantendrá como
consejero en Camímex y también en el co
mité ejecutivo.

NI CON FUERTE GASTO PÚBLICO LA
ECONOMÍA AVANZARÁ MÁS A PRISA
En el tenor de la actividad, el PIB al primer
trimestre sólo creció 0.2%: manufacturas ba

jaron 0.4%, sector agrfcola 1.1% y sólo servi
cios avanzaron 0.7%. Con ello se ligó otro mal
trimestre ya que en el último del 2023 el PIB
apenas llego a 01%. El equipo económico de
Banco Base que dirige Gabriela Siiler estima
que la economía en 2024 aumentará L6% y
que pese al fuerte gasto público, y que en
elecciones se tiende a crecer más aprisa, esto
no se dará este año.

(£>agullar_dd
albertoagullar@idondlncro.mx
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TENDENCIAS ECONOMICAS Y FINANCIERAS
LOS DATOS REALES

CARLOS LÓPEZ JONES

Durante el pasado debate
entre las Candidatas a

la presidencia Xóchitl
Gálvez y Claudia Shei
nbaum, se expresaron

diversos datos sobre la economía

nacional que fueron imprecisos, por
no llamarles mentiras, o solamente
contaron una parte de la historia, so
bre lo que ha octirrído este sexenio.

Se dijo que la economía nacional
crece al 3.2% anual, lo cuál sí es cier
to, pero solamente para 2023. En el
promedio anual, este sexenio con
cluirá con un incremento de la acti

vidad económica nacional de sola

mente 0.8% anual, con el PRIAN era
al 2.2% anual y, al mismo tiempo la
población creció a una tasa de 1.2%
anual. Es decir, el pastel si será más
grande a finales de 2024, pero habrá
más personas entre quienes repar
tirlo y, en consecuencia, la rebanada
promedio, será más pequeña para
cada habitante, por eso vemos esca
sez de medicinas, más tráfico en las
ciudades, escasez de agua, por solo

mencionar algunos problemas por la
falta de crecimiento económico.

También se dijo que no se había
endeudado al país, eso es falso. De
acuerdo con las cifras oficiales de la

Secretaria de Hacienda, la deuda pú
blica en diciembre de 2018 era de 10.7

billones de pesos, millones de millo
nes, mientras que a finales de 2024,
la misma autoridad, estima que la
deuda sumará 16.8 billones de pesos,
por lo que si hay un incremento muy
importante de la deuda pública. Si
dividimos esa deuda pública entre el
número de habitantes, significa que
pasamos de 80,000 pesos por perso
na en 2018 a 12S,000 pesos por per
sona a finales de este año.

Una mayor deuda pública, que
crece tan rápido con un crecimiento
tan bajo, se traduce en menos dinero
para comprar medicinas, uniformes
para los policías, equipar las escue
las, etc., ya que gran parte de ese di
nero se usa para pagar los intereses
de la misma deuda, por ello, hoy hay
menos dinero para llevar a cabo ope
raciones en los hospitales, no hay di
nero para Conagua, Conafor o Cona
cyt, así como tampoco hay recursos
suficientes para darle un manteni

miento adecuado a las carreteras,
museos, playas, entre muchos otros
servicios públicos.

También se habló de la creación

de empleos, pero la inmensa mayo
ría de los empleos nuevos creados
este sexenio, son informales. En
2018,10% de la población ganaba el
sueldo mínimo, actualmente ese
porcentaje ha subido al 39%, de
acuerdo con cifras oficiales del IMSS,
mismas que además señalan que
mientras con Peña Nieto se creaban

4.8 millones de empleos formales, en
lo que va de este sexenio, se han
creado solamente 2.4 millones con

prestaciones.
Si una candidata en televisión na

cional, en un debate cuyo discurso
preparó durante semanas fue capaz
de mentirnos, ¿cómo podemos
creerle que cumplirá con sus prome
sas cuando llegue a la presidencia?
Votar por alguien que miente es muy
incierto, ya que no sabemos que pro
mesa es verdad y cuál es mentira,
que no se cumplirá.

Director de Consultaría en

Tendendas.com.mx

X: (i)Carloslopez[one
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EL GABACHO

La ley es
lo de menos

ALMA ROSA
NÚÑEZ
CAZARES

D escaro, rebeldía, menosprecio; estos
son algunos de los calificíHivos que
bien podríamos aplicar al diario, o
bueno frecuente proceder de Donald
Trump, no importa de quién se ir ate
la inieraceión, un juez, un ciudadano
común o un líder empresarial, Trump

siempre es fiel a sí mismo.
En verdad parece nada importarle al polémico empre

sariopolítico cuando de imponer.su voluntad se traía.
Y es que el juez Juan Merehan a cargo del juicio conira

el expresidenlepor presumo pago por silencio de la actriz
porno Slormy Daniels, determinó el martes pasado que
Trump está en desaca lo penal por nueve violaciones a
la orden mordaza que le fue impuesla. Como sanción
deberá pagar 1,000 dólares por violación.

Según el fallo de Merehan, Trump fue muliado con
9,000 dólares. También le dejó claro que podría ser en
carcelado si conlinúa Con las violaciones.

En un circo mediático se ha convertido
el juicio que enfrenta el exmandatario,
lo que le ha permitido mantenerse en
las primeras planas, en las noticias
radiales y tele\ isi\ as y claro, en las
tan populares redes sociales y, todo
increíbleniente por la irrisoria cantidad
de 9 mil dólares, poco menos 180 mil
pesos. Así o más exitosa su campaña.

La orden mordaza, así llamarla por el mismo juez fue
impuesta al expresidente para impedir hablar pública
mente sobre los testigos, jurados y personas involucradas
en el caso. Merehan indicó el 23 de abril que no esta
ba impresionado con los argumentos de la defensa, al
asegurarle a uno de los abogados de Trump que estaba
"perdiendo toda credibilidad" cuando sugirió que ej ex
manclaiario estaba actuando con cautela para cumplir
con la orden mordaza.

En su decisión el j uez de la corte neoyorquina escribió
qué, aunque entiende que una mulla fie 1,000 dólares
es probable que no signifique mucho para alguien con
dinero, no podía imponer una suma mayor, incluso de re
incidir asu destino por estas acciones podría ser la cárcel.

Y bueno estas declaraciones victimizaron más al mis
mo Trump, que las asumió como un nuevo impulso me
diático. Lo de menos, es la advertencia del juez.

Por más que los medios piensen en ignorar el proce
der fiel expresidenie., este ha generado tal expectativa,
incluso morbosidad de ver por donde van su juicio, que
las medios no pueden alejarse desu cuben ura, la audien
cia se los demanda. Es un ser mediáticamente atractivo,

que a final del día puede ser un atractivo, un imán que
atraiga a más lectores* seguidores o audiencia global.

Todo este circo mediático trampista está enmarcado
en la campaña, presidencial que sé desarrollará hasia
noviembre próximo, cuando se realicen la elección presi
dencial, verlo desde otro ángulo o buscar una explicación
diferente es 110 conocer al expresidente y 110 entender
que ante lodo busca permanecer vigente.
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CÓDIGO DE INGRESOS

Entre los niños y las madres: las niñas TIC
GUADALUPE
ROMERO

a semana pasada se celebró
el Día Internacional de las
Niñas en las Tecnologías de

Lia Información y Comunica
ción. El pasado 30 de abril,
el Día del Niño y la Niña,y
la próxima semana festeja

remos muy a. nuestra, manera mexicana
a las Madres. Sin reclamos, pero cuán
tos fie nosotros les hemos preguntado
a nuestras homenajeadas sobre, sus
sueños, intereses, inquietudes, gustos
o pasiones. ¿Crees que cumpliste obse
quiando un libro, una limadora, una co
mida especial, flores o llegaron un poco
más de remesas?

Todas las niñas y mujeres tienen
sueño y muchas también quisieron o
quieren ser astronautas, científicas,
ingenieras, administradoras con til ulo
o creativas. Decenas se quedaron en el
camino fie armar su Apple o Microsoft
en el cuariito de los trebejos. Les hemos
negaste el derecho de despenar y crear,
las familias y la sociedad ha. int erpuesto
un grito, una orden o un deber ser "con
iodo el amor del mundo".
Datos de organizaciones como la

Unión Internacional de Telecomunica
ciones tllU por su sigla en inglés) re
velan que aunque las mujeres ocupan
40% de las profesiones altamente cua
lificadas en lodo el mundo, su partici
pación en los campos rela.ciona.flos con

las TIC ( Tecnologías de la Información
y Comunicaciones) sigue siendo baja.
La I I l. reporta que las mujeres están
prácticamente ausentes en áreas como
desarrollo fie software, ingeniería, inves
tigación tecnológica y el mundo acadé
mico, así como en los niveles más altas
de la elaboración de políticas públicas
y privadas para el desarrollo y las práe
licas de la tecnología.

Milagros Ojéela, para un especial fie
ExpansiónMujeres, publicó que.en Amé
rica Latina, solo 8% de las niñas planea
estudiar una carrera STEM (por su sigla
en inglés, ciencia, tecnología, ingenie
ría y matemáticas), en comparación con
27% fie los niños. Y dalos del lmco, se
ñalan que el país tardará 37 años para
que el número de mujeres que esl lidian
estas carreras sea similar al que man
tienen los hombres, porque las mujeres
aún representan menos de 34% del total
fie investigadores, con una de, las des
igualdades más grandes de todo él Conii
nente, según un reporte de ONU Mujeres
2019 (antes fie la pandemia, ojo).
En el trabajo se apunta que ocho fie

los 10 empleos mejor pagados son los
basados en las competencias S'TEM y
que para 2050, el 75% de los empleos
requerirá habilidades tecnológicas. La
tendencia es que las mujeres en 2050
no solo tendrán que luchar por romper
la brecha salarial, sino que retrocederán
en lo más básico: Se quedarán afuera dé
la mayoría de los trabajos que estén dis
ponibles en él mercado. Hasta aquí el
trabajo de Milagros.

En un contexto internacional en el

que las TIC comienzan a ser más impor
tantes las operaciones coi ¡dianas fie las
empresas, es necesario atraer el interés
fie las niñas en este sector. En México,

KIO, que dirige Ociavio Camarena, ha
destacado la importancia de impulsar
la formación y capacidades del tálenlo
humano y la inclusión en dicha indus
tria, Para que las niñas y mujeres jóve
nes prosperen en las fl'lC;KlO tiene claro
qué sé necesitan modelos de liderazgo
femenino que las inspiren y contribuyan
a impulsar su tálenlo.
El Banco Mundial revela que en la

región Latinoamérica, por cada tres va
rones que egresa de algún área relacio
nada con ciencia, tecnología, ingeniería
y matemáiicas, sólo egresa una mujer. A
lo que hay que sumar que en terminas
económicos, persiste uña brecha salarial
del 17%, donde las ingenieras ganan me
nos en comparación con sus con l rapar
tes masculinas, según datos de la propia
Secretaria del Trabajo y Previsión Social
al cierre fie 2023.

Para festejar escribamos otra histo
ria, ¡urge?

REMANENTES
Pues Santander reportó resultados mix
tos. Ya veremos qué harán, ¡pobres! La
carlera de cretino lolal al primer irimes
tiede este año creció 7.1% respecto a la
registrada en el mismo periodo de un
año antes y 0.7% en lo seeuencial. Den
tro de la carlera de crédito de Santan

der México,destacaron los crecimieiiios
interanuales de 29.2% de Corporativos;
18.2% fie Oíros Consumo; T8% fié Con

sumos, y 17.8% de Tarjetas de Crédito.
La cartera fie crédito deauto tuvo una

evolución positiva, con un incremento
interanual de 34.2% al LT24; en lanío,
la cartera, fie hipotecas creció 6.6% in
teranual. El índice de capitalización
de banco én México a marzo 2024 fue
de 20.13%, comparado con el 22.06%
y el 17.54% al 1123 y 4T23, respectiva
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mente. El índice de capitalización está
Compuesto por 15.25% de capital fun
damental (CJET1), 1.29% de capital bási
co no fundamental (Additional l'ier 1) y
3.59% de capital complementario (l'ier
2). ¡Van!
PLAZO REBASADO
Los últimos meses fie la administración
en curso se anlojan l orí liosos en ejem
plos como Hacienda, pues en él equipo

de Rogelio Ramírez fie la O parece haber
Signos de favoritismo por parte déla di
rectora de Operación y Servicios, Jannet
Isaura Allaro Núñez, quien habría elegi
do a Limpiacero para quitar la suciedad
dé sus instalaciones sin que Cumpliera
con los requisitos de la compra 1A06
7i2006000998N32024.LassupuéStas
fallas ya fueron documentadas al Area
fie Especialidad en Responsabilidades,,

a. cargo fie Porfirio Ugalde. Reséndiz,
mediante el expediente lNC0001/2024.

El meollo es que el funcionario sigue
sin emitir resolución, sin informar fie
algún fundamente legal, a pesar fie que
los tiempos establecidos han quedado
rebasados ¿Existirá algún tipo de colu
sión? Asunlo fie interés para Roberlo
Salcedo en la Función Pública, seguro ya.
lo analiza para entregar buenas cuentas.
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El sector primario en el proceso electoral
LUIS P.
CUANALO
AR AUJO

1 señor primario es estra
tégica para nuestro país.
Bou más fie 6,5 millones

de personas dedicadas a
la agrieuliura, ganadería y
pesca, en donde 5.6 millo
nes de ellas prepararon y

cosecharon la (ierra el año pasado.
Este Ira bajo, esfuerzo y dedicación

fie nuestra gente del campo ha. permiti
do que México sea el décimo productor
m undial de ganadería* además de ocupar
el lugar 12 como productor de alimentos
é igual sitio como productor fie cultivos
agrícolas.
De ahí la importancia de conocer las

propuestas,posturas y visión de las can
füflatas a la Presidencia, para continuar
con el desarrollo del campo y el bienestar
de nuestros productores, sobre todo los
de pequeña escala.
En el segundo debate del pasado fio

mingo, seguido por más fie 16 millones
fie mexicanos y el más visto en la historia,

conocimos ya. algunos planteamientos.
La candidata de la coalición Sigamos

Haciendo Historia., Claudia Sheinbaum,
sostuvo que continuarán los programas
prioritarios como el fie Fertilizantés, Pro
ducción para el Bienestar y Bienpesca. El
primero, por cierto, ha dado buenos re
salarios con el incremento en la produc
ción de maíz en estados como Guerrero.

Además, propuso abrir la llave del fi
naneiamiento, a umentar la tecnificación
del riego agrícola y terminar con los in
termediarios.

Mientras que.la.candidata fie Fuerza y
Corazón por México, Xóchitl Gálvez, hi
zo referencia a, algo muy importante del
sector; en pocas palabras resalló la im
portancia, fie a umentar la inliaestr uct ura
agropecuaria y terminar con un
nía que muchos productores viven hoy
flía: las extorsiones.

Sin duda, se requiere mayor seguri
dad y fortalecer el Estado de derecho, ya
que hay productores, como los de limón
y aguacate, que tienen que pagar ya sea
por hectárea producida o hasta por kilo
producido al crimen organizado.

En estos días Xóchitl Gálvez tuvo un

encuentro directo con productores sina
loenses fte maíz; ellos realizaban un blo
queo carretero ante la falta de un precio
justo fie garantía; la candidata exhortó al

Gobierno Estatal y Federal atenderlos y re
solver; además ella les prometió llegando
a la presidencia de la República, regresar
les los programas y apoyos que el actual
gobierno les quitó

Del candidato de Movimiento Ciuda
dano, Jorge Alvarez Máynez, si bien escu
chamos algunas propuestas, no abundó
en temas importantes o soluciones reales,
más allá fie enfatizar la importancia fiel
agua para el sector.

Por cierto, las principales propuestas
en el tema fiel agua salieron de Jas dos
candidaias: Claudia Sheinbaum anun
ció un Plan Nacional Hírlrico y ampliar
la tecnificación del campo, mientras que
Xóchitl Gálvez propuso reforestar, tratar
el agua y reusarla.

Cabe resaltar la polémica registrada en
el tema del Lago de Texcoco, dontle anillas
candidaias tienen razón, está compuesto
por aguas salinas, por lo que no se puede
almacenar agua dulcé fie forma, directa,
pero sí a través de embalses, técnica que
ya se ha llevado a Cabo en otros lugares
del mundo de manera exitosa.

Será interesante sacarle provecho a es
te lago y regenerar otros cuerpos fie agua
afectar los severament e por la sequía, pues
de ahí dependen las actividades de miles
de pescadores, de otros sectores produc
tivos y, principalmente, los ecosistemas y
el ambiente.
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Rodrigo Alcázar Silva
@RodrigoAlczarSl

Monopolio, oligopolio
o competencia monopolística

En 1838 Pierre Agustín Cournot
definía un mercado como: "...
el territorio entero en el que sus
partes están tan unidas por re
laciones de comercio irrestricto,

que ahí los precios de un bien tienden a!
mismo precio con facilidad y rapidez".
Esta es quizá la definición más antigua

del concepto "mercado". Más reciente
mente, desde que los Estados aplican la
política de competencia, hablamos de
"mercado relevante".
Las características de un mercado

definen su estructura. En particular una
de las características más relevantes es

el número de empresas que ofrecen un
mismo bien o servicio. En un extremo un

mercado puede tener un monopolio puro
y en el otro extremo puede contar con un
sinnúmero de empresas vendiendo un
mismo bien a un precio que el mercado
arroja. A esto último le conocemos como
"situación de competencia perfecta".
En el medio tenemos otras estructuras

de mercado como el oligopolio, la compe
tencia monopolística y la firma dominante.
A continuación, describo brevemente las
características teóricas de cada una de las
estructuras de mercado.

Monopolio: hay solo un oferente del
producto o servicio. Se suele analizar las
diferencias que derivan de que lo ofrezca
al mismo precio para todos los consumi
dores o de que haga que el precio varíe
dependiendo de cuánto está dispuesto a
pagar cada consumidor por él. El resul
tado de este modelo es que los precios

son muy altos y la cantidad vendida es
reducida.

Firma dominante: hay una empresa
grande y muchas chiquitas. La empresa
grande fija el precio al que se venderá el
producto. Las empresas chicas se quedan
con el remanente de la demanda que la
empresa grande decide no atender, el
monto de dicho remanente depende de
la diferencia que hay entre los costos de
producción de la empresa grande y las
chiquitas, a mayor diferencia de costos,
menos remanente hay para las empresas
chicas.

Oligopolio: hay "pocas" empresas de
tamaño parecido ofreciendo un mismo
producto o servicio. ¿Cuántas son pocas?
Los economistas nunca han establecido

un criterio unánime al respecto, pero tam
poco es estrictamente necesario hacerlo
para concluir que cuando hay pocas em
presas, los precios en el mercado no ba
jarán hasta el punto en el que le conviene
más al consumidor, a menos que dichas
empresas se enganchen en una guerra
de precios.
El duopolio es un caso específico de

oligopolio, que se presenta cunado solo
hay dos empresas ofreciendo el mismo
bien o servicio.

Competencia monopolística: hay
"muchas" empresas ofreciendo el pro
ducto o servicio, pero nunca llegan a
ser infinitas. Este tipo de estructura de
mercado se suele presentar cuando las
empresas en el mercado pueden dife

renciarse por características que no son
preferidas de manera unánime por todos
los consumidores, por ejemplo, ubicación,
sabor, color o diseño. O sea que para un
mismo producto o servicio existen diversas
alternativas de compra que no son exac
tamente ¡guales, a las que se les suelen
llamar "sustitutos indirectos" o "sustitutos

imperfectos".

Competencia perfecta: hay teórica
mente un número infinito de empresas que
pueden ofrecer un mismo bien o servicio,
por lo que cualquier intento de subir los
precios por alguna de ellas, es contra
rrestado por sus competidores. Además,
es contrarrestado de manera inmediata,
puesto que la información fluye perfecta
mente y no hay ningún costo por cambiar
los precios.
En la realidad los extremos se presen

tan poco. La competencia perfecta prác
ticamente nunca aparece. El monopolio
sí se presenta más frecuentemente, sobre
todo en mercados en los que se otorgan
concesiones legales, por ejemplo: puer
tos, aeropuertos, carreteras, etcétera. En
muchos de estos mercados se le otorga
un monopolio a la empresa que gana la
concesión mediante un proceso que sí
fue competido, por lo que no suele haber
realmente problemáticas de competencia.
La mayoría de los mercados presen

tan características de las estructuras in

termedias, y de hecho pueden presentar
características de más de una estructura
de mercado.
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KOF gana mercado en Brasil

CocaCola FEMSA (KOF), el mayor em botel lador
de productos CocaCola de América Latina por volunten de
Ventas, dioa conocer que continúa ganando participación en
el mercado brasileño en diversas categorías.

En llamada con analistas ©inversionistas, la dirección seña
ló que la compañía impulsa su negocio de refrescos en SSpe
cía) de la marca CocaCola, de la cual en los últimos años ha
ido absorbiendo rfiMfcados que antes Ofendían otrafsfjgbote
lladoras del sistema CocaCola.

Brasil representa para KOF siísegundo mercado móSi'fgJé
vante, después de México. De acuerdo con el informe anual
en 2023, la economía más grande de Sudamérica represen
ta una cuarta parte del volumen total de ventas, con' I. I millo
nes de cajas de las 4 millones colocadas en los siete merca
dos que contempla.

Ualá yfilS, dos fint^^H_ie;aperas ei Afetora
por separado, pero con minutos de diferencia, que manten
drán algunos de los productos que ofrecen con un rendimiento
de If por ciento.
H|L, a dos B.se.s de que Nu Mlflo, la filial local del ma
yar banco digital del mundo, le informara a sgs propieerclien
fes que ya ng>ofrecería gse rendimiento, aunque por ahora lo
mantiene en 14.35 porm ciento.

Lo anterior, cerno consecuencia de que #( Banco de MéxH
So decidió por ^sas fechas bajar su tasa de interés desde el
histórico 1 1.25% que duró un año, a I 1 por ciento.

El prestador de .servicios Banderas de origen arBntino re
Cor® que .sBien los mRpíüs. leí sisBia financBro están Bs

cando alternativas para maximizar su dinero, en México ape
ñas 77o de las personas económicamente activas cuentan con
una cuenta de inversión.

La cadena efe tiendas de conveniencia Oxxo, propiedad
del conglomerado reg¡(amontono Fomento EconómicoMexi
cano (FEMSA), anunció la apertura de una sucursal insignia
en la Ciudad de México de la mano c0ñ Sabritas, una de las
principales marcan de botanas en el sector de alimentos en e{
país, propiedad de Pepsico.

La tienda Oxxo San Francisco, ubicada en la Colonia del
Valle, abrirá sus' puertas hasta el 15 de mayo y tendrá la temá
tica de las Sabritas receta Crujiente ¡alapeño.

Takeda México, la subsidiaria en el país de la biofarma
céutica global de origen japonés, inauguró un Innovation Ca
pabilily Center (ICC) en la zona de Santa Fs^en la Ciudad de
México, con el objetivo de fortalecer sus.capacidades digita
les y tecnológicas.

El centro tiene una capacidad para 400 personas, den
tro de un espacio de 2,617 metros cuadrados, divididos
en tresespacios distintos: 43% dedicado a la innovación,
34% a la participación comunitaria y 23% a la resolución de
problemas.
*"E| ICC México actúa como un motor interno de innova

ción, centrado en ofrecer soluc¡qn<§?innovadoras y escalablet
de manera efiBnte'Bijo la empresa, ^^^^Hjnicado.

El monto de la ¡rtVefeíón para la constrCMÓn del InnoVation
Capability Center no fue revelado.
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El agua y el desarrollo económico
sostenible en la frontera
La frontera entre México y Estados Unidos

es una región dinámica que alberga a
26 millones de personas — 19 millones
de los cuales residen en los seis estados
fronterizos mexicanos, los cuales a su vez

representan el 26% del PIB del país— que apor
tan gran parte del comercio bilateral, cercano a
800,000 millones de dólares al año, y que, ade
más, representa un punto único de encuentro e in
tercambio cultural. Actualmente, la región está ex
perimentando una transformación impulsada por
una mayor integración económica, crecimiento de
mográficoy nuevas inversiones detonadas, en par
te, por la reorganización de las cadenas de sumi
nistro a nivel mundial, incluida la relocalización de
empresas conocida como nearshoring. En 2023,
México recibió Inversión Extranjera Directa por
$36 mmdd, siendo algunos de los estados fron
terizos los mayores captadores. Un dato que ilus
tra el nivel de integración económica son los cerca
de 20,000 camiones de carga que cruzan diaria
mente la frontera.

Estas tendencias presentan oportunidades histó
ricas en materia de inversión y generación de em
pleo. Por otro lado, el crecimiento de la población y
de la actividad económica ejercerán cada vez ma
yor presión sobre los recursos naturales y la infraes
tructura de la región, incluyendo en relación con la
gestión del agua y los residuos, la generación de
energía limpia y la movilidad de personas y bienes
de manera sostenible, eficiente y asequible.

En este contexto, el éxito de la región fronteriza,
entendido éste como la transformación hacia una
región próspera, incluyente, ambientalmente soste
nible y con buenos estándares de calidad de vida,
dependerá, en buena medida, de las inversiones
públicas y privadas que se realicen en el corto pla
zo para mejorar la calidad y el acceso a los servi
cios públicos, hacer un uso más eficiente de los re
cursos naturales y reducir la contaminación y otros
daños a los ecosistemas.

En lo que respecta a la gestión del agua, en las
últimas décadas se han logrado avances conside
rables en el acceso a los servicios de agua potable
y saneamiento en la región fronteriza. Hoy en día,

la cobertura de agua potable y alcantarillado sa
nitario en las zonas urbanas de la región supera el
95% de la población. En lo que respecta al trata
miento de las aguas residuales, las ciudades fron
terizas cuentan con un nivel de cobertura superior
al promedio nacional.

Sin embargo, a pesar de los avances en mate
ria de agua, aún tenemos retos importantes: las in
versiones en infraestructura básica deben continuar
hasta conseguir el acceso universal a la población
actual, mejorar el nivel de servicio y absorber el
crecimiento demográfico esperado. Adicionalmen
te, existen necesidades de inversión importantes
para atender el deterioro de la infraestructura que
ha superado su vida útil. Tan sólo en este último ru
bro, la Comisión Internacional de Límites y Aguas
ha estimado necesidades cercanas a los $ 15,000
millones de pesos en los seis estados fronterizos.

Si bien una mayor inversión en infraestructura
básica resulta imperativa, quizás el mayor desa
fío en el mediano y largo plazos para la región,
así como para gran parte del país, es la necesi
dad de desarrollar nuevas y más diversas fuentes
de abastecimiento de agua con el fin de satisfacer
el crecimiento esperado y, a la vez, aumentar la re
sidencia ante las sequías y otros impactos del cam
bio climático. En este sentido, es importante promo
ver la conservación y el uso eficiente, así como el
desarrollo de fuentes no convencionales de agua,
como podría ser la desalación y el reúso. El reúso
para fines potables, en un inicio de manera indirec
ta, representa una gran oportunidad latente, obvia
mente siempre y cuando se utilice las tecnologías
adecuadas y se establezcan los mecanismos de
control necesarios.

Algunos avances a la fecha en la gestión del re
curso incluyen la planta desaladora de agua de
mar en Ensenada, la cual genera el equivalente
a cerca del 25% del suministro a la ciudad. Por
otro lado, el estado de Baja California, a través
de un novedoso esquema de financiamiento sos
tenible de pago por desempeño, está apoyando
a los cinco organismos operadores del estado en
la reducción de fugas, desalación de agua de mar

en zonas remotas donde no existen otras fuentes,
y la rehabilitación de varias plantas de tratamiento
de aguas residuales que sentarán las bases para
proyectos subsecuentes de reúso. Ciudades como
Monterrey y Tijuana están llevando a cabo estu
dios y otras acciones encaminadas el reúso pota
ble indirecto, lo cual creará una nueva fuente de
agua prácticamente constante que aumentará la
resiliencia a las sequías y al cambio climático.

La agricultura representa cerca del 80% del con
sumo de agua en la región, incluyendo en cuencas
binacionales como las de los ríos Colorado y Bra
vo. La transferencia de agua de uso agrícola hacia
un uso urbano, así como el intercambio de ésta por
agua residual tratada, ha sido exitoso en algunas
partes del mundo, incluyendo en estados fronterizos
de Estados Unidos, y podría desarrollarse en áreas
específicas de México. Es posible que los centros ur
banos, que en general tienen mayores recursos fi
nancieros que los usuarios agrícolas, sufraguen el
costo de acciones de conservación en la agricultura
a cambio de una porción del agua conservada du
rante un período de tiempo determinado.

Ante esta coyuntura resulta esencial el papel de
las instituciones. El Banco de Desarrollo de Améri

ca del Norte (NADBank), creado por los gobier
nos de México y Estados Unidos para atender
retos ambientales comunes, ha jugado un papel
importante en el financiamiento de la infraestruc
tura hidráulica de la región mediante créditos y
recursos a fondo perdido, así como en el otorga
miento de asistencia técnica para el desarrollo
de proyectos y el fortalecimiento de capacidades
institucionales.

Sin lugar a duda, atender la problemática del
agua continuará siendo una de las mayores prio
ridades de la región fronteriza y de todo el mun
do. Contar con instituciones que participen en polí
ticas públicas en los tres niveles de gobierno, a fin
de fortalecer la gestión de este vital recurso, será
un acierto que alcanzará a las generaciones pre
sentes y futuras.

*El autor es director ejecutivo de Asuntos Ambienta
fes del NADBank
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Competencia
y mercados
Javier Núñez

@jav¡ernunezmel

Cofece y el comercio electrónico:
el reto de definir los mercados

En febrero, Cofece público un
dictamen preliminar que señala
la existencia de barreras a la

competencia en dos mercados
relacionados con el comercio

electrónico minorista. De inmediato, resul
tó evidente que los destinatarios de la in
dagatoria eran Amazon y Mercado libre.

Cofece identifica distintas modalidades
de comercio electrónico, de las cuales
presta mayor atención a los llamados mar
ketplaces, es decir, plataformas digitales
que facilitan la interacción entre compra
dores y vendedores con el fin de realizar
una transacción. A partir de ello, la auto
ridad postula la existencia de un mercado
de vendedores, es decir, oferentes de mer
cancías que utilizan las plataformas para
llegar a sus consumidores, y un mercado
de compradores, es decir, consumidores
que buscamos adquirir productos.
Del documento público se advierte

que la definición de los mercados parte
del supuesto de que los marketplaces no
enfrentan la competencia de los estable
cimientos tradicionales. De esta manera,
la autoridad supone que las plataformas
no están sujetas a presión competitiva de
otras formas de comercio. Este supuesto es
bastante radical y deberá ser comproba
do, pues implica que los consumidores no
pueden acudir a otras fuentes de abasto
y que quienes venden los productos no
tienen otra alternativa a la plataforma.
Habrá que ver si la resolución final que la
autoridad emita en unos meses presenta
evidencia de ello.

A partir de esta conjetura, la autoridad
identifica la existencia de tres barreras

relacionadas con supuestos programas
artificiales de lealtad (principalmente los
servicios de streaming de video); opaci
dad en la operación de los algoritmos
que destacan las ofertas; e impedimiento
para el uso de alternativas logísticas para
la entrega de los productos.
Con estos hallazgos, Cofece anticipa

que emitirá diversas obligaciones a las
empresas, entre las que destaca desvincu
lar los servicios de streaming; transparen
tar la operación de los algoritmos y abrir
a la posibilidad de que los vendedores
seleccionen la opción de entrega de sus
productos.
Con la información disponible, se avi

zora que la autoridad enfrentará serias
complejidades analíticas para sustentar
sus señalamientos. Por ejemplo, en rela
ción con el streaming, para que el servicio
de video de Amazon sea un componente
efectivo para la atracción de usuarios
fieles, se requeriría demostrar que dicho
servicio detenta alguna posición relevan
te, si no es que dominante. De otra mane
ra, no podría sustentarse que el servicio
Amazon Prime sea un gancho efectivo
para generar fidelidad en los servicios
de comercio electrónico. Sin embargo,
resulta que la autoridad que ha analiza
do el mercado de streaming es el IFT, no
Cofece, de manera que la imputación
podría carecer de fundamento legal o
bien obstaculizar futuras acciones de la

autoridad de telecomunicaciones en los

servicios de streaming.
Otro ejemplo de debilidad es que no

hay análisis cuantitativo de la composi
ción de las ventas de Amazon, es decir,
no se informa sobre el porcentaje de los
ingresos de la empresa que proceden del
marketplace, aunque en el dictamen de
la autoridad pareciera que es la única
modalidad.
Hasta ahora, Amazon es la única em

presa que ha presentado públicamente
sus argumentos de defensa. En resumen,
Amazon sostiene que su participación en
el comercio electrónico ha sido benéfica

para muchas empresas y para los consu
midores, que se han visto favorecidos con
precios más bajos.
El elemento fundamental que debe de

analizarse es si la definición de merca

dos relevantes es la correcta. En política
de competencia, esta definición es el as
pecto nodal en toda investigación. Si la
definición es incorrecta, lo más probable
es que el análisis conduzca a conclusiones
equivocadas, lo cual no solo afectaría a las
empresas sino también a los consumidores.
Sería lamentable que errores en la de

finición de los mercados conduzcan a
regulaciones no solo innecesarias, sino
perjudiciales para los consumidores. Si
ello aconteciera, se incumpliría el objetivo
constitucional de mejorar la eficiencia en
el funcionamiento de los mercados.

*Especialista en competencia econó
mica y regulación. Socio Director c¡e Oc
kham Economic Consulting.
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•.Por qué no me gustan los cuestionarios de perfllamiento?ó
En mi columna anterior hablé de

los elementos que debes consi
derar para determinar qué tipo
de inversionista eres. Mencioné
brevemente a los cuestionarios

de perfilamiento que las empresas de in
versiones tienen que realizar, por ley, a
sus clientes.
Muchas veces mencioné se utilizan

como mero trámite para cumplir con la re
gulación. Otras, para tratar de vender al
guna de las estrategias de inversión ma
nejadas por la entidad (que incluyen una
comisión por administración que puede
ser elevada).

El problema es que estos cuestionarios
suelen ser demasiado genéricos, poco ex
haustivos e incluso incorrectos. Suelen ha

cer preguntas de distinto tipo para arrojar
un puntaje que nos "ubica" en un perfil (y
por lo tanto, en una estructura de portafo
lio "recomendada" para perfiles similares).
En este sentido, he visto de todo. Al

gunos cuestionarios son sumamente sen
cillos, otros bastante completos e incluso
complejos, para tratar de abarcar diver
sos aspectos que son importantes de eva
luar. Aún así, al final un algoritmo es el
que determina lo que es "adecuado" para
nosotros y ahí es donde empieza mi prin
cipal problema con ellos.
Por ejemplo, algunas preguntas que

he visto:

• ¿Qué porcentaje de tu ingreso men
sual ahorras? Mientras más sea tu capa
cidad de ahorro, mayor puntaje obtienes
en esa pregunta.
• Dentro de un año, ¿esperas que tus in
gresos crezcan 20% más que la infla
ción, entre 10 y 20% más que la infla
ción, igual que la inflación o menos que
la inflación?

Te dan más puntos si esperas que tus in
gresos crezcan mucho.

•¿Cuáles de estos seguros tienes? Mien
tras más tengas, más puntos obtienes.
•¿Cuántos dependientes económicos? Si
no tienes, te dan más puntos.
Así sucesivamente. Todas estas pre

guntas definitivamente son relevantes
para obtener una idea de la situación fi
nanciera del entrevistado, pero no nece
sariamente tendrían que tener un impacto
determinante en la definición de un porta
folio de inversión.

Por ejemplo: una persona soltera, que
acaba de iniciar su vida laboral pero vive
con sus padres, no necesita un seguro de
hogar. Si no tiene coche, tampoco requie
re un seguro de auto. Este cuestionario le
restaría puntos y quizá lo ubicaría en un
portafolio más conservador del que real
mente es ideal para ella.
Las dos variables más importantes

para determinar el portafolio de inver
sión adecuado es el horizonte de inver

sión (plazo) y la tolerancia al riesgo.
No es lo mismo invertir dinero a los 20

años que a los 50 años. Tampoco es lo
mismo invertir dinero que está destinado
a cumplir un objetivo a mediano plazo
(como pagar el enganche de un depar
tamento) a invertir dinero para construir
un patrimonio a largo plazo (en 20 ó 30
años). Es muy importante tener claro el
objetivo de nuestra inversión para deter
minar el horizonte de la misma.

Las inversiones de corto plazo tienen
que ser muy estables, poco volátiles, con
un alto nivel de certidumbre. Sin embar

go, cuando ampliamos el horizonte de
inversión, podemos incorporar otros ins
trumentos que tienen un potencial de cre
cimiento mayor, pero que son más voláti
les, tienen más incertidumbre.
Ahora, no todos pueden tolerar la mis

ma volatilidad. En los mercados financie
ros, como en la economía y la vida mis

ma, siempre hay ciclos buenos y malos.
Hay momentos de alzas pronunciadas y
otros de caídas estrepitosas. Es parte de
su naturaleza. Cuando eso sucede, no to
das las personas reaccionan de la misma
forma: algunas entran en pánico y quie
ren venderlo todo.

Eso suele ser un grave error y ahí es
donde entra la tolerancia al riesgo, para
diseñar un portafolio que en esos casos,
no nos quite el sueño por la noche.

Pero además, la tolerancia al riesgo
no es estática: va cambiando a lo largo
del tiempo y a medida que crece nues
tro portafolio. No es lo mismo aguan
tar una minusvalía del 30% en un porta
folio chiquito (por ejemplo, de 10,000
pesos) que en un portafolio de varios
millones.

Los cuestionarios de perfilamiento son
una herramienta que debería utilizarse,
principalmente, para evaluar estas dos
variables y tratar de definir, a partir de
ellas, una estructura de portafolio adecua
da a ese perfil de inversionista.

Eso no significa que no se deba hacer
una evaluación integral de otros aspec
tos, incluso para determinar si una per
sona debería invertir o si tendría que en
focarse, primero, en resolver otros rubros
de sus finanzas personales (por ejem
plo, salir de deudas, tener un fondo pa
ra emergencias y los seguros que necesi
ta, entre otras).
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FPB: nace primera afore gubernamental
I Fondo de Pensiones para el
Bienestar (FPB) ya es una reaE lidad.
Para decirlo de otra manera:

formal y legalmente, se creó el
FPB.

Es una noticia relevante y preocupan
te.

Es la primera administradora de pen
siones pública.
A 27 años de la creación del sistema

de pensiones privado, administrado por
las Afores, el gobierno lopezobradorista
emprende la constitución de una admi
nistradora de pensiones gubernamental.
Será un fideicomiso público que se

constituirá en el Banco de México y lo
administrará la Secretaría de Hacienda.

En él se concentrarán los 40 mil millo

nes de pesos, que el gobierno mexicano
tomará de los trabajadores inactivos,
mayores de 70 años de edad, que no
han reclamado sus ahorros.
Eventualmente, también acumulará

las utilidades de las empresas públicas,
recursos del Instituto para Devolver al
Pueblo lo Robado, más el producto de la
recuperación de otros activos públicos.
Luego de que a lo largo de este sexe

nio se registraron innumerables intentos
legislativos para modificar el esquema
de las Afores, finalmente, una iniciativa

de ley, cuya paternidad es del gobierno,
logra el objetivo de utilizar los ahorros
de los trabajadores, administrados en el
sistema privado de pensiones.

Eso es lo que ocurrirá. El gobierno usa
rá los ahorros privados, de un grupo de
trabajadores que no han reclamado sus
ahorros, para beneficiara otro grupo de
trabajadores que están por pensionarse.
El FDP nace sin claridad respecto de

las fuentes de fondeo, sin claridad espe

cífica de los beneficiarios, sin reglas para
la inversión de los recursos y sin reglas
para la recuperación de los recursos de
los ahorradores que los reclamen.
El subsecretario de Hacienda, Ga

briel Yorio, reveló que el FPB necesitará
cerca de 130 mil millones de pesos en su
primera década.
No ha dicho, cuánto crecerá en las

siguientes, ni cómo se fondearán los re
cursos.

En la Secretaría de Gobernación, en
un cálculo previo (se lo informé en este
espacio) menciona que el FPB tendrá un
costo total por alrededor de ¡7 billones
de pesos!
Tal y como ocurrió, tanto en Cámara

de Diputados como en Cámara de Sena
dores, en donde se aprobó "al vapor", la
reglamentación necesaria, será emitida
muy rápido.

La instrucción del presidente Andrés
Manuel López Obrador es que las
compensaciones (el copete o aumento a
las pensiones) comience a entregarse a los
trabajadores en julio de este año 2024.

La creación del FPB es parte de la ini
ciativa de Reforma de Pensiones 2024

del gobierno lopezobradorista.
El presidente lopezobrador es experto

en el manejo de los tiempos políticos y
del simbolismo y aceleró todo el proceso
para promulgar el decreto respectivo este
primero de mayo, el Día del Trabajo, y en
el contexto de la sucesión presidencial.
Con esta iniciativa de ley se modificó

el artículo 123 de la Constitución para
otorgar un beneficio complementario a
la Pensión Mínima Garantizada (PMG).

Son cinco los objetivos de la iniciativa:
1. Garantizar una tasa de reemplazo

de 100% (el derecho a que la pensión

sea igual al último salario).
2. Focalizar el beneficio en la Gene

ración Afore (aquellos derechohabientes
que empezaron a cotizar después del
primero de julio de 1997 bajo la Ley del
IMSS o cotizan bajo el régimen de cuen
tas individuales del ISSSTE).
3. Será sólo para quien se retire a

los 65 años o más (para incentivarlos a
posponer el retiro);
4. La Pensión Mínima Garantizada,

más el beneficio complementario está
topado a 16 mil 777 pesos mensuales,
equivalente al salario promedio de los
cotizantes al IMSS en 2024;
5. El FPB dispondrá de aportaciones

iniciales y complementarias que incluyen
ingresos derivados de utilidades de em
presas públicas, recuperación de adeu
dos y otras actividades. Considera los
recursos por la aplicación del artículo 37
de la Ley del Infonavity 320 de la Ley del
Seguro Social.
El propósito central oficial de esta re

forma es garantizar una tasa de reem
plazo de 100% sólo a los trabajadores
con salarios por debajo del promedio
de los trabajadores del IMSS: aproxima
damente 70% de los cotizantes, al cierre
de 2023.

Sin embargo, la redacción del decreto
es poco clara. Habla de que "procurará"
apoyar a los pensionarios, mientras haya
fondos suficientes y, dice que no incluye
a trabajadores que tienen una relación
laboral con el IMSS.
Parece el inicio de un nuevo modelo

de pensiones en México, en el que el
gobierno seguramente buscará tener una
participación creciente. Ojalá no sea,
como anticipan algunos expertos en la
materia, el principio del camino hacia
una afore única. Al tiempo.
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Propuestas TIC de
candidatos a la fecha
A prácticamente un mes de las elecciones

presidenciales en México, continúa ausen
te en gran medida en la retórica y platafor
mas políticas de los candidatos, propues
tas y una hoja de ruta para el sector de

Telecomunicaciones y de Tecnologías de la Información.
De acuerdo con el monitoreo realizado por The

Social Intelligence Unit ¡The SIU), de un total de 50
temas monitoreados, que incluyen diversas temáticas
como regulación para la competencia, infraestructura,
alfabetización digital, entre otros, ningún candidato ha
superado la mitad.
Actualización del monitoreo. A la fecha, la

candidato con la mayor cobertura temática sigue siendo
Xóchitl Gálvez, quien ha abordado 23 de los 50
temas TIC monitoreados, equivalente a una cobertura
de 48%, un crecimiento de 2 puntos porcentuales (pp)
con respecto al corte anterior.
Una de las propuestas recientes con mayor eco me

diático consiste en crear un ecosistema propicio para
el Nearshoring, al considerar a la infraestructura como
pieza medular para la economía, en términos de eficien
cia, competitividad y calidad de vida.
Por su parte, Claudia Sheibaum alcanzó una co

bertura temática de 40% del total, sin registrar cambios
respecto al monitoreo previo. Respecto al eje "Acceso a
la conectividad y alfabetización digital" y "Desarrollo de
industria de la innovación", ambas candidatos cuentan
con la misma proporción de referencias al respecto.
En tanto que el candidato Jorge Alvarez Máynez

continúa rezagado con una cobertura de tan sólo 26%
de los temas, un aumento de 6 pp. Al respecto, ha pro
puesto sancionar la violencia digital a través del uso de
Inteligencia Artificial y prohibir el uso de tecnologías que
comprometan la seguridad. Sus propuestas están enfo
cadas hacia los jóvenes, principalmente al proponer la

inversión en desarrollo de tecnología e innovación para
el futuro de este sector de la población.
Desarticulación sectorial. Si bien, las propuestas

y referencias a temas TIC de los candidatos van aumen
to, hoy está ausente una articulación de esfuerzos sec
toriales para trabajaren la definición e implementación
de políticas de conectividad, como en sexenios previos.
Esta circunstancia se suma a la desaparición de ór

ganos gubernamentales como la extinta Subsecretaría
de Comunicaciones, la falta de designación de comisio
nados del IFT y la persistente carencia de una política
fiscal para las TIC, que colocan al sector a la deriva en
política digital.

De la formulación de una visión integral de una agen
da o estrategia digital, mucho menos. Efectivamente, el
monitoreo de The SIU revela que ninguna de las candi
datos ni candidato propone una Agenda Digital inte
gral, óptima y comprensiva, sino que hasta el momento,
sólo han enunciado una serie de elementos dispersos
que no alcanzan a constituir el conjunto o universo de
prioridades de los usuarios y del sector TIC.
Falta aún estructurar propuestas en torno a la política

de competencia en mercados digitales, la conformación
de un organismo público para la consecución de la
política digital integral, la conectividad efectiva y segura
de puertos, líneas ferroviarias y aeropuertos, así como
la revisión del gasto asignado a TIC, entre muchos otros
temas.

Toca a las candidatos y candidato recopilar y prio
rizar las necesidades de este sector transversal para la
economía, para que tomen la forma de una verdadera
estrategia digital nacional. Todo ello, contribuirá al cie
rre de la brecha digital, a una administración y provisión
eficiente de servicios públicos, así como a una mayor
competitividad e innovación en los mercados digitales
y de telecomunicaciones.
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La continuidad

es imposible
Falta un mes para las elecciones y

todos esperamos que sea un día de
paz con alta participación ciudada
na, pero también no somos pocos los
que esperamos que dentro de 150

días que termine la presidencia de Andrés
Manuel López Obrador realmente se retire y
no pretenda tener ningún tipo de injerencia el
siguiente sexenio.
López Obrador está acostumbrado a dic

tar su voluntad y que se haga sin chistar, pero
eso tiene que acabar en menos de cinco me
ses por una simple razón: la continuidad de
la forma de gobernar de este Presidente es
imposible.
Claro, a estas alturas podrán no tener vuelta

atrás el finalizar sus obras de infraestructura
faraónicas, como la refinería en Tabasco o el
Tren Maya. Se puede replantear la vocación
del aeropuerto en Santa Lucía y dedicarlo a la
carga por completo.
Se deben mantener muchos de los progra

mas sociales, solo con ajustes que impidan el
despilfarro y el desvío de cientos de miles de
millones de pesos que hoy se desaparecen
cada año.

Pero lo que no puede continuar es esa prác
tica de aniquilar al México de instituciones,
de estrangular el gasto de estados y muni

cipios, de anular
los organismos autó
nomos necesarios en una

democracia y de apabullar a los
otros dos poderes de la Unión.
No puede mantenerse el modelo de ro

dearse de funcionarios ignorantes de las áreas
que tienen bajo su responsabilidad, por la
consigna aquella de ser 90% leales y solo
10% capaces.
Hay que acabar con la mentira de que

"nadie gana más que el Presidente", por
que nadie tiene en sus prestaciones un
chef para los tamales de chipilín incluido
y, definitivamente, no puede ser un show
de propaganda mañanera el eje de un
gobierno serio.
La continuidad de esto que padecemos

es imposible hasta para la candidata oficial,
porque en materia energética el camino del
carbón y el combustóleo nos traerá, además
de una contaminación desmedida, futuras
sanciones internacionales.
Darle continuidad al modelo actual de fi

nanciamiento de Pemex y CFE con recursos
públicos es insostenible y garantiza una crisis
económicofinanciera mayúscula antes de que
termine la década.

El modelo de gestión del sector energético

solo ha servido
para aumentar el

patrimonio inmobiliario
de no pocos de sus titulares.

No es sostenible un modelo de violación

de cuanta ley, reglamento o valor social se
desee solo por sentirse una reencarnación de
la voluntad del pueblo.
Azuzar a sus seguidores a la polarización

social, calumniar a los que piensan diferente,
ofender a periodistas, a opositores, a presi
dentes de otros países, es una práctica que
tiene que parar.
Ya sea a través de una corrección inme

diata del rumbo o a través de una lucha

interna, pero es verdaderamente imposible
que este país pueda tener viabilidad por
el camino seguido a lo largo de estos casi
seis años.

Independientemente de cual de las dos can
didatas gane la presidencia dentro de un mes,
algo que terminará es el carisma encantador
de multitudes que todo lo soportan y todo lo
perdonan si viene de su líder elevado a rango
de deidad.

Eso obliga a quien sea Presidenta de Méxi
co a dar resultados, la obliga a salvar a este
país del lugar donde hoy se encuentra. Pero
para ello, la continuidad es imposible.
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BRÚJULA DEL CAMBIO
EL PIB EN EL 1T2024 MUESTRA
QUE LA ECONOMÍA ESTÁ EN UN
PROCESO DE DESACELERACIÓN

La economía

mexicana venía

creciendo de

manera importante y
por arriba de lo espe
rado, durante los tres
trimestres del 2023,
pero en el último tri

mestre se inicio un

proceso de desacele
ración, terminando el
año con un 3.2% del
Producto Interno Bru

to (PIB), que fue muy
positivo e inesperado;
en este primer trimes
tre del 2024, confirma
una pérdida de fuerza
de la economía, que
continuará deslizándo

se hacia abajo durante
todo el año.

El Instituto Nacional

de Estadística, Geografía e Informática (INEGI)
presentó recientemente la Estimación Opor
tuna del Producto Interno Bruto Trimestral

(EOPIBTJ >que nos muestra en el corto plazo,

una visión sobre la evolución de las activida

des económicas del país, 30 días después de
que concluye el trimestre de referencia<; en el
primer trimestre de 2024 y con cifras ajustadas
por estacionalidad, los resultados de la EOPIBT
reportan un aumento de 0.2% en términos rea
les, con respecto al trimestre inmediato ante
rior y 2.0% en términos anuales.

El crecimiento reciente del PIB es insufi

ciente para cumplir la
meta de crecimien
to de 4.5% anual de

forma sostenida, es
pecialmente en un
entorno nacional,
regional y global, de
incertidumbre política,
económica y geopolíti
ca; donde los expertos
coinciden en señalar,
que estamos en un
proceso de desacele
ración económica, con
inflación >estructural<

difícil de contener con los métodos "tradicio

nales", estiman que será persistente.
El autor es coordinador de investigacio

nes políticas de La Crisis, Indicador Político y
colaborador del periódico El Independiente.

El crecimiento reciente del PIB

es insuficiente para cumplir la
meta de crecimiento de 4.5%
anual de forma sostenida,

especialmente en un entorno
nacional, regional y global,
de incertidumbre política,
económica y geopolítica
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En esta gráfica presentamos la evolución y las tendencias del crecimiento
económico de México, con una visión de largo plazo >desde 1T1981<, donde
sobresale la caída de la pandemia del Covi19 a  11.6%, para subir como
parte del rebote y luego un descenso en el 2022, para 2023 crecer un poco y
luego entrar en un proceso de desaceleración, para ubicarse en el 1T2024
en 2% anual; colocándolos cerca de alcanzar los niveles prepandémicos.
(Fuente: INECI con la elaboración de México ¿Cómo vamos?)
(Gráficas y fotos: Cortesía del autor).

En este cuadro tenemos el PIB total y por actividades económicas, con
cifras trimestrales y anuales, al IT2024, donde las actividades primarias
presentan un descenso, por las sequías y el cambio climático, para colocarse
en 1.3% anual y con un peso mínimo en la economía nacional de 3.6%, es decir,
con una baja aportación al PIB; las actividades secundarias, mantienen una
leve tendencia a la baja, con 1.5% anual y una contribución nacional de poco
más de 34%; las actividades terciarias o de servicios, mantienen una fuerte
dinámica de crecimiento, con 2.5% anual y un peso de la actividad nacional
de 63.3%; este sector, es el motor de la economía mexicana.
(Fuente: INECI con la elaboración de México ¿Cómo vamos?)
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